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ÄÎ ÏÅÐÂÛÕ ÏÅÒÓÕÎÂ
ФУТБОЛ. Сегодня исполком УЕФА,

вероятно, примет решение об увеличе-
нии числа участников финального турни-
ра чемпионата Европы с 16 команд до 24.
Если новшество будет утверждено, оно
вступит в силу с 2016 года. (AFP)

Станислав Черчесов, который 14
августа был отстранен от должности
главного тренера «Спартака», уволен из
клуба официально. Черчесову, чей конт-
ракт действовал до конца 2010 года, бу-
дет выплачена денежная компенсация.
(Вячеслав КОРОТКИН)

Вчера 26-летний полузащитник
«Спартака» Сергей Ковальчук, который
восстановился после травмы бедра, при-
ступил к тренировкам в общей группе.
Зато в завтрашнем матче 23-го тура чем-
пионата России с «Шинником» тренеры
«Спартака» не смогут рассчитывать на
29-летнего защитника Мартина Йиране-
ка. Остальные футболисты (за исключе-
нием 21-летнего нападающего Веллито-
на - он должен вернуться в строй в конце
сентября) вчера работали в Тарасовке
без ограничений. (Вячеслав КОРОТКИН)

Состояние здоровья игроков «Ди-
намо» Хохлова, Кержакова и Генкова, о
травмах которых сообщал вчера «СЭ», не
улучшилось. Все три футболиста в чет-
верг не тренировались с командой и се-
годня не полетят в Самару на матч 23-го
тура с «Крыльями». «У меня травма коле-
на. Приступлю к тренировкам только тог-
да, когда боли утихнут», - заявил Хохлов
корреспонденту «СЭ». По данным «СЭ»,
Хохлову и Генкову на восстановление по-
требуется 10 - 14 дней, а вот Кержаков
должен присоединиться к партнерам на
следующей неделе. (Константин АЛЕК-
СЕЕВ)

Травма ноги не позволит принять
участие в матче с «Динамо» 37-летнему
полузащитнику «Крыльев Советов» Анд-
рею Тихонову. Он не играл в предыдущей
встрече в Перми, после которой улетел в
Москву на медобследование. Оно пока-
зало, что футболисту предстоит пройти
курс лечения. (Арнольд ЭПШТЕЙН)

Бригада российских арбитров полу-
чила назначение на отборочный матч ЧМ-
2010 между сборными Люксембурга и
Израиля, который состоится 11 октября.
Главным судьей будет Игорь Егоров, по-
мощники - Владислав Ходеев и Олег Це-
ловальников, запасной - Станислав Сухи-
на. (Эли ШВИДЛЕР)

25-летний нападающий сборной
Македонии Горан Пандев входит в сферу
трансферных интересов «Зенита». Он
может заменить Андрея Аршавина, если
последний покинет клуб в январе. Пандев
провел 129 матчей (43 гола) в итальян-
ской серии А за «Лацио» и 37 (14) - за
сборную. (mercato365.fr)

Вчера КДК ФИФА оштрафовал Хор-
ватский футбольный союз на 30 тысяч
швейцарских франков за расистское по-
ведение болельщиков в ходе отборочно-
го матча ЧМ-2010 с Англией. (ФИФА)

УЕФА оштрафовал бухарестское
«Динамо» на 20 тысяч швейцарских
франков за беспорядки, устроенные ру-
мынскими болельщиками во время гос-
тевого матча 1-го раунда Кубка УЕФА с
голландским клубом НЕК. После того как
голландцы забили гол, фанаты стали ки-
дать файеры в болельщиков соперника и
на поле, а затем бросились на огражде-
ния и начали метать кресла в полицей-
ских. Учитывая, что это не первая хули-
ганская выходка поклонников «Динамо»,
УЕФА вынес клубу последнее предупреж-
дение. В случае рецидива он будет ис-
ключен из еврокубков. (Владимир ПА-
НУШ)

Чемпионат Белоруссии. Матч 24-
го тура. Гомель - БАТЭ - 0:2 (Родионов,
60, 63). БАТЭ - соперник «Зенита» в Лиге
чемпионов. МТЗ-РИПО - 50, БАТЭ - 50
(22), Динамо Мн - 46...

ЧЕ-2009. Юношеские сборные
(игроки 1992 г. р.). 1-й отборочный ра-
унд. Россия - Мальта - 2:0. Турция - Сло-
вения - 4:3.

Товарищеский матч. Мексика - Чи-
ли - 0:1.

Чемпионат России. Первый диви-
зион. Матчи 35-го тура. Ростов - Черно-
морец - 2:1. Динамо Бр - Кубань - 0:2.
Урал - Анжи - 0:0. Носта - Салют-Энергия
- 1:0. Торпедо - Волга Ул - 3:1. Металлург-
Кузбасс - Алания - 3:3. Динамо Брн - Ма-
шук-КМВ - 2:0.
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И В Н П М О
1. Ростов 33 23 9 1 58-20 78
2. Кубань 34 21 6 7 60-28 69
3. Урал 34 18 9 7 58-30 63
4. КАМАЗ 33 18 8 7 51-30 62
5. Анжи 33 17 10 6 51-25 61
6. Носта 34 15 12 7 46-32 57
7. Балтика 32 12 13 7 29-22 49
8. СКА-Энергия 33 13 9 11 53-51 48
9. Сибирь 33 12 12 9 43-31 48

10. Алания 33 13 7 13 37-36 46
11. СКА 32 12 9 11 44-39 45
12. Волга Ул 34 13 4 17 43-53 43
13. Черноморец 34 10 12 12 33-29 42
14. Металлург-

Кузбасс 33 10 12 11 31-30 42
15. Витязь 33 12 5 16 33-42 41
16. Спортакадем-

клуб 32 11 7 14 37-44 40
17. Салют-

Энергия 33 11 6 16 32-42 39
18. Торпедо 33 11 5 17 33-51 38
19. Звезда 33 8 5 20 36-64 29
20. Динамо Брн 33 6 6 21 26-63 24
21. Машук-КМВ 33 5 8 20 29-58 23
22. Динамо Бр 33 5 2 26 24-67 17

Второй дивизион. Урал-Повол-
жье. Матчи 29-го тура. Лада - СОЮЗ-
Газпром - 4:0. Юнит - Нефтехимик - 0:6.
Волга НН - 66, Нижний Новгород - 54,
Газовик - 53 (26)…

ТЕННИС. Мужской турнир в Бан-
гкоке. 1/8 финала. Содерлинг (Швеция,
6) - ГАБАШВИЛИ - 6:1, 6:3. Женский тур-
нир в Пекине. 1/8 финала. КУЗНЕЦОВА
(4) - КУДРЯВЦЕВА - 6:2, 6:3. Цибулкова
(Словакия) - ЧАКВЕТАДЗЕ (8) - 6:3, 6:2.
ЗВОНАРЕВА (5) - Скьявоне (Италия) - 7:6
(7:5), 6:2. Иванович (Сербия, 2) - Корне
(Франция) - 6:1, 7:6 (7:1). Женский тур-
нир в Сеуле. 1/8 финала. КИРИЛЕНКО
(1) - Сафарова (Чехия) - 6:3, 6:3. Канепи
(Эстония, 3) - ПИВОВАРОВА - 6:1, 6:1.

ÕÎÊÊÅÉ

СУШИНСКИЙ ПРОЩЕН
И УЖЕ ЗАБИВАЕТ

Обозреватель «СЭ» проанализировал основные составляющие успехов или неудач всех клубов российской премьер-лиги

БЕДНОСТЬ - НЕ ПОРОК, ЕСЛИ ОНА ЭФФЕКТИВНА
ÔÓÒÁÎË

Павел СТРИЖЕВСКИЙ

Вам история с Сушинским ничего не напоминает? Не всплыва-
ют ли в памяти другие случаи из недавнего прошлого, когда
самая яркая звезда команды критиковала свой клуб за нев-

нятные трансферы, тренера - за перестановки, создающие диском-
форт, а саму команду - за серую и скучную игру?

При случае обязательно спрошу у Максима, не вспоминал ли он
о Дмитрии Аленичеве, когда давал свое нашумевшее интервью. Не
стучалась ли в голову мысль, что его коллега (самый, между про-
чим, титулованный на клубном уровне российский футболист в ис-
тории) как сказанул разок в похожем ключе, так и закончил с про-
фессиональным футболом. И еще спрошу у Сушинского, был ли он
готов к тому, что за свои откровения придется ему отправиться из
родного города куда подальше.

В любом конфликте, выслушав обе позиции, всегда пытаешься
выявить правого и виноватого. В истории с Аленичевым я, как и
большинство коллег по «СЭ», принял сторону игрока, хотя в душе
был согласен и с тем, что проигнорировать такую «бомбу» клуб не
мог. Претензии полузащитника «Спартака» к тогдашнему главному
тренеру красно-белых Александру Старкову были таковы, что ста-
новилось очевидно: из них двоих остаться в команде может только
кто-то один. Клуб выбрал тренера - и прогадал.

С Сушинским, на мой взгляд, ситуация еще менее однозначная.
С одной стороны, интервью Максим дал отнюдь не столь простран-
ное, и критика в нем прозвучала куда менее категоричная, чем у
Аленичева. Положа руку на сердце, ничего оскорбительного для
тренерского штаба или обидного для партнеров Сушинский не ска-
зал. Трудно опровергнуть и смысл сказанного: в нападении игра у
СКА действительно катастрофическая, звенья действительно тасу-
ются, а питерские болельщики от тоски действительно потихоньку
забывают дорогу к ледовому дворцу. Разве достойна порицания ис-
кренняя боль лидера за дела команды?

С другой стороны, прав и Александр Медведев: ничто не меша-
ло Сушинскому для начала поделиться этой своей болью с руковод-
ством клуба вместо того, чтобы делать ее достоянием всего мира.
Вот только публично воспитывать свою своенравную звезду Медве-
деву, думаю, следовало не как президенту КХЛ, а исключительно
как клубному боссу. Все, что случилось между хоккеистом и СКА, -
сугубо клубные материи, и решаться они должны были именно на
этом уровне. Но получилось несколько иначе.

«Говорю об этом не только как президент КХЛ, но и выражаю
мнение ряда других клубных руководителей: такие поступки недо-
пустимы, - заявил Медведев тоном прокурора Вышинского, сооб-
щая автору этих строк об отстранении хоккеиста от игры. - Сушин-
ский нарушил этику не только по отношению к своему клубу, но и по
отношению к лиге и всему российскому хоккею». Если бы в следую-
щей фразе прозвучало, что за свои тяжкие преступления против че-
ловечества Сушинский будет казнен на лобном месте в назидание
грядущим поколениям, я почти не удивился бы: тон президента это-
му вполне соответствовал. Беседуя с ним, куда сложнее было пред-
ставить, что назавтра лига ограничится лишь официальным преду-
преждением игрока.

То, что Медведева слова Сушинского задели, - понятно. Как и то,
что реагировать на них Медведев, как первое лицо клуба, был выну-
жден. И все же, согласитесь, сложно представить, что реакция лиги
была бы такой же, окажись на месте СКА, допустим, «Лада» или
«Амур», а на месте правдоруба Сушинского, к примеру, Антон Кры-
санов или Вадим Покотило. Как вам кажется, стала бы КХЛ метать в
этих людей такие же громы и молнии - или просто не обратила бы
внимания? 

Медведев, с которым я вчера общался на ту тему еще раз, заве-
рил, что подход ко всем одинаков. История, впрочем, сослагатель-
ного наклонения не приемлет, и мы не можем знать наверняка, как
повела бы себя лига, окажись первым провинившимся кто-то дру-
гой. Мое же частное мнение таково: прав Сушинский, пару дней на-
зад заявивший, что прилюдной порке его подвергли именно пото-
му, что он - Сушинский, игрок СКА.

Теперь лига, по сути, приговорила себя к тому, что отныне и во-
веки так же публично и жестко должна караться любая критика, с ка-
кого бы дальнего хутора КХЛ она ни прозвучала. Вот только от такой
муштры, уж извините, веет штрафбатом, от которого быстро взво-
ют и игроки, и болельщики. Первые, превозмогая себя, будут со
стеклянными глазами давать роботоподобные интервью про вы-
полнение установки, стопроцентную выкладку и усердие во время
тренировочного процесса, вторые - мучиться, эти интервью читая.
Да и звезды НХЛ, которых мы сейчас так активно к себе перемани-
ваем, вряд ли обрадуются перспективе окунуться в казарменную
атмосферу. 

Именно поэтому улаживать ситуацию с Сушинским, считаю, сле-
довало как исключительный частный случай - на клубном уровне.
Что, кстати, и было сделано «Спартаком» в случае с Аленичевым. У
РФПЛ вмешиваться в этот скандал, как вы помните, и в мыслях не
было. Я уж не говорю об Андрее Аршавине, который о родном «Зе-
ните» в разное время чего только не наговорил и которого клуб не
то что наказывать - за огромные деньги продавать не желает.

Хорошо одно: Сушинского, как следует отругав, в Питере все же
простили. Ни в «Авангард», ни в какой-либо другой клуб его не об-
меняют, чему сам игрок, думаю, только рад. Нащупать бы теперь
баланс между корпоративной этикой и свободой слова.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

В недавней беседе на одном
из российских телекана-
лов Николай Писарев, из-

вестный футболист, а ныне
главный тренер сборной России
по пляжному футболу, сформу-
лировал три основных условия
успеха любого клуба: крепкая
клубная организация, хороший
подбор игроков и сильный тре-
нер. Именно в такой последова-
тельности. Мысль не показа-
лась новой, что нисколько не
умаляет ее справедливости.

Вообще сказанное Писаре-
вым - скорее аксиома, чем тема
для жаркой дискуссии. В самом
деле, что еще нужно для побед и
титулов?! У кого солиднее клуб,
сильнее игроки, лучше тренер,
тот в итоге и окажется выше в
таблице, разве нет? А можно по-
ступить еще проще, суммиро-
вав три показателя и прирав-

няв их к одному - к деньгам. Ин-
фраструктура и кадры в конеч-
ном счете зависят от финанси-
рования - еще одно железобе-
тонное правило. Следователь-
но, кто богаче, тот и успешнее,
вот и весь разговор.  

Жизнь, однако, сложнее и
разнообразнее любых догм.
Возвращаясь мысленно к трем
составляющим успеха, проеци-
руя их на российский чемпио-
нат, невозможно не подметить:
зависимость достижений неко-
торых команд от всего того, о
чем сказал Писарев, сложно
назвать прямой. Кое-кто из
«благополучных» парит не так
высоко, как следовало ожидать.
И наоборот: в первой десятке
присутствуют неожиданные
«скромники». Деньги одних ни-
велируются эффективной ра-
ботой других, схожие слагае-
мые не всегда приводят к оди-
наковой сумме. 

На мой взгляд, это дает повод
оценить и расставить россий-
ские клубы по всем трем указан-
ным ключевым аспектам. Для
наглядности использую 10-
балльную систему: первая оцен-
ка - работа клуба, вторая  - отда-
ча игроков с учетом их потенци-
ала, третья - тренер.

«РУБИН» - 25 (8 + 8 + 9)
Полное соответствие писа-

ревским тезисам. Лидер зани-
мается серьезным клубным
строительством все последние
годы. Имеет прочную финансо-
вую базу, статус флагмана реги-
онального футбола и, как след-
ствие, режим благоприятство-
вания в развитии. У «Рубина»
сильный состав и искушенный,
прагматичный тренер. Нако-
нец, команда вошла в сезон с
четко сформулированной це-
лью. Вероятно, ранней весной

эта цель была не такой смелой,
как сейчас, но казанцы явно го-
товились к победоносной войне.
Можно сказать, со своей зада-
чей они справились. Почти. 

Без уточнений, впрочем, не
обойтись. В первую очередь
речь о подборе игроков - вто-
рой, по мнению Писарева, со-
ставляющей успеха. В «Рубине»
состав хорош, но кто, скажите,
мог бы с уверенностью сказать
об этом до начала сезона? Или,
того более, в прошлом сезоне,
когда татарским «нянькам» пе-
репадало немало справедливой
критики за отсутствие «глаза» у
их дитяти?

А сегодня - откроем таблицы
лучших футболистов чемпиона-
та по оценкам «СЭ». На 9-м месте
в общем зачете - вратарь Рыжи-
ков (второй среди голкиперов
после Акинфеева). В пятерках
лучших защитников - Шаронов
и Квирквелия. Среди топ-моло-

дежи присутствует Рязанцев.
Больше половины матчей пер-
венства сыграли Томас, Салук-
вадзе, Кобенко. Неужели все эти
люди, «основа» лидера, зимой
считались мечтой российских
клубных селекционеров? От-
нюдь, в перспективных ходил
только Рязанцев, остальные в
лучшем случае мелькали в об-
щих списках. 

Семак и Ребров - имена
громкие, но оказавшиеся поче-
му-то ненужными российским
и украинским грандам. Бухаров
подавал большие надежды, од-
нако после травмы казался ко-
том в мешке. Легионеры Кабзе,
Гекдениз, Нобоа, Сибайя и Ан-
сальди свое дело знают, но мно-
го ли мы слышали о них до при-
езда в Россию?

В общем, в «Рубине» я бы по-
менял местами второе и третье
слагаемые успеха. Сначала -
Бердыев, потом - игроки. Имен-

но тренер, подобрав и обучив
футболистов на свой вкус, сде-
лал их сильнее, а не наоборот.
Раздай сейчас рубиновцев по
другим клубам - боюсь, не узна-
ем многих. 

«АМКАР» - 23 (7 + 8 + 8)
Команда из Перми - самое

яркое подтверждение остроты
трезубца «клуб-игроки-тренер»,
если он правильно заточен. С
начала сезона все ждут, когда
«Амкар» начнет валиться. В от-
вет - победы и набранные очки.
При том, что пермяки - совсем
не выскочки и не однодневки,
здесь никто не ставит задач
любой ценой догнать и пере-
гнать «Зенит» за три недели.
Напротив, вечное безденежье
из года в год вынуждало группу
управленцев во главе с Валери-
ем Чупраковым оптимизиро-
вать работу таким образом,

чтобы держаться на плаву во-
преки финансированию, а не
благодаря ему. 

Итоги этой закалки таковы:
клубная структура, еще более
негромкая, чем динамовская,
работает хоть и без вселенского
размаха, но сбалансированно.
Белоруков, Дринчич, Дуймо-
вич, Сикимич, Сираков, Гри-
шин, Старков, Черенчиков и
другие не потрясающие вообра-
жение имена в настоящий мо-
мент претендуют на участие в
Лиге чемпионов-2009/10. А
«предводитель каманчей» Ми-
одраг Божович, уже побывав-
ший в финале российского Куб-
ка, всерьез намерен застолбить
за собой место в еврокубковой
шестерке первенства. Как ми-
нимум. При том, что ни о каком
Божовиче год назад в России
знать не знали.

Окончание - стр. 2

Александр
МЕДВЕДЕВ:

«СУШИНСКИЙ
ПОЗВОНИЛ

ПЕРВЫМ»
- Рад сообщить, что кон-

фликтная ситуация, которая
возникла после известного ин-
тервью, данного Максимом Су-
шинским, полностью урегули-
рована, - сказал председатель
совета директоров СКА Алек-
сандр Медведев корреспонденту
«СЭ» Михаилу ЗИСЛИСУ. - При-
чем произошло это даже рань-
ше, чем мы предполагали. Пла-
нировалось, что решение будем
принимать уже в Санкт-Петер-
бурге после возвращения ко-
манды из Балашихи.

- Что послужило поводом для
примирения?

- Сегодня Максим сам свя-
зался с командой. Не буду пере-
давать подробности нашего
разговора (Сушинский беседо-
вал со мной и тренерским шта-
бом), но в результате конфликт
был улажен, и Максим отпра-
вился в Балашиху, чтобы сыг-
рать за СКА. Надеюсь, эта исто-
рия всем послужит уроком.
Можно иметь разные мнения,
нервничать, обижаться, но
главное - это работа, а выясне-
ние отношений через прессу -
далеко не лучший вариант вы-
полнения служебных обязан-
ностей.

- Каким-то образом вы Су-
шинского накажете?

- Прежде всего хотел бы ска-
зать, что прошла неправильная
информация - якобы КХЛ Су-
шинского дисквалифицирова-
ла. Этого не было, да и не имеет
лига возможности так делать.
Соответствующее подразделе-

ние КХЛ, причем без моего уча-
стия, вынесло игроку предупре-
ждение. Поскольку факт нару-
шения признан, к Максиму в
клубе применят штрафные
санкции. И все. Никаких других
наказаний вынесено не будет.

- Размер штрафа назовете?
- Нет, оглашать сумму мы не

станем. Скажу только, что она
будет адекватна поступку.

- Сушинский сам добирался
на матч с ХК МВД?

- Транспортное сообщение
ныне налажено в России куда
лучше, чем раньше. Можно сра-
зу после полудня поговорить с
тренерами и руководством - и
успеть на игру. При этом из
Санкт-Петербурга Максим до-
бирался самостоятельно.

- Вели ли вы переговоры об
обмене Сушинского?

- Нет, с нашей стороны ниче-
го не предпринималось, хотя
различные предложения нам
поступали. Однако все эти вари-
анты мы стали бы рассматри-
вать лишь после того, как разо-
брались бы внутри команды.

- Для вас важно, что именно
Максим позвонил первым?

- Конечно. Он не сидел в ожи-
дании своей участи, а анализи-
ровал свои и наши поступки,
действия тренерского штаба и
партнеров по команде. Я рад,
что Сушинский поступил имен-
но так. Его никто не принуждал
и не подталкивал.

- Сушинскому вернут литеру
«А» на свитер?

- Ее никто не снимал.

Анатолий
БАРДИН:

«РУКОВОДИТЕЛИ
СКА СО МНОЙ 

НЕ ОБЩАЛИСЬ»
- Я в курсе всех последних со-

бытий вокруг Сушинского, - со-
общил вчера генеральный ме-
неджер «Авангарда» Анатолий
Бардин корреспонденту «СЭ»
Владимиру ЮРИНУ. - Раз Мак-
сима вернули в команду и позво-
лили сыграть против ХК МВД,
значит, руководство СКА реши-
ло отказаться от его обмена в
наш клуб.

- Почему же, на ваш взгляд,
не удалось договориться об об-
мене?

- Со мной никто из руководи-
телей СКА не общался, так что
за ответом на этот вопрос обра-
щайтесь в Санкт-Петербург. Не
скрою, в Омске очень хотели по-
лучить Сушинского. Но прият-
но уже то, что все проблемы у
Максима позади.

Вчера. Балашиха. «Балашиха-Арена». ХК МВД - СКА - 0:3. 
Максим СУШИНСКИЙ (справа) открывает счет.

Вчера был положен конец конфликту между нападающим СКА Максимом Сушин-
ским и руководством питерского клуба. В первом часу дня хоккеист связался с
председателем совета директоров СКА Александром Медведевым и тренерским
штабом. Итогом их разговора стало решение о возвращении ранее отстраненного
от матчей игрока в команду. После этого Сушинский самостоятельно добрался из
Санкт-Петербурга до Балашихи, где армейцы встречались с ХК МВД. И именно он
открыл счет в матче, удачно сыграв на «пятачке» соперника во время быстрой контр-
атаки. Нельзя сказать, что реабилитированный форвард заметно выделялся на фо-
не всей команды. Но от его тройки исходили основные угрозы в ворота «милиционе-
ров». А гол Сушинского оказался победным для СКА, одержавшего верх - 3:0. 

Максим СУШИНСКИЙ:
«УХОДИТЬ Я НЕ СОБИРАЛСЯ»

П осле матча нападающий СКА ответил на
вопросы корреспондента «СЭ» Михаила
ЗИСЛИСА.

- Пойти на примирение было вашей инициа-
тивой? 

- Да. Потому что я никуда уходить из команды
и не собирался. 

- Так кто же виноват в разжигании конфликта -
вы или журналист, взявший у вас пресловутое ин-
тервью?

- Виноваты обе стороны. Но можно было та-
кие заголовки не давать или спросить меня пе-
ред публикацией, стоит ли это делать. С прессой

я теперь общаться не буду - до тех пор пока не
станем чемпионами. 

- Что-то изменилось в отношениях с командой и
тренером?

- Нет, мы продолжаем работать. С тренером по-
общались до матча, ничего у нас не поменялось.
Надеюсь, нынешняя победа позволит команде со-
браться с силами и начать подъем по турнирной
таблице.

- Это самый тяжелый период в вашей карьере?
- Бывало тяжелее. Например, в Омске, когда

меня едва не отправили из команды, но потом ос-
тавили, зато выгнали тренера Герсонского.
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ÔÓÒÁÎË

КАТЫНСУС
И ЭКЕКЕ

Увлекательное это сорев-
нование - Кубок России! В
котором «Витязи» и «Си-

бири», «Балтики» и «Волги» в
одном отдельно взятом матче
получают возможность прогре-
меть на всю Россию. И гремят.

Взять ту же «Балтику», кото-
рую ЦСКА в среду «испил» до
дна, до 90-й минуты, когда при-
ключился очень сомнительный
пенальти. А ведь именно этот
ЦСКА несколько дней назад в
лучшем матче сезона разбил
«Зенит», обладателя Суперкуб-
ка Европы. Если выстроить не-
хитрую математическую мо-
дель, то «Балтика» в Монако,
получается, разбила бы «Ман-
честер Юнайтед» примерно
5:1...

В день кубковых сражений
автор этих строк с наибольшим
вниманием следил за, казалось
бы, гиблой по вывеске игрой
«Томи» и «Волги». Полагаю, что
сегодня Томск - чуть ли не пере-
довая отечественного футбола.
Ведь туда, если судить строго
по результатам, приехал самый
успешный (на уровне сборных)
отечественный тренер в совре-
менной истории России Вале-
рий Непомнящий. Тот самый,
которого после четвертьфина-
ла со сборной Камеруна на
чемпионате мира 1990 года
родная страна не помнила поч-
ти двадцать лет.

Между тем его назначение в
Томск - прорыв в нашем футбо-
ле. Людям старых технологий,
участникам теневых пактов о
ненападении в российской глу-
бинке, которой раньше, по слу-
хам, вышеназванные техноло-
гии не были чужды, предпочли
исключительно футбольного
человека, методиста. И это
символично. 

При Петракове «Томь» де-
монстрировала России футбол
«выжженной земли» - и имела
определенный, локальный, ус-
пех. При сменившем его Рома-
щенко Томск не увидел ни пал-
ки, ни идеи, ни других ресурсов
- и, как казалось, скорее валял
дурака. Но вот пришел Непом-
нящий. И уже в дебютном до-
машнем матче - в прошлую суб-
боту с «Тереком» - мы во многих
эпизодах увидели почти сбор-
ную Камеруна-90. Веселую ко-
манду, которая не зажимается и
не выжигает, а мыслит и получа-
ет от игры удовольствие. И тот
же Катынсус в отдельных эпи-
зодах заставлял вспомнить об
Экеке, Климов - о Мфеде, а
Мазнов - о легенде камерун-
ского футбола Милла.

Вообще состав тренерского
цеха российского футбола все
больше радует. Что уж наши
грехи таить, некоторое время
назад летучие голландцы Хид-
динк и Адвокат чувствовали се-
бя в России как инопланетяне -
настолько их тренерский класс
был выше, чем у большинства
технологичных коллег. Однако в
последнее время многое меня-
ется. В «Спартак» приехал Ла-
удруп, который с первых же ми-
нут взял курс на наш общий,
датско-спартаковский, футбол.
Вышел из спячки мэтр Газзаев.
Из забытья - Непомнящий. На
подходе - Кобелев с Юраном и
Тетрадзе. Того гляди, и Семина
вернем, и Бышовцу индульген-
цию выпишем, и Романцева
воскресим. И начнется у нас та-
кая борьба тренерских идей,
что тот же Хиддинк не позволит
себе пожертвовать эпическим
матчем «Зенит» - ЦСКА ради
неэпического семинара в Авст-
рии...

Нынешнюю футбольную
конкуренцию - да в российский
хоккей! Увы, но там подбор тре-
неров все еще осуществляется
в судорожном режиме. До Хид-
динков и Лаудрупов дело не
дошло - ограничивается руло-
нами Гарднеров, Смитов и Фле-
мингов. Вывеска «Сделано в
НХЛ» нас порой слепит и лиша-
ет зрения. И этих специалистов
из категории пламенных орато-
ров («летсгоу-камонов», как я
их называю), имеющих в активе
лишь сановные титулы «друг
Гретцки», «друг Боумэна», мы
вызываем на роль спасителей.
Как они «спасают», мы видели
на примере Гарднера в «Локо-
мотиве» и сейчас наблюдаем на
примере Смита в СКА. Думаю,
скоро увидим этот процесс и в
розово-флеминговом «Аван-
гарде».

Впрочем, и в футбольном
тренерском цеху не у всех дела
идут гладко. Уже полгода, на-
пример, трудится в «Москве»
Олег Блохин - но ни в игровом
плане, ни с точки зрения ре-
зультата ожидаемых плодов его
работа пока не принесла. Меж-
ду тем речь идет о человеке, ко-
торый вывел сборную Украины
в четвертьфинал чемпионата
мира-2006. Что же, вероятно,
это лишь подтверждает высо-
чайший уровень тренерской
конкуренции в нашей лиге. Ес-
ли так, то российский футбол
будет только прогрессировать.
И, кто знает, вдруг мы когда-ни-
будь доживем и до «пять - один»
в игре «Балтика» - «МЮ»...

Игорь 
ЛАРИН

СВОЯ
КОЛОНКА

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

БЕДНОСТЬ - НЕ ПОРОК, 
ЕСЛИ ОНА ЭФФЕКТИВНА

Окончание. Начало - стр. 1

«ДИНАМО» - 22 (8 + 7 + 7)
Бело-голубые незаметно преврати-

лись из едва ли не самого скандально-
го клуба премьер-лиги в один из са-
мых спокойных. Создается впечатле-
ние, что в Петровском парке и Ново-
горске идет не громкая, но постоян-
ная работа по повышению произво-
дительности труда, если так можно
выразиться. Сейчас, после ухода Дан-
ни, этот процесс, надо думать, особен-
но напряженный, потому что терять
место в Лиге чемпионов Кобелеву и
клубным боссам не хочется, а купить у
«Зенита» Аршавина вместо ушедшего
португальца в планы бело-голубых, к
счастью, не входит. Почему «к сча-
стью»? Да потому, что зачем тогда во-
обще нужен Кобелев и вся клубная си-
стема управления, если любую проб-
лему можно решить покупками такой
стоимости?! 

В «Динамо», как и в «Рубине», под-
бор игроков - не самое сильное слагае-
мое. Танасьевич, братья Комбаровы,
Генков - нормальные подручные для
Семшова, Колодина, Хохлова, Кержа-
кова. Которые, в свою очередь, и сами
звезды не мировой величины. Воз-
можно, на финише это аукнется, но
пока факт остается фактом: отсутст-
вие шараханий в клубном руководст-
ве, планомерная работа Кобелева и
близость большой цели позволяют
«Динамо» держаться на достойной вы-
соте.

«КР.СОВЕТОВ» - 
19 (6 + 6 + 7)

Со стороны кажется, что самарцы
слегка застряли на переходе от преж-
ней клубной идеи к новым жизненным
реалиям. Команда явно жива, но к ка-
ким приоритетам склоняется, какова
ее генеральная линия, в настоящий
момент сказать затруднительно. Впро-
чем, это впечатление может оказаться
поверхностным и обусловленным от-
сутствием пиар-шумихи вокруг
«Крыльев». По отзывам, нынешнее ру-
ководство клуба не стремится анонси-
ровать громадье планов, зато плотно
занимается в настоящий момент та-
ким тяжелейшим вопросом, как строи-
тельство нового клубного стадиона. 

Что касается спортивных устремле-
ний клуба, то ясность здесь наступит,
скорее всего, в ходе зимней селекции.
Будут громкие покупки - значит, у «Ру-
бина» появится серьезный волжский
конкурент. В противном случае в Са-
маре могут пойти по пути строительст-
ва провинциальной команды «для сво-
их». В чем тоже есть свои резоны. 

Пока «Крылья» выглядят «коллек-
тивом из верхней половины табли-
цы», обладая серьезным с виду руко-
водством, от которого все ждут, что
оно как-то себя проявит, нормальным
составом, играющим на своем уровне,
и тренером, потенциально способным
ярко раскрыться в благоприятных ус-
ловиях.

«ЗЕНИТ» - 19 (7 + 6 + 6)
Наиболее яркий пример того, что

не бывает правил без исключений. В
Санкт-Петербурге в этом сезоне поч-
ти эталонные слагаемые, которые, од-
нако, не приносят ожидаемого успеха.
Это само по себе не очень понятно, а
если прибавить сюда выигрыш двух
ценнейших европейских трофеев на
параллельных фронтах, вообще ум за
разум заходит. 

Собственно, в этих самых фронтах
и дело. «Зенит» оказался не готов к
безостановочному забегу на три дис-
танции. А с учетом сборной - так и на
все четыре. Команде не хватило пси-
хологического и физического запаса

прочности, хотя таких тылов, такого
состава и такого тренера в России
больше нет ни у кого. И можно бы бы-
ло, наверное, снисходительно перене-
сти ожидания на следующий сезон,
счесть нынешнюю ситуацию вполне
нормальной и простительной, если
бы не одно «но»: выбывание из чемпи-
онской гонки за 8 туров до финиша
обусловлено, на мой взгляд, не объек-
тивными, а субъективными причина-
ми. Это не беда, а вина клубного руко-
водства и тренера. 

Все видят, какие организационные
мощности задействованы в «Зените».
Этой команде даже строительство ста-
диона не мешает покупать у прямого
конкурента лучшего игрока за 30 мил-
лионов евро. Стало быть, и отдача, и
спрос должны быть соответствующи-
ми. К «Зениту» нельзя подходить с мер-
ками «Амкара» или даже «Спартака»:
размах начинаний совсем другой. 

Кроме того, выступая слабее заве-
домо более слабых, «Зенит» подрывает
саму идею, заложенную в него. Зачем,
спрашивается, вкладывать гигант-
ские деньги, зачем терять доход,
умышленно отказываясь от продажи
своей главной звезды, зачем разви-
ваться столь явным донорским спосо-
бом, если все это не приносит должно-
го результата? Разве есть сейчас в Рос-
сии команды «чемпионистее» «Зени-
та»? Тогда почему чемпионом станет
кто-то другой? Не полезнее ли было
бы в таком случае взять на вооруже-
ние опыт «Динамо» или «Амкара», де-
монстрирующих совсем иное соотно-
шение цены и качества? 

У «Зенита» в нынешних условиях
нет иного выбора, кроме как побеж-
дать. Если этого не происходит, слу-
чай следует классифицировать как
ЧП с обязательными глубокими выво-
дами и разбором полетов. 

«СПАРТАК» Нч - 
19 (6 + 6 + 7)

Из года в год этой команде даются
схожие характеристики. Ничего к ним
не добавить и на этот раз: организаци-
онная стабильность, четкое понима-
ние целей клуба и работа Юрия Крас-
ножана держат на плаву нормальный
по российским меркам, в большинст-
ве, случаев неравнодушный к собст-
венным результатам коллектив. Час-
тое обновление состава в данном слу-
чае норма: удержать в команде дейст-
вительно сильных исполнителей слож-
но. Тем ценнее умение Красножана
всякий раз лепить из новых ингреди-
ентов что-то конкурентоспособное.

ЦСКА - 18 (6 + 6 + 6)
Равенство турнирных показателей

пермяков и армейцев вовсе не означа-
ет столь же комплиментарных оценок
в адрес последних. При этом ни к
укомплектованности игроками, ни к
квалификации тренера формально
претензий быть не может. За ЦСКА
играет немало громких имен (а неко-
торые, кстати, уже и не играют - ока-
зались не нужны?). Валерий Газзаев
добыл Кубок УЕФА и трижды приво-
дил команду к золотым медалям чем-
пионата - это ли не гарантии его про-
фессионального уровня? В чем же то-
гда причина рваного, неровного ар-
мейского сезона? Логично предполо-
жить, что клуб.  

Правда, прежде чем критиковать
Евгения Гинера и его людей, надо уяс-
нить, почему к «Амкару» и ЦСКА сле-
дует подходить с разными мерками и
почему одно и то же количество на-
бранных очков может вызывать про-
тивоположную реакцию. Ответ на по-
верхности: «Амкар» и ЦСКА совершен-
но разные проекты. За одними - исто-
рия и титулы, за другими - роли вто-
рого, а то и третьего плана. Одни пом-
нят совсем свежие золотые времена,

другим дай бог дотянуться когда-ни-
будь хотя бы до бронзовых. У одних,
как всем казалось еще недавно, много
денег, у других их не было даже в пери-
оды взлета цен на аммиачно-карба-
мидных биржах мира. 

У Газзаева в этом сезоне получа-
лось далеко не все, но он не мог утра-
тить квалификацию, вот какая шту-
ка. Разве что мотивацию, однако это в
первую очередь вина его нанимате-
лей. И от новых покупок тренер в ходе
сезона вряд ли бы отказался, учиты-
вая, что уходили Карвалью и Жо, а ра-
ботать ему предстояло с Рамоном и
Джанером. Но их не было, этих поку-
пок. Вывод: армейский клуб, откуда
наружу чаще всего просачивается су-
губо официальная трактовка проис-
ходящего, переживает сейчас не са-
мые праздничные времена. Хотя и да-
леко не умирает, конечно. 

Всему этому вряд ли стоит сильно
удивляться, потому что ЦСКА строит
собственный стадион. Для России де-
ло это новое, в отрыве от результатов
команды его рассматривать нельзя.
Так что если не на снисхождение, то
хотя бы на понимание причин своих
относительных и, верится, времен-
ных трудностей армейцы сейчас и в
ближайшем будущем рассчитывать
вправе. 

«СПАРТАК» - 17 (6 + 6 + 5)
Первая и третья оценка относятся

к периоду работы предыдущих гене-
рального директора и главного трене-
ра «Спартака». А также, разумеется, к
действующему президенту. Выстроив
клубную структуру почти образцово
по форме, Леонид Федун никак не мо-
жет наполнить ее футбольным содер-
жанием. Не исключено, что применя-
емая им до недавних пор схема и люди
успешно функционировали бы там,
где требуется зарабатывать деньги.
Но в футбольном клубе их принято
тратить. В российском футбольном
клубе - тем более, здесь деньги улета-
ют в особенно широкую трубу. Уме-
нию делать это максимально эффек-
тивно прежний управленческий штаб
Федуна так и не научился. 

Теперь в «Спартак» пришли Вале-
рий Карпин и Микаэль Лаудруп. Не
имея возможности оценить их работу
сейчас, сочтем двух новых людей ус-
ловно полезными приобретениями. И
тогда на их фоне окажется, что крас-
но-белым надо срочно что-то делать с
составляющей номер два - с игрока-
ми. На весь «Спартак» нынче - один-
единственный живой плеймейкер,
18-летний Рыжков. Второй - Павлен-
ко - в среду наконец-то в кубковом
матче с «Шинником» впервые вышел
на замену после травмы. Интересно,
это новый стилевой поворот или кад-
ровая засуха? И что по этому поводу
думает бывший супер-мега-плеймей-
кер Лаудруп? 

У красно-белых большая проблема
с опорными хавами, в обороне в каж-
дом матче - разносортица и сумяти-
ца... Строго говоря, в начале этой
главки в скобках стоило бы поставить
не три оценки, а три вопросительных
знака. Потому что в настоящий мо-
мент ясно лишь то, что ни одно из сла-
гаемых «по Писареву» не работает у
девятикратных чемпионов России
так, как они того бы хотели. Да и не
только они, полагаю. 

«ЛОКОМОТИВ» - 
17 (7 + 5 + 5)

Железнодорожники - это анти-
»Амкар». «Семерка» их клубному уст-
ройству выставлена в основном за
бесперебойное снабжение команды
деньгами, в том числе и на селекцию.
Все остальные принципы, на которых
зиждется и работает клуб, понятны не
до конца. 

«Локомотивом» владеют юридиче-
ские лица (контрольный пакет акций
принадлежит ОАО «РЖД»), а управля-
ют физические, причем делают они
это, если верить их словам, чуть ли не
на общественных началах. Сложно
представить, каким образом Сергей
Липатов тянет на себе многомиллион-
ный проект из голой любви к искусст-
ву, а главное - зачем он это делает. Но
вот делает, однако, и все тут. 

С другой стороны, по сравнению с
прошлым годом порядка в клубном
устройстве прибавилось. А если точ-
нее, убавилось беспорядка. По край-
ней мере четче обозначилась структу-
ра распределения ролей и ответствен-
ности в руководстве. Да и Рашид Ра-
химов сегодня вряд ли испытывает
сильное давление сверху или сбоку,
мешающее ему работать. Однако про-
дуктивная игра дается команде с
большим скрипом. «Пятерка», выстав-
ленная игрокам, характеризует в пер-
вую очередь их реальные достижения,
а не класс или потенциал, который
значительно выше. Та же оценка дос-
тается Рахимову, у которого никак не
получается преобразовать этот самый
потенциал во что-нибудь грозное, на-
поминающее об эпохе Юрия Семина.
Хотя бедней или расхлябанней «Локо-
мотив» с тех пор явно не стал. 

«ТЕРЕК» - 17 (6 + 5 + 6)
Горячности и неравнодушию, с

которыми управляют клубом его ны-
нешние руководители, можно поза-
видовать. Методы, правда, похожи
на командно-административные, но
по-другому, пожалуй, в Грозном сей-
час и быть не может. Кроме того, ад-
министрирование тоже бывает раз-
ным. Ясно, что на «Тереке» в Чечне не
экономят, признавая за ним право
считаться спортивной витриной рес-
публики. Велик, соответственно, и
спрос с клуба. 

Состав «Терека» конкурентоспосо-
бен для нижних этажей турнирной
таблицы, не более того. А вот место
тренера в столице Чечни - настоящая
раскаленная сковорода. Судя по тре-
бованиям к человеку, занимающему
этот пост, он должен обладать креп-
кой нервной системой, уметь всегда
побеждать и быть при этом чутким к
рекомендациям уважаемых людей и
авторитетным советам. Тем более что
неавторитетных в Грозном никто не
дает. 

«ТОМЬ» - 15 (5 + 5 + 5)
С целями у «Томи» полный порядок.

Команда нужна сибирскому городу,
как областной театр, поскольку явля-
ется частью жизни томичей, их досу-
гом и источником эмоций. Непорядок
только с реализацией этих целей. 

Команда финансируется по ста-
ринке, большей частью из областного
бюджета. Основная задача клубного
менеджмента: выпросить, вымолить,
вытребовать у чиновников-кураторов
деньги на житие и бытие. До сих пор
это удавалось, но о серьезном клубном
строительстве в таких условиях гово-
рить не приходится. Времена, когда
томичи могли позволить себе купить
Погребняка за 2,8 миллиона долла-
ров, миновали, нынче удел «Томи» -
тренерская чехарда и средний по име-
нам состав. Валерию Непомнящему
хочется пожелать всяческих успехов,
но в той нише, в которой оказался сей-
час томский футбол, радужных пер-
спектив у любого тренера, надо при-
знать, немного. 

«ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ» - 
15 (5 + 5 + 5)

За одно то, что «Луч» все еще чис-
лится в премьер-лиге, мотается туда-
сюда и отбирает кое у кого очки, руко-

водителям клуба стоит воздвигнуть
коллективный бронзовый бюст, если
такое в принципе возможно. А уж за
то, что команду из Владивостока пе-
рестали наконец отождествлять с веч-
ным счетом «2:1», можно было бы при-
делать этой скульптуре еще и бронзо-
вые ноги.

Вместе с тем не все радужно в
дальневосточном королевстве. Су-
ществуют определенные неблаго-
приятные обстоятельства, среди ко-
торых, конечно же, географическая
нелюбовь к «Лучу» всей премьер-ли-
ги, слабая клубная инфраструктура,
отсутствие в команде собственных
воспитанников и, как следствие, не-
обходимость платить немалые день-
ги варягам. С другой стороны, ситуа-
ция безвыходная: заявиться в какой-
нибудь другой, более компактный,
чемпионат и дарить при этом ра-
дость дальневосточным болельщи-
кам у «Луча» нет решительно никакой
возможности. 

А тренеру Вуличу - виват! Его мес-
то - не менее горячая сковорода, чем у
Вячеслава Грозного. Правда, по дру-
гим причинам. 

«МОСКВА» - 14 (4 + 5 + 5)
Сложнее всего в нынешней ситуа-

ции оценить Олега Блохина, посколь-
ку приглашал в команду большинство
своих подопечных не он, а тех, кто по-
звал его самого, в клубе больше нет.
Украинец работает, как может, но весь
в целом проект под названием «Моск-
ва» вызывает ощущение какой-то ис-
кусственности. Непонятны главным
образом стратегические устремления
владельцев клуба. Чего они хотят в бу-
дущем? Каким путем собираются раз-
виваться и собираются ли вообще?
Как планируют позиционировать
клубный бренд и что для этого будут
делать?

В настоящий момент «Москва» вы-
глядит отраслевым придатком к ка-
ким-то суровым нефутбольным стру-
ктурам. Иной раз кажется, что «заво-
дик», похоже, был куплен про запас,
на всякий случай. Материально клуб
чувствует себя нормально, но орга-
низационное и спортивное строи-
тельство заторможено. А может, за-
морожено в ожидании каких-то ре-
шений либо событий. Надеждам на
выкуп «горожанами» торпедовского
бренда сбыться не суждено, в евро-
кубках с такой игрой им долго не про-
держаться. Особой социальной
функции клуб с Восточной улицы то-
же как будто не несет, да простят ме-
ня его немногочисленные болельщи-
ки. И славной вековой истории за
ним не числится. 

Мораль: хозяевам «Москвы» надо
что-то менять. Хотя бы ради самой ко-
манды и здравого футбольного смыс-
ла, раз уж ее содержание никого не об-
ременяет. Не исключено, что эти из-
менения последуют после оконча-
тельного выяснения материальных
отношений между Михаилом Прохо-
ровым и Владимиром Потаниным.

«САТУРН» - 13 (6 + 3 + 4)
Оценка клубной структуре, с одной

стороны, высокая, поскольку губерна-
тор Борис Громов делает для подмос-
ковного клуба очень много, сил не жа-
леет, вниманием не обделяет. Да и не-
посредственный клубный управленец
Борис Жиганов - фигура, в результа-
тах своей работы заинтересованная и
к делу неравнодушная.

С другой стороны, при такой забо-
те области «шестерка» для организа-
торов виртуальных сатурновских по-
бед - оценка низкая. Ибо именно они
который год не могут найти для своих
денег достойных «растратчиков».
Именно они всякий раз покупают и
продают зимой по полсостава. Имен-

но они не знают, какими еще стимула-
ми кроме материальных нужно заин-
тересовать команду и как сделать ее
жизнь не только сытой, но и по-фут-
больному насыщенной. 

Очередная непредсказуемая фигу-
ра на тренерском посту «Сатурна» -
Юрген Ребер. Кроме того, что он не-
мец, тренировавший «Герту», «Штут-
гарт», «Вольфсбург», «Партизан» и дор-
тмундскую «Боруссию», что само по се-
бе неплохо, известно о тренере Ребере
немного. Командовать же ему пред-
стоит мастерами сильными, но не им
в команду собранными. Поэтому зи-
мой, скорее всего, немец потребует
очередного усиления. И к его мнению,
скорее всего, прислушаются. 

Дальнейший сценарий может ока-
заться очень знакомым, однако озву-
чивать его не стану. В конце концов
никто не запретит руководителям
клуба - и мне вместе с ними - надеять-
ся, что на этот раз все будет не так, как
обычно. 

«ХИМКИ» - 13 (6 + 4 + 3) 
Не стал бы переоценивать первую

цифру в скобках: «шестерка» вторым
подмосковным вождям исключитель-
но за стадион. Вот это дело, это я по-
нимаю: смело, свежо, грандиозно. А
команда... Ну что - команда?! 

Разве объяснишь чем тот стран-
ный фортель, что выкинуло руковод-
ство клуба по отношению к Славолю-
бу Муслину не без участия самого
Муслина? Нанять-уволить человека
проще простого, вот только нельзя
забывать: если речь идет о футболе,
потери от неверного шага могут из-
меряться лигами и сезонами. «Хим-
ки» ошиблись дважды: сначала взяли
на работу серба, потом расстались с
ним. Правило «лучше поздно, чем ни-
когда» не сработало, потому что полу-
чилось «лучше раньше, чем никогда».
Создать конкурентоспособную ко-
манду у «замкадышей» в этом сезоне
не вышло.

Теперь Сергей Юран, призванный
штопать чужие дыры, нервничает и
мечется, Егор Титов, оказавшийся в
тонущей шаланде, тоже пока не выру-
чает.

«ШИННИК» - 9 (3 + 3 + 3)
Ярославские командармы, начи-

навшие, как это обычно бывает, зело
борзо, к осени что-то притихли. Леса
нарубленного кругом немерено, ко-
манда идет на последнем месте. Ни
игры, ни состава, ни крепкой тренер-
ской руки, ни решительных антикри-
зисных мер.

Все это лишний раз подтверждает:
пока российские футбольные клубы
будут зависеть от чьих-то прихотей,
симпатий или антипатий, пока они не
перестанут быть забавой или обузой
для бизнесменов или чиновников лю-
бого ранга, от административного
вандализма и дилетантства не за-
страхован никто - хоть «Шинник»,
хоть «Зенит». Сегодня любовь - завтра
ненависть, сегодня богатство - завтра
нищета. 

А нужна система.
Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

И В Н П М О
1. РУБИН 22 14 6 2 32-15 48
2. ДИНАМО 22 11 6 5 29-21 39
3. АМКАР 22 11 5 6 24-16 38
4. ЦСКА 22 10 8 4 34-17 38
5. СПАРТАК 22 8 9 5 34-30 33
6. КР. СОВЕТОВ 22 8 9 5 31-18 33
7. ЛОКОМОТИВ 21 8 7 6 27-23 31
8. ЗЕНИТ 21 8 7 6 37-28 31
9. СПАРТАК Нч 22 8 4 10 22-24 28

10. МОСКВА 22 6 8 8 23-26 26
11. ТОМЬ 22 7 4 11 19-30 25
12. ТЕРЕК 22 7 4 11 19-33 25
13. САТУРН 21 6 6 9 20-23 24
14. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 22 3 9 10 18-32 18
15. ХИМКИ 22 3 8 11 24-44 17
16. ШИННИК 21 3 6 12 20-33 15

Воскресенье. Москва. Лужники. «Спартак» - «Рубин» - 0:1. 
Благополучный казанский клуб празднует победу над «Спартаком», который пережил 
очередную революцию. Этот успех приблизил команду Сергея РЫЖИКОВА к чемпионству-2008.

Воскресенье. Санкт-Петербург. «Зенит» - ЦСКА - 1:3. 
Игорь ДЕНИСОВ (справа) не реализует голевой момент, и в итоге питерцы проигрывают
в принципиальном матче. А команда Игоря АКИНФЕЕВА, Юрия ЖИРКОВА и Василия БЕРЕЗУЦКОГО,
несмотря на не самый ровный сезон, продолжает бороться за медали.
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ÔÓÒÁÎË КУБОК РОССИИ. 1/8 финала. САМОЕ ИНТЕРЕСНОЕ

ПРИРОСЛИ
«СИБИРЬЮ»

Тренеры всех клубов пре-
мьер-лиги подошли к вы-
ступлениям в 1/8 финала

Кубка России с полной ответст-
венностью. Правда, примени-
тельно к Кубкам ведущих фут-
больных стран такое утвержде-
ние сочли бы странным - там и
на ранних стадиях принято вы-
кладываться, как в важнейших
матчах чемпионата. Однако их
серьезный подход во многом
диктуется формулой сезона
«осень - весна». Футболисты
зарубежных клубов и в нацио-
нальных Кубках борются за пре-
стиж, плюс к этому тренерам
важно еще в первых матчах се-
зона наиграть основной состав,
предоставив ему дополнитель-
ную ответственную практику. К
тому же ситуация команд в чем-
пионате еще достаточно неоп-
ределенна, четкой градации в
таблице еще не произошло.

Понятно, что у наших трене-
ров на финише сезона задачи
по наигрыванию состава нет,
зато волнует другая: понять, на
что способны футболисты, ма-
ло задействованные в чемпио-
нате, оставлять их на будущий
сезон или расставаться.

Не понимаю тренеров, вы-
ставляющих на кубковые игры
целиком резервные составы,
давая тем самым понять, что
исход выступлений в столь пре-
стижном турнире им безразли-
чен. Когда же компанию игро-
кам основы составляет ближай-
ший резерв, мотивация коман-
ды в конкретном матче должна
только повышаться. Правда, не
всегда получившие свой шанс
стремятся его использовать.
Ведь, скажем, от поляка Янчи-
ка, купленного ЦСКА за нема-
лые деньги, ждут и соответству-
ющей отдачи, и кто-то сетует
уже, что Валерий Газзаев не да-
ет ему шанса показать себя. В
кубковом матче с командой
первого дивизиона «Балтикой»
Янчик получил полную и в дос-
таточной мере легкую возмож-
ность убедить тренера в своей
состоятельности. Но замена
малозаметного на поле поль-
ского форварда по ходу матча
лишний раз доказала, что пре-
тензии ему надо адресовать не
тренеру, а самому себе.

Так же, как и Газзаев, выста-
вили на матчи смешанные со-
ставы тренеры почти всех ко-
манд, что выглядело вполне ре-
зонным и принесло свои плоды.
Подавляющее большинство
старших по рангу, выполнив за-
дачу выхода в четвертьфинал,
одновременно убедилось, что
основные составы команд не
ограничиваются 11 фамилия-
ми. Хотя, и это естественно,
тренеры клубов премьер-лиги,
определяя состав на кубковые
матчи, держали в уме предсто-
ящие в субботу и воскресенье
поединки чемпионата России.
Тем не менее семеро из них
проторили со своими команда-
ми кубковую дорожку в весну
будущего года.

Нарушила общую тенден-
цию лишь находящаяся в сере-
дине таблицы первого дивизи-
она «Сибирь», которая одолела
- да еще в гостях - разыграв-
шиеся к осени «Крылья Сове-
тов». Если вспомнить, что на
предыдущем этапе новоси-
бирцы выбили из розыгрыша
чемпиона и обладателя Кубка
УЕФА «Зенит», их очередной
успех свидетельствует о нали-
чии у команды не только харак-
тера, но и относительно высо-
кого уровня мастерства. Со-
перники у сибиряков, безус-
ловно, оказались выше клас-
сом, но в подсознании, уповая
на него, наверняка были уве-
рены, что рано или поздно за-
бьют, достигнут нужного ре-
зультата. Видимо, слова тре-
нера в раздевалке они воспри-
нимали только умом, а не
сердцем, не просматривалось
в их игре огня.

Как и у «Локомотива», кото-
рый тем не менее одержал по-
беду над явно уступавшим ему
в уровне подольским «Витя-
зем». А «Томь» едва не поплати-
лась за самоуверенность после
того, как на первых же минутах
повела - 2:0. В итоге ей при-
шлось пробиваться в четверть-
финал, соревнуясь в послемат-
чевых пенальти с клубом второ-
го дивизиона нижегородской
«Волгой».

Кубковые матчи - в значи-
тельной степени столкновения
характеров и не всегда балуют
зрелищностью. На этот раз с
позиций содержательности иг-
ры мне, например, понрави-
лись матчи в Ярославле и Каза-
ни, в которых встречались со-
перники по премьер-лиге.
«Шинник» и «Спартак», «Рубин»
и «Амкар», сражаясь за выход в
четвертьфинал, не забывали
еще и играть в качественный
футбол. 

БОЙТЕСЬ НИЖЕГОРОДЦЕВ, 
ДАРЫ ПОЛУЧАЮЩИХ…

Борис
ИГНАТЬЕВ

Вторник. Москва. «Динамо» - СКА - 2:0. Один из фоторепортеров 
в Петровском парке выбрал совсем необычный ракурс, чтобы поймать 
нужное мгновение кубковой баталии бело-голубых и ростовских армейцев.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

«АМКАР» 
СУДЕЙСТВОМ НЕДОВОЛЕН, 

НО ПИСАТЬ ЖАЛОБУ НЕ СТАЛ
Эпизод на 118-й минуте иг-

ры, когда в штрафной хо-
зяев в единоборстве с хор-

ватом Томасом упал форвард
пермяков Никита Жиляев, мог
стать ключевым в казанском
матче. Некоторые из моих кол-
лег не сомневались, что после
него гости подадут жалобу на
работу московского рефери Вя-
чеслава Харламова. По общему
мнению игроков-уральцев, ар-
битр попросту не решился на
исходе двух часов игры на-
казать хозяев 11-метровым
штрафным ударом. Тем не ме-
нее руководители пермского
клуба не стали вписывать в ито-
говый протокол свои претензии.

- А какой в том смысл?! Что,
будем матч переигрывать? Нет.
Да, очень обидно - все видели:
фол был, но судья решил иначе.
Не понятно только, кому такой
Кубок нужен - когда правила иг-
ры не для всех одинаковые, -
сказал после матча раздосадо-
ванный гендиректор уральцев
Сергей Грушкевич корреспон-
денту «СЭ» Андрею АНФИНО-
ГЕНТОВУ.

- Меня откровенно толкнули
в бок - даже синяк остался. Фол
был, но арбитр предпочел его не
увидеть, - заявил сам Жиляев. 

- Почему вы тогда не спорили
с рефери? Обычно команда, чув-
ствуя несправедливость, горячо

оспаривает решение, с которым
она не согласна…

- Эмоций и сил уже не было -
два часа отыграли. Да и смысла
спорить никто не видел. Было
ясно, что арбитр решения не из-
менит.

Остается добавить, что на
119-й минуте Харламов предпо-
чел не увидеть уже в штрафной
гостей игру рукой у Захария Си-
ракова. 

Главный тренер пермяков
Миодраг Божович, в свою оче-
редь, заявил, что никогда не
комментирует решения арбит-
ров, а делегат матча Игорь Си-
нер из Омска оценил работу
главного судьи в 7,5 балла.

П оздравления с выходом в четверть-
финал Кубка России главный тре-
нер «Сибири» Сергей Оборин при-

нимал спокойно. Хотя не каждый клуб да-
же премьер-лиги может похвастаться по-
бедами над «Зенитом» и «Крыльями Сове-
тов», которые вывели сибиряков в прежде
недостижимый для них кубковый этап.

- С клубами премьер-лиги нам играть
легче, - с улыбкой объясняет успехи сво-
ей команды Оборин. - Мотивация, кон-
центрация игроков на высшем уровне.
Сказывается и работа с командой, кото-
рая, пусть пока разово, но показывает,
на что способна. Теперь наша задача
придать успешно найденной игре, по-
бедным результатам стабильность.

- Исход матча логичен?
- Наверное. В первом тайме мы пре-

взошли «Крылья» по числу голевых мо-
ментов. Правда, после перерыва сопер-
ник встрепенулся, пошла обоюдоострая
игра, но нам посчастливилось забить, а
самарцам нет.

- Наверное, не случайно второй гол
«Сибири» организовали бывшие игроки
«Крыльев Советов» Медведев и Швецов?

- Это обычная история: очень хочется
показать все что умеешь там, где тебя
знают, но, возможно, недооценили. Мед-
ведев провел на поле все 90 минут на
уровне, характерном для него раньше в
премьер-лиге, а Швецов вышел на заме-
ну и успел насолить сопернику голевой
передачей.

- Вы ведь для «Крыльев» тоже бывший.
Какой нашли атмосферу на стадионе?

- Доброй - никакого негатива. Ожи-
дал, что народу соберется побольше, но
для нашей не избалованной аншлагами
команды и это приличная аудитория. А
болельщик в Самаре доброжелательный,
в футболе разбирающийся, там всегда
приятно играть.

- Следующий соперник «Сибири» в
Кубке «Рубин», который весной наверняка
уже выйдет на поле в ранге чемпиона Рос-
сии?

- А мы не боимся. Пусть к премьер-ли-
ге «Сибирь» еще не готова, но в отдельно
взятом матче возможно обыграть любо-
го ее представителя. Одного чемпиона
России, кстати, мы уже обыграли.

Павел АЛЕШИН

КОБЕНКО 
ПРИНЕС ИЗВИНЕНИЯ БОЖОВИЧУ

Для полузащитника «Руби-
на» Андрея Кобенко матчи
с его бывшим клубом из

Перми явно превращаются в не-
что большее, чем просто игра.
На Урале месяц назад Кобенко
сорвался на лайнсмена, зафик-
сировавшего у него игру рукой в
своей штрафной. В Казани же
хавбек на исходе основного вре-
мени матча повздорил с глав-
ным тренером гостей Миодра-
гом Божовичем. Конфликт был
потушен коллегой черногорско-
го специалиста. Пока команды
отдыхали, готовясь к 30-минут-
ному дополнительному време-

ни, шеф рубиновых Курбан Бер-
дыев распорядился, чтобы раз-
горяченный полузащитник за-
нял место на поле подальше от
амкаровской скамейки запас-
ных.

После матча Кобенко, реали-
зовавший победный пенальти в
послематчевой серии и явно ос-
тывший, отправился в автобус,
который вез пермяков в аэро-
порт, чтобы принести извине-
ния Божовичу. Они были приня-
ты. 

Остается добавить, что гол
Кобенко «Амкару» был истори-
ческим для «Рубина». Никогда

прежде в своей российской ис-
тории команда из Казани не
побеждала дома соперников в
Кубке в серии послематчевых
11-метровых ударов. Впрочем,
и сама серия была лишь вто-
рой в этом разделе рубиновой
истории. Впервые казанцы со-
стязались с соперниками в
крепости нервов в этом году в
Хабаровске, где в 1/16 финала
схожим образом завершили
выяснение отношений на поле
со «Сменой» из Комсомольска-
на-Амуре. 

Андрей АНФИНОГЕНТОВ
Казань

18-летний хавбек ЦСКА
вновь сделал результат,
на этот раз реализовав

на 90-й минуте пенальти, кото-
рый вывел команду в четверть-
финал Кубка России.

- Играть с «Балтикой» было
тяжело, в первом тайме она ото-
шла назад, действовала от обо-
роны, было очень трудно ее
взломать. Во второй половине
калининградцы немного подсе-
ли, и у нас начало кое-что полу-
чаться, - поделился впечатлени-
ями об игре Дзагоев после мат-
ча. 

- О том, что именно вы будете
бить пенальти, договаривались с
тренерами и партнерами зара-
нее?

- Нет. Штатные пенальтисты
у нас Вагнер, Игнашевич и я, но
сегодня на поле, кроме меня, из
нас троих никого не было, поэ-
тому доверили пробить мне. К
тому же Валерий Георгиевич
(Газзаев. - Прим. А.К.) крикнул со
скамейки, чтобы я бил. 

- Эпизод с нарушением, при-
ведшим к назначению 11-метро-
вого, вызвал споры у ваших со-
перников. Не так ли?

- Пенальти был стопроцент-
ный. Дима Рыжов первым ока-
зался на мяче, защитник его
подтолкнул - и нашему форвар-

ду ничего не оставалось кроме
как упасть.

- На трибунах шутили, что су-
дьи опаздывают на самолет и им
требуется побыстрее завершить
матч…

- Шутки шутками, но пе-
нальти был назначен абсолют-
но справедливо. Не понимаю,
почему игроки «Балтики» пыта-
лись его оспорить.

- Ваш выход на замену был
запланирован?

- Перед игрой Валерий Геор-
гиевич сказал: «Выйдешь толь-
ко в крайнем случае». Видимо,
этот случай и настал, счет был
0:0, необходимо было усиливать
атаку.

- Когда на последних минутах
игрок гостей пробил в перекла-
дину, что ощутили?

- Сердечко eкнуло. Я как раз
находился позади траектории
удара: смотрю - мяч начал опус-
каться в ворота. 

- Почему, на ваш взгляд, игра
давалась с таким трудом? Мо-
ментов создали не так много,
особенно до вашего появления
на поле.

- Моментов было немного и
после моего выхода. С такими
командами всегда сложно бо-
роться, они играют строго от
обороны.

- Возможно, сказалось отсут-
ствие Вагнера?

- Не задумывался об этом. С
Димой Рыжовым у нас тоже не-
плохое взаимопонимание - еще
в Тольятти в одной команде иг-
рали.

- Как после победы над «Зе-
нитом» настраиваться на матч с
командой первого дивизиона?

- Старaюсь играть в полную
силу против любого соперника.

- В последнее время вашей
персоне уделяется повышенное
внимание со стороны прессы. В
клубе ведут какую-либо работу,
чтобы этот ажиотаж на вас не по-
влиял?

- Да, главный тренер уже вы-
зывал меня к себе, просил ду-
мать в первую очередь о футбо-
ле и не обращать внимание на
разговоры и слухи. 

- Как прокомментируете ин-
формацию о том, что вас могут
вызвать в сборную на ближай-
ший сбор?

- Знаю, что «Спорт-Экспресс»
написал об этом. Но никакого
официального приглашения по-
ка не было.

- А хочется его получить?
- Конечно! Кому ж не хочется

играть за сборную?!
Артем КАЛИНИН

Среда. Москва. ЦСКА - «Балтика» - 1:0. 
90-я минута. Игроки «Балтики» недовольны тем,
что Алексей КОВАЛЕВ назначает пенальти.

ДЗАГОЕВ НЕ ПОНИМАЕТ, 
ПОЧЕМУ СОПЕРНИКИ

ОСПАРИВАЛИ ПЕНАЛЬТИ

В Томске перед началом
кубковой встречи гене-
ральный директор си-

биряков Юрий Степанов вру-
чил игрокам нижегородской
«Волги», в прошлом выступав-
шим за «Томь» - Сергею Перед-

не, Андрею Селютину и Мак-
симу Аристархову, - подарки, в
том числе книги об истории
томского футбола. Гости, одна-
ко, приняв дары, едва не выби-
ли томичей из розыгрыша
Кубка. Причем в составе ко-

манды Сергея Петренко в Си-
бирь прибыли лишь 14 фут-
болистов. Хозяев спасла толь-
ко послематчевая серия пе-
нальти. 

Алексей ЕВСТИФЕЕВ
Томск

Сыграть в кубковом матче
против «Амкара» турец-
кому нападающему «Ру-

бина» в среду не довелось. Зато
Гекдениз провел пресс-тайм с
корреспондентом «СЭ», расста-
вив точки над i в разговорах,
которые активно ходят в пос-
леднее время вокруг его персо-
ны.

- Как вы прокомментируете
сообщения турецких СМИ о
якобы имевшей место драке в
автобусе сборной Турции меж-
ду вами и капитаном команды
Эмре Белезоглу?

- Это неправда. Никакой
драки не было и в помине, дело
не дошло до рукоприкладства.
Но разговор с Эмре на повы-
шенных тонах был - мы дейст-

вительно ссорились по серьез-
ному поводу. Перед вызовом в
сборную на отборочные матчи
чемпионата мира у меня про-
изошел рецидив старой трав-
мы. И когда врачи команды
удостоверились в этом, я по-
просил тренеров отпустить ме-
ня в Казань, где меня бы ско-
рее поставили на ноги. А Эмре
решил, что я просто не хочу
играть. Он был не прав, что я и
попытался ему доказать. В
итоге у нас с ним и состоялся
нелицеприятный разговор в
автобусе.

- А еще в турецкой прессе
постоянно пишут о вашем же-
лании перейти в «Фенербахче».
Главный тренер «Рубина» Кур-
бан Бердыев уже опроверг эту

информацию, но хотелось бы
узнать подробности, как гово-
рится, из первоисточника…

- О «моем желании» перей-
ти в «Фенербахче» в Турции
пишут уже лет пять-шесть!
Когда я играл в «Трабзонспо-
ре», было то же самое. А поче-
му сейчас вновь пошли эти
разговоры… Знаете, хотя «Фе-
нербахче» принял такой авто-
ритетный специалист, как не-
давний наставник сборной
Испании Луис Арагонес, при-
ведший свою сборную к евро-
пейскому золоту, стамбуль-
ская команда очень неуверен-
но стартовала в нынешнем се-
зоне. Причем как в чемпиона-
те Турции, так и в Лиге чемпи-
онов. Видимо, по этой причи-

не турецкие журналисты ре-
шили в очередной раз разы-
грать мою карту. 

Я доволен своим положени-
ем в «Рубине» - наша команда
успешно выступает в чемпио-
нате и имеет прекрасные шан-
сы на итоговую победу, финиш
уже близок. И как же я могу в
такой ситуации говорить о пе-
реходе в другую команду?!
Пусть и в такую знаменитую,
как «Фенербахче»… Нет, сезон
я точно доиграю в Казани.
Больше того: уже сейчас могу
сказать, что хотел бы продол-
жить карьеру именно в «Руби-
не», где чувствую себя очень
комфортно. 

Сергей ГАВРИЛОВ
Казань

У «ФЕНЕРБАХЧЕ» 
ТРУДНЫЕ ВРЕМЕНА - 

ВОТ И ЗАГОВОРИЛИ ПРО ГЕКДЕНИЗА

МИЛИЦИИ 
БОЛЬШЕ, 

ЧЕМ ЗРИТЕЛЕЙ
Приезжаешь в день матча «Москва» - «Те-

рек» на станцию метро «Автозаводская»,
выходишь из дверей вагона, а у эскала-

тора задолго до начала игры… стоят милици-
онеры. Поднимаешься в город - та же карти-
на: несколько групп сотрудников правопоряд-
ка, между которых мелькают стайки болель-
щиков «Москвы», реже - «Терека». Больше того:
в среду вечером ради футбола было перекрыто
движение не только по Восточной, но и по
близлежащим улицам. А по дороге на стадион,
как обычно, необходимо было преодолеть не-
сколько кордонов.

Каково же было мое удивление, когда на
трибунах за несколько минут до стартового
свистка увидел всего несколько сот человек. В
перерыве матча не поленился - посчитал всех
зрителей поголовно. Получилось  683. И это на
матче команд премьер-лиги! Обидно еще и по-
тому, что игра-то получилась достаточно зре-
лищной.

Спрашивается: зачем тогда чуть ли не с по-
лудня перекрывать улицы и перебрасывать к
стадиону подразделения сотрудников право-
порядка, если зрителей на матче в итоге соби-
рается всего на один сектор? 

Григорий ТЕЛИНГАТЕР

ОБСЧИТАЛИСЬ
«26 835 человек, по данным

кассовых продаж, присутствуют
на матче «Локомотив» - «Витязь»,
- объявил в среду в Черкизове
диктор по стадиону. Эти слова
вызвали на полупустых трибу-
нах недоумение, удивление,
смех, поскольку тысяч семь-во-
семь - не больше - выбралось ве-
чером на кубковый матч.

Но исправляться диктор не
спешил. Откуда такое число?
Оказалось, билеты на игру про-
давались по символической це-
не - 10 рублей за штуку. И неко-
торые болельщики решили по-
шутить, приобретая не по одно-
му, а нескольку билетов на раз-
ные трибуны! 

Екатерина БРЕДИНА

С ТРИБУН СМОТРЕТЬ
ЗА ИГРОЙ УДОБНЕЕ

З а ходом матча «Локо-
мотив» - «Витязь» глав-
ный тренер подоль-

ской команды Сергей Гор-
лукович наблюдал с трибун
стадиона в Черкизове. На 
вопрос одного из журна-

листов во время пресс-кон-
ференции - почему, он от-
ветил лаконично: «Сиденья
не нравятся на скамейке за-
пасных. А наверху лучше,
мягче».

Екатерина БРЕДИНА

ОБОРИНУ ЛЕГЧЕ ИГРАТЬ 
С КЛУБАМИ 

ПРЕМЬЕР-ЛИГИ 
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Завтра «ЛОКОМОТИВ» - «ЗЕНИТ»

ПРЕЗИДЕНТЫ 
МЕЧТАЮТ О ЕВРОПЕ

- Что будет значить для вас
непопадание команды в зону ев-
рокубков-2009/10, в частности, 
в Лигу чемпионов?

Николай НАУМОВ, 
президент «Локомотива»:

- Подобный результат в
чемпионате будет отрица-
тельным для «Локо». Лига чем-
пионов для нас задача-макси-
мум, Кубок УЕФА - минимум.
Если не попадем даже в него,
значит, сезон проведен со зна-
ком минус, и нужно дальше
думать над изменениями в ко-
манде.

Недавно у нас прошло собра-
ние с футболистами. Решили не
загадывать на конец сезона и
пытаться выиграть в каждом
матче. А там посмотрим. Фут-
бол мы за то и любим, что он не-
предсказуем. Кто мог предполо-
жить, например, что «Сибирь» в
Кубке России выбьет сначала
«Зенит», а потом «Крылья Сове-
тов»?
Александр ДЮКОВ, 
президент «Зенита»: 

- Вариант, при котором «Зе-
нит» по итогам сезона не попа-
дет в Лигу чемпионов или Ку-
бок УЕФА, нами не рассматри-
вается. 

ТРЕНЕРЫ 
ПРОСЯТ ПОДОЖДАТЬ

С ВЫВОДАМИ
- Закономерно ли сегодняш-

нее положение вашей команды в
турнирной таблице?

Рашид РАХИМОВ, 
главный тренер «Локомотива»:

- Пока рано говорить о мес-
тах в турнирной таблице. Се-
годня мы занимаем седьмое
место. Но впереди еще есть
матчи, которые могут многое
изменить. Нужно планомерно
готовиться к каждому из них.
Стараться. Бороться на поле.
Думаю, мы изменим положе-
ние в лучшую сторону. А зако-
номерен наш результат или
нет, будем судить в конце сезо-
на.
Дик АДВОКАТ, 
главный тренер «Зенита»:

- Возможно, наше нынешнее
место недостаточно высоко. Но
подобный вопрос уместнее бу-
дет задать по окончании чемпи-
оната. Пока же он еще продол-
жается. Давайте поговорим пос-

ле сезона, и тогда я скажу вам -
хорошее место занял «Зенит»
или нет. И почему.

КАПИТАНЫ
ПРИНЦИПИАЛЬНЫ

ВСЕГДА
- Насколько принципиален

для вас предстоящий матч в
сравнении с играми против
«Спартака» и ЦСКА?

Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ, 
капитан «Локомотива»:

- Каждый матч принципиа-
лен. Для меня лично не важно, с
кем играешь - с «Зенитом»,
ЦСКА, «Спартаком». К любой иг-
ре, особенно с такими соперни-
ками, готовишься одинаково
серьезно. 
Анатолий ТИМОЩУК, 
капитан «Зенита»:

- С точки зрения результата
для нас важна каждая игра вне
зависимости от того, какое ме-
сто в таблице занимает сопер-
ник. Возможно, для «Локомо-
тива» эта встреча будет прин-
ципиальна, так как он навер-
няка помнит о поражении в
матче за Суперкубок. Для нас
же это игра за шесть очков, и
мы сделаем все, чтобы занять
как можно более высокое мес-
то.

ЛИДЕРЫ 
НЕ ВИДЯТ ПЕРЕМЕН
- Матч первого круга «Локо» и

«Зенит» завершили вничью. Ка-
кие изменения с тех пор про-
изошли в вашей команде и какие
- у соперника?

Питер ОДЕМВИНГИЕ, 
нападающий «Локомотива»:

- Думаю, практически ниче-
го не изменилось. Состав остал-
ся тем же. Правда, у некоторых
футболистов травмы, Камболов
у нас дисквалифицирован. Но
костяк команды, определяю-
щий игру, что у нас, что у «Зени-
та» прежний.
Андрей АРШАВИН, 
нападающий «Зенита»:

- Думаю, обе команды пока-
зывают примерно тот же фут-
бол, что и в первом круге. У нас с
тех пор появился Данни, но схе-
ма игры осталась неизменной.
У «Локомотива» изменения мо-
гут быть связаны с тем, что
матч первого круга против нас
пропускал Сычев, а в субботу он,
по всей видимости, выйдет на
поле.

ВЕТЕРАНЫ 
СТАВЯТ НА СВОИХ
- Игра какого футболиста, на

ваш взгляд, определяет лицо
«Локомотива» и «Зенита»? И чем
закончится их встреча?

Валентин БУБУКИН, 
нападающий «Локомотива» 50-х:

- Думаю, Сычева. Спады бы-
вают у всех. Но по классу, по ма-
стерству, сумме скоростей - а он
быстро бежит, соображает, ра-
ботает с мячом - Сычев один из
лучших в команде. Скоро он
восстановится и еще проявит
себя. Думаю, такой футболист
даже для Европы подойдет. Но
выступление команды от одного
человека не зависит. «Амкар» об-
ходится без звезд. «Рубин» побе-
ждает за счет опыта. Да и вооб-
ще, посмотрите на наш чемпио-
нат - в нем нет ни одной звезды.

Что касается результата
предстоящего матча, то «Локо-
мотив» может обыграть «Зенит».
Отступать москвичам некуда.
Все сделано для команды: ста-
дион, хорошее поле. Игрокам
нужно себя реабилитировать,
как это уже сделал ЦСКА. Ар-
мейцы в Питере победили, и те-
перь даже начались разговоры о
том, что Газзаеву никуда не надо
уходить. Поэтому, думаю, же-
лезнодорожники выиграют с
минимальным счетом.
Владимир КАЗАЧЕНОК, 
нападающий «Зенита» 70 - 80-х:

- Сегодняшний «Зенит» - не
та команда, лицо которой мо-
жет определять один футбо-
лист. Как в настоящем топ-клу-
бе, это целая группа игроков. В
какой-то момент кто-то из них
выглядит чуть хуже, кто-то
чуть лучше. Но - мазок к мазоч-
ку, штрих к штриху - они допол-
няют друг  друга. Что касается
прогноза, то на этот вопрос я
всегда отвечаю одинаково: счет
будет 4:1 в пользу «Зенита». И
почему бы этому прогнозу не
сбыться сейчас? «Зенит» впол-
не может «прорвать». Так полу-
чилось, что сейчас я лежу в
больнице и могу спокойно, по
нескольку раз, пересматривать
последние матчи «Зенита» - с
ЦСКА и «Юве». Так вот знаете,
чего в них, на мой взгляд, не
хватило «Зениту»? Того, чтобы
команда и каждый игрок вкла-
дывались бы в каждый эпизод
или удар по воротам. Если ре-
бята действительно будут это
делать в матче с «Локо» - резуль-
тат придет.

БОЛЕЛЬЩИКИ 
ЛЕГКОЙ ИГРЫ

НЕ ЖДУТ 
- Чья игра - «Локо» или «Зени-

та» - нравится вам больше на
данный момент?

Валерий БАРИНОВ, 
народный артист России, 
болельщик «Локомотива»:

- Если честно, то ничья. Оба
клуба выступают неровно. Игра
«Локомотива» мне не нравится,
несмотря на последние три по-
беды. Не вижу мысли у любимой
команды. Вроде бы есть целе-
устремленность, но потом она
неожиданно куда-то пропадает.
И это не радует. А «Зенит» что-то
потерял. Не могу сказать, что он
выступает плохо. Просто, похо-
же, нацелен на Лигу чемпионов.
И в этой ситуации, как ни
странно, «Локомотив» - фаворит
матча.

Сергей МИГИЦКО,
народный артист России, 
болельщик «Зенита»: 

- Вы задаете такой вопрос бо-
лельщику «Зенита» - и какого же
ответа, интересно, ждете?! Хотя
на самом деле мне нравится
«Локомотив»: у него хороший
главный тренер, отличный под-
бор игроков. Но в любом случае
мне, естественно, милее люби-
мый «Зенит» и его игра. Тем бо-
лее что когда команда играет
именно в свой футбол, она мо-
жет сотворить на поле все что
угодно и обыграть любого про-
тивника. Уважаю «Локомотив»
как ближайшего соперника и
предполагаю, что игра для «Зе-
нита» легкой не будет. Но все мы
в Питере, конечно, будем ждать
от своей команды того футбола,
о котором я уже говорил. 

Екатерина БРЕДИНА
Вадим ФЕДОТОВ

Сергей ЦИММЕРМАН

Давно не видел «Локомотив»
вживую. На Украине тур,
как и в России, проходит в

выходные, поэтому судить о же-
лезнодорожниках в основном мо-
гу только по отрывкам из телеви-
зионных передач и спортивных
обзоров. Рад, что последние два
матча команда выиграла. Может
быть, эти победы придадут ребя-
там уверенности в собственных
силах и помогут им побороться за более
высокие места. 

Но если говорить об игре «Локо»… Не
подумайте, это не осуждение, а лишь мое
мнение. В действиях железнодорожников
на поле по сравнению с прошлым годом
мало что изменилось. Команда подобрана
очень ровная, приглашены неплохие фут-
болисты. Тем не менее все матчи у них по-
лучаются фрагментарными. Есть отрезки
хорошие, даже очень. Но они чередуются
с невразумительной, невзрачной игрой. И
обидно, что в удачные периоды «Локо» го-
лов не забивает, а в плохие - обязательно
пропускает. Из-за этого и нет результата.
Правда, в последних матчах москвичи на-
конец стали забивать в хорошие отрезки
игры, и это не может не радовать. Потому
что место, которое клуб сегодня занимает
в чемпионате России, не соответствует
его амбициям. Для «Локо», как и для ЦСКА
или «Спартака», есть только одна позиция
- впереди все остальных. И даже третья
строчка - не уровень москвичей.

Так что матч с «Зенитом» - хороший
шанс поправить турнирное положение.
Питерский клуб, безусловно, сегодня
один из лидеров чемпионата. Судя по ме-
ждународным матчам, его игра оставляет
очень хорошее впечатление. Но в этом
году «Зенит» впервые борется на столь-
ких фронтах сразу. Раньше подобного
опыта не было не только у футболистов,
но и у всего клуба. Имею в виду построе-
ние графика работы, распределение сил
на сезон. Сейчас расписание у питерцев
немного утряслось. Остался нормальный
европейский цикл матчей - Лига чемпио-
нов и чемпионат России. Думаю, футбо-
листы уже отошли от того бешеного рит-

ма, в котором им пришлось рабо-
тать после чемпионата Европы,
где многие из них также были за-
действованы. И усталости к матчу
с «Локо» не будет. 

Тем не менее все равно считаю
железнодорожников фаворитами
встречи. Команда играет дома,
при поддержке своих болельщи-
ков, а это в таком поединке - ог-
ромное преимущество. Кроме то-

го, красно-зеленым есть что противопос-
тавить питерцам. Да, у «Зенита» более
слаженная командная игра. Но у «Локо»
(это мое личное мнение, с которым мно-
гие могут не согласиться) подбор футбо-
листов чуть лучше, чем у клуба с берегов
Невы. Сужу так, потому что со многими ре-
бятами играл и знаю, какой у них потенци-
ал. Если они выложатся в матче на сто
процентов, думаю, у «Зенита» будет не так
много шансов увезти очки из Черкизова.

Плюсом для питерцев в субботу, ко-
нечно, может стать отсутствие Динияра
Билялетдинова, капитана «Локо», лично-
сти как на футбольном поле, так и в жиз-
ни. Ненормальна для хорошей команды и
чехарда с вратарями. В воротах, по-мое-
му, всегда должен быть один и тот же гол-
кипер. Посмотрим, станет ли им Чех. Ес-
ли нет, то придется железнодорожникам
еще поискать…

Что касается турнирных перспектив
«Зенита» и «Локомотива», то будем реа-
листами. Дотянуться до первой тройки
обоим клубам теперь крайне сложно. Хо-
теть-то они этого хотят. Но вряд ли смо-
гут. А если кому-то из них это и удастся -
такой рывок можно занести в разряд под-
вигов. Куда более реален вариант с попа-
данием в зону Кубка УЕФА. Готов ли «Ло-
ко» к европейским турнирам? Команда и
впрямь сейчас выступает нестабильно.
Но это поправимо! У железнодорожников
есть опыт выступлений на международ-
ном уровне. Вся инфраструктура «Локо»
выстроена на уровне хорошего европей-
ского клуба. Поэтому надо стремиться к
Лиге чемпионов. Но сейчас команде не
до выбора. А Кубок УЕФА для начала тоже
неплохой вариант…

Накануне матча «Зенита» с
«Локо» главными постав-
щиками пищи для раз-

мышлений стали игры петер-
буржцев с «Юве» в рамках Лиги
чемпионов и с ЦСКА в премьер-
лиге.

Так вот, картина на сегод-
няшний день получается такая:
«Зенит» здорово играет в атаке,
но забывает об обороне. К сло-
ву, в своих колонках я и раньше не раз
говорил о том, что защита - наиболее
уязвимое место питерцев. Приходится
повторять это вновь и вновь. Видимо,
команде надо как-то соизмерять свои
силы в атаке и обороне. Вспомнить тот
же матч с ЦСКА. Полузащита, включая
«бровочников», в полном составе идет
вперед и даже при потере мяча не спе-
шит возвращаться. В такой ситуации
любой «обрез» чреват возникновени-
ем опасной ситуации у собственных
ворот. 

Все, о чем я говорю, не означает, что
игра «Зенита» мне не нравится. Скорее
наоборот. Например, от матча с «Юве»
получил большое удовольствие. А за-
бей Данни в начале встречи, игра вооб-
ще сложилась бы по-другому. Что каса-
ется поединка с ЦСКА, то у него был со-
всем другой характер. Это итальянцы
привыкли действовать под девизом «не
пропустил - не проиграл». В матче же с
армейцами на поле царил красивый от-
крытый футбол. Но «Зенит» подвела ре-
ализация голевых моментов. Лично я
насчитал их у него восемь штук. Сто-
процентных, замечу. Ну а поскольку и
ЦСКА реализовал не все что мог, то
матч вполне мог закончиться со счетом
8:8. 

Словом, футбол команда Адвоката в
целом показывает очень хороший, зре-
лищный. И к атаке, за исключением реа-
лизации моментов, больших вопросов
нет. Но когда Вагнер Лав поочередно
обыгрывает четверых, это вновь застав-
ляет задуматься о взаимодействии обо-
роны. Особенно в преддверии матчей с
«Локо» и уж тем более - с «Реалом», где

есть такие исполнители, как ван
Нистелрой или Рауль. 

Если честно, игра «Локомо-
тива» в последнее время мне не
очень нравится. И «Зениту», ес-
ли он хочет выбраться из не-
большой ямы, связанной с дву-
мя поражениями подряд, и вос-
становить свое реноме, в Чер-
кизове обязательно надо выиг-
рывать. Иначе можно будет

сделать вывод о том, что команда вы-
ступает нестабильно. Впрочем, если
«Зенит» сыграет так же, как с ЦСКА, да
еще реализует свои моменты плюс
повнимательнее станет действовать в
обороне, все у питерцев будет в по-
рядке. 

К слову, и со стратегической, то есть
турнирной, точки зрения результат мат-
ча в Черкизове имеет огромное значе-
ние. Понятно, что о первом месте мож-
но уже забыть, - я, если честно, с этим
смирился еще перед матчем с ЦСКА. А
вот за второе-третье еще вполне можно
побороться. Но для этого опять же нуж-
на победа над железнодорожниками.
Поражение же наверняка оставит воз-
можность поспорить только за путевку в
Кубок УЕФА.

Сейчас много говорят о том, что для
развития клуба «Зениту» очень важно
постоянно играть в еврокубках. Полно-
стью с этим согласен. Раньше в Европе
о «Зените» и знать не знали. Теперь же
так или иначе слышали все, а очень
многие стали по-настоящему уважать.
Так вот: следующий шаг - не опускаться
ниже определенного уровня. Да, можно
в силу объективных причин не выйти из
группы в Лиге чемпионов или не стать
чемпионом второй год подряд. Такое
бывает и со многими известнейшими
европейскими клубами. Но в той же Ли-
ге или еврокубках они играют постоян-
но. Это и делает их известными, а то и
знаменитыми. К этому стремится и «Зе-
нит», а значит, без еврокубков ему оста-
ваться нельзя. Вот в этом смысле матч с
«Локомотивом» выглядит чуть ли не
ключевым.

Сергей ДМИТРИЕВСергей ОВЧИННИКОВ

Высказаться о центральном матче 23-го тура мы предложили нашим постоянным комментаторам, имеющим
непосредственное отношение к его участникам: бывшему вратарю «Локомотива» и экс-форварду «Зенита»

КТО ЛУЧШЕ ГОТОВ К ПОДВИГУ?

В преддверии одного из ключевых матчей на финише сезона корреспонденты «СЭ» задали 
по одному вопросу людям, представляющим «Локомотив» и «Зенит»

ЛОМБЕРТС ВЕРНЕТСЯ 
В ПИТЕР ЧЕРЕЗ ПАРУ НЕДЕЛЬ

Бельгийский защитник «Зенита» продолжает восстанавливаться по-
сле травмы на родине, однако уже планирует возвращение в Петербург. 

- Думаю, приеду через две-три недели, когда буду готов приступить
к тренировкам с командой, - рассказал Николас Ломбертс корреспон-
денту «СЭ» Максиму ШАРИФЬЯНОВУ. - Колено не беспокоит, бегаю
кроссы, провожу тренировки в соответствии с планом восстановления.
Сейчас очень важно не рисковать и не нагружать ногу полностью раньше
времени, чтобы избежать рецидива. По моим ощущениям, все идет как
надо. Надеюсь, что скоро присоединюсь к команде и начну набирать
форму. Когда появлюсь на поле? Это будет зависеть от решения трене-
ра. Моя задача - вернуться в команду и работать.

Сроки возвращения в строй Романа Широкова пока не известны, со-
общает корреспондент «СЭ» Сергей ЦИММЕРМАН. 

«ЗЕНИТ»: 
КАК ОБЫГРАТЬ И КАК ЗАБИТЬ «ЛОКО»?

Клубы, которые «Зенит»
побеждал реже всего
(минимум 10 матчей)

Клуб Игры Победы %

Локомотив 25 4 16,0
ЦСКА 26 6 23,1
Спартак 27 8 29,6
Ротор 20 6 30,0
Шинник 20 6 30,0
Черноморец 14 5 35,7
Крылья Советов 28 11 39,3
Сатурн 19 8 42,1
Ростов 26 11 42,3
Динамо 25 11 44,0

Клубы, которым «Зенит»
меньше всего забивал
(минимум 10 матчей)

Клуб Игры Голы Ср.

Локомотив 25 25 1,00
Шинник 20 20 1,00
Черноморец 14 14 1,00
Спартак 27 31 1,15
ЦСКА 26 30 1,15
Локомотив НН 10 12 1,20
Динамо 25 31 1,24
Ротор 20 25 1,25
Ростов 26 33 1,27
Крылья Советов 28 36 1,29

ПАСЬЯНС
В ПРЕДВКУШЕНИИ

ЗРЕЛИЩА

Никогда не делаю ставок на матчи с участием
своей команды, но, раз правила игры этого
требуют, сделаю такую, за которую захочется болеть
во всех отношениях.

Обе команды не впечатляют в равной мере,
но в «Спартаке», думаю, должны произойти
перемены к лучшему.

Как-то все сходится - и предстоящая игра пе-
тербуржцев с «Реалом», и вроде бы начавша-
яся у «Локо» светлая полоса (хотя команда не показа-
ла в выездных победных матчах ничего сверхъесте-
ственного), и то обстоятельство, что «Зенит» в этом
сезоне из всех столичных команд обыграл только
«Москву».

Игра нальчан в последнем туре произвела
сильное впечатление. Но середняки нашего
чемпионата редко проводят на таком уровне не-
сколько матчей подряд. Думаю, «Луч» далеко не сми-
рился с расставанием с лигой, кроме того, одну по-
беду над ним спартаковцы уже одержали.

Исход матча представляется прозрачным, как
осенний воздух, а конкретный счет зависит
исключительно от степени кровожадности армейцев.
Вряд ли они будут предельно строги к «Томи».

Возможно, я выдам желаемое за действи-
тельное, но хочется верить, что «Амкар» пой-
дет до конца, ведь именно пермская команда являет-
ся олицетворением надежд всей российской фут-
больной провинции. Если смогут они, значит, это по
силам и остальным. Что же до «Сатурна», то есть
стойкое ощущение - смена тренера проблем коман-
ды не решит.

Не сомневаюсь, что гости окажут лидеру
яростное сопротивление, и совершенно не
удивлюсь, если оно даст результат. Но рисковать не
буду.

Грозненцы в последних играх не блещут. Ко-
нечно, дома они сыграют лучше, но ставлю
все же на «Химки»: в следующих турах им играть с
ЦСКА и «Локо», так что откладывать операцию «Спа-
сение» на потом чревато.

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ. 23-й ТУР

ПРОГНОЗ ЖУРНАЛИСТА «СЭ»
Арнольд ЭПШТЕЙН

Самара

ПРОГНОЗ СПЕЦИАЛИСТА
Валерий МАСЛОВ,

полузащитник «Динамо» 60 - 70-х годов

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ДИНАМО

2:1 Что ни говорите, а «Динамо» без Данни -
средненькая команда. Рядовая. Обвести со-

перника, обострить за счет индивидуального мас-
терства ситуацию толком никто не может. А у «Кры-
лышек» все-таки есть Коллер. Мне чешский новичок
волжан нравится - работяга каких поискать.

ШИННИК - СПАРТАК

1:1 Почему-то кажется, матч в Ярославле силь-
нейшего не выявит. Да и непонятно, какая из

этих двух команд сейчас сильнее. У «Спартака» атака
пустая. Дзюба и Прудников - два сапога пара, а левая
бровка, соглашусь с мнением Евгения Ловчева, вы-
сказанным в  «СЭ», создана явно не для Саенко.

ЛОКОМОТИВ - ЗЕНИТ

1:0 Когда терпишь такие поражения, как «Зе-
нит» в Турине, это очень плохо. Потому что

уж ничья-то была у чемпионов России в кармане. Од-
нако спижонили, зазнались, проявили в какой-то мо-
мент несерьезность - и пропустили. А потом один из
зенитовцев в интервью говорит: мы, мол, на две го-
ловы выше ЦСКА.  В наше время его за такие слова
публично выпороли бы. Это ж надо, тренеру сопер-
ников выдать на руки такой козырь! Ему команду на
игру настраивать не требовалось - раскрой лишь га-
зету, да прочитай вслух заметку. В общем, не знаю,
есть Боженька или нет, но за бахвальство всегда при-
ходится расплачиваться. В футболе - расплачивать-
ся поражениями.

СПАРТАК Нч - ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ

2:1 Хозяева должны победить. При условии, ко-
нечно, что в матче не будет никакой «хи-

мии».

ЦСКА - ТОМЬ

2:0 Надеюсь, армейцы после яркой игры с «Зе-
нитом» на «Петровском» не расслабятся.

Мне очень хочется, чтобы ЦСКА вновь победил.
Пусть Газзаев на финише сезона наглядно проде-
монстрирует руководству, что по отношению к нему
оно поступило не слишком мудро.

САТУРН - АМКАР

1:0 Немецкие тренеры - сторонники больших
нагрузок. А для наших футболистов, считаю,

это основа основ.  Пусть они ноют и жалуются, все
равно их надо гонять так, чтобы семь потов сходило.
«Амкар» же все задачи на сезон выполнил, а если
вдруг перевыполнит: куда в следующем году дви-
гаться, как развиваться? Придется ведь не новые
вершины штурмовать, а на освоенные ранее равни-
ны спускаться.

РУБИН - МОСКВА

0:1 В «Москве» такой народ - обыграли «Спар-
так» и после этого на руках по городу ходи-

ли. Сам видел. Два поражения должны опустить на
землю команду и ее главного тренера. Блохин, если
честно, сам первым впадает в эйфорию. Но теперь-
то он из нее наверняка уже вышел.

ТЕРЕК - ХИМКИ

1:1 В Грозном «Химкам» пришлось бы совсем
тяжело, не будь по игре «Терек» одной из

худших команд премьер-лиги. Один вратарь чего
стоит. Поле чудес!

1:0

1:0

0:1

0:1

2:0

1:2

0:2

1:0

Специалист Тур Очки
1. Борис КОПЕЙКИН 10 11

3. Дмитрий КУЗНЕЦОВ 6 10
Виктор НОЗДРИН 17 11

4. Владимир ПОНОМАРЕВ 3 9 

6. Николай ПИСАРЕВ 18 8
5. Юрий ГАВРИЛОВ 21 9

10. Олег ГАРИН 14 6

8. Юрий ДАРВИН 2 7

12. Валентин ИВАНОВ 16 6

7. Николай ОСЯНИН 22 8

20. Валентин БУБУКИН 19 3

9. Сергей КИРЬЯКОВ 13 7

Игорь КОЛЫВАНОВ 11 6

18. Евгений ЛОВЧЕВ 15 4
17. Виктор ПАПАЕВ 5 5

21. Александр МИНАЕВ 20 1

15. Дмитрий РАДЧЕНКО 7 5
14. Юрий ПШЕНИЧНИКОВ 1 6

19. Михаил ГЕРШКОВИЧ 4 4

Валерий РЕЙНГОЛЬД 9 6

22. Игорь ШАЛИМОВ 8 0

16. Сергей ОЛЬШАНСКИЙ 12 5

Журналист Тур Очки
1. Максим КВЯТКОВСКИЙ 21 12

3. Сергей КУЗОВЕНКО 18 12
Вячеслав КОРОТКИН 19 12

4. Александр ПРОСВЕТОВ 6 9

6. Андрей АНФИНОГЕНТОВ 13 8
5. Владимир КОНСТАНТИНОВ 2 8

10. Константин АЛЕКСЕЕВ 15 6

8. Юрий ГОЛЫШАК 3 7

12. Алексей ЕВСТИФЕЕВ 9 5

7. Анатолий МАРТЫНОВ 17 7

20. Максим МАКСИМОВ 8 2

9. Андрей КУЗИЧЕВ 4 7

11. Владимир ЮРИНОВ 22 6

Игорь РАБИНЕР 20 3
Борис ЛЕВИН 10 3

Руслан МУЛЛАГАЛИЕВ 1 2

15. Борис БОГДАНОВ 5 3
Сергей ЦИММЕРМАН 7 4

19. Павел НОВИКОВ 14 2

13. Александр МАРТАНОВ 16 4

22. Екатерина БРЕДИНА 12 1

Сергей ГАВРИЛОВ 11 3

27 сентября, суббота

13.45. НТВ Плюс Спорт. КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ДИНАМО. (начало матча - 14.00)
13.55. Спорт. КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ДИНАМО. (14.00)
14.45. НТВ Плюс Наш футбол. ШИННИК - СПАРТАК. (15.00)
15.50. НТВ Плюс Спорт Онлайн. ЛОКОМОТИВ - ЗЕНИТ. (16.00)
16.00. Первый канал. ЛОКОМОТИВ - ЗЕНИТ. (16.00)
17.00. НТВ Плюс Наш футбол. СПАРТАК Нч - ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ. (17.15)
19.15. НТВ Плюс Наш футбол. ЦСКА - ТОМЬ. (19.30)
23.00. Спорт. ШИННИК - СПАРТАК. (15.00)

28 сентября, воскресенье

14.45. НТВ Плюс Наш футбол. САТУРН - АМКАР. (15.00)
17.45. НТВ Плюс Наш футбол. РУБИН - МОСКВА. (18.00)
17.55. Спорт. РУБИН - МОСКВА. (18.00)
20.00. НТВ Плюс Наш футбол. ТЕРЕК - ХИМКИ. (20.15)

29 сентября, понедельник

12.45. Спорт. ЛОКОМОТИВ - ЗЕНИТ (повтор от 27.09)

ТРАНСЛЯЦИИ 23-го тура ПРЕМЬЕР-ЛИГИ

Кто будет защищать ворота германской
сборной 11 октября в отборочном матче
ЧМ-2010 против россиян: Роберт Энке из

«Ганновера» или Рене Адлер из леверкузенского
«Байера»? В последнем туре между кандидатами
на пост номер один было прямое противостоя-
ние, победителем из которого вышел Адлер. Од-
нако главный тренер наших соперников Йоахим
Лев дал понять в интервью Kicker, что, скорее все-
го, отдаст предпочтение Энке. Бундестренер счи-

тает: преимущество вратаря «Ганновера» перед
Адлером заключается  в том, что тот провел за
сборную два стартовых матча отборочного турни-
ра ЧМ-2010, а конкурент только оправился от
травмы. Кроме того, Лев не видит вины Энке в
трех пропущенных в Хельсинки голах, да и в четы-
рех от «Байера» - тоже. Голкипер, по мнению из-
вестного специалиста, в обоих матчах был бесси-
лен что-либо сделать, сообщает корреспондент
«СЭ» Борис ТОСУНЯН.

ЛЕВ СКЛОНЯЕТСЯ
К КАНДИДАТУРЕ ЭНКЕ



26 СЕНТЯБРЯ 2008 ГОДА 5

ОЦЕНКИ

Арбитр М Ср.
1. ЗАХАРОВ 11 8,27
2. КОВАЛЕВ 10 7,80
3. ИВАНОВ 14 7,61
4. ЛАЮШКИН 12 7,58
5. БАСКАКОВ 13 7,54

ГВАРДИС 13 7,54
НИКОЛАЕВ 13 7,54

8. ЕГОРОВ 15 7,53
9. КАЮМОВ 11 7,41

10. БЕЗБОРОДОВ 14 7,25
11. ДОРОШЕНКО 11 7,09
12. СУХИНА 13 7,08
13. ПЕТТАЙ 14 7,07

1. КЛЮЧНИКОВ 1 8,00
ТИМОФЕЕВ 1 8,00

3. БИГЛОВ 1 7,50
4. КАРАСЕВ 4 7,13
5. КОЛОБАЕВ 1 7,00
6. ХАРЛАМОВ 2 6,75

М - число матчей, 
Ср. - средний балл.

НАКАЗАНИЯ

Арбитр Пр (х/г) Уд (х/г)
ЛАЮШКИН 87 (41/46) 13 (3/10)
ЕГОРОВ 101 (48/53) 3 (1/2)
ЗАХАРОВ 77 (38/39) 5 (2/3)
КАЮМОВ 61 (32/29) 7 (7/0)
БЕЗБОРОДОВ 82 (29/53) 3 (2/1)
БАСКАКОВ 76 (40/36) 4 (4/0)
ИВАНОВ 75 (36/39) 3 (1/2)
СУХИНА 78 (35/43) 2 (0/2)
НИКОЛАЕВ 65 (23/42) 3 (1/2)
ПЕТТАЙ 69 (36/33) 2 (0/2)
ГВАРДИС 55 (24/31) 2 (0/2)
ДОРОШЕНКО 50 (20/30) 2 (0/2)
КОВАЛЕВ 52 (24/28) 1 (0/1)
КАРАСЕВ 17 (4/13) 1 (0/1)
КОЛОБАЕВ 7 (4/3) 0
ХАРЛАМОВ 7 (4/3) 0
КЛЮЧНИКОВ 5 (2/3) 0
ТИМОФЕЕВ 4 (2/2) 0
БИГЛОВ 3 (2/1) 0
Всего 971 (444/527) 51 (21/30)
Пр - предупреждения, 
Уд - удаления.

Клуб Пр Уд ШО
1. ЛОКОМОТИВ 46 3 61
2. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 54 2 64
3. ДИНАМО 60 1 65
4. САТУРН 50 3 65
5. ТЕРЕК 61 1 66

6. АМКАР 56 2 66
7. МОСКВА 53 3 68
8. КР.СОВЕТОВ 66 1 71
9. РУБИН 61 2 71

10. СПАРТАК 60 3 75
11. ЦСКА 63 3 78
12. ТОМЬ 71 2 81
13. ЗЕНИТ 48 7 83
14. СПАРТАК Нч 66 4 86
15. ХИМКИ 77 6 107
16. ШИННИК 79 8 119
Всего 971 51 1226
Предупреждение - 
1 штрафное очко,
удаление - 5.

ПЕНАЛЬТИ

Арбитр ПХ ПГ
ЗАХАРОВ 5 4
ЛАЮШКИН 4 3
БАСКАКОВ 4 2
КАЮМОВ 2 2
БЕЗБОРОДОВ 3 1
ГВАРДИС 3 1
ИВАНОВ 4 0
ПЕТТАЙ 1 2
НИКОЛАЕВ 2 1
КОВАЛЕВ 3 0
ДОРОШЕНКО 1 1
ЕГОРОВ 1 1
СУХИНА 1 1
ХАРЛАМОВ 0 1
Всего 34 20
ПХ - в пользу хозяев, 
ПГ - в пользу гостей.

Клуб + -
СПАРТАК 6 1
ТОМЬ 7 4
ЗЕНИТ 5 3
ЛОКОМОТИВ 5 3
КР.СОВЕТОВ 4 2
МОСКВА 3 2
ТЕРЕК 3 2
АМКАР 2 1
ХИМКИ 5 5
ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 4 4
ЦСКА 2 2
ДИНАМО 1 1
САТУРН 1 2
СПАРТАК Нч 2 5
РУБИН 1 6
ШИННИК 3 11
(+) - в пользу клуба, 
(-) - в пользу соперника.

ПОСЛЕ 22-го ТУРА

НОВЫЙ РЕКОРД ЛАЮШКИНА
«ЗОЛОТАЯ МАНТИЯ». ПРИЗ «СЭ» ЛУЧШЕМУ АРБИТРУ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ

В матче «Крылья Советов» - «Хим-
ки» Максим Лаюшкин не был
столь щедр, как обычно, на «гор-

чичники» - он всего четыре раза преду-
преждал игроков обеих команд. Тем не
менее самый суровый (по статистике)
арбитр чемпионата-2008 отметился
очередным историческим достижени-
ем: 13-м удалением за турнир, что ста-
ло новым российским рекордом. В 9
случаях московский рефери показы-
вал красные карточки, тем самым по-
вторив рекорд Юрия Баскакова, уста-
новленный шесть лет назад. Помимо
этого четырежды Лаюшкин удалял со
скамеек запасных тренеров и пред-
ставителей клубов, что по правилам
происходит без предъявления карто-
чек. Еще один статистический штрих.
Только в 21-м туре в ворота «Спартака»
был назначен первый 11-метровый
удар. До того либо защитники красно-
белых играли без фолов, либо судьи
не усматривали в их действиях нару-
шений правил.

Другим, обратившим на себя вни-
мание, событием стал один из лучших,
если не лучший, в чемпионате матч в
Санкт-Петербурге между «Зенитом» и
ЦСКА. Игру сделали не только непо-
средственные исполнители - игроки,
но и тренеры, и судья Станислав Сухи-
на, работу которого можно было бы на-
звать блестящей, если бы не два «но».
Первое из них - неназначение 11-мет-
рового удара в ворота красно-синих

после фола Игнашевича на Анюкове,
когда армеец прихватил зенитовца ру-
кой. Второе «но» - назначенный, на наш
взгляд, ошибочно пенальти в ворота
«Зенита», когда в штрафной площади
упал Красич. Упал красиво, зрелищно,
с прокруткой в воздухе. Красичу - вы-
сокие баллы за артистистичность, Су-
хине - минус несколько баллов за ре-
шение.

В ходе матча «Луч-Энергия» - «Ло-
комотив» были споры вокруг вердиктов
Александра Гвардиса и его помощни-
ков. Оценить с уверенностью мнения
сторон не представляется возможным
из-за крайне низкого качества теле-
трансляции. В футболе в отношении
судей существует понятие «презумп-
ция виновности». Отойдем от него, до-
бавим ко второму слову приставку «не»
и будем считать, что арбитры были
правы во всех моментах.

Есть один вопрос к Владимиру Пет-
таю, судившему игру «Спартак» Нч -
«Локомотив». Чем так отличался фол
Камболова на 16-й минуте от наруше-
ния Торбинского шестью минутами
спустя? Оба в борьбе за летящий мяч
наносили удары ногами соперникам:
Камболов - в живот, Торбинский - в об-
ласть ключицы. В обоих случаях Петтай
назначал штрафные удары. Только вот
в первом эпизоде он без раздумий
удалил игрока «Локо», а во втором - не
показал даже желтой карточки.

Александр БОБРОВ

ÔÓÒÁÎË

Константин АЛЕКСЕЕВ

В субботу руководители
«Динамо» побывали на от-
крытии новой арены в Хим-

ках, где губернатор Московской
области Борис Громов подтвер-
дил, что согласен предоставить
стадион в аренду бело-голубым
на следующий год. А в среду ге-
неральный директор «Динамо»
Дмитрий Иванов встретился с
администрацией «Арены Химки»
- началось обсуждение деталей
договора. Специально заостряю
на этом ваше внимание, посколь-
ку недавно поползли слухи: мол,
играть на стадионе планирует
еще один клуб премьер-лиги, так
что за право аренды может воз-
никнуть борьба. Эта информация
не подтвердилась, а значит, с
уверенностью можно сказать, что
в следующем сезоне наряду с
«Химками» на новой арене со-
перников будет принимать и «Ди-
намо».

Кто именно? О новичках пока
говорить рано, а вот о тех, с кем
клуб может расстаться, - вполне.

Ясно, что повторение «дела
Торбинского» бело-голубым не
грозит. Напомню, «Спартаку»
пришлось расстаться со своим
воспитанником бесплатно, по-
скольку у того истек срок контра-
кта. В «Динамо» соглашения про-
длевают своевременно, так что у
всех игроков стартового состава
они действуют и в следующем
году.

Последним подпись на бума-
гах месяц назад поставил Фер-
нандес. Правда, тут история не-
сколько другая: договор продлен
всего на полгода, до середины
2011-го. Есть основания пола-

гать, что таким образом в клубе
на всякий случай страховались
от нового правила, по которому
футболист может покинуть ко-
манду за небольшую фиксиро-
ванную сумму по истечении трех
лет. Так, скажем, ушел из «Шах-
тера» Матузалем. У динамовско-
го аргентинца отсчет этих трех
лет пошел заново.

А вот четверым ближайшим
резервистам нынешней осенью
или зимой придется подумать о
новом соглашении: у 34-летнего
Александра Точилина, 30-летне-
го Йована Танасьевича, 27-лет-
него Андрея Карповича и 25-лет-
него Арунаса Климавичюса конт-
ракты истекают по окончании се-
зона. Возможно, им несколько
обидно, что в отличие от лидеров
команды с ними переговоры
произойдут в последний момент.
Однако в этом есть логика: если
тех же Семшова, Хохлова, Коло-
дина или братьев Комбаровых
могли бы перехватить конкурен-
ты, то в случае с перечисленной
четверкой у «Динамо», думаю,
будет приоритетное право на за-
ключение соглашения - клубы
уровня «Зенита» или «Рубина» в
борьбу вряд ли вступят.

Игроков связывает одно: они
всегда готовы прийти на помощь

команде, как только с кем-то из
первых одиннадцати возникают
проблемы - травма, дисквали-
фикация, болезнь. Непросто, ко-
нечно, держать себя в тонусе,
когда выходишь на поле от слу-
чая к случаю, но у Андрея Кобе-
лева к профессионализму бли-
жайших резервистов претензий
никогда не возникало.

Особенно, наверное, это ка-
сается Танасьевича, поскольку в
этом году он сыграл в 13 матчах
премьер-лиги (Климавичюс - 7,
Карпович - 5, Точилин - 2). Кроме
того, сербский защитник - один
из старожилов «Динамо», пришел
в клуб еще в 2003 году, в отличных
отношениях с болельщиками бе-
ло-голубых. В текущем чемпио-
нате Танасьевич проявил себя на-
стоящим универсалом: в обороне
успел поиграть на всех четырех
позициях - на флангах, а также
правым и левым центральным за-
щитником. Причем успешно.

Останется ли он, а также То-
чилин, Карпович и Климавичюс?
Андрей Кобелев на этот вопрос
ответил мне так:

- Вот закончится сезон, тогда
сядем и обсудим наши перспек-
тивы с ребятами.

Думаю, все зависит от того,
какое место в итоге займет «Ди-

намо». Если команде предстоит
дебют в Лиге чемпионов, то
можно предположить одно комп-
лектование, под Кубок УЕФА -
другое, в случае же непопадания
в зону еврокубков - третье.

В ожидании находятся и сами
футболисты.

- Я недавно перенес опера-
цию на паховых кольцах, сезон
для меня завершен, - говорит
Точилин. - А зимой посмотрим,
как повернется судьба.

- Профессионально отношусь
к своим обязанностям, стараюсь
выкладываться по максимуму, -
слова Танасьевича. - Мне хоро-
шо в «Динамо», но вопрос о кон-
тракте не ко мне, а к руководите-
лям клуба.

- Договорились так: после
окончания сезона сядем и все
обсудим, - вторит товарищам
Карпович.

Всегда коммуникабельный
Климавичюс на сей раз попро-
сил обойтись без его коммента-
рия, хотя и так понятно, что лито-
вец находится точно в таком же
положении, как и партнеры.

Что же, если в «Динамо» ре-
шат с кем-то не продлевать сог-
лашение, то опасаться за судьбу
футболистов не стоит. Танасье-
вич, Карпович и Климавичюс -
игроки сборных Черногории, Ка-
захстана и Литвы соответствен-
но, в российской премьер-лиге
на них имеется спрос. Высокая
репутация и у Точилина, пусть
его пока и сложновато предста-
вить вне «Динамо». Многим ко-
мандам пригодится опытный иг-
рок, никогда не опускающийся
ниже определенного, вполне
приличного уровня.

ЧТО В «ДИНАМО»?

ЧЕТВЕРО 
БЕЗ КОНТРАКТОВ

ПРЕЗИДЕНТА
ФЕДЕРАЦИИ ОБВИНЯЮТ

В ОСКОРБЛЕНИИ
АРБИТРА

Впервые в истории существования
Израильской федерации футбола ее
президент был приглашен в дисципли-
нарный суд. Ави Лузон обвиняется в
том, что во время матчей юношеских ко-
манд с участием своего любимого клуба
«Маккаби» (Петах-Тиква) он оскорбил
арбитра, назвав последнего «отбросом
и ничтожеством». Сам президент кате-
горически отрицает предъявленное ему
обвинение. (Эли ШВИДЛЕР)

В БОЛГАРИИ РАЗОГНАЛИ
СУДЕЙСКУЮ КОМИССИЮ

По решению руководства Болгар-
ского футбольного союза распущена
судейская комиссия, в которую входи-

ли семь человек. Одна из причин тако-
го шага - затянувшийся конфликт меж-
ду этим органом и самими арбитрами.
«Стало очевидным, что комиссия не
способна справляться со своими обя-
занностями, потому и приняли такое
решение», - пояснил президент БФС
Борислав Михайлов. Несколькими ча-
сами ранее этого заявления глава су-
дейской комиссии Борислав Александ-
ров подал в отставку. Она, видимо, и
так была не за горами: в августе его
временно отстраняли от должности из-
за обвинений в организации договор-
ных матчей. Сам же Александров ска-
зал, что поступил так из-за «невыноси-
мой атмосферы, созданной СМИ». Ар-
битры упрекали своих боссов в недос-
таточной поддержке, что привело к со-
зданию «стрессовых условий работы».
Двое из уже бывших судей, дисквали-
фицированных пожизненно за ошибки,
заявили, что на рефери постоянно ока-
зывается давление, чтобы манипули-
ровать результатами матчей в болгар-
ском чемпионате. (Reuters)

Максим ЛЯПИН

Последние успехи россиян в Европе, а
именно Кубок и Суперкубок УЕФА, за-
воеванные «Зенитом», и бронза наци-

ональной сборной на Euro-2008, не могли
пройти бесследно. Сегодня за нашим чем-
пионатом уже внимательно следят в Италии
и Голландии, а это, будем откровенны, не са-
мые последние страны в футбольном мире.

В отличие от итальянских абонентов Sky
Sport, которые имеют возможность наблю-
дать за трансляциями матчей чемпионата
России, на родине Гуса Хиддинка пока до-
вольствуются лишь обзором туров с заби-
тыми мячами да опасными моментами. Но
и это неплохо.

Признаться, у меня были опасения, что в
августе - сентябре, когда в Европе открыва-
ется футбольный сезон, интерес к россий-
ской премьер-лиге угаснет, так как все пере-
ключатся на внутренние дела. Но, как пока-
зала практика, этого не произошло. Более
того, в Европе, судя по всему, уже есть кон-
куренция за показ нашего футбола.

- У нас тоже была идея показывать обзо-
ры российского чемпионата - рассказывает

Йерун Грёте, спортивный обозреватель го-
сударственного телеканала Nederland. - Но
конкурировать с платными каналами очень
сложно: Sport1 приобрел эксклюзивные пра-
ва на обзор вашего первенства. Но наш зри-
тель без российского футбола не останется.
Мы планируем показать большинство мат-
чей с участием «Зенита», а также решаем во-
прос с трансляцией Германия - Россия.

- Откуда в Голландии такой интерес к рос-
сийскому футболу?

- А разве могло быть по-другому после
Euro-2008 и блистательных побед «Зенита» в
Кубке УЕФА и Суперкубке Европы?! Подо-
печные Адвоката и Хиддинка не только до-
биваются нужного результата, но делают это
в очень изящной манере. А в Голландии во
все времена ценили красивую игру. И с «Юве»
«Зенит» показал более привлекательный и
изобретательный футбол, чем итальянцы.

С Грёте о нашем футболе можно говорить
часами, так как ему неоднократно доводи-
лось работать с российскими клубами и
сборной на различных турнирах, поэтому
он не только без запинок называет фами-
лии русских игроков, но и с толком расска-
зывает об их качествах.

А вот комментарий на этот счет Бена
Виссера, одного из директоров Sport1:

- Существуют как минимум три причи-
ны, чтобы показывать российский чемпио-

нат. Первая - Sport1 специализируется на
европейском футболе, и с самого начала на-
шей задачей было транслировать матчи
сильнейших лиг Старого Света. Помимо Ан-
глии, Италии, Испании, Германии и Фран-
ции отныне наши зрители могут следить и
за чемпионатами России и Португалии.
Вторая причина - Дик Адвокат. Тот факт, что
голландский специалист столь удачно рабо-
тает в вашем клубе, добавляет интерес к
российскому футболу. И третья - удачное
выступление клубов из России на евроаре-
не. Неспроста ведь за последние несколько
лет ЦСКА и «Зенит» завоевали Кубок УЕФА.
Не стоит забывать и то, что минувший чем-
пионат Европы открыл широкой публике
сразу несколько ярких игроков из вашей
страны.

- Правда, что вы задумываетесь о транс-
ляции полных матчей?

- Да. Хочется показать самые интерес-
ные матчи последних туров чемпионата
России-2008.

- И какое у вас впечатление о российском
чемпионате?

- Наилучшее! Видно, что в России очень
серьезная лига, где собраны яркие лично-
сти. Аршавин, Данни, Вагнер Лав... Эти
футболисты не затерялись бы в самых титу-
лованных клубах Европы!

Амстердам

ВЗГЛЯД ИЗ ГОЛЛАНДИИ

14 сентября. Самара. «Крылья Советов» - «Химки» - 3:0. Максим ЛАЮШКИН показывает 
красную карточку Роману БЕРЕЗОВСКОМУ, устанавливая рекорд чемпионатов по числу удалений.

ГОЛЛАНДЦЫ В ВОСТОРГЕ 
ОТ АРШАВИНА И ВАГНЕРА ЛАВ
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ОЦЕНКИ АРБИТРОВ НА МАТЧАХ 21-го и 22-го ТУРОВ
Арбитр Матч Пр. (х/г) Уд. (х/г) Пен. (х/г) «СЭ»

Игорь ЕГОРОВ Нижний Новгород ТЕРЕК - ЗЕНИТ - 1:4 3/2 - - 8,5
Станислав СУХИНА Малаховка РУБИН - ДИНАМО - 1:0 2/2 - - 8,5
Виталий ДОРОШЕНКО Ейск ЦСКА - ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - 4:1 2/2 - - 8,0
Игорь ЗАХАРОВ Москва МОСКВА - СПАРТАК - 2:1 3/4 - 1/1 8,0
Николай ИВАНОВ Санкт-Петербург ШИННИК - АМКАР - 1:2 2/3 - - 8,0
Альмир КАЮМОВ Москва САТУРН - ТОМЬ - 2:0 2/4 - - 8,0
Максим ЛАЮШКИН Москва КР.СОВЕТОВ - ХИМКИ - 3:0 2/2 0/1 1/0 8,0

Пр. (х/г) - предупреждения (хозяева/гости), Уд. (х/г) - удаления, Пен. (х/г) - пенальти, «СЭ» - оценка «СЭ».

Владимир ПЕТТАЙ Петрозаводск СПАРТАК Нч - ЛОКОМОТИВ - 0:1 4/3 0/1 - 7,0
Николай ИВАНОВ Санкт-Петербург СПАРТАК - РУБИН - 0:1 2/3 - - 8,5
Алексей НИКОЛАЕВ Москва АМКАР - КР.СОВЕТОВ - 1:0 1/4 - - 8,5
Владислав БЕЗБОРОДОВ Санкт-Петербург ТОМЬ - ТЕРЕК - 2:0 3/3 - - 8,0
Александр ГВАРДИС Калининград ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - ЛОКОМОТИВ - 2:3 1/3 - 1/0 8,0
Алексей КОВАЛЕВ Тамбов МОСКВА - СПАРТАК Нч - 1:3 2/3 - 1/0 8,0

Александр КОЛОБАЕВ Москва ХИМКИ - САТУРН - 2:1 4/3 - - 7,0
Станислав СУХИНА Малаховка ЗЕНИТ - ЦСКА - 1:3 4/4 0/1 0/1 5,5

Владимир ПЕТТАЙ Петрозаводск ДИНАМО - ШИННИК - 2:0 2/3 - - 8,0
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ÔÓÒÁÎË

ТОЛК КАУЧ Владимир БЫСТРОВ:
«ЧУВСТВУЮ СЕБЯ НА 20 ЛЕТ,

И МНЕ КАЖЕТСЯ, 
ЧТО ТАК БУДЕТ ВСЕГДА…»

ЕВРОТРОФЕЙ НА 12 КИЛО
- Я не могу с вами разговаривать, -

сказал мне Владимир Быстров, когда я в
восемь вечера позвонил ему, чтобы дого-
вориться о встрече. -  Я сейчас ловлю
рыбу и не уйду отсюда до одиннадцати.
Позвоните завтра…

Понятно, что, когда мы наконец
встретились, я первым делом  спросил,
много ли он наловил.

- Пару щучек и нескольких окушков.
- А где рыбачили-то?
- На водохранилище, недалеко от ба-

зы в Тарасовке.
Слышал о том, что и во время Еuro-

2008 Быстров нашел время, чтобы вме-
сте с друзьями по сборной отправиться
на рыбалку. И выступил там лучше всех,
поймав 12-килограммового осетра. 

- А чем вы увлеклись раньше? Рыбал-
кой или футболом?

- Наверное, все-таки футболом, хотя
и рыбу ловить любил с раннего детства. 

Быстров родом из Луги, самого юж-
ного города Ленинградской области, ок-
рестности которого называют северным
Крымом: в путеводителях сказано, что
там удивительно чистые реки, темпера-
тура в которых на несколько градусов
выше, чем в Неве, и какой-то необыкно-
венный целебный воздух - Лугу окружа-
ют хвойные леса.

- Это верно? - спрашиваю у Владими-
ра.

- Я такого не замечал, но то, что при-
рода у нас великолепная, много рек и
озер, - правда. 

- В таких местах, наверное, не увлечь-
ся рыбалкой нельзя?

- Вот я и увлекся. 
- И стать футболистом вам, вероятно,

было на роду написано - отец выступал в
первенстве области…

- Он и сейчас играет. За ветеранов. 
- Кем работали родители?
- Отец удобрения вывозил на поля.
- В колхозе, совхозе?
- Наверное. Не знаю…
- А мама что делала?
- Работала на абразивном заводе. По-

том, когда появились ларьки и все про-
чее, родители стали заниматься мелким
бизнесом.  

- А жили вы где?
- Сначала в трехкомнатной квартире

вместе с дедушкой и бабушкой, потом
переехали в двухэтажный деревянный
дом, где у нас были две комнаты. В одной
поселились родители, в другой - мы с
братом, он на год младше меня. Быто-
вые условия были минимальные: один
туалет на пять квартир.  

- И вас устраивала такая жизнь?
- Да. Я ни на что не жаловался. К то-

му же в такой глуши, как Луга, ничего
особого и не нужно было.  

- Сегодня при упоминании о Луге го-
ворят, что там выросли два знаменитых
человека - актриса Нина Ургант, играв-
шая в «Белорусском вокзале», и вы.

- Гм…. 

БЕГОМ ПО ШКОЛЕ
- Когда речь заходит о футболисте

Быстрове, первым делом отмечают вашу
быстроту, которая в полной мере соот-
ветствует фамилии. Вы и в обычной жиз-
ни такой?

- Я все делаю быстро.  У меня когда-то
даже прозвище было Быстрик.

- А такие виды спорта, как, скажем,
автогонки «Формулы-1», вас интересу-
ют?

- Если ничего более интересного по
телевизору нет, могу в компании друзей
посмотреть гонки. Но не скажу, что мне
это очень нравится. 

- Слышал, у вас есть гидроцикл - на
нем тоже можно промчаться с ветерком.

- Помня о том, что я футболист, ката-
юсь на нем  осторожно. Гонять, как экс-
тремалы, себе не позволяю. 

- Может быть, потому вас так и манит
рыбалка, что она позволяет вам на ка-
кие-то часы «замедлиться»?

- Да, когда хочется замедлиться, я
действительно отправляюсь на рыбную
ловлю или остаюсь дома. 

- Вы всегда были Быстриком?
- Да. И в младших классах скорость

не раз меня выручала.
- Каким же образом?
- В школе были очень злые дежурные,

которые старались изловить нас, когда
мы бегали по коридорам. Не успеешь от
них убежать - отведут к директору. 

- За что?
- От подметок на полу оставались

грязные полосы, и дежурным нужно бы-
ло их стирать. Ну а когда стал постарше,
уже сам в качестве дежурного ловил на-
рушителей

- Ну от вас-то, наверное, убежать ни-
кому не удавалось… 

- Это точно. 
От Петербурга до Луги всего 136 ки-

лометров, но расстояние, отделяющее
этот городок от мира большого футбола,
кажется непреодолимым. Володя Быст-
ров, впрочем, вряд ли об этом задумы-
вался. В школе играл в баскетбол, во
дворе - в теннис, футбол, волейбол, хок-
кей и совсем не думал о том, что когда-
нибудь станет профессиональным
спортсменом. Его судьбу определила
случайность: однажды  один из друзей
удивил всех рассказом о том, как ездил
на просмотр в петербургскую футболь-
ную школу «Смена», где его якобы встре-
тили с распростертыми объятиями. 13-
летний Володя тоже решил попытать
счастья  в «Смене» и вместе с отцом от-
правился в Петербург, где и состоялась
его  встреча с тренером Василием Каст-
ровским (сейчас он директор «Смены»).
Он-то, оценив Володины способности, и
открыл ему путь в профессиональный
футбол. 

- Позже я узнал. - рассказывает Быст-
ров, - что тот мальчик, который якобы

ездил в «Смену», все выдумал. Но если бы
он этого не сделал, я, может быть, так и
не познакомился бы с Василием Алек-
сандровичем. Он очень хорошо меня по-
нимал и сумел меня обучить почти все-
му, что знаю в футболе. 

- До футбольной школы вы, кажется,
занимались еще и в музыкальной…

- Учился я в обычной школе, но там
был музыкальный класс, где мы играли
на пианино, танцевали и пели. У нас бы-
ла очень хорошая учительница. Многие
вещи я играл наизусть, без нот, но сей-
час уже все забыл.

- А какая музыка нравится вам те-
перь?

- Русский рэп и русская попса.

КАМЕНЬ ДЛЯ БОРОВИЧКИ
- Вы с поразительной быстротой во-

шли в элиту российского футбола: в 17
лет попали в дубль «Зенита», в 18 - в ос-
новной состав, а в 20 - в сборную, высту-
павшую на Еuro-2004. С чего начался ваш
взлет?

- С того, что отцу позвонил тренер
Анатолий Викторович Давыдов и ска-
зал, что я нужен дублю «Зенита». И я под-
писал контракт.

- Без раздумий?
- Раздумья были раньше, когда я не

знал, куда идти и что делать. А когда
пригласил тренер, видевший меня в иг-
рах «Смены», все стало ясно.    

- Наверное, вам повезло: Давыдов
сразу в вас поверил.

- Что значит повезло? Я каждый год
должен был доказывать, что во мне не
ошиблись.

- Вы сразу заняли место правого по-
лузащитника?

- Я всегда играл в линии атаки, а в по-
лузащиту поставили в «Смене». 

- При Властимиле Петржеле у вас вна-
чале вроде бы все складывалось хоро-
шо. Однако из «Зенита» вы все-таки уш-
ли. Из-за чего?

- Причина была только одна: за меня
предложили большие деньги.

- И руководство клуба не смогло пе-
ред ними устоять?

- Не знаю… Но без согласия тренера
такие вещи не делаются. Уже после то-
го, как я расстался с «Зенитом», мы с
Петржелой виделись в Чехии, и он ска-
зал мне, что это, мол, было не его ре-
шение. Что я мог на это ответить? Бог
ему судья… Мы попрощались и разо-
шлись.

- А что за инцидент произошел у вас с
Владимиром Боровичкой, вторым трене-
ром «Зенита»?

- Однажды захотелось над ним под-
шутить, но потом сам испугался своей
шутке. У нас в тот день был заезд на ба-
зу. Я приехал пораньше, взял огромный
камень, который нельзя было не заме-
тить, и положил его на парковочное мес-
то Боровички, чтобы он туда не смог за-
ехать… Но Владимир,  видимо, плохо ви-
дел с утра - и на скорости наскочил на
тот камень. 

- И как он на это среагировал?
- Рассмеялся.
- А машину-то не повредил?
- Нет, у него защита была.   
- В «Спартак» вы попали в тот период,

когда он мало себя напоминал. 
- «Спартак» как был, так и остается

«Спартаком».
- Нет мысли перебраться когда-ни-

будь в иностранный клуб?
- Сейчас я думаю только о «Спартаке».

И надеюсь вырасти там как футболист.
Сравнивать «Зенит» и «Спартак» Вла-

димир не стал, дав мне понять, что в его
футбольной жизни есть некая суверен-
ная территория, куда доступ посторон-
ним закрыт. 

ВОЛНЕНИЕ И ЭМОЦИИ - 
НЕ ОДНО И ТО ЖЕ

- Когда для вас начинается матч?
- Когда выхожу на поле и слышу сви-

сток судьи. 
- А до этого не пытаетесь что-то пре-

дугадать?
- Нет. Думать об игре заранее значит

лишний раз себя нервировать. Если все
время будешь об этом размышлять, в са-
мой игре у тебя ничего не получится. А
если ты отключен от предстоящей
встречи, то можешь спокойно накапли-
вать силы и эмоции, которые очень при-
годятся на поле.

- Вы когда-нибудь сомневались в се-
бе?

- Я стараюсь верить в лучшее и не ду-
мать о плохом.

- То есть копаться  в себе, оценивая
свои данные и мастерство, не любите?

- Что касается данных, то здесь нуж-
но довольствоваться тем, что тебе дал
Бог. Мой рост 177,5 сантиметра, вес 69
килограммов, и это меня вполне устраи-
вает. А обо всем остальном спросите у
тренеров.  

Выполняя пожелание Владимира, с
просьбой оценить его достоинства и не-
достатки я обратился к заслуженному
тренеру России Игорю Колыванову. 

- У него прекрасная скорость, - ска-
зал Колыванов, - он хорошо чувствует
позицию, отлично перемещается и во-
время открывается. Однако в заверша-
ющей стадии атаки ему не всегда удает-
ся сделать точную передачу или самому
реализовать голевой момент. Быстров -
фланговый игрок, который закрывает
весь правый край. Он выполняет колос-
сальный объем работы, но и у него по-
рой не хватает сил, чтобы вернуться в
оборону. Однако не стал бы в связи с
этим предъявлять к нему большие пре-
тензии. Попробуйте-ка на протяжении
всего матча совершать рывки на 60 - 70
метров вперед и назад. Надо всегда быть
в превосходной физической форме, но
это, наверное, невозможно. 

Тренер «Спартака» Игорь Ледяхов
ответил мне еще короче: 

- Ну что я могу сказать о Быстрове?
Только то, что это хороший футболист,
который эффективно использует свою
сумасшедшую скорость. В атаке он дей-
ствует очень опасно. Мне, например, за-
помнилось, как во встрече  с «Динамо» он
перебрасывал мяч через вратаря и, ка-
залось, должен был поразить ворота - но
удача оказалась не на его стороне.

Мне, конечно, хотелось, чтобы Быст-
ров сам рассказал о своих наиболее
удачных игровых эпизодах. Но он отка-
зался:  

- Таких эпизодов столько, что, если я
начну о них вспоминать, у вас пленки в
диктофоне не хватит.

- Зрителям, конечно, нравится, когда
футболист со страстью действует на по-
ле. Но не бывает ли иногда так, что эмо-
ции и излишнее волнение выбивают вас
из колеи?

- Волнение и эмоции - не одно и то же.
Без эмоций, как мне кажется, просто
нельзя играть в футбол. Но это вовсе не
значит, что они мешают мне справиться
с волнением.

- Одна из важнейших футбольных ди-
сциплин - тактика. Легко ли она вам дает-
ся?

- Если тренер  знает, чего хочет, и ты
его понимаешь, то все воспринимается
очень легко. Проблемы  возникают тог-
да, когда что-то остается неясным или
кажется тебе слишком сложным. 

МЯЧ МОЖЕТ ОТОМСТИТЬ. 
А МОЖЕТ - ПОМОЧЬ

- В национальную сборную вас впер-
вые пригласил Георгий Ярцев. С каким
чувством вы его вспоминаете?

- Я благодарен ему за то, что он дал
мне шанс проявить себя в главной ко-
манде страны.      

- А что скажете о Гусе Хиддинке? Ка-
кие-то его слова, которые вам особенно
запомнились, привести, например, мо-
жете?

- Не буду их пересказывать. Хиддинк
может много чего сказать на установке,
но это должно оставаться между нами.
Может очень спокойно пошутить перед
важной встречей, и все будут смеяться…
Российские тренеры ведут себя иначе.
Они считают, что перед игрой футбо-
лист должен отключить компьютер с те-
лефоном и, лежа на  кровати, смотреть в
потолок. Хиддинк же относится к игро-
кам по-другому. Он доверяет нам, пре-
красно понимая, что каждый из нас -
профессионал, который знает, как гото-
виться к игре.    

- Перед Еuro-2008 с футболистами
сборной работали голландские специа-
листы по физподготовке Раймонд Вер-
хейен и Арно Филипс.  Вы ощутили эф-
фект от их тренировок?

- Да. Поначалу уставал гораздо боль-
ше, чем прежде, но потом почувствовал,
что эти занятия мне помогли.    

- А что кроме бронзовой медали при-
нес вам чемпионат Европы? Он в чем-то
вас изменил?

- Да, мы поверили в себя, в то, что мо-
жем играть так, как того требует совре-
менный футбол.  

- Со стороны может показаться, что у
вас нет проблем, с которыми сталкива-
ются обычные люди…

- Я такой же человек, как и все.
- А что может вызвать в вас беспокой-

ство, тревогу?
- Не знаю - когда возникнет пробле-

ма, тогда и буду о ней думать.
- Случалось такое в прошлом?
- Конечно. Не так давно я получил

травму крестообразной связки. Для лю-
бого человека это ерунда, а вот для фут-
болиста - настоящая драма: раньше пос-
ле таких травм нужно было уходить из
футбола. Но сейчас врачи научились де-
лать операции, после которых, потратив
на восстановление несколько месяцев,
можно продолжить карьеру.   

- А бывает ли в футболе что-то необъ-
яснимое? Когда мяч, например, словно
одушевленное существо, вдруг начинает
проявлять характер?

- Конечно, бывает. Иногда мяч может
отомстить тебе за нерадивость, а иногда
- помочь. 

- Вы выполняете дома какие-то уп-
ражнения в дополнение к обязательным
тренировкам?

- Когда был маленьким, то занимался
самостоятельно, бегал, а сейчас у нас та-
кие нагрузки, что мне этого вполне хва-
тает. 

ПОЛЕТЫ БЕЗ КРЫЛЬЕВ
- Много лет назад пловец Владимир

Сальников, выиграв на московской
Олимпиаде дистанцию 1500 метров
вольным стилем, сказал мне: «Я так ус-
тал, что, если нужно было бы проплыть
еще три метра, утонул бы». А в чем выра-
жается усталость футболиста?

- В том, что ты не можешь ничего сде-
лать на поле, не можешь переиграть со-
перника и за 30 минут устаешь больше,
чем за 90 минут победного матча. И вос-
станавливаешься после поражения го-
раздо дольше, чем после выигрыша.

- А может ли кто-то помочь вам побы-
стрее прийти в себя? Например, жена?

- Нет. Меня в такие часы лучше не
трогать: я становлюсь очень нервным…

- Я знаю, что вы дружите с Андреем
Аршавиным. Ему случается делать вам
какие-то замечания по поводу вашей иг-
ры?

- Мы с ним не говорим о футболе. 
- Читал, что вы подарили отцу джип.

Что для вас приятнее - получать деньги
или тратить их на подарки?

- И то и другое доставляет удовольст-
вие. Главное, чтобы было на что жить, а
все остальное не так уж и важно.  

- Поскольку ваше основное увлечение
- рыбалка, не могу не спросить: где при-
ятнее ловить рыбу? Под Москвой или под
Петербургом?

- Конечно, под Петербургом, в Фин-
ском заливе…

- А едите рыбу часто?
- Да, когда бываю у себя на даче под

Выборгом. С рыбалки приезжаю туда ус-
тавшим, но чищу ее, варю, жарю…
Правда, готовит ее чаще всего тесть, а я
так… смотрю. А вот чистить рыбу нико-
му не хочется, поэтому этим обычно
приходится заниматься мне. Но в мага-
зин за рыбой не хожу.

Надо сказать, что Быстров и на поле
не пренебрегает черновой работой, с
предельным старанием действуя не
только в атаке, но и в защите.  

- Сейчас, в конце трудного сезона,
ему порой не хватает свежести, что
вполне объяснимо, - замечает Ледяхов.
- Тем не менее в обороне он отрабатыва-
ет очень неплохо. 

Когда в январе 2006-го Владимир и
его жена Алена праздновали в Петербур-
ге свадьбу, гостей перед началом банке-
та встречали два кабанчика, напоминая
о том, что через пару недель наступит
Год свиньи. 

- Это была ваша идея - пригласить на
свадьбу цирковых свинок?

- Организационными делами зани-
малась жена. Но мне те свинки очень по-
нравились. Мы с ними поиграли, «по-
фоткались»… 

- А чем занимается жена?
- Воспитывает нашу дочку и учится в

физкультурном вузе по специальности
«теннис».

- Дочке сказки перед сном читаете?
- Я к вечеру устаю, но, если попросит,

читаю. 
- Самому вам какая сказка нравится?
- «Буратино». 
- А когда засыпаете, сны видите?
- Иногда, когда вижу сон, мне кажет-

ся, что мне его уже показывали… А пару
лет назад снилось, что летаю. 

- Без крыльев?
- Да, прыгал с девятиэтажки на девя-

тиэтажку, но не долетал и  падал вниз…
И в этот миг просыпался. 

- А футбол снится?
- Снится, но всегда в каком-то фанта-

стическом виде - будто   бегаю на колен-
ках или еще что-то в этом роде… Однаж-
ды приснилось, что не забиваю пеналь-
ти. Очень хорошо запомнил тот сон, по-
тому что вскоре все именно так и про-
изошло в реальности. 

…Слушая рассказы Быстрова о том,
как он летал во сне, с удовольствием чи-
тал вслух «Буратино» и «фоткался» со
свинками, я подумал, что он еще очень
долго будет молодым: живя на такой ско-
рости, не успеваешь стареть. 

- А можете ли вы представить себя в
40 или 50 лет?

- Нет. Я чувствую себя на 20 лет, и мне
кажется, что так будет всегда. 

Андрей БАТАШЕВ 

АВТОГРАФ 
Сергея ЦЫМБАЛАРЯ

Перед игрой «Спартака» с «Руби-
ном» у входа на VIP трибуну «Лужни-
ков», как обычно, собрались охотни-
ки за автографами. «Трофеев» в этот
день было много. На программках,
блокнотах, журналах и просто лист-
ках бумаги расписывались Валерий
Карпин, Геннадий Логофет, Руслан
Нигматуллин, который приехал на
матч в составе ростовского СКА,
Дмитрий Хлестов, признавшийся,
что на футбол впервые за долгое
время его затащили друзья. Не отка-
зывали никому и Виктор Онопко с
Ильей Цымбаларем, который при-
шел на игру вместе с женой Ириной и
старшим сыном Сергеем (на фото
автора). Отец немного удивился, ко-
гда с просьбой расписаться обрати-
лись к его сыну, сыгравшему лишь
несколько матчей за дубль красно-
белых. На это коллекционер с улыб-
кой на лице заметил: для тех, кто по-
мнит игру отца в «Спартаке», не ме-
нее ценен и автограф сына. (Федор
УСПЕНСКИЙ)

ТЕЛЕПАТ ШИШЛОВ
Одним из самых заинтересован-

ных болельщиков матча «Химки» -
«Сатурн» был известный футбольный
менеджер Юрий Шишлов. Неудиви-
тельно, что на новенькой «Арене
Химки» он переживал за своего не-
давнего соратника по «Шиннику»
Сергея Юрана. Всю первую полови-
ну Шишлов заметно нервничал. И
даже когда хозяева открыли счет,
беспокойство за исход встречи по-
прежнему читалось на его лице. Ка-
залось, он предвидел, что раменчане
забьют ответный мяч. И, как выясни-
лось, не ошибся. 

В следующую минуту Шишлов
неожиданно для соседей по трибуне
с уверенностью заявил: «Надо выпу-
скать Низамутдинова». Словно услы-
шав «подсказку», Юран тут же выпус-
тил на замену своего лучшего бом-
бардира. Но счет не менялся. Тогда
последовала очередная шишлов-
ская рекомендация: «А вот теперь
надо бы бросить в бой Антипенко…»
И опять главный тренер химчан, буд-
то по велению свыше, отправил на
поле рослого форварда. И - сработа-
ло! В итоге именно этому дуэту и бы-
ло суждено решить судьбу матча: в
добавленное время Низамутдинов
пробил с острого угла, заработал уг-
ловой, после чего Антипенко точным
ударом головы принес хозяевам
нужную как воздух победу. (Алек-
сандр ЛЬВОВ)

НОВАЯ ВЫСОТА 
Андрея ГОРДЕЕВА

В прошлом сезоне Андрей Горде-
ев еще сам выходил на поле, а те-
перь под руководством 33-летнего
тренера-дебютанта молодежный со-
став «Сатурна» переписывает клуб-
ные рекорды. В минувшем туре пало
командное достижение по результа-
тивности за один сезон. В турнире
дублеров-2004, когда черно-синие
выиграли бронзу, им удалось отли-
читься 52 раза. А сейчас - за 8 туров
до финиша - раменчане забили уже
60 голов! Теперь у сатурновской мо-
лодежи новый рекорд и по личной
результативности за год. В подмос-
ковном дерби с «Химками» Антон
Козлов забил свой 11-й мяч, пре-
взойдя достижение Якова Череми-
сова, который сейчас помогает Ва-
лерию Есипову и курскому «Авангар-
ду» вернуться в первый дивизион.
(Андрей КУЗИЧЕВ)

САМЫЙ ДОРОГОЙ 
И САМЫЙ 

ПЕРСПЕКТИВНЫЙ
На 77-й минуте матча Кубка УЕФА

«Москва» - «Копенгаген» на поле в
составе гостей появился ничем не
приметный для российских болель-
щиков футболист по фамилии Ал-
мейда. Сидевший в ложе прессы бок
о бок с корреспондентом «СЭ» дат-
ский коллега тут же оживился и при
этом изъявил желание поделиться
интересной информацией. Оказа-
лось, что Алмейда - самый дорогой
футболист в истории датского фут-
бола. Этнический бразилец пере-
брался в Копенгаген из Швеции, а
его трансферная стоимость состави-
ла… 3 миллиона евро.

Того же самого скандинавского
журналиста случилось встретить в
смешанной зоне как раз в тот мо-
мент, когда он вел беседу с главным
тренером гостей Столе Сольбакке-
ном. По ее окончании выяснилось,
что предметом разговора явился 18-
летний Йоргенсен, об игре которого
наставник высказался в весьма лест-
ных тонах. Мол, в скором времени
парень вырастет в игрока сборной и
будет выступать в одном из элитных
европейских чемпионатов. Да и во-
обще один из самых перспективных
игроков датского футбола.

Вот и подумалось: при наличии
таких видных исполнителей «Копен-
гаген» совсем не случайно в итоге
одержал победу в Москве. (Артем
КАЛИНИН)

НЕПОМНЯЩЕГО 
ПРИЯТНО УДИВИЛИ 

ЖЕНЩИНЫ НА ТРИБУНАХ
Первую победу в премьер-лиге

под руководством нового наставни-
ка Валерия Непомнящего «Томь»
одержала спустя неделю после при-
бытия этого специалиста в город.

- Чем меня удивил Томск? Я дол-
го думал, что сказать умного в ответ
на этот вопрос, - заметил Непомня-
щий. - Удивили две вещи: количество
женщин на трибунах стадиона и при-
оритет пешеходов на «зебре». Здесь
водители, и мой в том числе, всегда
притормаживают, чтобы пропустить
пешеходов. Я попал в среду, где еще
есть такие ценности, и это то, что
мне нужно. Ведь когда женщина си-
дит рядом, мужчина ведет себя не-
много по-другому. И когда человек за
рулем считает себя таким же, как и
те, которые идут по земле, это очень
важные человеческие ценности. В
центре, в Москве, это, к сожалению,
потеряно. (Алексей ЕВСТИФЕЕВ) 

ДЕТВОРА НА ВОСТОЧНОЙ
ОБОЖАЕТ 

Макси ЛОПЕСА
После домашнего поражения в

Кубке УЕФА от «Копенгагена» футбо-
листы «Москвы» выглядели уныло.
Но еще более удручающее впечатле-
ние производили аргентинские на-
падающие Эктор Бракамонте и Мак-
си Лопес, которым так и не удалось
забить. На выходе со стадиона пер-
вый, вопреки обычаю, даже не стал
отвечать на вопросы репортеров. А
вот Лопес еще не настолько «обру-
сел», чтобы отказывать в общении с
журналистами.

- У датчан очень хорошая коман-
да, - сказал аргентинец. - Теперь нам
не остается ничего другого, как иг-
рать на победу в Копенгагене.

Говоря эти слова, Лопес опасли-
во поглядывал на толпу мальчишек,
которые нас окружили и терпеливо
ждали, пока футболист закончит
давать интервью. И это несмотря на
то, что Лопес частенько не прохо-
дит не то что в основной состав, а
даже не попадает в заявку на матч.
Как только разговор закончился,
настал черед детворы. Вспышки
фотоаппаратов, автографы... Кто-
то даже просто хотел пожать ему
руку. Что ни говори, а «Барселона» в
послужном списке действительно
налагает отпечаток на отношение
со стороны болельщиков. (Михаил
СМЫШЛЯЕВ)

РЯДОВОЙ ЗАПАСА 
ТРУБАЧ 

ВЫПОЛНИЛ ПРИКАЗ
На втором чемпионате мира сре-

ди артистов, состоявшемся недавно
в Новороссийске, за нашу команду
громче всех болела небольшая де-
легация из Анапы. Во время полуфи-
нала Россия - Румыния, к примеру,
фанаты не только эмоционально ре-
агировали на все происходившее на
поле, но и постоянно кричали: «Ко-
ля! Тру-бач! Вперед! Вперед!». Как
выяснилось, в составе этой шумной
компании были боевой командир
Александр Ткаченко и старший мич-
ман Сергей Колесник, под началом
которых в морской части погран-
войск в свое время служил нынеш-
ний исполнитель популярного шля-
гера «Голубая луна».

После первого тайма, который
россияне проиграли - 0:2, бывшие
командиры строго поговорили с Тру-
бачом и наказали ему выправить си-
туацию. Капитан российской сбор-
ной, рядовой запаса Трубач, не мог
не выполнить «приказ»: он повел
своих партнеров вперед - и Россия
сумела-таки сравнять счет. (Алек-
сандр ЛЬВОВ)

МИГИЦКО
РАСЦЕЛОВАЛ 
СУПЕРКУБОК

Народный артист России Сергей
Мигицко старается не пропускать
матчи «Зенита» в Санкт-Петербурге.
Перед игрой с ЦСКА на беговой до-
рожке «Петровского» он увидел вы-
ставленный на обозрение Суперку-
бок УЕФА, завоеванный питерцами в
конце августа в Монако. Подойдя к
призу, страстный болельщик «Зени-
та» стал посылать ему воздушные
поцелуи, гладить стеклянный куб, в
котором был укрыт ценный трофей, и
даже встал перед ним на колени (на
фото Александра ФЕДОРОВА «СЭ»).
Успокоился знаменитый актер толь-
ко после того, как знакомый фото-
граф запечатлел его рядом с кубком.
(Федор УСПЕНСКИЙ)

Корреспондент «СЭ» встретился с полузащитником «Спартака» и сборной России, 
чтобы поговорить о футболе, рыбной ловле и многом другом

ЧТО В ТАБЛИЦЕ?
И В Н П М О

1. РУБИН 22 14 6 2 32-15 48
2. ДИНАМО 22 11 6 5 29-21 39
3. АМКАР 22 11 5 6 24-16 38
4. ЦСКА 22 10 8 4 34-17 38
5. СПАРТАК 22 8 9 5 34-30 33
6. КР. СОВЕТОВ 22 8 9 5 31-18 33
7. ЛОКОМОТИВ 21 8 7 6 27-23 31
8. ЗЕНИТ 21 8 7 6 37-28 31
9. СПАРТАК Нч 22 8 4 10 22-24 28

10. МОСКВА 22 6 8 8 23-26 26
11. ТОМЬ 22 7 4 11 19-30 25
12. ТЕРЕК 22 7 4 11 19-33 25
13. САТУРН 21 6 6 9 20-23 24
14. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 22 3 9 10 18-32 18
15. ХИМКИ 22 3 8 11 24-44 17
16. ШИННИК 21 3 6 12 20-33 15

23-й ТУР: ГДЕ ИГРАЮТ, 
КОГДА НАЧИНАЮТ, 

КТО СУДИТ
Сайт РФПЛ опубликовал время

начала и места проведения матчей
23-го тура: 

27 сентября, суббота. «Крылья
Советов» - «Динамо» - Самара, ста-
дион «Металлург», 14.00, судья:
Безбородов (Санкт-Петербург).
«Шинник» - «Спартак» - Ярославль,
стадион «Шинник», 15.00, судья: Су-
хина (Малаховка). «Локомотив» -
«Зенит» - Москва, стадион «Локомо-
тив», 16.00, судья: Егоров (Нижний
Новгород). «Спартак» Нч - «Луч-
Энергия» - Нальчик, стадион «Спар-
так», 17.15, судья: Баскаков (Моск-
ва). ЦСКА - «Томь» - Москва, стади-
он «Лужники», 19.30, судья: Петтай
(Петрозаводск). 

28 сентября, воскресенье.
«Сатурн» - «Амкар» - Раменское,
стадион «Сатурн», 15.00, судья: Ла-
юшкин (Москва). «Рубин» - «Моск-
ва» - Казань, Центральный стадион,
18.00, судья: Гвардис (Калинин-
град). «Терек» - «Химки» - Грозный,
стадион им.Билимханова, 20.15, су-
дья: Николаев (Москва).

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ ОТ «СЭ»
27 СЕНТЯБРЯ -

ДЕНЬ МАТЧЕЙ 23-го ТУРА
МОСКВА («Локомотив» - «Зе-

нит», ЦСКА - «Томь»). Облачная по-
года, временами дождь. Ветер юго-
восточный, 3 - 6 м/с. Температура 6 -
8 градусов.

ЯРОСЛАВЛЬ («Шинник» -
«Спартак»). Облачно, временами
кратковременный дождь. Ветер вос-
точный, 4 - 7 м/с. Температура 7 - 9
градусов.

САМАРА («Крылья Советов» -
«Динамо»). Переменная облач-
ность, без осадков. Ветер перемен-
ный, 2 - 5 м/с. Температура 7 - 9 гра-
дусов.

НАЛЬЧИК («Спартак» Нч - «Луч-
Энергия»). Переменная облачность,
кратковременный дождь. Ветер се-
веро-восточный, 3 - 6 м/с. Темпера-
тура 16 - 19 градусов.

ДОЛГО ЛИ ЖДАТЬ 
СЛЕДУЮЩЕГО ГОЛА 

ДОМИНГЕСА?
Единственный гол в чемпионате-

2008 аргентинский форвард «Зенита»
Алехандро Домингес забил 23 июля в
ворота «Локо» (1:1).

Лучшим бомбардиром противо-
стояния «Локомотива» и «Зенита» из
действующих игроков является напа-
дающий красно-зеленых Дмитрий
Сычев (3 гола).

В последних двух поединках в Мо-
скве железнодорожники и питерцы не
реализуют пенальти: в сезоне-2006
промахнулся Александр Кержаков, в
минувшем - Эмир Спахич. Кроме то-
го, в этих встречах непременно уда-
ляют чешских или словацких легионе-
ров «Зенита» - Мартина Шкртела в
2006 году, Радека Ширла - в 2007-м.

Спахич, который добыл для «Ло-
ко» победу над «Зенитом» в прошлом
московском матче, дважды приносил
домашние победы над питерцами и
«Шиннику». 25 сентября 2004 года он
дважды поразил ворота «Зенита»
(2:1), а 21 мая 2005-го забил единст-
венный мяч.

В последних 5 поединках из 6 мя-
чей динамовцев в ворота самарцев 4
на счету защитников (3 - у Дениса Ко-
лодина, 1 - у Леандро Фернандеса).

Из действующих игроков «Крыль-
ев Советов» дважды огорчал «Дина-
мо» в очных поединках только полуза-
щитник Андрей Тихонов, причем оба
раза - в Москве (1:2 - в сезоне-2003 и
2:2 - в первом круге нынешнего). В
составе «Спартака» Тихонов забивал
динамовцам трижды.

Нападающие «Рубина» в матчах с
«горожанами» трижды делали дубль:
дома - Владимир Байрамов (3:0 в
2004 году) и Александр Бухаров (2:0 в
2006-м), в гостях - Хасан Кабзе (2:1 в
этом сезоне). 

Единственный хет-трик в этом
противостоянии 22 октября 2006 года
сделал Домингес, выступавший тогда
за «Рубин» (5:0 в гостях).

В 7 встречах с «Томью» ЦСКА не
пропускал ни разу. Игорь Акинфеев
отыграл 4 сухих матча, Вениамин
Мандрыкин (сейчас выступает за то-
мичей) - 2, Владимир Габулов - 1.

В матчах с ЦСКА из игроков «То-
ми» забивал только Горан Мазнов, от-
правивший 20 октября 2007 года мяч
в свои ворота (0:1).

8 голов в составе «Спартака» за-
бил «Шиннику» Роман Павлюченко.

Во встрече первого круга между
спартаковцами и ярославцами (4:2)
два гола забил защитник гостей Ри-
карду Силва: на 33-й минуте он пора-
зил собственные ворота, а на 61-й -
чужие.

В этом матче, состоявшемся 6
мая, свой пока последний из 6 голов в
чемпионате-2008 забил бразильский
форвард красно-белых Веллитон.

Экс-нападающий «Спартака» и
«Шинника» Александр Ширко (ныне -
в «Томи») сумел отличиться за каждый
из клубов. Оба матча, правда, выиг-
рали спартаковцы: в 1999 году Ширко
забил «Шиннику» (4:1), в сезоне-2006
- красно-белым (3:1).

В прошлом сезоне в обеих встре-
чах с «Амкаром» (2:0 и 1:3) отличился
полузащитник «Сатурна» Андрей Ка-
ряка.

Единственный гол в матче перво-
го круга с раменчанами (и свой в чем-
пионате) забил полузащитник пермя-
ков Иван Старков.

Дважды ворота «Сатурна» в со-
ставе «Амкара» поражали только на-
падающий Сергей Волков (ничейный
и победный голы) и защитник Дмит-
рий Белоруков.

В составе нальчикского «Спарта-
ка» «Лучу-Энергии» забивали 2 бра-
зильца: нападающий Рикарду Жезус -
в прошлом году (1:2) и полузащитник
Рикарду (ныне - в «Москве») - в пер-
вом круге этого сезона (2:0).

У дальневосточников в 2007 году
дублем отметился форвард Игорь
Стрелков, сейчас выступающий в
«Москве».

Единственный гол в первом в ис-
тории премьер-лиги матче между
«Химками» и «Тереком» в мае этого
года забил словацкий защитник гроз-
ненцев Радослав Забавник.
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Молодежные составы. 
Сегодня матчи 23-го тура
Локомотив - Зенит. Москва. Стади-

он «Перово». 13.00. ЦСКА - Томь. Моск-
ва. Стадион «Октябрь». 14.00. Крылья
Советов - Динамо. Самара. Стадион
ЦСК ВВС. 14.00. Шинник - Спартак.
Ярославль. Стадион «Славнефть». 15.00.
Спартак Нч - Луч-Энергия. Нарткала.
Стадион «Химик». 15.00.

И В Н П М О
1. Спартак 22 16 5 1 58-25 53
2. Сатурн 21 14 2 5 60-36 44
3. Москва 22 13 4 5 51-33 43
4. ЦСКА 22 12 7 3 41-19 43
5. Локомотив 21 10 7 4 49-31 37
6. Рубин 22 9 4 9 35-36 31
7. Химки 22 9 4 9 33-37 31
8. Спартак Нч 22 9 3 10 36-37 30
9. Зенит 21 8 6 7 24-25 30

10. Динамо 22 8 5 9 30-35 29
11. Кр.Советов 22 6 6 10 32-39 24
12. Томь 22 6 6 10 27-47 24
13. Луч-Энергия 22 5 6 11 23-40 21
14. Шинник 21 4 5 12 19-37 17
15. Терек 22 2 7 13 21-42 13
16. Амкар 22 2 5 15 19-39 11

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЦЕНТР. 29-й тур. Авангард - Метал-

лург Лп - 0:1 (Иванов, 68). Удаление: Ив-
ченко, 40 (М). 8500. Во встрече лидеров
фактически решалась судьба путевки в
первый дивизион. Аншлагу не помешал да-
же пронизывающий ветер и моросящий
дождь. В конце первого тайма гости оста-
лись в меньшинстве. Нарушивший правила
вблизи своей штрафной защитник «Метал-
лурга» Ивченко, недовольный показанной
ему желтой карточкой, швырнул мяч в сто-
рону судьи, за что был предупрежден вто-
рично. Ранее же липецкого игрока Рыбина
увезла «скорая» с подозрением на перелом
ноги, а грубо сыгравший Синяев был нака-
зан лишь предупреждением. (2liga.ru)

Локомотив Лс - ФЦШ-73 - 3:1 (Ма-
лахов, 41, 90. Мещеряков, 47 - Лавлин-
ский, 53). Удаление: Черных, 89 (Ф).
2100. На 20-й минуте нападающий гостей
Михин получил перелом голени. По дан-
ным «СЭ», после матча главный тренер
ФЦШ-73 Валерий Шмаров в судейской
выражал недовольство действиями бри-
гады в грубой форме. Воронежцы подали
жалобу на неназначение пенальти в воро-
та «Локомотива» на 13-й и 26-й минутах.

Русичи - Знамя труда - 0:2 (Шапкин,
24. Евменьев, 87). 1500. Елец - Сатурн-2 -
1:0 (Середа, 90, с пенальти). 800. Мордо-
вия - Луховицы - 0:1 (Нафаш, 77). 3000.
Зенит Пн - Рязань - 0:0. Удаление: Пяти-
братов, 75 (Р). 500. Губкин - Спартак Тм -
5:0 (Фаустов, 38, 44, с пенальти. Подкоры-
тов, 70. Акиньшин, 86. Дьяков, 90, с пе-
нальти). 2100. Звезда Серп - Зодиак -
3:2 (Сидоров, 31. Тимохин, 39. Рыбин, 88 -
Колесниченко, 58, 67). 500. Ника М - Ди-
намо-Воронеж - 0:0. 200. 

И В Н П М О
1. Металлург Лп 27 19 6 2 48-10 63
2. Авангард 28 19 5 4 41-15 62
3. Звезда Серп 28 16 7 5 53-28 55
4. Динамо-Воронеж 27 16 7 4 47-23 55
5. Луховицы 27 15 7 5 38-21 52
6. Губкин 28 14 7 7 50-25 49
7. Мордовия 27 12 7 8 36-29 43
8. Локомотив Лс 28 12 4 12 39-35 40
9. Елец 27 12 1 14 35-38 37

10. Рязань 27 9 10 8 31-25 37
11. Зенит Пн 27 8 10 9 26-32 34
12. Русичи 27 7 9 11 23-32 30
13. Зодиак 27 7 5 15 21-36 26
14. Спартак Тм 27 7 4 16 26-41 25
15. Знамя труда 28 4 10 14 24-45 22
16. Ника М 28 6 2 20 17-64 20
17. Сатурн-2 28 5 4 19 18-42 19
18. ФЦШ-73 28 4 5 19 21-53 17

Бомбардиры: ГРИГОРЯН (Локомо-
тив Лс), МЕЩАНИНОВ (Звезда Серп) - 14.
Щеткин (Зенит Пн) - 13.

ВОСТОК. 25-й тур. Чита - Сибирь-2
- 1:1 (Ванеев, 30 - Беляев, 9). 2100. В мат-
че было показано 11 желтых карточек,
шесть из них - гостям. Сибиряк - Амур -
3:0 (Погонышев, 18. Злобин, 23. Сабанов,
74). Удаления: Данилин, 49 (А). Заморо-
ка, 77 (А). Юдин, 83 (А). Сабанов, 83 (С).
800. В Братске установлен рекорд по уда-
лениям в сезоне - 4, причем гости закан-
чивали матч ввосьмером. Сахалин - Ир-
тыш-1946 - 1:1 (Марков, 29 - Полянский,
70). 800. Кузбасс - Смена - 0:2 (Горба-
тюк, 45. Рудовский, 83). 1000. Металлург
Кр - Океан - 1:0 (Горюнов, 36). 1500.

И В Н П М О
1. Чита 23 16 6 1 48-18 54
2. Смена 23 14 2 7 42-20 44
3. Иртыш-1946 23 12 6 5 39-24 42
4. Сибирь-2 24 10 7 7 35-35 37
5. Сибиряк 25 8 8 9 31-33 32
6. Океан 23 7 10 6 18-21 31
7. Металлург Кр 23 6 7 10 28-29 25
8. Амур 23 5 7 11 23-36 22
9. Кузбасс 23 6 2 15 23-45 20

10. Сахалин 24 3 5 16 18-44 14
Бомбардиры: ПОГОНЫШЕВ (Сиби-

ряк) - 12. Ант.Багаев (Иртыш-1946), Ло-
дис (Смена) - 11.

КУБОК РОССИИ
МОСКВА. По уточненным данным, в

матче 1/8 финала ЦСКА - «Балтика» (1:0)
желтые карточки получили армеец Рахи-
мич (85-я минута, грубая игра) и калинин-
градец Андроник (90-я минута, неспор-
тивное поведение).

***
В поединке 1/8 финала «Локомотив»

- «Витязь» (1:0), по уточненным данным,
желтую карточку в составе железнодо-
рожников на 88-й минуте за неспортив-
ное поведение получил Перейра. У под-
московной команды на 78-й минуте был
предупрежден Мельников, а не В.Иванов.

СБОРНЫЕ
НОВОГОРСК. Юношеская сборная

России (игроки 1990 г.р.) начала подго-
товку к играм 1-го отборочного раунда
ЧЕ-2009. Матчи пройдут со 2 по 7 октября
в молдавских Кишиневе и Орхее, а со-
перниками нашей команды, которую тре-
нирует Андрей Талалаев, будут хозяева,
Латвия и Италия. В следующий этап вый-
дут двое лучших.

Тренерский штаб вызвал в сборную
20 игроков. Это вратари - Шумайлов
(«Амкар»), Фильцов («Тольятти»); защит-
ники - Бурлак, Гатагов (оба - «Локомо-
тив»), Дмитриев («Торпедо»), Чекмарев
(«Сатурн»), Чичерин («Динамо»), Перунов
(ЦСКА); полузащитники - Белоусов
(«Сатурн»), Шумских, Померко (оба -
«Торпедо»), Кухарчук («Рубин»), Григорь-
ев, Маляка (оба - «Спартак»), Абдулфат-
тах, Гиголаев, Соснин (все - «Зенит»); на-
падающие - Смолов («Динамо»), Шуми-
лин (ЦСКА), Маслов («Москва»). В резерв
включены Музыка («Луч-Энергия»), Дза-
гоев, Перепелюков (оба - ЦСКА), Делькин
(«Тольятти»), Гапон («Спортакадемклуб»).
По словам Талалаева, окончательный
список будет включать 18 футболистов, а
вопрос об участии в матчах Дзагоева и
Смолова решится позднее. (РФС)

КУБОК УЕФА
МОСКВА. 29 сентября в 11 часов в

конференц-зале ЛФК ЦСКА (Ленинград-
ский пр., 39, стр. 1, 3-й этаж) состоится
пресс-конференция с участием главного
тренера ПФК ЦСКА Валерия Газзаева. В
18.00 на базе в Ватутинках начнется тре-
нировка армейской команды (открыта
для СМИ первые 15 минут).

Пресс-конференция главного трене-
ра клуба «Славен Белупо» Милана Петко-
вича пройдет в тот же день в 19.40 в
пресс-центре стадиона «Лужники». В
20.00 запланирована тренировка хорват-
ской команды, на которую будут допуще-
ны представители ТВ и СМИ.

Ó ÑÂÎÈÕ ÂÎÐÎÒ
ÔÓÒÁÎË

УРАЛ - АНЖИ - 0:0

«Урал» (Свердловская обл.): Талалихин,
Поворов, Ойеволе, Аверьянов, Рязан-
цев, Щаницин (Жданкин, 64), Шатов (Ро-
гачев, 82), Мирошниченко, Скрыльни-
ков, Шишелов, Мысин (Дубровин, 46).

«Анжи» (Махачкала): Бородин, Валентич,
Абрамидзе, Тагирбеков, Наваловский,
Виноградов, Д.Иванов, Арзиани (Грид-
нев, 86), Кочубей (Жосан, 63), Ходжава
(Ашветия, 66), Джикия.

Наказания: Мирошниченко, 42. Арзиани,
84 (предупреждения). Мирошниченко,
87 (удаление).

Голевые моменты - 3:1. Удары (в створ во-
рот) - 12 (6, 1 - перекладина):7 (3). Угло-
вые - 5:4.

Три лучших игрока: Бородин (А), Ойеволе
(У), Шатов (У).

Судья: Рубцов (Москва).
25 сентября. Екатеринбург. Стадион «Урал-

маш». 3000 зрителей (вмещает 15 000).
9 градусов.
Победа была необходима обеим ко-

мандам, иначе они рисковали отпус-
тить «Кубань» и оказаться позади разо-
гнавшегося «КАМАЗа». Соперники на-
бросились друг на друга, словно глади-
аторы, изголодавшиеся по запаху кро-
ви. Ближе к успеху были хозяева, упус-

тившие до перерыва две верные воз-
можности открыть счет. Сначала Ши-
шелов после передачи Скрыльникова
уже обыграл вратаря, но пробить по
воротам толком не сумел. Затем Боро-
дин отразил удар того же Шишелова, а
успевший первым на добивание Мы-
син попал мячом в защитника «Анжи».

После перерыва градус напряжен-
ности меньше не стал. Самый реаль-
ный шанс поразить цель был у Рогаче-
ва - мяч после его удара срикошетил и
угодил в перекладину. В итоге боевая
ничья, которой больше всего должны
были обрадоваться в Краснодаре и На-
бережных Челнах. (Алексей МАКСИ-
МОВ)

ДИНАМО Бр - КУБАНЬ - 
0:2 (0:0)

Голы: ЗУБКО (Касаев), 50 - 0:1. КАСАЕВ, 59
- 0:2.

«Динамо» (Брянск): Чижов, Толстых (Чер-
ниговский, 83), Ларин, Спирин, Терехов,
Фомичев, Рамазанов (Хлебников, 61),
Садиров, Джинчарадзе, Санников (Ки-
селев, 56), Шелютов (Ищенко, 72).

«Кубань» (Краснодар): Степанов, Петков,
Джиоев, Ленгиел, Засеев, Аджинджал
(Байрыев, 46), Кузнецов (Зураев, 64),
Тлисов, Чочиев (Ристич, 57), Кучук (Каса-
ев, 46), Зубко.

Голевые моменты - 3:5. Удары (в створ во-
рот) - 12 (9, 1 - штанга):12 (5, 1 - пере-
кладина). Угловые - 3:7.

Три лучших игрока: Касаев (К), Зубко (К),
Тлисов (К).

Судья: Резников (Ярославль).
25 сентября. Брянск. Стадион «Динамо».

2000 зрителей (вмещает 10 100). 15 гра-
дусов.
Краснодарцы, по всей вероятности,

не смогли настроиться на игру с аут-
сайдером. Иначе не объяснишь, что в
первой половине преимуществом вла-
дело «Динамо». Брянские форварды
раз за разом оставляли не у дел непо-
воротливых Ленгиела и Джиоева. Од-
нако на последнем рубеже четко играл
Степанов. В перерыве в раздевалке
«Кубани», видимо, состоялся серьез-
ный разговор. На второй тайм гости
вышли предельно отмобилизованны-
ми и быстро решили исход матча в
свою пользу. Сначала Касаев исполь-
зовал ошибку брянской полузащиты и
четким пасом нашел в штрафной Зуб-
ко. А затем уже сам Касаев, разобрав-
шись с двумя соперниками, мощно
пробил в «девятку». После этого кубан-
цы успокоились, а «Динамо» могло за-
бить гол престижа. Но мяч после удара
Хлебникова угодил в штангу. (Павел
ОРЛОВ)

ТОРПЕДО - ВОЛГА Ул - 3:1 (1:1)

Голы: ПОПОВ (Лебедков), 14 - 1:0. ГОЛУ-
БОВ (Клопков), 38 - 1:1. ПОПОВ (Д.Соко-
лов), 63 - 2:1. ПОПОВ (Д.Соколов), 82 -
3:1.

«Торпедо» (Москва): Абаев, Дмитриев, Ту-
масян, Пономарев, Гетигежев, Лебедков
(Воскобойников, 86), Намашко, Канто-
нистов, Говоров (Д.Соколов, 46), Луцен-
ко, Попов.

«Волга» (Ульяновск): Кержаков, П.Соко-
лов, Журавлев, Алекс, Сафин (Селезнев,
85), Клопков, Самойлов (Ристич, 89),
Аравин (Мустафин, 80), Захлестин (Зи-
новьев, 79), Берко, Голубов.

Наказания: Алекс, 24. Тумасян, 30. Аравин,
40. Захлестин, 79 (предупреждения)

Голевые моменты - 5:2. Удары (в створ во-
рот) - 10 (5):10 (6). Угловые - 5:1.

Три лучших игрока: Д.Соколов (Т), Попов
(Т), Лебедков (Т).

Судья: Куница (Краснодар).
25 сентября. Стадион «Лужники» 1200 зри-

телей (вмещает 76 000). 12 градусов.
Ульяновский футбол отмечает в

нынешнем сезоне 60-летие, но мест-
ные его поклонники и в самых сме-
лых мечтах вряд ли могли себе пред-
ставить, что их не вылезавшая из
низших эшелонов отечественных
чемпионатов команда в один пре-
красный момент выйдет на поле
главной арены страны, на 8 очков
опережая в таблице его некогда вели-
кого хозяина «Торпедо». Да еще и нач-
нет матч острейшей атакой, когда
лишь отчаянный бросок Абаева спа-
сет черно-белых после плотного уда-
ра их бывшего одноклубника Голубо-
ва. Что торпедовцам придется отвое-
вывать у гостей инициативу и, усту-
пив территорию, добиться победы за
счет результативных контратак. Но-
вичок первого дивизиона все 90 ми-
нут держался на равных с ветераном
чемпионатов, дебютировавшим в вы-
сшей лиге аж 70 лет назад.

Хотя первый же острый ответ
«Торпедо» завершился мощным уда-
ром в дальний угол Попова, застав-
шего врасплох Кержакова. Но и Голу-
бов не угомонился, продолжал про-
верять бдительность Абаева, которо-
му забил решающий гол в матче пер-
вого круга, - и с третьей попытки за-
ставил-таки вновь капитулировать
торпедовца. А Попов уже начал пре-
тендовать на звание антигероя мат-
ча, сначала не забив с 11-метровой
отметки после идеальной передачи
Лебедкова, а потом оказавшись на
пути мяча, летевшего в ворота от го-
ловы Луценко. Но он с лихвой иску-
пил вину, сначала отметившись пре-
восходным обводящим ударом с ле-
вого фланга, а затем и оформив хет-
трик.

На послематчевой пресс-конферен-
ции главный тренер гостей Сергей Се-
дышев обрушился с критикой в адрес
арбитра, и впрямь заметно симпати-
зировавшего хозяевам, заявив, что два
торпедовских гола были забиты после
штрафных, которых на самом деле не
было. (Павел АЛЕШИН)

РОСТОВ - ЧЕРНОМОРЕЦ - 
2:1 (1:0)

Голы: ЖИВАНОВИЧ, 4 - 1:0. ХОН ЕН ЧО, 69 -
2:0. КАРАТЛЯШЕВ (Симонов), 77 - 2:1.

«Ростов» (Ростов-на-Дону): Герус, Рого-
чий, Живанович, Денисов, Могилевский,
Осинов (Живко, 82), Кульчий, Гацкан, Зу-
ев (Сливич, 46), Хон Ен Чо (Кожанов, 77),
Дядюн (Акимов, 46).

«Черноморец» (Новороссийск): Агапов,
Ершов, Удалый (Степанян, 73), Калешин,
Скворцов, Окорочков (Невидимый, 60),
Симонов, Ксанаев (Омельченко, 55), Бут,
Шипилов, Орещук (Каратляшев, 70).

Наказания: Рогочий, 12. Ксанаев, 51. Уда-
лый, 70. Каратляшев, 89. Невидимый, 90
(предупреждения).

Голевые моменты - 4:1. Удары (в створ во-
рот) - 15 (3):6 (4). Угловые - 3:2.

Три лучших игрока: Хон Ен Чо (Р), Осинов
(Р), Живанович (Р).

Судья: Егоров (Саранск).
25 сентября. Ростов-на-Дону. Стадион

«Олимп-2». 3000 зрителей (вмещает 12
440). 16 градусов.
Первая же атака ростовчан увенча-

лась взятием ворот: Агапов неудачно
сыграл на перехвате, и Живанович с
нескольких метров протолкнул мяч в
сетку мимо помешавших друг другу
защитников. После этого лидер пер-
венства посчитал дебютную задачу
выполненной и оживился лишь во вто-
ром тайме, взбодренный заменами.
Хозяева упустили несколько хороших
моментов, прежде чем Хон Ен Чо ре-
шил взять игру на себя. Кореец вор-
вался в штрафную с правого фланга,
обошел двоих соперников и уложил
мяч в дальний угол. Гости не сдались и
забили-таки гол престижа - Каратля-
шев реализовал выход один на один с
вратарем. (Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО)

НОСТА - САЛЮТ-ЭНЕРГИЯ - 
1:0 (1:0)

Гол: ЯНЧУК (Антонников, угловой), 24.
«Носта» (Новотроицк): Вавилин, Рожков,

Пазин (Фролов, 89), Лебедев, Семенов,
Горин, Гермашов, Антонников (Подруж-
ко, 76), Суродин, Савенас (Олейник, 79),
Янчук.

«Салют-Энергия» (Белгород): Котов,
Старков, Жирный (Порошин, 81), Кули-
ков, Кудинов, Шипицин, Славнов, Ку-
шов, Марков, Ермаков (Навикас, 30), Ал-
химов.

Наказания: Кушов, 38. Пазин, 57. Славнов,
70. Семенов, 74 (предупреждения).

Голевые моменты - 4:0. Удары (в створ во-
рот) - 15 (8):9 (4). Угловые - 11:5.

Три лучших игрока: Пазин (Н), Суродин
(Н), Янчук (Н).

Судья: Попов (Москва).
25 сентября. Новотроицк. Стадион «Метал-

лург». 3000 зрителей (вмещает 6060). 11
градусов.
В первом круге команды сыграли

матч-триллер. Тогда, уступая - после
первых 45 минут со счетом 0:3, белго-
родцы в итоге взяли верх - 4:3. Чтобы
реваншироваться за то обидное пора-

жение, подопечным Сергея Подпалого
на сей раз хватило одного забитого мя-
ча. (Юрий ЮРЬЕВ)

МЕТАЛЛУРГ-КУЗБАСС -
АЛАНИЯ - 3:3 (0:1)

Голы: ДАДУ (Танделов, Д.Базаев, угловой),
37 - 0:1. ЕГОРОВ (Морозов, угловой), 77
-1:1. ТУДОР, 83 - 1:2. БУКИЕВСКИЙ (Его-
ров, штрафной), 85 (2:2). Д.БАЗАЕВ, 86 -
2:3. НАГУМАНОВ (Недорезов Букиев-
ский, аут), 90+2 - 3:3.

Нереализованный пенальти: Букиевский,
45+1 (вратарь).

«Металлург-Кузбасс» (Новокузнецк): Бе-
лоусов, Соловей, Букиевский, Недоре-
зов, Пучков, Авсюк, Чернышов (Гросу,
50), Рогов, Егоров, Харитонов (Морозов,
73), Филиппов (Нагуманов, 69).

«Алания» (Владикавказ): Цыган, Куканос,
В.Гаглоев, Варзиев, Калешин, Тиягу (Ан-
дерсон, 67), Бакаев, Ахмедов, Д.Базаев
(Бестаев, 88), Танделов (Хуриев, 46. Ту-
дор, 76), Даду.

Наказания: Харитонов, 13. Чернышов, 40.
Варзиев, 45+1. Букиевский, 57. Авсюк,
67 (предупреждения).

Голевые моменты - 5:5. Удары (в створ во-
рот) - 13 (5):16 (9). Угловые - 8:3.

Три лучших игрока: Д.Базаев (А), Егоров
(М), Даду (А).

Судья: Белов (Нижний Новгород)
25 сентября. Новокузнецк. Стадион «Метал-

лург». 1500 зрителей (вмещает 8500). 10
градусов.
«Металлург-Кузбасс» к 28-й минуте

провел два гола - но оба были отмене-
ны из-за положения «вне игры». Зато в
заключительную 15-минутку команды
устроили голевую феерию. Причем ес-
ли гости дважды забили как под ко-
пирку - в один и тот же угол в притир-
ку со штангой, то хозяева поражали
ворота исключительно ударами голо-
вой. (Игорь ИВАШИН)

ДИНАМО Брн - МАШУК-КМВ - 2:0
(1:0)

Голы: ЛЕОНОВ (Корнилов), 45+1 - 1:0. КОР-
НИЛОВ (Аксютенко), 86 - 2:0.

«Динамо» (Барнаул): Ерич, Самойлов, Гор-
диюк, Грушин, Беличенко, Новиков (Ки-
селев, 67), Агафонов (Васильев, 73),
Корнилов, Нарылков, Аксютенко, Лео-
нов (Самсонов, 90).

«Машук-КМВ» (Пятигорск): Перов, Сах-
вадзе, Умнов, Шевелев (Саргсян, 46),
Розгон, Лепский, Горбунов, Алексеев,
Киракосян, Мамтов, Слесарчук (Гогбе-
рашвили, 37).

Наказания: Розгон, 51. Васильев, 80. Леп-
ский, 83. Киселев, 89 (предупреждения).

Голевые моменты - 7:5. Удары (в створ во-
рот) - 8 (3, 2 - перекладина):15 (5, 2 - пе-
рекладина). Угловые - 1:9.

Три лучших игрока: Корнилов (Д), Ерич
(Д), Леонов (Д).

Судья: Белозеров (Казань).
25 сентября. Барнаул. Стадион «Динамо».

1500 зрителей (вмещает 15 000). 15 гра-
дусов.
После матча гости подали жалобу

на судейство. (Дмитрий АБРАМОВ)

РОСГОССТРАХ - ПЕРВЕНСТВО РОССИИ ПО ФУТБОЛУ. ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН. Матчи 35-го тура

НИЧЬЯ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ПОРАДОВАЛА
КРАСНОДАР И НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ

И В Н П М О
1. РОСТОВ 33 23 9 1 58-20 78
2. КУБАНЬ 34 21 6 7 60-28 69
3. УРАЛ 34 18 9 7 58-30 63
4. КАМАЗ 33 18 8 7 51-30 62
5. АНЖИ 33 17 10 6 51-25 61
6. НОСТА 34 15 12 7 46-32 57
7. БАЛТИКА 32 12 13 7 29-22 49
8. СКА-ЭНЕРГИЯ 33 13 9 11 53-51 48
9. СИБИРЬ 33 12 12 9 43-31 48

10. АЛАНИЯ 33 13 7 13 37-36 46
11. СКА 32 12 9 11 44-39 45
12. ВОЛГА Ул 34 13 4 17 43-53 43
13. ЧЕРНОМОРЕЦ 34 10 12 12 33-29 42
14. МЕТАЛЛУРГ-

КУЗБАСС 33 10 12 11 31-30 42
15. ВИТЯЗЬ 33 12 5 16 33-42 41
16. СПОРТАКАДЕМКЛУБ 32 11 7 14 37-44 40
17. САЛЮТ-ЭНЕРГИЯ 33 11 6 16 32-42 39
18. ТОРПЕДО 33 11 5 17 33-51 38
19. ЗВЕЗДА 33 8 5 20 36-64 29
20. ДИНАМО Брн 33 6 6 21 26-63 24
21. МАШУК-КМВ 33 5 8 20 29-58 23
22. ДИНАМО Бр 33 5 2 26 24-67 17

Бомбардиры: МАЗАЛОВ (СКА) -
21. Попов (Торпедо/Черноморец) -
20. Шишелов (Урал/Звезда) - 19.
Яркин (СКА-Энергия) - 18.

36-й тур, 28 сентября: СКА-
Энергия - Звезда, Торпедо - КАМАЗ,
Балтика - Волга Ул, Металлург-Куз-
басс - Машук-КМВ, Динамо Брн - Ала-
ния, Урал - Спортакадемклуб, Сибирь
- Анжи, Носта- СКА, Витязь - Салют-
Энергия, Ростов - Кубань, Динамо Бр -
Черноморец. Перенесенные матчи
35-го тура, 1 октября: Балтика - КА-
МАЗ, Сибирь - Спортакадемклуб, Ви-
тязь - СКА.
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ÔÓÒÁÎË

ÏÀÑ ÈÇ-ÇÀ ÃÐÀÍÈÖÛ

НАШИ СОПЕРНИКИ В ЕВРОКУБКАХ

АНГЛИЯ
Кубок лиги. Матчи 3-го раунда.

Портсмут - Челси - 0:4 (Лэмпард,
36, с пенальти, 49. Малуда, 45. Калу,
64). 15 339. Дэвид Джеймс («Портс-
мут»), являющийся основным голки-
пером сборной Англии, пропустил 10
голов в последних двух матчах. Быв-
ший защитник «Локо» Бранислав
Иванович, купленный лондонцами в
январе этого года, дебютировал в
составе «Челси». Астон Вилла - Ку-
инз Парк Рейнджерс (D-2) - 0:1
(Стюарт, 58). 21 541. Ипсвич (D-2) -
Уиган - 1:4 (Уолтерс, 61 - Кэттермо-
ул, 52. Капо, 64. Шарнер, 70. Камара,
90). 13 803. Блэкберн - Эвертон -
1:0 (Ольссон, 10). 14 366. Бывший
форвард сборной Англии Робби Фау-
лер, вышедший на поле впервые за
последние 10 месяцев, в дебютном
матче за «Блэкберн» отметился голе-
вой передачей. За хозяев весь матч
отыграл Зураб Хизанишвили. Матч
2-го раунда. Брайтон энд Хоув (D-
3) - Манчестер Сити - 2:2 (Маррей,
89. Эниинса, 95 - Фернандес Жел-
сон, 64. Айрленд, 108). Пенальти -
5:3. 8729. Скромный «Брайтон энд
Хоув», идущий на 13-м месте во вто-
ром дивизионе, преподнес главную
сенсацию игрового дня. (Сергей КУ-
ЗОВЕНКО) 

***
Бывший тренер сборной Англии Тер-

ри Венейблс является главным кандида-
том на пост тренера «Ньюкасла». 65-лет-
ний специалист уже провел переговоры
с представителями клуба и вчера вече-
ром должен был объявить о своем реше-
нии. Последним местом работы Венейб-
лса была сборная Англии, где он высту-
пал в качестве ассистента Стива Макла-
рена. Поражение «сорок» в Кубке лиги от
«Тоттенхэма» (1:2) стало уже третьей
подряд неудачей клуба после ухода в от-
ставку Кевина Кигана. (BBC)

***
Нападающий «Вест Хэма» Карлтон

Коул во вторник ночью был арестован

лондонской полицией за вождение в
пьяном виде. Подробности задержа-
ния 24-летнего футболиста, не при-
нявшего участие во вторничном матче
Кубка лиги против «Уотфорда» из-за
небольшой травмы ноги, не сообща-
ются. (sportinglife)

ЧЕ-2012
Президент Федерации футбола

Польши Михал Листкевич в интервью
интернет-сайту немецкой Die Zeit зая-
вил, что к 2012 году его страна и Укра-
ина не успеют в полной мере решить
дорожную проблему - главную в свете
проведения европейского чемпиона-
та. «От Гданьска до Донецка более
1500 километров, - заметил он. - Если
бы турнир проводился в 2016 году, ни-
каких проблем не было бы. Но к 2012
году у нас не будет достаточного числа
хороших трасс». (AFP)

ЧМ-2010
В правящей верхушке ЮАР про-

исходят серьезные политические из-
менения, вызванные борьбой за
власть, но ФИФА выражает мнение,
что эти события никак не повлияют
на подготовку к ЧМ-2010. В отставку
подал президент Табо Мбеки, на про-
тяжении девяти лет возглавлявший
страну. Тем самым он удовлетворил
требование правящей партии Афри-
канский национальный конгресс. В
2005 году Мбеки назначил расследо-
вание в связи с обвинениями в кор-
рупции своего тогдашнего замести-
теля Зумы, который тем не менее
был в прошлом году избран лидером
правящей партии. В сентябре суд
полностью оправдал Зуму и даже
пришел к выводу, что тот стал жерт-
вой заговора, затеянного Мбеки. Те-
перь в знак солидарности с Мбеки
правительство покидает ряд людей.
Среди них заместитель министра
финансов Джабу Молекети, глава
технического координационного ко-
митета, в ведении которого находи-

лось строительство новых объектов в
преддверии ЧМ-2010. В ФИФА меж-
ду тем заявляют, что президент Зепп
Блаттер беседовал с Зумой, которо-
го прочат в новые президенты ЮАР, и
получил заверения касательно под-
готовки к турниру. Зума, пользую-
щийся поддержкой у широких масс,
сторонников более радикальных со-
циально-экономических изменений в
стране, должен быть официально из-
бран в будущем году. Пока же прави-
тельство станет временно возглав-
лять Кгалеме Монтланте. ФИФА со-
бирается в ближайшее время всту-
пить с ним в контакт, но, как отметил
директор по вопросам связи этой ор-
ганизации Ханс Клаус, она имеет де-
ло собственно с местным оргкомите-
том, в который, правда, входят пред-
ставители правительства. (Алек-
сандр ПРОСВЕТОВ, ВВС)

ИСПАНИЯ
Полузащитник «Реала» Рубен де ла

Ред не исключает, что зимой может пе-
рейти в английский «Тоттенхэм»: «Я
рад, что представляю интерес для ев-
ропейских клубов, и мне нравится
идея играть в Англии». В мадридском
клубе у 23-летнего игрока не так много
шансов постоянно выходить в старто-
вом составе из-за конкуренции. Одна-
ко в последнее время они повысились
из-за травм Снейдера, Гути и Гаго.
(sport.es)

ИТАЛИЯ
«Наполи» заинтересован в приоб-

ретении Ройстона Дренте из мадрид-
ского «Реала». Голландский футбо-
лист, получающий в Мадриде полтора
миллиона евро в год, является одной
из основных целей итальянского клуба
на следующий сезон. Но «Наполи»
должен будет перекрыть предложение
«Бенфики», которое составляло 9 мил-
лионов евро. «Реал» минувшим летом
ответил на него отказом. (sport.es)

ГЕРМАНИЯ
Кубок. Матчи 2-го раунда. Бава-

рия - Нюрнберг (D-2) - 2:0 (Клозе, 7.
Боровски, 69). 65 000. Кикерз Оф-
фенбах (D-3) - Карлсруэ - 0:2 (Иа-
швили, 45. Порцелло, 58). 8189. Обер-
нойланд (D-3) - Вольфсбург - 0:7
(Дзеко, 5, 20, 57, 75. Шефер, 26. Дежа-
га, 67. Каиуби, 89). 2196. Веен Висба-
ден (D-2) - Алемания (D-2) - 1:0 (Ке-
ниг, 72). 4016. Боруссия Д - Герта -
2:1 (Фрай, 7, с пенальти. Климович,
104 - Пантелич, 22). 30 012. До 76-й
минуты в составе гостей играл украин-
ский форвард Андрей Воронин. Гам-
бург - Бохум - 2:0 (Петрич, 9, 90+2).
33 820. Карл-Цейсс Йена (D-3) -
Франкфурт (D-2) - 1:0 (Петерсен,
25). 5852. Штутгарт - Арминия - 2:0
(Какау, 17. Марика, 65). 8500. Фрай-
бург (D-2) - Хоффенхайм - 3:1 (Шва-
аб, 68, с пенальти. Тюркер, 84. Идрис-
су, 89, с пенальти - Салихович, 36, с пе-
нальти). 15 400.

***
Капитан сборной Германии Миха-

эль Баллак намерен выступать в со-
ставе бундестим и после ЧМ-2010. По-
лузащитник «Челси», которому сегод-
ня исполняется 32 года, заявил, что
«если удастся обойтись без травм, он
обязательно примет участие и в 
ЧЕ-2012». (eurosoccer)

ФРАНЦИЯ
Кубок лиги. 1/16 финала. Cошо

- Марсель - 1:0 (Мевлут Эрдинг, 76).
«Львята» взяли реванш за выездное
поражение в чемпионате (1:2) и одер-
жали первую победу в сезоне. В свою
очередь, «Марсель», резво стартовав-
ший, не побеждает уже на протяжении
четырех матчей. Вновь у него получил
травму полузащитник Вальбуэна,
лишь недавно вернувшийся в строй.
Генгам (D-2) - Сент-Этьен - 4:1 (Сил-
ва Алвеш, 8. Л.Матис, 70. Сен, 85. Р.Су-
ма, 88 - Гомис, 82). «Зеленые» потер-
пели разгром, хотя играли с аутсайде-

ром D-2 основным составом. Ренн -
Ле Ман - 2:2 (Кембо-Экоко, 53. Виль-
торд, 107 - Паулу Андре, 85. Жерви-
нью, 118). Пенальти - 4:3. В составе
«Ренна» первый матч в сезоне провел
Вильторд, выводившийся из основно-
го состава за критику в печати главно-
го тренера. Монако - Пари Сен-Жер-
мен - 0:1 (Панкрат, 35). Гренобль -
Нанси - 2:3 (Куртуа, 26. Димитриевич,
53, с пенальти - Элдер, 15. Сами, 69.
Малонга, 90+3). Гавр - Кан - 3:1 (Фо-
ре, 94, 96. Дьез, 101 - Тудик, 102).
Лорьян - Ланс (D-2) - 0:3 (Жемаа, 61,
65. Букари, 90+4). Монпелье (D-2) -
Лилль - 2:2 (Каротти, 44. Берья, 113, в
свои ворота - Фоверг, 16. Бальмон,
105). Пенальти - 4:2. Метц (D-2) -
Труа (D-2) - 3:1. Дублем отметился
нападающий «Метца» Гей, которым ле-
том интересовался «Сатурн». (Алек-
сандр ПРОСВЕТОВ)

***
Строительство нового стадиона в

Лионе откладывается до 2012 года из-
за проблем с финансированием со-
оружения подъездных путей. Об этом
объявил президент местного клуба
Жан-Мишель Олас, представляя годо-
вой финансовый отчет. Строительство
планируется осуществить за счет ча-
стных средств, и государство может
отказаться субсидировать подъезд-
ные пути. Президент «Лиона», впро-
чем, надеется, что в законодательство
будут внесены изменения, разрешаю-
щие привлечение госсредств, по-
скольку будущий стадион рассматри-
вается как потенциальный объект
Euro-2016, за который собирается по-
бороться Франция. Но так или иначе
предполагается задержка от изна-
чального графика строительства на
полтора года. Общую стоимость про-
екта Олас оценил в 350 - 380 миллио-
нов евро. До конца года президент
«Лиона» рассчитывает объявить, имя
какой компании будет носить стадион.
В настоящее время у клуба есть на
этот счет «три контакта». (AFP)

***
На субботний матч национального

чемпионата с «Марселем» футболи-
сты «Ле Мана» выйдут в футболках, на
которых будут начертаны фамилии од-
ной тысячи (!) болельщиков клуба, а
также всех работающих в нем людей.
На эту акцию вдохновил пример «Бе-
тиса», который отмечал в прошлом го-
ду свое столетие в майках с именами
игроков и тренеров, вошедших в клуб-
ную летопись. Памятные футболки «Ле
Мана» также поступили в продажу.
(AFP)

***
Как объявил вчера президент

«Лиона» Жан-Мишель Олас, транс-
ферная стоимость лучшего бомбар-
дира прошлого чемпионата Франции
Карима Бензема по новому контрак-
ту, подписанному с нападающим до
2013 года, составляет 100 миллионов
евро. «Задача клуба - выиграть с Бен-
зема Лигу чемпионов», - подчеркнул
Олас. (AFP)

ШОТЛАНДИЯ
Полузащитник «Арау» и сборной

Швейцарии Сандро Бурки на прошлой
неделе побывал на просмотре в «Сел-
тике» и с большой долей вероятности
перейдет в клуб из Глазго в январе.
Возможность перехода Бурки в пери-
од зимнего трансферного окна под-
твердил спортивный директор «Арау»
Фриц Хахлер. (sportinglife)

ЛИГА 
ЧЕМПИОНОВ АЗИИ
1/4 финала. Ответные матчи.

Бунедкор (Узбекистан) - Саипа
(Иран) - 5:1 (Вильянуэва, 9, 16, с пе-
нальти, 54. Ривалдо, 45, с пенальти.
Луизау, 67 - Мирхорбани, 50). Первый
матч - 2:2. Матч в Ташкенте стал бе-
нефисом южноамериканских легионе-
ров «Бунедкора». Чилиец Вильянуэва
сделал хет-трик, по разу отличились
бразильцы Ривалдо и Луизау. Если

Вильянуэва и Ривалдо уже отличались
за «созидателей», то для Луизау - это
первый гол за ташкентскую команду.
Таким образом, «Бунедкор» в год де-
бюта в Лиге чемпионов сразу же вы-
шел в полуфинал, где встретится с ав-
стралийским клубом «Эдлейд Юнай-
тед». Отметим, что матч стал послед-
ним для Мирджалола Касымова на по-
сту главного тренера «Бунедкора» - те-
перь он будет возглавлять сборную Уз-
бекистана. В «Бунедкоре» же его мо-
жет сменить бразилец Зико, который
прилетел в Ташкент для переговоров с
руководством клуба. (Григорий РТВЕ-
ЛАДЗЕ)

Эдлейд Юнайтед (Австралия) -
Касима Антлерс (Япония) - 5:1 (пер-
вый матч - 1:1). Урава (Япония) - Аль-
Кадисия (Кувейт) - 2:0 (2:3). Гамба
Осака (Япония) - Аль-Карама (Си-
рия) - 2:0 (2:1). Полуфиналы прой-
дут 8 и 22 октября, финалы - 5 и
12 ноября.

РУМЫНИЯ
Чемпионат. 8-й тур. Тимишоара

- Васлуй - 3:1. Команда полузащит-
ника сборной Армении Артавазда Ка-
рамяна выиграла пятый матч подряд.
Пандурий - Отопень - 1:1. После
матча по взаимному согласию был
расторгнут договор с главным трене-
ром «Пандурий» Еудженом Нягое. Его
сменил Сорин Кырцу, с которым под-
писано двухлетнее соглашение. Оце-
лул - Глория Бистрица - 1:0. Арджеш -
Глория Бузэу - 1:1. Стяуа - Газ-Метан -
4:0. ЧФР - Фарул - 3:0. Брашов - Рапид
- 0:0. Униря - Университатя - 1:2. Дина-
мо - Политехника Я - 2:0. (Владимир
ПАНУШ)

Стяуа, Динамо - 19, Униря - 18,
Васлуй - 15, ЧФР, Брашов - 14. Ти-
мишоара, Рапид, Оцелул, Универ-
ситатя - 13, Фарул - 12, Арджеш -
11, Газ-Метан - 8, Глория Бистрица
- 7, Пандурий - 5, Политехника Я - 4,
Глория Бузэу, Отопень - 1.

Бомбардиры: ПАРАСКИВ (Оце-
лул) - 7. Мара (Униря) - 5.

Среда. Ньюкасл. «Ньюкасл» - «Тоттенхэм» - 1:2. 
62-я минута. Роман ПАВЛЮЧЕНКО забивает свой первый гол в Англии.

ПАВЛЮЧЕНКО
ОТКРЫЛ СЧЕТ

ГОЛАМ 
В АНГЛИИ

Кубок лиги
Матч 3-го раунда

Ньюкасл - Тоттенхэм - 1:2
(Оуэн, 90 - ПАВЛЮЧЕНКО, 62.
О’Хара, 66). 20 577. Российский
форвард «Тоттенхэма» Роман
Павлюченко открыл счет своим
голам за новую команду. После
выверенного навеса Леннона
бывший спартаковец, освобо-
дившись во вратарской от опе-
куна, головой направил мяч в
«девятку» - без шансов для Гиве-
на. Главный тренер лондонцев
Хуанде Рамос выбрал на этот
матч игровую схему 4-5-1, в ко-
торой Павлюченко выступил в
роли единственного форварда.
Роман мог отличиться еще в
первом тайме, но на 32-й мину-
те пробил головой после углово-

го О’Хары чуть выше цели. Нес-
кольким ударам Павлюченко с
правой ноги также не хватило
точности.

На 58-й минуте российский
нападающий не смог замк-
нуть опасную подачу вышед-
шего на замену Джовани дос
Сантоса, однако вскоре ис-
правил оплошность, забив
первый гол в матче. На 75-й
минуте Павлюченко, в целом
проведшего удачную игру, за-
менил оправившийся от трав-
мы Модрич.

После матча Хуанде Рамос
выразил удовлетворение высту-
плением Павлюченко: «Этот гол
был важен не только для самого
Романа. Можно сказать, что он
переломил ход всей встречи и
предопределил ее исход. Две не-

дели, в течение которых Павлю-
ченко находится в команде, бы-
ли для нападающего не самыми
простыми, и я очень надеюсь,
что забитый мяч придаст ему
уверенности».  

Уругвайский помощник Ра-
моса Густаво Пойет также по-
хвалил нашего нападающего:
«Не секрет, что трансфер Павлю-
ченко был достаточно дорого-
стоящим. Роман оказался в
сложной ситуации, когда ему во
что бы то ни стало надо было до-
казать, что он стоит этих денег.
Доказать забитыми голами. И
он очень здорово использовал
тот шанс, который у него поя-
вился. Уверен, что от матча к
матчу Павлюченко будет только
прибавлять».

Сергей КУЗОВЕНКО

НЕ СТРЕЛЯЙТЕ 
В КРИЖАНАЦА

Какое из предматчевых ин-
тервью запомнилось вам на
предыдущей неделе? Чьи

высказывания обсуждали не
только до игры, но и спустя не-
сколько дней после ее оконча-
ния? Полагаю, ответ многих лю-
бителей футбола совпадет: это
интервью Ивицы Крижанаца. С
его ставшей уже знаменитой сен-
тенцией: «Зенит» в два раза силь-
нее ЦСКА».

Победители после игры, есте-
ственно, не преминули поирони-
зировать над хорватом, а главный
тренер армейцев всерьез попе-
нял защитнику за то, что тот допу-
стил некорректное высказыва-
ние.

На мой же взгляд, ничего кри-
минального в этом высказывании
не было.  Наоборот, подобные
фразы - то, что необходимо на-
шему футболу, как глоток свежего
воздуха. Согласитесь, мы все уже
крепко подустали от предматче-
вого набора штампов. «Уважаем
ближайшего соперника, нас ждет
сложная встреча, однако прило-
жим все силы для того, чтобы по-
бедить». Подставляйте сюда лю-
бую фамилию, и вот вам готовое
интервью. Так и тянет после этого
на трибуну, не правда ли? Так и
хочется набрать телефон своего
приятеля-болельщика, обсудить
слова игрока.

То ли дело бокс! Вот там весе-
луха. «Я тебе пасть порву уже в
третьем раунде!» - «А я тебе нос
откушу на двадцатой секунде, по-
прощайся со своей мамочкой!»

И ничего, от обиды никто не
умирает, все воспринимается
спокойно. Футболисты же поджи-
мают губы: «Фи, какой Крижанац
нехороший!».

Да мы этому хорвату из Пите-
ра всем миром «спасибо» сказать
должны. И болельщики, и журна-
листы, и футболисты с тренера-
ми, включая армейских. За то, что
он еще более подогрел интерес к
встрече.

Игра, к слову, получилась бле-
стящей. О ней все дружно вспо-
минали еще полнедели, а потом
пришла пора переключаться уже
на следующий тур. Тут бы самое
время выступить новому Крижа-
нацу.

А если таких будет пять - де-
сять? Хуже от этого кому-то ста-
нет? При этом, понятно, не стоит
перегибать палку, опускаться до
каких-то личных оскорблений. Но
этого у зенитовца я и не заметил.
То, что он себе позволил, было
скорее обычной шпилькой, каких
в футбольном мире «не для прес-
сы» - пруд пруди. Вполне в бок-
серском духе: мол, ты труп. Хотя
перед тобой равный противник.

Ясно же, что всерьез Крижа-
нац говорить о слабости ЦСКА не
мог. Этот клуб давно доказал
свою силу и с тех пор планку осо-
бенно не снижал. Тем более что
речь о нынешних армейцах, а не о
тех «утомленных солнцем» двух-
месячной давности, которым да-
же терпеливые болельщики на-
поминали: «Нам такой футбол не
нужен».

Крижанацу, кстати, весьма до-
стойно подыграл Шемберас, зая-
вивший: видал я, дескать, этот
«Зенит» в Турине - ничего особен-
ного. Это максимум, что мог себе
позволить острый на язык лито-
вец, не нарвавшись на воспита-
тельную беседу с тренером. Газ-
заев ведь никогда не скрывал от-
ношения к интервью своих игро-
ков. За любое неосторожное сло-
во у него можно получить наго-
няй.

«Говори мало, уходи быстро»,
- такой принцип, к сожалению,
проповедуется не только в ЦСКА.
Главный «образец для подража-
ния» - «Рубин», где за два дня до
матча нельзя произносить даже
штампов. Тех самых: «Соперник
силен, но мы будем бороться».
Это же собьет настрой футболи-
ста!

Кто-то тут же заметит, что ка-
занцам подобная тактика помо-
гает в борьбе за золото. Вовсе
нет: они ведь молчали и в про-
шлом году, что тем не менее не
позволило «Рубину» избежать
провала в виде десятого места.

Мне кажется, все это - насле-
дие советского прошлого с его
застегнутостью на все пуговицы в
моменты общения с представи-
телями СМИ. Когда все марширо-
вали строем, а тот, кто шел не в
ногу, автоматически становился
врагом народа. 

Поэтому мне так мила пози-
ция Ярослава Гжебика. Чешский
тренер, придя в «Динамо», сразу
заявил: «Кто не будет общаться с
журналистами, тот не будет иг-
рать». И Юрий Семин никогда не
запрещал футболистам высказы-
вать свои мысли, пусть даже в
острой и категоричной форме.
Потому что понимал: это все
только на пользу российскому
футболу.

По поводу Семина - не догад-
ки. Он и сам всегда подчеркивал:
популяризация нашего чемпио-
ната для него - не пустой звук.
Вот и стал его «Локомотив» так
симпатичен болельщикам, что по
посещаемости явный москов-
ский аутсайдер предыдущих лет
превратился в одного из лиде-
ров. А сколько еще народу по
всей России просто симпатизи-
ровало железнодорожникам.

Это большое дело. Может, его
перестанут недооценивать, когда
посетители стадионов станут
приносить ощутимую прибыль
клубам?

Тогда яркие высказывания бу-
дут только поощрять.

Константин
АЛЕКСЕЕВ

СВОЯ
КОЛОНКА

Чемпионат Италии
4-й тур

Ювентус - Катания - 1:1
(Амаури, 16 - Пласмати, 68). 22
053. «Ювентус» (Турин): Маннин-
гер - Грыгера, Легротталье, Кьел-
лини, Де Челье - Маркьонни (Са-
лихамиджич, 69), Поульсен, Мар-
кизио (Тиагу, 83), Джовинко (Нед-
вед, 83) - Амаури, Дель Пьеро.

Красно-синие не дали черно-
белым одержать победу и сохра-
нить лидирующие позиции в
чемпионате. Слоненок не стал
расшаркиваться перед «старой
синьорой» и отобрал у нее два
ценных очка. Если вы еще не до-
гадались, то речь о матче
«Ювентус» - «Катания», а вовсе
не о противостоянии угасающе-
го «Торпедо» и мощного ЦСКА.
Совсем недавно «Катания», ко-
торую возглавляет Вальтер
Дзенга, лишь с минимальным
счетом уступила на «Сан-Сиро»
«Интеру», и вот теперь зубастая
команда, с которой мало вяжет-
ся ее очаровательный символ в
виде слоненка, смогла отобрать
очки у «Ювентуса».

Свой очередной гол в серии А
забил за «Юве» неугомонный
бразильский форвард Амаури. В
скором времени он должен по-
лучить итальянский паспорт,
после чего Марчелло Липпи обе-
щает всерьез рассмотреть его
как кандидата в «Скуадру адзур-
ру». Больше одного мяча за игру
туринцы в текущем чемпионате
пока не проводят, и в двух случа-
ях из трех предыдущих ему хва-
тало этого для победы. Могло
хватить и на сей раз, но неожи-
данно оплошали сразу оба цент-
ральных защитника - Легротта-
лье и Кьеллини. Первый не до-
тянулся до мяча, летевшего с
фланга, а второй как-то коряво с
ним обошелся уже в своей
штрафной, благодаря чему
Пласмати беспрепятственно по-
разил ворота Маннингера, за-
менявшего травмированного
Буффона.

Пропустив, туринцы заве-
лись не на шутку и упустили це-
лый ряд моментов. Чего стоит
один эпизод, когда сначала Дель
Пьеро, а затем Амаури в течение
минуты угодили в перекладину!

Про Дель Пьеро, кстати, стоит
сказать особо. Если бы он столь
же удачно, как против «Зенита»,
исполнил хотя бы один из трех-
четырех опасных штрафных, у
«Катании» не было бы никаких
шансов сохранить ничью. Но
капитан «Ювентуса» из раза в
раз попадал мячом в красно-си-
нюю «стенку», причем с куда бо-
лее убойных расстояний, неже-
ли в недавней игре с «Зенитом».

Упустив победу, команда
Клаудио Раньери позволила
миланскому «Интеру» стать
единоличным лидером, да еще
пропустила вперед себя рим-
ский «Лацио» и «Аталанту». Ну а
сам «Интер» не без натуги одо-
лел скромный «Лечче», причем
победу команде Жозе Моури-
нью принес не звездный Ибра-
гимович и не знатные новички
Мансини или Куарежма, а тот
самый старый конь, который
борозды не портит, - аргентин-
ский ветеран Крус. Многие, на-
верное, уже успели про него за-
быть, а между тем этот фор-
вард продолжает выступать за
«Интер» и, как видите, продол-
жает приносить ему пользу.
Победил в туре и «Милан», но в
Реджо-Калабрии решающий
гол записал на свой счет не ве-
теран, а молодая звезда - бра-
зилец Пату. Андрей Шевченко
без особого успеха вышел на
замену во втором тайме, а Ро-
налдинью и вовсе остался на
скамейке запасных. В ближай-
шее воскресенье Италию ожи-
дает интереснейший поединок
- миланское дерби. «Интер»
подходит к нему в роли лидера,
а «Милан» - после двух побед в
чемпионате, состоявшихся на
фоне двух стартовых пораже-
ний и слухов об отставке Карло
Анчелотти. По-разному сыгра-
ли в прошедшем туре два рим-
ских клуба. «Лацио» ярко обы-
грал участника Лиги чемпио-
нов «Фиорентину», причем
счет мог бы стать и совсем не-
приличным для флорентий-
цев, используй активный Са-
рате многочисленные голевые
моменты. А вот «Рома» уступи-
ла в Генуе «Дженоа», в составе
которого блещет форвард Ми-
лито. (Георгий КУДИНОВ)

Аталанта - Кальяри - 1:0
(Флоккари, 79). 12 500. Болонья -
Удинезе - 0:3 (Д’Агостино, 14, с
пенальти. Флорес, 21. Пепе, 74).
21 000. Удаление: Бритос («Боло-
нья»), 13. Кьево - Торино - 1:1
(Марколини, 50 - Бьянки, 40, с пе-
нальти). 21 000. Удаление: Диана
(«Торино»), 90+2. Дженоа - Рома
- 3:1 (Скулли, 4. Милито, 61, 88 -
Де Росси, 29). 24 000. Удаление:
Де Росси, 68. Интер - Лечче - 1:0
(Крус, 79). 40 000. Лацио - Фио-
рентина - 3:0 (Маури, 51. Пандев,
55. Сивилья, 59). 30 000. Наполи -
Палермо - 2:1 (Гамшик, 14. Са-
лайета, 75 - Микколи, 83, с пе-
нальти). 15 000. Реджина - Ми-
лан - 1:2 (Корради, 59 - Боррьел-
ло, 24. Пату, 73). 11 000. Сиена -
Сампдория - 0:0. 9000.

И В Н П М О
1. Интер 4 3 1 0 7-3 10
2. Лацио 4 3 0 1 10-5 9
3. Аталанта 4 3 0 1 3-1 9
4. Наполи 4 2 2 0 5-3 8
5. Ювентус 4 2 2 0 4-2 8
6. Удинезе 4 2 1 1 6-2 7
7. Катания 4 2 1 1 4-3 7
8. Дженоа 4 2 0 2 6-4 6
9. Милан 4 2 0 2 7-6 6

10. Палермо 4 2 0 2 7-7 6
11. Торино 4 1 2 1 6-5 5
12. Сиена 4 1 2 1 3-2 5
13. Кьево 4 1 2 1 4-5 5
14. Рома 4 1 1 2 6-7 4
15. Лечче 4 1 1 2 3-5 4
16. Фиорентина 4 1 1 2 3-6 4
17. Сампдория 4 0 3 1 2-4 3
18. Болонья 4 1 0 3 2-6 3
19. Реджина 4 0 1 3 3-8 1
20. Кальяри 4 0 0 4 1-8 0

Бомбардиры: САРАТЕ (Ла-
цио), МИЛИТО (Дженоа) - 4.

СПУСТЯ 
ЧЕТЫРЕ МЕСЯЦА 

РАУЛЬ «ЗАГОВОРИЛ»
Чемпионат Испании

Матчи 4-го тура
Реал - Спортинг - 7:1 (ван дер

Варт, 18, 33, 47. Игуаин, 36. Роб-
бен, 51. Рауль, 58, 64 - Кике Ма-
тео, 53). 70 000. «Реал» (Мад-
рид): Касильяс - Мигель Торрес,
Пепе, Каннаваро, Марселу - ван
дер Варт, Диарра (Хави Гарсия,
54), де ла Ред - Роббен (Дренте,
68), Рауль, Игуаин (Савиола, 62).

Матч со «Спортингом» изна-
чально не должен был стать для
«Реала» сложным испытанием.

В трех турах команда из Хихона
не набрала ни одного очка и
прочно обосновалась на послед-
нем месте. Забегая вперед, ска-
жем, что теперь после четырех
туров у «Спортинга» все тот же
«ноль» в графе «очки» и «минус
19» в графе «пропущенные мя-
чи».

Что касается «Реала», то в
связи с травмами Снайдера, Гу-
ти и Гаго среднюю линию пред-
сказуемо составили Диарра, ван
дер Варт и де ла Ред, накануне
заявивший, что не прочь попро-
бовать силы в Англии, если не
будет чаще проходить в состав
мадридцев. В обороне по краям
Шустер решил выпустить Мар-
селу и молодого Мигеля Торреса.
Но основной вопрос заключался
в том, сумеет ли Рауль хотя бы в
матче с аутсайдером прервать
безголевую серию в примере,
которая длилась около четырех
месяцев.

Сам капитан «Реала» за день
до матча дал интервью, в кото-
ром отметил, что все занимают-
ся подсчетом его голов, но не об-
ращают внимания на объем ра-
боты, который он выполняет, и
какую пользу приносит. Правда,
Рауль признал: время его все-та-
ки уходит. «Осталось три года до
истечения контракта с «Коро-
левским клубом», а потом уже
посмотрим, - сказал 31-летний
футболист. - Думаю только о се-
годняшнем дне. Но со временем
вам будет привычно видеть ме-
ня на скамейке запасных».
Впрочем, о скамейке говорить
рано - Рауль сейчас незаменим,
что и показала встреча со
«Спортингом».

Разгром начался с бенефиса
ван дер Варта, который, похо-
же, отлично вписался в игровой
стиль команды. Первая голевая
атака была молниеносной и
прошла через центр. Диарра
отпасовал на де ла Реда, тот - на
Рауля, капитан перевел мяч го-
ловой дальше на голландца, ко-
торый в касание поразил угол
ворот. Чувствовалось, ван дер
Варт поймал кураж. Через пят-
надцать минут он изящно пят-
кой завершил прострел слева.
«Сантьяго Бернабеу» взревел от
восторга! Затем Игуаин забил

гол после передачи Роббена.
Интрига умерла, не родив-
шись.

Игра заметно отличалась от
поединка с БАТЭ. Белорусский
клуб был плохо знаком «Реалу»,
который решил перестрахо-
ваться и не дать гостям из Бори-
сова провести хоть одну мало-
мальски опасную атаку. Со «сво-
ими» же мадридцы играли валь-
яжно и на достигнутом останав-
ливаться не собирались.

Второй тайм проходил в том
же ключе. Пас Рауля - и ван дер
Варт оформляет хет-трик. Вы-
ход Роббена на рандеву с голки-
пером - и 5:0. Тут, правда, «Спор-
тингу» удалось забить в контр-
атаке, но голом престижа это
взятие ворот можно назвать с
большой натяжкой.

Под конец дубль оформил
живой символ «Королевского
клуба», которого так ругали пос-
леднее время. Сначала Рауль до-
бил мяч в ворота после сума-
сшедшего удара Роббена в
штангу. А потом сотворил ше-

девр, мягко перебросив вратаря
после передачи вышедшего на
замену Савиолы. 

Итак, «Реал» одержал  оче-
редную победу и поднялся на-
верх турнирной таблицы.
Правда, «Нумансию», «Расинг»,
БАТЭ вряд ли можно отнести к
серьезным оппонентам. Так
что говорить о силе мадридцев
преждевременно. Скорее всего,
только 30 сентября в Санкт-Пе-
тербурге мы узнаем, что собой
представляет «Реал» в нынеш-
нем сезоне. (Михаил СМЫШ-
ЛЯЕВ)

Барселона - Бетис - 3:2
(Это’О, 17, 23. Гудьонсен, 80 -
Монсон, 59. Хосе Мари, 67). 
70 000. Осасуна - Депортиво -
0:0. 16 500. Удаление: де Гузман
(«Депортиво»), 53. Вильярреал -
Расинг - 2:0 (Капдевила, 28. Льо-
ренте, 32). 18 000. Хетафе - Атле-
тико - 1:2 (Альбин, 75 - Синама-
Понголь, 30. Кортес, 82, в свои во-
рота). 12 000. Севилья - Эспань-
ол - 2:0 (Мареска, 57. Чевантон,
86). 38 000. 

Вильярреал - 10, Реал, Ат-
летико - 9, Севилья - 8, Барсе-
лона - 7, Валенсия - 7 (3)...

Кубок Чехии
Матч 3-го раунда

Форман Босковице (D-4) - Ба-
ник - 0:7 (Стршихавка, 30, 77, 79.
Мичола, 19, 28. Лукеш, 66. Марко-
вич, 84). 2155. «Баник» (Острава):
Бучек - Ржезник, Павлик, Больф
(Рицка, 66), Крижан - Мичола (Вой-
нар, 46), Лукеш, Марек, Личка -
Зехер (Маркович, 70), Стршихавка.

Чемпионат Дании
Перенесенный матч

Копенгаген - Норселланн -
2:1 (Нордстранн, 15. Хатчинсон,
34 - Педерсен, 87). 15 194. «Ко-
пенгаген»: Кристиансен - Поспех,
Йоргенсен, Лаурсен, Вендт -
Квист (Сьонко, 62), Кристенсен,
Неррегорд, Хатчинсон - Нордст-
ранн (Жозе Жуниор, 75), Сантин
(Аилтон Алмейда, 75). После этой
игры соперник «Москвы» занима-
ет второе место в чемпионате, от-
ставая от «Оденсе» на 4 очка.

Среда. Турин. «Ювентус» - «Катания» - 1:1. 68-я минута. 
Нападающий гостей Джанвито ПЛАСМАТИ (второй справа) сравнивает счет.

A
F

P

В среду соперники «Зенита» в Лиге чемпионов, «Спартака» и «Москвы» в Кубке УЕФА провели очередные матчи на внутренней арене

СЛОНЕНОК НЕ СТАЛ РАСШАРКИВАТЬСЯ 
ПЕРЕД «СТАРОЙ СИНЬОРОЙ»

A
F

P
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ÔÓÒÁÎË РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Фотографироваться он от-
казался наотрез - мы по-
началу расстроились та-

кому препятствию. А потом
вздохнули облегченно: не хочет
- и слава богу. Спрятали «мыль-
ницу» в сумку.

Взамен Андрей ткнул паль-
цем в стопку фотографий, за-
ткнутых за раму древней кар-
тины. Берите, мол, сколько на-
до. С карточек на нас смотрел
тот самый Андрей Иванов, ко-
торого мы знали. Рослый, под
два метра, защитник «Спарта-
ка» и сборной 90-х.

***
С Ивановым мы намучи-

лись. Старые приятели говори-
ли лишь про улицу Петушкова -
а там, мол, Футболиста всякий
алкаш знает. Ищите у магази-
на, где Иванов проводит дни в
добрую погоду: «Продавщиц
спросите, те укажут».

Искать у магазина мы не
стали - раздобыли телефон. Но
Иванов то отнекивался от ин-
тервью, то назначал встречу.
Просил перезвонить завтра - и
клал трубку день спустя, стои-
ло напомнить, кто мы такие.
Проходило три дня - Андрей
глухим, но трезвым голосом от-
казывался: «Не вижу смысла…»

В конце концов, получив
очередное согласие, решили не
перезванивать. Приехали. Уви-
дев Иванова, отшатнулись -
как отшатнулся бы на нашем
месте любой. Андрей, красавец
и щеголь десятилетней давно-
сти, выглядел Робинзоном. В
космах и с выбитыми зубами.
Будто не в Москве живет, а на
необитаемом острове. Где ни
бритвы, ни шампуня.

На сей раз Иванов нам обра-
довался:

- Ребята, дорогие мои! Спа-
сибо, что приехали.

Моментально пододвинул
что-то, похожее на подстакан-
ник. Рядом стояли еще два. В
стеклянной банке плавали
окурки и шелуха от семечек -
нетвердая память о вчераш-
них гостях. Их тоже было двое -
но Андрей не помнил ни имен,
ни лиц.

Одного из нас Иванов про-
звал Дядя. Другого - Умный па-
рень.

- Знаете, как тяжело мне?
Душа моя болит… Вы уйдете - а
я, может, умру через пять дней,
- сообщил Андрей и вытащил
из кармана мятую пачку «Явы».

Мы всматривались и пони-
мали: если мысленно убрать
бороду, перед нами совсем мо-
лодой человек. Те же глаза. Мы
вспоминали, как в начале 90-х
Иванов носил бабочку и читал
La Gazzetta dello Sport. Костю-
мы признавал только итальян-
ские. Напомнили об этом на-
шему герою - и тот, помолчав
секунду, плюнул на паркет:

- Тьфу на эти костюмы. Не в
них счастье.

В чем счастье - уточнять не
стали.

Мы оглядывались в кварти-
ре, где странным образом со-
хранились остатки прежней
роскоши. Дорогие шторы,
стильная перепланировка.

- Ремонт в сто тысяч обо-
шелся, - вздохнул Иванов. - И
не долларов.

Поинтересовались, много
ли было у Андрея сбережений к
32 годам, когда закончил с фут-
болом.

- Почти ничего. Я на эти
деньги даже не рассчитывал -
все в квартиру ушло. Знал, что
все равно придется искать ра-
боту.

Он развалился на прожжен-
ном диване - в бутсах на босу
ногу. Оправдывая дворовое
прозвище Футболист.

- В «Спартаке» бутсы выдали?
- не постеснялись мы.

Андрей долго рассматривал
собственные ноги, вспоминая.
Вспомнил - и прояснился ли-
цом: «Нет, не в «Спартаке». В
Германии…»

Из Германии он вернулся
лет десять как. Там, в «Фюр-
те», и сорвался последний раз.
Тот запой с редкими переры-
вами продолжается до сих
пор. Сам Иванов, кодировав-
шийся от алкогольной тяги с
юности, снова отправляться к
докторам не желает. Не видит
смысла.

***
Заметили на стене еще одну

фотографию - свадебную. Анд-
рей, обнимающий жену Ната-
шу в белом платье, смотрелся
потрясающе. Яркая пара.
Вспомнили мы, что этот сни-
мок в тех же 90-х печатала «Мо-
сковская правда» - и все радо-
вались за парня из «Спартака».
Светящегося счастьем.

Рассказали Андрею - тот
склонился вперед, поражаясь.

- Серьезно? Эта фотогра-
фия была в газетах?! А вот кар-
точка - мы играем с Андреем
Чернышовым. Мой лучший
друг.

- С Шалимовым дружба со-
хранилась?

- Год не встречались, - Ива-
нов отчего-то насупился. - Ша-
ля, говорят, женился на писа-

тельнице? Я по телевизору ви-
дел.

Телевизоры стояли рядом -
прямо как в студии Останкино.
Большой и маленький, оба - за-
пыленные.

- Игорь - молодец, нормаль-
ный мужик. И Оксана Робски
тоже. Он седой совсем, кажет-
ся?

С интересом выслушал, что
от шевелюры старого товари-
ща ничего не осталось. Трях-
нул собственной гривой и бо-
родой. В которых ни единого
седого волоска.

- А в соседнем доме живет
Сметанин. Смотрите, вон его
окна. Квартиру эту одновре-
менно с Андрюхой получал от
«Спартака». Лет десять назад.

Во многом время для Ивано-
ва, утратившего лоск, остано-
вилось. Даты в памяти размы-
ты. Очень давно - это «лет де-
сять». Чуть меньше - «около го-
да». Он думает, что «письмо че-
тырнадцати» против тренера
Садырина писалось пару лет
назад. Иванов был одним из
подписантов. Ему кажется, что
сильные того времени в силе до
сих пор. Поэтому от подробно-
стей отмахнулся:

- Я жить еще хочу. Спросите
у Шалимова. Странно, что он
еще не рассказал… 

Помолчал и добавил:
- А знаете, мужики, я на вас

совсем не обижаюсь.
И мы поняли, что попутал

нас Иванов с создателями те-
лепрограммы «Максимум», ко-
торые его отыскали, напоили -
и показали, свернувшегося в
нелепой позе на диване, на всю
страну. С комментарием: «Кто
не поедет на чемпионат Евро-
пы…»

На чемпионат Европы он
действительно не поехал. Да и
по телевизору смотрел урывка-
ми.

- Эпизодами смотрел, - под-
твердил Иванов. - Мне не очень
интересно. Я в футболе знаю
все. Включу, щелкаю канала-
ми, случайно на игру попадаю
- ладно, посмотрю… Но Хид-
динк молодец, сделал хорошую
команду. Нам такое не снилось.

Про пятнадцать матчей за
сборную мы напомнили Анд-
рею позднее, но умиляться вос-
поминаниям он не стал. Пожал
плечами, почесал бороду. И на-
стаивал, чтобы мы не обижа-
лись.

- Сосед, Сметанин, заходит?
- Андрюха заходит - и мы

всегда обнимаемся. Но его же-
на ругает, когда он со мною об-
щается. Не одобряет. Постоян-
но ему звонит: «Где ты? Где ты?»

***
Он гладил кота, выпираю-

щими ребрами смахивавшего
на блокадника. Другой кот, со-
всем малыш, терся о ноги кор-
респондентов.

- Зачем вам столько кошек,
Андрей?

- Иван, который большой,
убегал - потом нашелся. А ма-
лого, Джона, мне в магазине
дали - знают, что люблю. Без
кошек скучно жить.

Узнав, что у одного из нас
дома обитают три кошки, Анд-
рей потеплел голосом. Послед-
няя стена рухнула.

- Может быть, я тоже тре-
тью заведу. А то есть большой
кот, маленький…

Андрей понятия не имел,
насколько близок к осуществ-
лению затеянного - Джон при
беглом осмотре оказался кош-
кой. Мы ошибиться не могли.

Иванов был сражен ново-
стью. И, похоже, нам до конца
не поверил. Свернул разговор к
другой теме - интересовался,
сколько нынче стоит откупить-
ся пьяному за рулем. Мы пред-
положили, что две тысячи дол-
ларов - Андрей долго качал го-
ловой: «Ох, елки-палки, что
творят…»

- Когда за рулем сидели?
- Давным-давно. Угнали у

меня два автомобиля. Я их не
страховал. Раньше как-то не
принято было. Если угоняли - с
концами. Были у меня «мерсе-
дес» и «фольксваген». Один от
дома увели, другой - со стоянки.

- Разбирались?
- Прихожу на стоянку - там

сторож пьяный. Ничего с ним
не сделаешь. Остался я без
«мерседеса».

- Какой день в жизни вам осо-
бенно хотелось бы изменить?

- О, какой вопрос! Умный ты
парень! Тот день, когда я стал
бухать. Даже не помню, когда
это произошло. Лет пять назад.
Запой начался от скуки. Пока
ты в футболе - всегда с людьми,
в коллективе. А потом все исче-
зает. И пустота.

Нам вспомнился Довлатов:
«Мотор у меня хороший. Жаль,
тормозов нет. Останавливаюсь
обычно в кювете…»

- Вот это точно! Тормозов у
меня нету! - обрадовался Ива-
нов.

- Зачем бороду отпустили?
- Лень мне бриться, Дядя.
- Последняя работа?
- Сторожил школу в Кры-

латском. На автобусах каждый

день туда мотался. Трудовая
книжка где-то валяется - може-
те посмотреть, если найдете…
Последняя запись - «охран-
ник».

- Почему ушли?
- Забухал. До этого в Мос-

комспорте работал немного.
Но мне там не понравилось.
Мне, мужики, если честно, это
вообще не интересно - рабо-
тать.

- А что интересно?
- Про Шалю послушать. Он

женскую сборную теперь тре-
нирует?

- Точно.
- А Колек кого?
- Писарев в пляжном футбо-

ле.
- Ох, я про такой и не слы-

шал. А Андрюха?
- Сметанин?
- Нет, у Сметанина я сам мо-

гу спросить. Чернышов?
- Чернышов много где рабо-

тал, этот сезон начинал в Брян-
ске. Давайте лучше о вас. Из Ан-
дрея Иванова тренер получился
бы?

- Я не задумывался. Но по-
могал бы Чернышову с удо-
вольствием. Хотя у меня нет
склонности к тренерству. Я
слишком всех люблю и ува-
жаю. Люблю людей. Андрюха
ко мне сюда приезжал. Мы по-
шли в ресторан - и немного на-
гвоздились… Ребята меня пы-
тались вытащить из болота. Но
я невытаскиваемый человек.
Точно знаю. Помочь мне слож-
но.

- После сюжета по НТВ Кар-
пин говорил, что поможет.

- Валерик - отличный па-
рень, большая душа. Мы не-
сколько лет вместе отыграли.
Но пока не звонил. Из «Спарта-
ка» никто не звонил и не приез-
жал. Все равно, дай бог Карпи-
ну здоровья.

- Как считаете, получится у
вас завязать с выпивкой - если
Карпин поможет?

- Я готов завязать. Если Ва-
лерик позвонит, сделает какое-
то дельное предложение - я все
изменю, сил хватит. Пусть при-
едет, на кошек моих посмотрит.
Славные кошки?

- Замечательные. Когда вы в
последний раз в футбол играли?

- Ох, спросили… Год назад,
не меньше. Пацаны зазвали.
Но мне не понравилось. Наи-
грался уже. Пятнадцать лет по
полю бегал. Смотрю, как вете-
раны играют - боже мой… Я их
не понимаю. Издеваются над
футболом, чтоб копейки зара-
ботать. Я так не смогу.

- А на стадион ходили давно?
- После того как Чернышов

возглавил «Спартак», пригла-
сил на матч. Один раз побы-
вал, но с тех пор зарекся. Неин-
тересно.

- Собственный последний
матч помните?

- В Германии, кажется.
Съездил в «Алверку», но там
больше болел, чем играл. Пока
мог - выходил на поле. Потом
почувствовал: все, возраст, не-
чего себя насиловать. Колено
не пускало. В 32 года сказал:
cтоп. А некоторым по 35 - и все
хорохорятся…

- Хлестов по-прежнему игра-
ет.

- Не может быть.
- Точно вам говорим. В Щел-

кове.
- Во дела! Димон играет!

Это, получается, и я мог бы?
Сейчас жалеть буду, что рано
закончил. Хлестов всегда та-
кой был - «мужичок». Сухой и
крепкий. Молодец. Вы, кстати,
в курсе, что его в «Спартаке»
прозвали Барези?

***
Общались мы с Егором Ти-

товым. Спросили и про давне-
го его товарища, Андрея Ива-
нова. Егор кивнул:

- Андрея прекрасно помню.
Году в 95-м тесно общались.
Иванов каждый день подвозил
меня на своей машине от Тара-
совки до «Войковской». Очень
интересный человек. Одевался
лучше всех в «Спартаке», с иго-
лочки. Костюмы привозил из
Милана. Изумительные были
одеколоны, от него всегда обал-
денно пахло. Пижон.

- И не пил?
- Он тогда закодировался,

ему ни грамма нельзя было. А
до этого срывался, его отправ-
ляли по деревням с коммерче-
ским «Спартаком». Мне та-а-
кие вещи рассказывали про
тот период…

- Какие?
- Выходил пьяным на игры.

Его убирали, а он упирался: «Я
трезвый, никуда не пойду». Ко-
ля Писарев, его приятель, гово-
рил: «Я так с ним намучился -
вы не представляете! Пьяный
«Ваня» - это что-то!»

- Почему вы никогда не со-
пьетесь, как Иванов?

- Потому что у меня такие
друзья, которые не позволят
спиться. У Андрея их не оказа-
лось. Делать было нечего - на-
чал квасить...

Пересказали ту беседу Ива-
нову. Андрей выслушал с инте-
ресом. 

- Да, он жил недалеко от ме-
ня. Еду на базу, смотрю - Егор-
ка голосует. Сажаю в машину,
едем на тренировку вместе.

Потом Иванов спросил:
- Титова действительно вы-

гнали из «Спартака»? Кто вы-
гнал?

- Еще один ваш друг - Черче-
сов.

- Стас? Ничего себе дела!
Что ж он такой жестокий-то?
Эх, Стасик… Великий был вра-
тарь, вся Австрия это знала.
Мы же в «Тироле» вместе игра-
ли. Я хоть сейчас могу ему по-
звонить, спросить: «Ты где? Я
приеду!» Он вообще-то хоро-
ший человек.

- С Дасаевым тоже успели по-
играть?

- С Ринатом мы «зажигали»
вместе. Он приезжает на базу,
а там надо сидеть двое суток.
Ему тяжело. На второй день
любой мучиться начнет. Захо-
дит в свободную комнату - дос-
тает бутылочку и прикладыва-
ется. Там у него уже припрята-
но было. А Бесков ничего не
знал.

- А как же тренировка?
- Бесков всем его в пример

ставил: «Так, как Дасаев, никто
не тренируется!» Ему ничего не
мешало. Большой выносливо-
сти человек.

- А вам случалось прямо на
базе выпивать?

- Не, так я не рисковал. По-
том закодировали меня. Лично
Николай Петрович Старостин
отправил к наркологу, после
этого десять лет в рот ни капли
не брал. Настолько хорошо се-
бя чувствовал! А когда в основ-
ной состав «Спартака» верну-
ли, как собака пахать начал.
Никто так не работал.

- Вы ведь 15 матчей сыграли
за сборную.

- Это все ерунда. Даже не
вспоминаю. На чемпионате
Европы в 92-м году Толя мне не
слишком доверял.

- Толя - это Бышовец?
- Он.
- В 91-м вы вышли против

Италии, и Бышовец сказал: «Се-
годня все увидели, как надо иг-
рать с Виалли…»

- Просто удачно сложилось,
что я смог Виалли убрать. Но
все равно в сборной у меня осо-
бо не ладилось.

- Трудно было сладить с Ви-
алли?

- Самое интересное - очень
легко. Кому-то, видите, Бышо-
вец про меня говорил, а мне по-
сле того матча ни слова не ска-
зал. Будто и на поле меня не
было. Газеты я редко читал -
может, там что-то писали?

- Против кого тяжелее игра-
лось?

- Против Добровольского,
моего приятеля. Мы с ним час-
то за полем встречались. Я До-
брику за что благодарен - поз-
накомил с Евгением Леоно-
вым. Очень хорошо Сашу Абду-
лова знал. Не было спектакля в
«Ленкоме», который я не посмо-
трел бы. 

- Какой особенно нравился?
- «Поминальная молитва».

Раз пять на него ходил. После
спектакля обычно ехали в «Ме-
трополь», ну и сами понимае-
те… Выпивали. Евгений Па-
лыч был мужик тихий, спокой-
ный. А Сашу постоянно тянуло
на подвиги. Энергия из него
так и перла. Даже немного аг-
рессивный был. Абдулов, кста-
ти, от «Спартака» с ума сходил.
А Леонов за московское «Дина-
мо» болел. Я и на похоронах его
был...

***
- Почему в чемпионский год

«Спартака», 87-й, вас отправили
в Хабаровск?

- Мне 20 лет подошло - надо
было служить. «Спартак» кое-
кому армию делал, но не мне.
На меня плюнул.

- Кто, Старостин?
- Получается, что Старо-

стин. Сначала во Владивосток
загремел на полгода. Затем в
Хабаровск перевели, в спорт-
роту. Холодина была лютая. По
сей день снится, как в казарме
печку топлю - я ведь кочегаром
работал. Знаете, что такое но-
чами ковырять мерзлый
уголь? Рубить его лопатой,
огонь поддерживать? «Спар-
так» я тогда вообще не вспоми-
нал. Два года до Москвы не мог
доехать, ни одного отпуска. И
ко мне никто не приезжал. Из
команды - ни единого письма.
Вычеркнутое из жизни время.

- И женщин не было?
- Там телевизора-то не было!

Откуда женщины? Только
строевая подготовка. Вылезал
из своей кочегарки на плац - и
топал. Пять метров туда, пять
обратно.

- А потом из «Спартака» вас
еще и в «Гурию» сослали.

- В «Гурии» было очень много
вина, просто фонтаном, - это и
губило приезжих футболистов.
Недолго я там поиграл. Не
знаю, как местные держались.
Грузины на сборах огромную
канистру выставляли прямо на
балкон и дули через трубочку.
Опытные люди.

- Заработали хорошо?
- Да ерунда. На бутылку вод-

ки. Когда в коммерческий
«Спартак» отправили, там
больше платили. Вам, мужики,
не понять.

- Что именно?
- Всех денег не заработа-

ешь. Я играл в футбол не ради
них. 

- Для чего?
- Для творчества.
- Медали от «Спартака» у вас

остались?
- Вон они, висят на лампе…

Снимайте, примеривайте на
себя. Крайняя - за Кубок Сод-
ружества. Еще Борис мне ка-
кую-то медаль в Кремле вру-
чал.

- Ельцин?
- Ага, Ельцин. На прием к

нему ходил. И Шамиль Тарпи-
щев там же присутствовал.

- С Романцевым как вам ра-
боталось?

- Спокойный человек. Выс-
кочил на поле, провел трени-
ровку - и убежал. Именно убе-
жал.

- Один на один с ним разгова-
ривали?

- Пару раз, не больше. Очень
доброжелательно со мною гово-
рил. Хотя, случалось, орал на
меня похлеще Бескова.

- А все твердят, что Романцев
никогда не кричал.

- Это те твердят, с которых в
футболе спрос небольшой был.
Он орал на тех, кто поталант-
ливее. С меня, например,
спрос был.

- Садырин как тренер слабее
Романцева?

- Конечно, слабее. Грубоват
был, правда, меня часто в
сборную звал. Романцев по-
больше о тактике говорил. О
футболе все знал. Странно, по-
чему он сейчас не работает.
Мне это непонятно. Но Бышо-
вец лучше и Садырина, и Ро-
манцева. В футболе исключи-
тельно мозговал. Тоньше все
чувствовал. Бышовец - будь
здоров какая голова. Но слиш-
ком хитрый человек.

- Романцев вас и выгонял из
«Спартака», и возвращал. За
что? 

- За пьянки, естественно.
Больше не за что было. Как-то
осенью подозвал к себе - давай,
говорит, на выход. Пока авто-
бус не уехал, садись в него, до-
везет до дома. И чтоб больше я
тебя не видел. Так я дорогой
прямо в этот автобус взял
ящик пива - с ним домой и
явился…

- Где взяли?
- Купил в пятидесяти мет-

рах от базы в Тарасовке. Мат-
веич, водитель, братуха был
для всех, стоял и ждал, пока я
ящик пер. Хороший мужик.
При «Спартаке» тогда органи-
зовали коммерческую команду.
Покровский, селекционер, ею
занимался. Полгода катались
по колхозам. А у меня получа-
лось, хорошо там играл. Потом
из первой команды звонят:
«Возвращайся…» Приехал я в
Тарасовку, начал тренировать-
ся. Один. Месяца два бегал по
кругу, а Романцев ко мне при-
сматривался. Потом к составу
подпустил.

- Матч с «Антверпеном» пом-
ните?

- Когда я Чернятински уда-
рил и в наши ворота пеналь по-
ставили? Помню-помню. На-
доел он мне - то ущипнет, то
толкнет, то на ногу наступит.
Всю игру покоя не давал. Ко-
нечно, я потом жалел, что не
сдержался. Подвел команду.
Вскоре после этого ушел из
«Спартака».

- Почему?
- Сам так решил, никто ме-

ня не гнал. Почувствовал, что-
то неправильно сделал. Хотя
ребята словом не попрекнули
после матча. Да и от Романцева
претензий не слышал.

- Где были в тот момент, когда
Шмаров забивал золотой гол ки-
евскому «Динамо» в 89-м?

- На трибуне сидел. В заявку
меня не включили. Разве забу-
дешь этот гол? Он в «девятку»
его ка-ак ввинтил! - сразу ожи-
вился Иванов.

- Вы-то голы забивали?
- Один. За «Динамо». Я ни-

когда раньше не бил штраф-
ные, а тут вдруг пацаны гово-
рят: «Бей». Я и вмазал от души.
Попал! Мог гораздо больше на-
забивать, но мне почему-то
тренеры запрещали подклю-
чаться на угловые. А я бы с ра-
достью.

- Как вам в «Фюрте» игра-
лось?

- Отлично. Президентом
клуба был владелец чайной фа-
брики Хельмут Хак. В команде
души не чаял. В середине 90-х
«Фюрт» обыграл в Кубке «Бава-
рию», так в честь победы он
распорядился на базе устано-
вить памятник! Как-то фото-
графировали нас для справоч-
ника. Внезапно Хак остановил
съемку и куда-то исчез. Прибе-
гает с тряпкой в руках. Прика-
зывает игрокам, сидящим в
первом ряду, стереть пыль с
бутс. Я так смеялся... 

***
Прошел час нашего разго-

вора. Настроение Андрея в от-
ношении собственных перспе-
ктив сменилось. Он уже верил,
что вот-вот бросит пить - и все
наладится.

- Мама заезжает?
- Да. Но она на другом конце

Москвы живет, в Выхине, час-
то не наездишься. Пыталась
вытащить меня, но что она
сделает, человек пожилой...
Только я сам могу себя выта-
щить.

- Что мешает?
- Психологическое состоя-

ние. Работы нет - никакого сти-
мула бросать. Перспектив нет.
Вот и пьешь. Но я брошу! Обя-
зательно брошу! Оклемаюсь
немного, жене позвоню - и поя-
вится стимул.

- Когда это случится?
- Хороший вопрос. Не знаю,

Дядя. А выпить мы можем?
- После. Кем жена работает?
- Менеджер по туризму.
- Тяжело вам было после раз-

вода?
- Сначала нет. Время про-

шло и понял - чего-то не хвата-
ет. Все-таки столько лет вместе
прожили!

- Как познакомились?
- В одной компании оказа-

лись. Тогда еще другая девуш-
ка желала со мною познако-
миться.

- Тоже хорошенькая?
- Еще лучше! Ха-ха. Но я вы-

брал Наташу. Почему-то боль-
ше понравилась. 

- Жена за вас боролась?
- Боролась. Долго. Но пос-

ледние пару лет бросила это
дело. Наверное, устала. Поня-
ла, что бесполезно.

- Кто виноват, что с женой
расстались? Вы?

- Думаю, я. Не хочу ее ви-
нить.

- Верите, что жена может
вернуться? И заживете, как пре-
жде?

- Мне кажется, это уже не-
возможно. Слишком долго про-
жили врозь.

- С сыном общаетесь?
- Почти каждую неделю. Ва-

не 12 лет. Ваня Иванов. 
- В футбол играет?
- Нет. Посмотрел на меня и

сказал: «Да ну его, ваш футбол».
Скучно.

***
Мобильный телефон жены

Андрей продиктовал на па-
мять. На следующий день На-
талья звонку не удивилась. Но
говорить поначалу отказыва-
лась. А потом прорвало:

- Все мы - я, его мама и
младший брат - пытались вы-
тащить Андрея из этой тряси-
ны. Дважды клали в больницу -
бесполезно. Выход один - зако-
дироваться. Но о врачах он и
слышать ничего не хочет. А
принудительно закодировать,
к сожалению, невозможно.

Закончив с футболом, он
пару месяцев работал в Мос-
комспорте. Но ушел. Сказал,
сидеть в кабинете - не для него.
Да и зарплата там была копе-
ечная. Устроился охранником.
Сначала в магазин, потом в
школу. Оттуда его уволили три
года назад. Понятно, что за
пьянство.

Десять лет он действительно
не пил - после того как закоди-
ровался в 89-м. Романцев ему
сказал: «Если не закодируешься
- о «Спартаке» забудь». И он по-
шел к наркологу. Долго продер-
жался. Говорил, что больше ни-
когда не притронется к спирт-
ному: «Зачем мне это надо?» Ал-
коголиков не переносил.

Все началось в Германии,
где играл за «Фюрт». После се-
зона по традиции был про-
щальный банкет. Прихожу до-
мой - чувствую запах перегара.
Я поверить не могла. То ли уго-
ворил его кто-то выпить, то ли
специально налил. И понес-
лось… Вернулись в Москву -
стал жить отдельно. У нас тог-
да было две квартиры. Видимо,
неудобно ему было при нас вы-
пивать. Параллельно команду
искал. Но толком нигде не по-
играл. В первую лигу опускать-
ся не хотелось, ждал приглаше-
ний из высшей. Ему что-то
обещали, но все так и осталось
разговорами. В итоге год про-
пустил - потом вернуться на
прежний уровень было трудно.
И закончил.

После этого стал озлоблен-
ным, агрессивным. Просто
другим человеком. Раньше за
ним такого не замечалось.
Сейчас-то успокоился, подоб-
рел. А тогда был кошмар… Я
потому и подала на развод -
дальше с ним жить было не-
выносимо. Тем более когда
есть ребенок.

Развелись в 2000-м, а окон-
чательно съехала от него четы-
ре года назад. Не хотела, чтобы
сын видел его в таком состоя-
нии и сам стал таким.

Сколько раз предлагала
ему: «Пойдем к врачу». Андрей
ни в какую. Твердит одно и то
же: «Я нормальный». Но за пос-
ледние полтора года - ни одно-
го трезвого дня. Нет, был пери-
од - по «скорой» уложили его в
больницу. Месяц лежал там на
«просушке». Когда домой вер-
нулся, три дня держался. Ду-
мала, пошел на поправку. А по-
том сорвался, и все по новой.

Пьет за счет местных алка-
шей. Приходят к нему, напоят
и сидят. У него и вещи уже про-
падали - таскает ведь домой
черт знает кого.

Ну и я приезжаю. Покупаю
продукты, денег немножко
подкидываю. Чаще на улице
встречаемся - в квартире
слишком грязно. Увидит меня
с сыном - первым делом в мага-
зин тащит. За пивом. От фут-
больных сбережений давно ни-
чего не осталось. Он и сам что-
то продавал - форму, майки.

Из старых футбольных дру-
зей Андрей Чернышов к нему
заезжает. Говорит: «Бросишь
пить - возьму вторым трене-
ром. Или на работу попробую
устроить. Но как могу сейчас
тебя куда-то рекомендовать,
если не просыхаешь? Только
людей подведу».

Он говорит: «Вот-вот окле-
маюсь и пойду искать работу».
Но с тягой к алкоголю ничего
поделать не может. Я убедилась
- это болезнь. Без врачей тут
никак.

Ему нужен такой же стимул,
как в тот раз, когда Романцев
пригрозил из «Спартака» от-
числением. Андрей испугался
и резко завязал. Вот бы и сей-
час появился бы какой-то сти-
мул - глядишь, взялся бы нако-
нец за ум.

Конечно, хочу ему помочь.
Но как - уже не знаю. Может, из
«Спартака» кто-то откликнется
и поможет? Его нужно спасать.
То, что сейчас с ним творится, -
путь в могилу.

***
- Есть у вас мечта, Андрей?
- Мечта у меня одна - по-

жить спокойно.
- Сейчас вам спокойно живет-

ся?
- Я бы не сказал.
- Почему передних зубов нет?
- Во дворе избили. Вышиб-

ли.
- За что?
- Нетрезвый был. Может,

сказал ребятам что-нибудь
обидное. Налетели толпой. Ру-
ку сломали, зубы выбили. Но я
же спортсмен - и не такое вы-
держу.

- У вас ведь из дома много че-
го пропало? 

- Ох, много! Попадались не-
хорошие люди - вещи украли.
Брюки, пиджаки. А эти побря-
кушки им без надобности, и он
кивнул в сторону своих золо-
тых медалей, которые висели
на лампе.

- Трудно одежду подбирать с
вашим-то ростом - 193 см?

- Трудно! Часто в магазине
слышу: «На вас размеров нет».
Даже в «Спартаке» с формой
постоянно мучился, специаль-
но на меня майки заказывали.
Я высоченный и худой.

- С весом проблем не возни-
кало?

- Всегда был таким тощим.
- Вы же бабочку когда-то но-

сили?
- Носил. И смокинг. А чем

все закончилось?
- Давно курите?
- А сейчас мне сколько лет?
- 41.
- Значит, лет двадцать. Еще

до армии начал.
- В одном интервью вычита-

ли, что вы всегда подавали ни-
щим.

- Что тут особенного?
Идешь по улице или едешь на
машине, видишь человека с

протянутой рукой, почему ж не
дать?

- Но среди них полно прохо-
димцев.

- Да какая разница?! Чело-
век просит помочь - нельзя от-
казывать.

- Как считаете, почему вам до
сих пор никто не помог?

- Пытались. Не получилось.
- В церковь ходите?
- Нет. Боюсь туда заходить.

Не знаю почему. Хоть креще-
ный.

***
Позвонили мы и Андрею

Чернышову, которого Иванов
называет лучшим другом. Го-
лос Чернышова моментально
стал глухим - несчастья Андрея
переживает как собственные.
И не знает, что делать:

- Наши пути немножко ра-
зошлись после Германии, где
играли вместе. Я вернулся в
Россию, периодически с ним
встречался. Все было нормаль-
но, Андрей был в форме. А по-
том куда-то пропал. Когда я
вернулся из своих тренерских
странствий по Грузии и Бело-
руссии, сразу встретились. И
вот тогда я пришел в ужас. На-
стоящий шок.

- Он уже был с бородой?
- Да. Обросший. Было очень

тяжело.
- Жена Андрей рассказала,

что пить он начал еще в «Фюр-
те»...

- Кстати, в «Фюрт» пригла-
сить Иванова посоветовал тре-
неру именно я. Но чтоб он там
пил - такого не было.

- Вы его как-то пытались вы-
тащить из нынешнего состоя-
ния?

- Разговаривали много. Са-
мое интересное, во время та-
ких разговоров он все понима-
ет, говорит, что ото всего этого
устал. Я даже с врачами разго-
варивал на эту тему. Но докто-
ра говорят - человек должен за-
хотеть сам, только после этого
можно помогать. Остается раз-
ве что принудительный путь,
но я не знаю, как это сделать...
Приезжать и скручивать его -
это ведь неправильно?

- Неправильно. Видели его
хоть раз трезвым за последнее
время?

- Я не настолько часто с ним
встречался. Однажды застал
его в более или менее вменяе-
мом состоянии, Андрей гово-
рил адекватные вещи. А пос-
ледние несколько раз пытался
дозвониться - ничего не полу-
чалось. Даже трубку не брал.
Хочу вот что вам сказать: Ива-
нов интеллигентнейший чело-
век. Очень разумный. Мы в
«Спартаке» на сборах до пяти
утра засиживались за разгово-
рами, и в «Динамо» было то же
самое. Говорили не только о
футболе. По части моды он был
человек номер один в команде.
Вы на старые его фотографии
посмотрите.

- Вы как-то говорили Андрею,
что готовы взять к себе помощ-
ником - если приведет себя в по-
рядок.

- Так я чуть не взял, когда
тренировал молодежную сбор-
ную. Хотел его как-то занять - в
штат привлечь было трудно,
так предложил ему соперников
просматривать. Дал кассеты.
Чтобы хоть что-то делал. Анд-
рей загорелся, а потом новый
срыв, снова запил...

- Жена махнула рукой - ей си-
туация кажется безнадежной. 
А вам?

- Если уж жена махнула... Я
знаю Наташу - как она боро-
лась за Андрея. Как вытаски-
вала. Первый раз именно бла-
годаря ей вернулся в футбол - в
89-м году она отказывалась
выходить за него замуж, пока
не закодируется. Николай Пет-
рович Старостин большую
поддержку оказал. Она очень
терпеливый человек - Андрей
человек нервный, мог сорвать-
ся на близких. Наташа прило-
жила все усилия, поверьте.

- Сам Иванов говорит: «Если
приедет ко мне Карпин и пред-
ложит работу - завяжу». Верите?

- Сначала он должен себя в
порядок привести - и только
потом ему что-то предложат. А
пока у него провалы в памяти.
Страшная вещь - алкоголизм. 

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

ДРУГАЯ ЖИЗНЬ
Андрея ИВАНОВА

Середина 90-х. Таким многие помнят Андрея ИВАНОВА.
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«МАЛЫШ» ПОДРОС
Чужие дети растут быстро.

Их, по понятным причинам, ви-
дишь редко, а когда встречаешь,
умиляешься: «какой ты взрос-
лый стал», «как подрос», а «на па-
пу-то как похож». И снова - в пу-
чину собственных забот. А вы-
нырнув из нее в следующий
раз, опять обнаружишь удиви-
тельный прогресс чужих милых
созданий.

Со своими, ясное дело, ина-
че. Они постоянно на глазах,
прибавляют себе в весе и разме-
рах незаметно как-то. Только по
старым фотографиям, которые
ни с того ни с сего начинаешь
просматривать в один из теп-
лых семейных вечеров, и вдруг
ставшей малой одежде замеча-
ешь: оказывается, и в самом де-
ле время не стоит на месте.
Глянь, а ему (ей) уже в школу (ин-
ститут, на работу и т.д.) пора со-
бираться. А значит, предстоят
новые заботы.

Наш Турнир дворовых ко-
манд как раз сейчас переживает
похожий период. То, что его
прежние одежды начинают тре-
щать по швам, мы, его родите-
ли, стали замечать давно. Да
как-то все не верилось: неужели
настолько вырос наш «малыш»,
что ему теперь и солидный ци-
вильный костюм подавай - для
выхода в свет, и паспорт (в том
числе - «загран») оформляй - для
самостоятельного перемещения
по стране и миру. Но друзья,
знакомые, малознакомые и во-
все не знакомые люди стали на-
мекать: пора!

«ОБЫЧНАЯ» 
ПРИМЕРКА…

Вот мы и взялись за по-
шив… простите, организацию
Всероссийского и Международ-
ного ТДК. Не менее постоянных
и фундаментальных строений,
нежели ТДК «обычный». Он, к
слову, никуда не девается. Как
жил, так, надеемся, и продол-
жит жить дальше. Долго и сча-
стливо.

Сейчас, к примеру, в разгаре
прием заявок на 10-й - юбилей-
ный, значит - розыгрыш. Ко
вчерашнему дню заявились 194
команды. На первый взгляд не-
густо. Ведь если взять хотя бы
предыдущий турнир, то там
участников набралось без ма-
лого шесть сотен. Что, падает
престиж? Надоело? ТДК нынче
не в моде? Оргкомитет турнира
хранит чинное спокойствие и
ни малейшей панике не подда-
ется. Имеющийся опыт, корня-
ми уходящий в конец прошлого
века, подсказывает: поток же-

лающих принять участие в со-
ревновании «СЭ» многократно
нарастает в последние две неде-
ли. А заключительные дни так и
вовсе превращаются в настоя-
щее безумие.

Ответственные за прием за-
явок забывают про дом: домом
для них становится работа. Они
только успевают отвечать на
звонки и принимать идущих
один за другим представителей
команд: кто-то сдает документы
и уточняет последние детали,
следующий ждет в очереди, а
еще один - уже стучится в дверь.
И это в лучшем случае. Как пра-
вило, в эти дни журналисты
«СЭ», курсирующие в редакцию
и обратно, наблюдают замет-
ный «хвост» очереди, торчащий
из павильона «Свежая газета»,
где располагается штаб-кварти-
ра ТДК. Так что ни о каких вы-
ходных ближе к закрытию зая-
вочного окна работникам оргко-
митета не приходится и меч-
тать. Какие выходные - тут по-
обедать-то забываешь!

В этой связи просьба: разгру-
зите, пожалуйста, наших сот-
рудников. Да и себе жизнь об-
легчите. Охота ли вам стоять в
очереди, нервничать - успеем,
не успеем? Нет? Тогда приходи-
те прямо сейчас. Наберите но-
мер, уточните нюансы - и при-
ходите. Но если по каким-либо
причинам не можете или по рус-
ской традиции откладываете

все до последнего момента, за-
пишите дату окончания приема
заявок: 9 октября.

Регламент ТДК не отличается
от предыдущего. Сначала ко-
манды разбиваются на группы
и играют между собой в два кру-
га - на своем и чужом полях, а
затем лучшие коллективы про-
должают борьбу на стадии
плей-офф. Где определяются
четверки сильнейших в каждой
из шести лиг, которые и разыг-
рывают звание победителя в
финале, проводимом «СЭ» в пос-
ледние годы на главном стадио-
не страны - в Лужниках. 

Строго говоря, 10-й ТДК уже
стартовал. Но не волнуйтесь те,
кто еще только составляет заяв-
ку: ваших интересов это никак
не затрагивает. Начался розыг-
рыш Кубка «СЭ», в котором при-
нимают участие 32 лучшие ко-
манды 9-го ТДК. На прошлой не-
деле в редакции прошла жеребь-
евка, о чем мы уже сообщали, а
на этой - команды взяли старт. В
следующий этап, намеченный
на конец декабря - начало янва-
ря, выходят победители восьми
групп, ну а к середине первого
месяца нового года будет опреде-
лен обладатель трофея. Однако
всем командам, принимающим
участие в Кубке «СЭ», уже сейчас
гарантировано место в плей-
офф ТДК. При условии, конечно,
что игроки этих команд будут со-
блюдать Положение.

…ВСЕРОССИЙСКАЯ…
Финиширует ТДК традици-

онно в мае. На этот раз кроме
многочисленных призов будет
еще один: победитель получит
возможность представлять Мо-
скву - внимание, первая при-
мерка нового костюма! - во Все-
российском ТДК. И он - тот, ко-
торый стартует следующей осе-
нью, - будет носить третий по-
рядковый номер. Как же так? О
какой тогда «первой примерке»
вы говорите? Давайте обо всем
по порядку.

Турнир, нареченный Пер-
вым Всероссийским, состоялся
три года назад. Летом 2005-го
команды из 13 городов страны
съехались в столицу, где и разы-
грали звание сильнейшего дво-
рового коллектива России в трех
лигах - младшей, средней и
старшей. География была об-
ширнейшая! Достаточно вспом-
нить, что одна из команд почти
пять суток, а точнее 117 часов,
слушала стук колес поезда даль-
него (воистину!) следования по
рельсам нашей необъятной ро-
дины с одной целью: стать пер-
выми! И это только в один ко-
нец. А ведь ребятам из Читин-
ской области (а это значит, что
им еще до Читы требовалось до-
ехать) предстоял такой же об-
ратный путь. Подумаешь, де-
сять суток дороги! Сущие пустя-
ки, если на кону - возможность

постоять за родную сторону, за
всю Сибирь, как говорили чи-
тинские мальчишки! 

Победителями дебютного ро-
зыгрыша стали ижевский «Кри-
сталл ФМ» и две московские ко-
манды - «Арарат» и «Топаз». Ка-
залось, в дальнейшем «всерос-
сийский» станет регулярным,
однако по разным причинам не
срослось. Тем не менее брошен-
ный пробный шар достиг цели.
Полученный опыт не оставлял
сомнений: такой турнир должен
быть. Давно собирались, и вот
наконец решили: наш двор сно-
ва становится всероссийским!

Второй ВТДК пройдет уже
через две с половиной недели - с
12 по 14 октября в Сочи. Мы по-
считали правильным пригла-
сить представителей всех тех
городов, которые закладывали
фундамент турнира чуть более
трех лет назад. Добавились и
другие желающие. Всего будут
представлены 15 городов. Прав-
да, соревнования организуются
лишь для ребят младшей лиги.
Отчего ставка, выставленная на
кон, менее серьезной не стано-
вится. Помимо звания сильней-
шего дворового коллектива
страны в своем возрасте маль-
чишки завоевывают право
представлять Россию в Между-
народном ТДК. 

И все же оба этих турнира во
многом можно считать пробны-
ми: большинство команд участ-

вовали в них по приглашению.
Третий же пройдет, как полага-
ется, после отбора по всем реги-
онам. Потому и назвал я его
«первой примеркой».  

…МЕЖДУНАРОДНАЯ
Пристально следящие за ис-

торией ТДК помнят, что на меж-
дународную арену наш турнир
уже выходил. Но то были разо-
вые акции. Например, победи-
тели одного из розыгрышей в
качестве приза получали воз-
можность поехать в Англию и
сразиться со сверстниками из
любительской команды «Челси».
Затем был похожий вояж на
Апеннины, в Италию. Там вме-
сто юных «аристократов» рос-
сийским «тэдэкашникам» про-
тивостояли ребята из школы
«Ромы».

Акции, повторюсь, разовые.
А почему, собственно, подумали
мы: чем по сути «всероссий-
ский» отличается от «междуна-
родного»? По большому счету -
исключительно масштабом со-
бытия. А в плане организации -
механизмы одни и те же. Тем бо-
лее что во всем мире, как и в Рос-
сии, кого ни спроси, все обеими
руками за то, чтобы дети как
можно чаще встречались друг с
другом, соперничали на спор-
тивных площадках, а не где-то
еще. Потому и девиз у Междуна-
родного ТДК соответствующий:
«Дети мира выбирают спорт!».

Другое дело, что не всегда
просто объяснить иностранцам
значение термина «дворовый
футбол». Как правило, требуют-
ся дополнительные разъясне-
ния, а следовательно, время для
согласования. Но разве можно
это считать серьезным препят-
ствием! Было бы желание. А его
у нас хоть отбавляй.

Международному турниру
быть. Тут двух мнений не услы-
шишь. Кроме победителя ВТДК,
имя которого, как вы уже знае-
те, выяснится в середине октя-
бря в Сочи, участие в нем при-
мут пять зарубежных команд,
а также три особых коллекти-
ва: команда из Южной Осетии,
одного из московских детских
домов и детей с ограниченны-
ми возможностями по слуху и
речи.

Прознав о МТДК, приветст-
венные письма по этому поводу
прислали президент ФИФА Йо-
зеф Блаттер и президент УЕФА
Мишель Платини.

«Очень рад, что столь заме-
чательное соревнование стало
теперь международным, - пи-
шет Блаттер. - Мы благодарны
организаторам из газеты
«Спорт-Экспресс» за то, что они
предоставляют детям разных
стран и культур шанс проявить
себя в ярком спортивном фести-
вале… Играя в футбол, легче
дружить. Я всегда призываю
людей играть в футбол на любом

уровне, так как наша игра слу-
жит платформой для честнос-
ти, равноправия, здоровья и об-
разования. Проще говоря, фут-
бол - это школа жизни, образо-
вательный инструмент, исполь-
зуя который, выиграем мы все,
и особенно мальчишки и дев-
чонки, которые воспитают в се-
бе чувство собственного досто-
инства и уверенности».

«Известный факт, что боль-
шинство профессиональных
игроков начинали играть в фут-
бол на улицах, именно там ов-
ладели первыми техническими
приемами и «заболели» игрой
на всю жизнь, - уверяет Плати-
ни. - Так начинал и я, поэтому с
большой симпатией отношусь к
ТДК и выражаю признатель-
ность от лица УЕФА организа-
тору турнира - газете «Спорт-
Экспресс», благодаря которой
почти за 10 лет существования
соревнование прогрессивно
развивалось и вот сегодня вы-
ходит на международную аре-
ну! Это успех! Спасибо за то, что
дарите детям разных стран яр-
кие впечатления и незабывае-
мые ощущения от игры в фут-
бол, возможности общения, ко-
торые навсегда останутся в их
памяти!»

Эти письма, уж поверьте, - не
дежурный жест в нашу сторону.
Просто так, абы кому, столь ува-
жаемые и серьезные люди не
пишут. И рядовые проекты,
будьте уверены, вниманием не
привечают. Подобное отноше-
ние высших футбольных руко-
водителей не только приятно,
но и накладывает ответствен-
ность. А значит, мы не имеем
право опускаться ниже опреде-
ленного уровня.

Будем проводить «обычный»
наш ТДК, всероссийский и меж-
дународный. Бог даст, на регу-
лярной основе, ежегодно. И не
только все флаги в гости будут к
нам: финалы планируем прово-
дить и за рубежом. Например, 
в Финляндии или Греции, как
уже сейчас предлагает наш
партнер - туристическая фирма
«Лабиринт». Там в любое время
года участников ТДК ждут ска-
зочные условия - хоть зимой,
хоть летом. Кстати, в Суоми
ежегодно проходит чемпионат
мира по футболу на снегу. Поче-
му разок-другой ей не стать цен-
тром футбола дворового?! Впро-
чем, желающие принять МТДК
уже и сейчас есть в различных
краях Европы.

Пока Европы. А там - посмот-
рим. «Загранпаспорт» ведь не
оставляет ограничений в пере-
мещениях по свету.

Александр МАРТАНОВ
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ТУРНИР ДВОРОВЫХ КОМАНД «СЭ» «ДВОР БЕЗ НАРКОТИКОВ»

ТДК ОФОРМЛЯЕТ «ЗАГРАНПАСПОРТ»

Декабрь 2004 года. Победитель ТДК «Гладиатор» на лондонском 
«Стэмфорд Бридж».

25 мая 2008 года. 9-й финал ТДК состоялся в Лужниках через три дня 
после прошедшего там «английского» финала Лиги чемпионов.
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ПО СЛЕДАМ РИМСКИХ СЕНАТОРОВ
Сергей БУТОВ из Варезе

ЗАЧЕМ ВЫСЕЛИЛИ 
ЖЕРЕБЦОВ?

Чемпионат мира наконец
добрался до Италии - места, где
его очень ждали. И пусть здесь
временами царят бардак и кол-
лективная безответственность
(как результат поголовного раз-
гильдяйства), не только нахо-
диться, но и работать тут все
равно приятно. Можно даже
сказать, что мировое первенст-
во попало в надежные, пропах-
шие прошутто и капучино,
итальянские руки не зря.

Городок Варезе, откуда ве-
дется этот репортаж, находит-
ся примерно в 50 километрах
северо-западнее Милана. Про
городок это я вам по секрету
сказал, потому как аборигены
считают себя жителями полно-
ценного города и готовы под-
вергнуть остракизму любого,
кто покусится на его статус. В
общем, сойдемся на том, что по
нашим, российским, меркам он
небольшой, а по местным - не-
маленький.

Если судьба-злодейка вдруг
забросит вас в здешние края,
мой вам совет: забудьте о вся-
ких там неспешных промена-
дах по городу, и, не теряя ни се-
кунды, езжайте на воды. То
есть, на озера, которых в окре-
стностях Варезе великое мно-
жество. И все (как назло!) за-
служивают чести быть увиден-
ными. Земля там такая плодо-
родная, что посади ершик для
унитаза - и он даст побеги.
Сейчас там, на водах, с утра до
ночи, в любую погоду, сидят
озерные чайки и орут, и скан-
далят, как соседки по комму-
нальной квартире. У меня есть
подозрение, что чайки эти, си-
дя на зарплате у мэрии, при-
влекают туристов.

Где-то неподалеку, как гла-
сит распространенный в
пресс-центре буклет чемпио-
ната, бьют горячие источники.
Как, разве вы ничего о них не
слышали? А вот древние рим-
ляне еще во втором веке раз-
нюхали, что местные источни-
ки очень способствуют, и при-
езжали сюда: легионеры - ле-
чить старые измученные кос-
ти, сенаторы - подкрепить из-
мотанные интригами нервиш-
ки. Но хватит про красоты, мы
же с вами на чемпионат мира
по велоспорту приехали.

Итальянцы - нация хитрая и
предприимчивая, что в очеред-
ной раз проявилось при орга-
низации этого первенства. Це-
лый год они, шельмецы, гордо
рапортовали о том, что строят
под чемпионат новенький ве-
лостадион, и что, мол, такое
происходит впервые в истории.
В результате выяснилось, что
под новым стадионом они под-
разумевали старый ипподром,
с которого временно выселили
его законных обитателей - же-
ребцов и кобыл - и заставили
все вокруг велосипедами. Рабо-
ты по возведению трибун (разу-
меется, временных) велись в
таком напряженном режиме,
что теперь на всей огромной
территории так называемой
World’s Village все засыпано
гравием (отдельные девушки-
репортеры, передвигающиеся
исключительно на шпильках
крайне недовольны) и песком, в
который местами провалива-
ешься по лодыжку. Все ругают-
ся, а итальянцы улыбаются:
«Бонджорно, бенвенути». Добро
пожаловать, дескать, дорогие
гости.

Но чего у организаторов не
отнять - так это умения при-
влечь людей. В прошлом году в
Штутгарте устроители тамош-
него чемпионата мира пред-
принимали титанические уси-
лия, чтобы заманить очень де-
ловой и конкретный герман-
ский народ на трибуны. Гер-
манский народ упорствовал,
потому что, перед тем как при-
ехать на стадион, должен был
четко понимать, что ему за это
будет. В результате организато-
ры Штутгарта-2007 пошли на
крайнюю меру - распродажу в
будние дни сосисок и пива по
демпинговым ценам. И люди
откликнулись! В Варезе, вы не
поверите, зрители заполняют
трибуны просто так. И вроде
капучино с мокачино стоят, как
и везде, а вот поди ж ты! Если
вы смотрите телевизионные
трансляции из Варезе, то на-
верняка обратили внимание на
количество людей, стоящих
вдоль трассы. Если не смотри-
те - вам ничего не остается,
кроме как поверить мне на сло-
во. Их много!

В Италии велоспорт обожа-
ют. По популярности этот вид
спорта явно входит в тройку са-
мых обсуждаемых и «смотри-
бельных», а в дни больших го-
нок вырывается на твердое вто-
рое место после футбола. Разу-

меется, итальянцы, проиграв-
шие в этом сезоне все, что толь-
ко можно было проиграть (все
«Гран-туры» и Олимпиаду в при-
дачу), рвут и мечут в поисках
реванша. Поражение и на до-
машнем первенстве будет
слишком жестоким ударом для
итальянского велоспорта, и по-
нимание этого заставляет их
рисковать своей репутацией.
Во вторничной гонке для спорт-
сменов до 23 лет (их еще назы-
вают «андерами») в одну калит-
ку победил хозяин трассы Ад-
риано Малори. Злые языки ут-
верждают, что не без помощи
всякого рода мелочей, недос-
тупных другим командам. Мы
злым языкам, конечно, не пове-
рим, но галочку поставим.

Кстати, о прошедшей гонке.
До вчерашнего дня Россия оста-
валась без медалей, хотя, при
известной доли везения, вполне
могла завоевать их аж две. Во
вторник Дмитрий Соколов уже
на подъезде к финишу совер-
шил сильное падение, лишив-
шее его надежд на высокий ре-
зультат и отбросившее аж на
32-е место. А Соколов, между
прочим, по графику однознач-
но шел на медаль. В среду Тать-
яну Антошину в «разделке» от-
делили от бронзового призера
менее двух секунд. Представля-
ете, что такое две секунды на
25-километровом участке? Ка-
кое-то ускорение…  Ладно, для
Антошиной и четвертое место
на чемпионате мира - огром-
ный успех, с чем мы ее и поздра-
вляем. А особенно с тем, что ей
удалось на несколько секунд
опередить действующую олим-
пийскую чемпионку в «раздел-
ке» американку Кристин Армс-
тронг. Одним словом, нам долж-
но было, наконец, повести, и
мы справедливо рассчитывали
на то, что это произойдет вчера.

В ЗАПАДНЕ
Отказ действующего обла-

дателя радужной майки, вруча-
емой чемпионам мира, швей-
царца Фабиана Канчеллары от
участия в чемпионате оконча-
тельно запутал ситуацию с фа-
воритами. В отсутствие безого-
ворочного лидера, глядя на
старт-лист, можно было насчи-
тать с десяток претендентов на
победу. Впрочем, как справед-
ливо заметил Полиграф Поли-
графович Шариков, у нас у са-
мих револьверы найдутся... У
нас - это у Владимира Гусева и

Михаила Игнатьева, заявлен-
ных на «разделку». История с
увольнением Гусева и последу-
ющим пропуском им Олимпиа-
ды в Пекине вам хорошо из-
вестна, и пересказывать ее в
очередной раз мы не станем.
Главное, что у российской вело-
федерации нашлись веские ос-
нования для того, чтобы зая-
вить Гусева для участия в Варе-
зе, что она немедленно и сдела-
ла. По словам гостренера Юрия
Кучерявого, с которым мы об-
щались накануне, больше всего
его беспокоила потеря Влади-
миром соревновательного то-
нуса, который порой не менее
важен, чем хорошая физиче-
ская форма. Игнатьев же, не су-
мев реализовать собственные
амбиции на недавней «Вуэль-
те», рвался в бой, не зная стра-
ха и упрека.

- А чего Игнат такой серьез-
ный? - спросил глава Россий-
ской велофедерации Алек-
сандр Гусятников у главного
тренера сборной Дмитрия Ко-
нышева.

- Настраивается! - отрапор-
товал Конышев. - Миша - па-
рень серьезный, если приехал
на соревнование, то будет
драться до конца… А музыку он
слушал?

- Вроде нет.
- Странно! Если нет науш-

ников в ушах - что-то здесь не
так, - было непонятно: шутит
Конышев (что, надо сказать,
ему свойственно) или говорит
серьезно.

Несколькими минутами поз-
же я попал в командный бокс
российской сборной, где Гусев с
Игнатьевым перед стартом се-
ли на любимого конька, то есть
велостанок. Разумеется, пер-
вым делом пришлось пялиться
на уши Игнатьева. К счастью, в
них находились наушники.
Кстати, кому интересно, еще
несколько лет назад Михаил
предпочитал heavy metal. Сом-
неваюсь, чтобы его музыкаль-
ные вкусы изменились. В лю-
бом случае от сердца отлегло.

Но ненадолго. Потому что
следующий час мне предстояло
провести с Конышевым, к ко-
торому в последний момент я
запрыгнул в машину, чтобы со-
провождать Игнатьева в его 
44-километровом пути. Вооб-
ще-то я уже зарекался когда-ли-
бо садиться в одну машину с Ко-
нышевым, когда он находится
за рулем, однако обстановка
требовала мгновенного реше-
ния. Наплевав на то, что при-
дется рисковать здоровьем и
психикой, пришлось запрыг-
нуть в заботливо распахнутую
владельцем автомобиля дверь.
С Конышевым у автора этих
строк давние счеты. В мае этого
года он прокатил меня на одном
из этапов «Джиро д’Италия» так,
что впору было проходить пси-
хологическую реабилитацию.
Мы неслись по итальянским
Доломитам с такой скоростью,
что в машине всю дорогу не-
стерпимо воняло паленой рези-
ной. Так что радовало только

одно: никаких гор на нашем
нынешнем пути быть не могло.

- Если будет гнать - выпры-
гивай в окошко, - ласково на-
ставлял спецкора «СЭ» Гусят-
ников.

- Даже не думай об этом, -
приподнял бровь Конышев. -
Тогда нас из-за тебя дисквали-
фицируют.

Так я оказался в западне.

КРУТИ ПЕДАЛИ - 
ПОКА НЕ ДАЛИ

Приключения начались уже
на выезде из стартового город-
ка, когда нас, отчаянно сигна-
ля, подрезала итальянская тех-
ничка.

- Опаздываете, ребята? -
рявкнул Конышев. - Надо было
выезжать раньше!

В ожидании Игнатьева, что-
бы сразу же сесть ему на колесо,
мы пристроились к очереди из
машин. Напротив, за огражде-
нием, расположилась группа
поддержки российской сборной
в составе двух пожилых жен-
щин, вооруженных триколором
и широкими улыбками. Они ма-
хали нам руками и желали уда-
чи. Атмосфера разрядилась, но
ровно до той поры, пока много-
летний механик сборной Анато-
лий Синцовский не скомандо-
вал с заднего сиденья: «Внима-
ние, Мишка стартовал!»

Стартовал Мишка сразу ли-
хо - спидометр - а мы взяли
одинаковую с гонщиком ско-
рость - показывал 45 км/ч. На
спусках Игнатьев поддавал
еще, набирая до 70 км/ч. В об-
щем, ехали мы с ветерком.
Ровный, как бильярдный стол,
асфальт лишь несколько раз
сменялся участками брусчат-
ки, на что Игнатьев реагиро-
вал подъемом из седла и недо-
вольными гримасами. Брус-
чатка для гонщика - все равно
что отечественное бездорожье
для «Феррари». Фу!

Конышев в который раз уди-
вил. По ходу гонки он умудрял-
ся крутить баранку, разговари-
вать по мобильному телефону и
давать необходимые пояснения
приставучему репортеру. В этот
момент, вероятно, он дал был
фору самому Гаю Юлию Цеза-
рю. По его словам (Конышева, а
не Цезаря), до гонки Игнатьев
проехал трассу лишь однажды.
Не маловато ли?

- Хватит и раза. В любом слу-
чае, все повороты не запом-
нишь. А если вдруг примешься
запоминать, достаточно один
раз их перепутать.

В подтверждение этих слов
Михаил проспал поворот. А вме-
сте с ним - и мы. Главный тре-

нер охнул и резко выкрутил
руль, поэтому я не успел попри-
ветствовать своего старого зна-
комого - самого известного в
мире велоспорта фаната по
имени Диди Зендф, более из-
вестного как Дьявол. Старина
Диди стоял на обочине в пол-
ном обмундировании - шлепан-
цах, красном трико, с приде-
ланными к голове рогами и при
трезубце, которым он пытался
угрожать Игнатьеву. Михаил
переключил скорость и нада-
вил на педали, отыгрывая поте-
рянное время и спасаясь от
Дьявола.

- Чем больше поворотов,
тем для Миши хуже, - много-
значительно поднял палец Ко-
нышев. - Вот вырвемся из го-
рода на оперативный простор,
там будет попроще. Крути пе-
дали - пока не дали…

В СПИСКАХ 
НЕ ЗНАЧИЛИСЬ

Периодически Дмитрий би-
бикал, когда отдельные несоз-
нательные личности слишком
приближались к проезжей час-
ти, по которой несся Игнатьев.
Впрочем, не так уж часто - в
России ему вообще не при-
шлось бы снимать руку с клак-
сона.

Как болеют на велогонках в
Италии - отдельная тема для
большой заметки. Если вкрат-
це - то страстно. В ход идет все -
ладоши, дудки, свистки, тре-
щотки, сирены и даже лающие
собаки. А в особенном почете у
зрителей, стоящих вдоль трас-
сы, - их собственные глотки. Лу-
женые! Итальянские! Мертвого
разбудят! Зрителей на трассе
множество, а на всех ключевых
поворотах, где гонщики вынуж-
дены сбрасывать скорость, во-
обще не протолкнуться, и мы,
сидя в машине, чуть не ослепли
от количества одновременных
вспышек любительских фото-
аппаратов. В целом Игнатьева
встречали очень хорошо и доб-
рожелательно.

Находясь в машине, контро-
лировать ход гонки было прак-
тически невозможно. Поди оп-
редели, быстро едет Игнатьев
или медленно?! А другие? Бли-
же к середине дистанции, на
22-м километре, по радио нако-
нец пришла первая информа-
ция. Стало тоскливо - ни Гусев,
ни Игнатьев в списках претен-
дентов на победу не значились.

С городком Биандронно, где
нам стало известно о незавид-
ной доле россиян, Игнатьев по-
прощался, смачно сплюнув на
асфальт. И поделом ему! Вообще,
населенных пунктов мы за этот

час посетили великое множест-
во. А еще обогнули с востока
Lago di Varese - Варезское озеро,
очень тезисно понаблюдав за
тем же пасторальным пейза-
жем, что лицезрели еще рим-
ские сенаторы. В городке Бадно
Ломнаго конкуренцию Игнатье-
ву пытался составить темноко-
жий паренек лет 20, который на
своем лисапеде преследовал (но
недолго) нашего гонщика по па-
раллельной дороге. Минутами
позже, в Аццато, нам были рады
до такой степени, что проде-
монстрировали крупным пла-
ном уроженца местных окрест-
ностей - славного мальчугана
лет трех со спущенными шта-
нами. Дикий народ, дети гор…

- Откуда столько восторга,
разве в Италии хорошо знают
Игнатьева? - интересуюсь у Ко-
нышева.

- Не могу сказать, что так уж
хорошо. Рановато ему пока до
всеобщего признания. Но лю-
бители велоспорта о таком гон-
щике в курсе. Все-таки он всю
прошлогоднюю «Джиро» пилил
в отрывах…

Пока мы ударялись в воспо-
минания, наступил финишный
отрезок - заключительные че-
тыре километра мы проехали
по Варезе, в который въехали с
другой стороны. И это были
чертовски приятные километ-
ры! В центре города нам устрои-
ли восторженный прием, эк-
зальтированные девушки кри-
чали «Игнатьефф, Игнатьефф»,
а мы снимали сливки людского
обожания. Делать нам больше
было нечего - еще на подъезде к
городу по радио передали, что
отставание Игнатьева (и, увы,
Гусева) таково, что ни о каких
медалях не может быть и речи.

- Не восстановился Миша
после «Вуэльты», - резюмировал
Конышев, пропустивший за
500 метров до финиша поворот
на парковку, за что нас, мягко
говоря, пожурил один из стюар-
дов. Мы сдали задом прямо на
трассе и ушли вбок. Гонка для
нас закончилась. Для Игнатье-
ва же вместе с ней закончился и
чемпионат - в воскресной груп-
повой гонке его заменит Евге-
ний Петров.

А мы подождем до лучших
времен, которые обязательно
наступят.

Чемпионат мира. Варезе.
Мужчины. Индивидуальная гонка
с раздельным стартом. 43,7 км.
1. Грабш (Германия) - 52.01,60. 2.
Туфт (Канада) - отставание 42,79. 3.
Забриски (США) - 52,27. 4. Лайфай-
мер (США) - 1.05,42. 5. Ларссон
(Швеция) - 1.05,84. 6. Девольдер
(Бельгия) - 1.15,41… 11. ГУСЕВ -
1.27,13… 26. ИГНАТЬЕВ - 2.55,46.

Вчера. Варезе. Чемпион мира Берт ГРАБШ.

ЧЕМПИОНАТ МИРА

Вчера чемпионом мира в разделке стал немец Берт Грабш. 
Россияне Владимир Гусев и Михаил Игнатьев, в чьей техничке провел гонку
специальный корреспондент «СЭ», заняли соответственно 11-е и 26-е места.
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ÕÎÊÊÅÉ НХЛ

НЕСТРАШНЫЙ «РЕЙНДЖЕРС»
Слава МАЛАМУД

ПОЧЕМУ «РЕЙНДЖЕРС»?
Интересно было бы разобраться в той

логике, которой руководствовалась НХЛ,
выделяя в соперники «Металлургу» имен-
но «Рейнджерс». Ну вот что именно хоте-
ла этим лига сказать? Ясно, что по за-
думке Рене Фазеля, автора этой блестя-
щей викторианской идеи, играть долж-
ны были обладатель почившего в бозе
Кубка европейских чемпионов с облада-
телем вечно живого Кубка Стэнли. Типа
поглядим, чей чемпион круче. НХЛ эту
жалкую попытку вызова не сочла дос-
тойной ответа, что тоже легко понять.
Очень интересно было бы посмотреть,
как Гэри Бэттмен звонит генеральному
менеджеру «Детройта» Кену Холланду и
просит его отменить традиционные сбо-
ры в Траверс-Сити и ехать к черту на ку-
лички в Швейцарию.

- Зачем? - спросил бы Кен голосом,
полным искреннего любопытства. О здо-
ровье комиссара.

- Да тут, понимаешь, такое дело, Кен.
Честь НХЛ защищать надо, - ответил бы
комиссар, стремительно краснея, как
крыло на форме чемпионов.

- От кого?! - испуганно воскликнул бы
Холланд.

- По-моему, от Магнато... Нет, пардон,
Маджентогорска, - разъяснил бы босс се-
вероамериканских профи, мысленно об-
зывая себя последними словами. И, услы-
шав в трубке красноречивое молчание,
аккуратно положил бы ее обратно и вы-
шел бы на цыпочках из собственного ка-
бинета.

В общем, понятно, что ни о какой за-
щите чести и ни о каких стычках чемпи-
онов речи не шло в принципе. Но и про-
сто взять и подсунуть первую попавшу-
юся команду Бэттмен тоже не мог. «Фло-
риду» или «Нэшвилл» европейские парт-
неры приняли бы, как плевок в лицо. Ко-
го же отправить на войну миров? Фазель
хотел команду с именем, упорно наме-
кая на «Монреаль», но получил «Рейнд-
жерс». Старый клуб с большим количе-
ством фанатов, гламурной пропиской и
популярной у любителей хоккея формой
в стиле ретро - вот, пожалуйста, берите,
пока дают.

Хороший перечень, нечего сказать, но
горькая правда состоит в том, что ника-
кой особенной логики у Бэттмена все-та-
ки не было. Он попросту снарядил на Ку-
бок Виктории одну из команд, которые
так или иначе должны были начать сезон
в Европе. Оказия подвернулась, вот в чем

дело. Накинули «Рейнджерам» еще один
контрольный матч - вот вам и корень
межнациональных отношений.

С другой стороны, «Рейнджерс» - это
все-таки «Рейнджерс». Если кому и нужно
служить вывеской НХЛ, так это клубу
Первой Шестерки, тем более одному из
самых богатых во всей лиге. В Нью-Йорке
за сезонными абонементами на матчи
«Синих рубашек» записываются в оче-
редь, в которой стоят не один год. Каж-
дый игрок команды находится под мик-
роскопом у самой крикливой прессы и са-
мых взыскательных фанатов США. К то-
му же это Нью-Йорк, который во многих
смыслах может считать себя столицей
мира. 

В общем, по всему выходит, что «Маг-
нитке» не на что пенять. Соперник если и
не принципиальный (принципиаль-
ность, в конце концов, зависит от силы),
то, во всяком случае, знаковый. Если вам
угодно назвать это дело «Бродвей против
Банного озера» - милости прошу.

«КДЕ ДОМОВ МУЙ?»
О том, почему «Рейнджерам» выпало

начинать регулярный сезон в Праге, на-
деюсь, все примерно догадываются. Если
догадки приходят туго, то подсказка рас-
положена в названии этого подзаголов-
ка - первых словах чешского гимна. Во-
прос-то о европейских матчах решался в
прошлом сезоне, когда «Синие рубашки»
все еще представляли собой этакую вы-
ездную модель сборной Чехии. Той самой
страны, «кде» находился «домов» большо-
го количества игроков «Рейнджерс». Есте-
ственно, ожидалось, что приезд на роди-
ну Яромира Ягра станет потрясающим
успехом. Сейчас есть опасения, что Пру-
ха с Розсивалом такого же ажиотажа мо-
гут и не вызвать.

«Рейнджеры» избавились от Ягра не
без сожалений, но зато без колебаний.
Игрок он, конечно, великий и вообще ма-
терый человечище: одно его появление
на льду меняет ход игры и заставляет со-
перника действовать с оглядкой на свои
ворота. Но в последнем сезоне Яромир не
вписывался в команду. Человек он им-
пульсивный, упрямый и непростой в об-
ращении, а просить его подстроиться под
кого-то - заведомо гиблое дело. Ягр, лю-
бящий подержать шайбу и действовать в
неторопливом, расчетливом ключе, не
мог сыграться с новоприобритенными
центрами Скоттом Гомесом и Крисом
Друри - напористыми, быстрыми, наце-
ленными на пятачок, строго «вертикаль-
ными» игроками. В итоге к чешской су-
перзвезде в первое звено подселили моло-

дого Брэндона Дубински, который Ягру
подходил по стилю, но все-таки не по
классу. Яромир отлично провел плей-
офф, но было ясно, что это - не долгосроч-
ное решение. «Рейнджеры» подумали и
решили передать команду Гомесу и Дру-
ри, позволив Ягру отправиться за хоро-
шей зарплатой и фанатской любовью в
приглянувшийся ему Омск.

Расставшись с одним будущим обита-
телем Зала славы, нью-йоркский клуб не
замедлил отцепить еще одного - Бренда-
на Шэнахэна. Во всяком случае, новый
контракт 39-летнему форварду пока не
предложен. Как и Ягр, это был игрок, спо-
собный единолично изменить ход матча,
но (как и Ягр) в прошлом сезоне пережив-
ший резкий спад результативности.

Ну а после ухода Ягра и Шэнахэна ос-
тальной состав «чистить» было уже легко
и приятно. Так покинули клуб чехи Ма-
лик и Страка, канул в омут свободного
агентства психический провокатор Эйве-
ри, и был отправлен в «Коламбус» Федор
Тютин. Их заменили стареющий экс-ка-
питан «Ванкувера» Маркус Нэслунд, неко-
гда суперзвездный защитник Уэйд Рэд-
ден, вечно подающий надежды Николай
Жердев и как-то тихо-мирно перестав-
ший их подавать Дмитрий Калинин.

В общем, «Рейнджерс», в отличие от
былых лет, - команда постоянно обновля-
ющаяся и омолаживающаяся (там нет ни
одного игрока, выступавшего за этот
клуб до локаута), а в этом сезоне и вовсе

предстанет чем-то радикально новым.
Чего именно ждать от «Синих рубашек»,
не знают не только в Магнитогорске, но и
в самом Нью-Йорке. И все-таки давайте
попытаемся предположить.

ЧЕМ ОНИ БЕРУТ?
Думаю, что «Рейнджеры», когда пригла-

шали к себе сначала Ягра с Шэнахэном, а
потом Гомеса с Друри, задумывали себя
как атакующую, техничную, результатив-
ную команду. Однако в прошлом сезоне у
ветеранов отсырел порох, и «Синие ру-
башки» стали одним из самых скучных и
прагматичных клубов лиги. Они по-преж-
нему пытались атаковать, но вот шайба в
ворота теперь шла куда как неохотно, и
«Рейнджеры» в итоге проиграли 24 матча,
в которых перебросали соперников. Пер-
вый показатель в лиге, между прочим. По
забитым голам команда была 25-й в лиге,
по реализации большинства - 22-й.

В этом сезоне бродвейцы, похоже, пе-
рестанут притворяться и откровенно заи-
грают от обороны, благо для этого есть хо-
рошие предпосылки. Розсивал и Рэдден -
одаренные защитники, здорово играю-
щие при переходе от обороны к атаке.
Оба, правда, прошлый сезон провели не
ахти, а Рэдден - и вовсе кошмарно. Уэйд,
еще недавно считавшийся одним из луч-
ших игроков НХЛ, вдрызг рассорился с
«Оттавой», подрался на тренировке с
партнером по команде и был, по существу,

выставлен за дверь, хотя и предлагал под-
писать новый контракт за меньшие день-
ги. «Рейнджеры», однако, поступили по-
рейнджерски - всучили человеку неимо-
верный контракт в надежде на то, что он
проникнется, вдохновится и осознает. 

Кроме того, «Рубашки» возлагают наде-
жды на генный набор семейства Стаалов,
поскольку второй из братьев (Марк) будет
играть по много минут за матч. Ну а спо-
койный и флегматичный Калинин... Что
ж, тренеру «Баффало» он надоел как раз
излишним спокойствием и флегматично-
стью. И еще немного тем, что в последнее
время повадился чаще пасовать соперни-
кам, чем своим. Если челябинца не рас-
тормошит Манхэттэн, то, видать, ни на
что кроме электрошока надежды уже нет.

И все-таки главная оборонительная на-
дежда «Рейнджерс» - их вратарь. В отсут-
ствие по-настоящему мощных, «пятачко-
вых» защитников все кубковые чаяния
бродвейцев будут возложены на плечи ве-
ликолепного Хенрика Лундквиста. Моло-
дой швед был кандидатом на «Приз Вези-
ны» в каждый из своих первых трех сезо-
нов в лиге, и ему придется продолжать в
том же духе, чтобы у «Рейнджеров» был
шанс на успешный сезон. Когда в воротах
стоит Король Хенрик, «Рейнджерс» может
выиграть любой матч у любого соперника.

К счастью «Магнитки», вероятность
того, что Лундквист отстоит все 60 минут
в предсезонном товарищеском матче (а
для «Рейнджерс» он будет именно товари-
щеским), невелика.

ЗА ЧТО БРАТЬ ИХ?
По существу, Лундквист является

единственной и главной звездой «Рейнд-
жерс» - этой некогда залежи звезд, ярких
и тухнущих. И наиболее остро дефицит
звездности чувствуется в атаке. Гомесу
нужен хороший исполнитель на фланге,
и пока неясно, сможет ли им стать Жер-
дев. В первых тренировочных матчах Ни-
колай не очаровал нью-йоркскую публи-
ку и вообще пока если что и доказал в
НХЛ, так это то, что игрок он талантли-
вейший, но до крайности нестабильный.
А Нэслунд, наверное, все-таки староват,
чтобы гоняться за таким жуком-водоме-
ром, как Гомес.

Что касается Друри, то он - замеча-
тельный лидер, надежный форвард обо-
ронительного плана и к тому же обладает
редким талантом забивать голы на пос-
ледних секундах матчей, но ярким и ста-
бильным снайпером никогда не станет.
Не того плана игрок.

Получается, что атака ньюйоркцев -
их слабое звено, потому что не имеет то-

го, что в Америке называется go-to guy
(«парень, к которому можно обратиться»,
или, по-нашему, «палочка-выручалоч-
ка»). Если Гомес и Друри, главные поле-
вые игроки клуба, не сумеют повести за
собой команду, быть «Рейнджерам» все
такими же скучными и нестрашными,
как в прошлом году. Собственно, страш-
ными с уходом Эйвери они уже точно не
будут. Кто теперь перед чужим вратарем
мазурку спляшет, назовет чернокожего
соперника обезьяной и удалится за симу-
ляцию? На Жердева есть надежды только
по третьему пункту.

ЧТО ИМ НАДО?
Один миллион швейцарских франков,

конечно же! Ну да, если распилить его на
двадцать с лишним ртов, получится хо-
рошо укомплектованный «мерседес»,
стандартное вознаграждение за помощь
в поимке особо опасного преступника
или зарплата Александра Овечкина за
три игры. В принципе не так уж и плохо.

Вопрос, однако, в том, какие цели бу-
дет преследовать в этом матче главный
тренер «Рейнджерс» Том Ренни и каким
составом будет играть. 

Совершенно очевидно, что для нью-
йоркской команды Кубок Виктории - все-
го лишь последний матч предсезонки, а
это значит, что цели в нем будут поставле-
ны стандартные: обкатка различных ва-
риантов звеньев, просмотр кое-кого из
дублеров, наработка каких-то тактиче-
ских задумок. При этом - без лишней фи-
зической нагрузки на основных игроков.
Гонять ветеранов перед самым началом
сезона тренеру точно ни к чему, а пред-
стоящие встречи с «Тампой» в Праге будут,
уж конечно, куда важнее завоевания куб-
ка, носящего любое имя, кроме Стэнли.

Но есть, кое-что, не оценивающееся
ни франками, ни соображениями целесо-
образности, и это - профессиональная
гордость игроков НХЛ. Именно она, под-
стрекаемая желанием доказать, где
именно играют лучшие хоккеисты плане-
ты, и должна стать залогом качественной
игры. Ну и, может быть, присутствие
Колтона Орра. Он, конечно, не Эйвери,
но уже бил как-то Овечкина клюшкой по
лицу, и не исключено, что не прочь «по-
танцевать» с кем-то еще из россиян.

А что? Не знаю насчет Виктории, но
если первый матч за ее кубок ознаменует-
ся славной дракой, думаю, Фазель точно
будет не в обиде. И это еще большой воп-
рос, где могут шустрее колотушек понаве-
сить - на Бродвее или на Банном озере.

Вашингтон

1 октября в Берне состоится матч на Кубок Виктории между магнитогорским «Металлургом» и «Нью-Йорк Рейнджерс». Эта игра станет первой за 17  лет встречей
нашего клуба и клуба НХЛ. О том, что собой представляют «Рейнджеры» в новом сезоне, рассказывает собственный корреспондент «СЭ» в Северной Америке.

НА КУБКЕ ВИКТОРИИ В БУДУЩЕМ 
БУДУТ ИГРАТЬ ЧЕТЫРЕ КЛУБА?

Предстоящий 1 октября матч за Кубок Виктории между «Нью-Йорк Рейнджерс» и маг-
нитогорским «Металлургом» в заокеанской прессе освещается пока по-прежнему скуд-
но. В голосовании на официальном сайте НХЛ на вопрос «Какой из предсезонных матчей
вам наиболее интересен» встреча с «Магниткой» даже не была названа Кубком Викто-
рии, а по количеству голосов этот вариант занял второе место, уступив около 10 % вы-
ставочной игре «Питтсбурга» в Хельсинки против финского «Йокерита».

«Кубок Виктории - это большой эксперимент, у которого, конечно, большой потенци-
ал вырасти в хорошее, престижное соревнование. Но нам надо еще многое обсудить с
ИИХФ относительно сроков и целей нашего сотрудничества», - заявил вице-комиссар
лиги Билл Дэйли в интервью официальному сайту НХЛ. «Идея Кубка Виктории родилась
в 2006 году на Олимпийских Играх в Турине, и первоначально мы планировали провести
эту игру в Монреале, на стадионе «Виктория», где была проведена первая официально
зарегистрированная игра в хоккей. В регламент матча был внесен пункт, по которому
«Рейнджерс» не могут ставить в состав слишком много новичков, так что игроков из АХЛ
там не будет. Теперь наша цель состоит в том, чтобы такие матчи стали ежегодными: в
сентябре или октябре победитель Лиги чемпионов встречался бы с обладателем Кубка
Стэнли. Не исключено, что состав участников расширится до четырех команд: если Ку-
бок Стэнли выиграет американский клуб, то, возможно, мы пригласим команду из Кана-
ды», - заявил директор ИИХФ по связям с общественностью Шимон Шемберг.

ФЕДОРОВ ПОДВЕРГСЯ КРИТИКЕ
Брента САТТЕРА

Нападающий «Нью-Джерси» Федор Федоров удостоился персо-
нальной критики главного тренера команды Брента Саттера по ито-
гам первых дней тренировочного лагеря. Однажды, во время тре-
нировки, когда россиянин не смог выбросить шайбу из своей зоны,
Саттер закричал: «Господин Федоров, выбросьте шайбу!» - а позже
Федорова попросили подъехать к наставнику в центр площадки, ко-
торый лично критиковал его на глазах у всей команды. Тем не менее
Федор спокойно прореагировал на слова тренера. «Это обычные
отношения тренера и игрока: он говорит - я делаю. Была интенсив-
ная тренировка, мы готовились к матчу, и мне необходимо кое-что
поправить в своих действиях», - сказал нападающий. «Федору нуж-
но поменять некоторые плохие привычки в игре, и наша работа
должна их изменить. Он талантливый парень с хорошими навыками
и вернулся, чтобы доказать, что может играть на уровне НХЛ. У нас
у всех есть плохие привычки, и над ними надо работать», - проком-
ментировал ситуацию Саттер в интервью Newark Star-Ledger.

ВАРЛАМОВ ОТРАЗИЛ 
20 БРОСКОВ ИЗ 20

Днем наших легионеров можно назвать минувший предсезон-
ный игровой день в НХЛ. Первым уверенной игрой отметился ново-
бранец «Нью-Джерси» Федор Федоров, отыгравший матч против
«Рейнджерс» во второй тройке нападения «Дэвилз», проведя на
льду более 15 минут. 

Почин Федорова-младшего поддержал голкипер «Вашингтона»
Семен Варламов, блестяще выглядевший в первом периоде матча
против «Каролины»: россиянин сделал 20 «спасений» после 20 брос-
ков, включая 5 с близкого расстояния на последних минутах. «Когда
вы позволяете нанести по своим воротам 20 бросков только за пер-
вый период, это признак плохой игры, даже если ведешь со счетом
2:0. Остается только благодарить небо, что Варламов был настоль-
ко хорош. Благодаря ему наши парни успокоились», - сказал глав-
ный тренер «Кэпиталз» Брюс Будро. Впечатлен игрой российского
новичка и тренер вратарей «Вашингтона» Дэйв Прайор. «Он очень
хорош в течение всего тренинг-кемпа. Самое главное, что он пере-
стал падать на лед при первой же возможности и теперь дольше ос-
тается в стойке, стал более терпеливым», - заявил Прайор в интер-
вью Washington Post.

Голевым дублем за «Финикс» отметился нападающий Энвер Ли-
син, поразивший ворота «Калгари» в матче, проходившем на исто-
рической родине «Койотов» в Виннипеге. «Энвер проделал длинный
путь, и мы очень рады за него. Он очень хороший парень, приятно
видеть, что он забивает и хорошо выглядит перед сезоном», - ска-
зал главный тренер «Финикса» Уэйн Гретцки. Что касается новичка
«Койотов» Виктора Тихонова, то он примет участие в повторном
матче против «Флэймз», причем уже известно, что россиянин зай-
мет место на правом краю первого звена.

В «Торонто» первые очки набрали белорус Михаил Грабовский,
который наигрывается на позиции экс-капитана команды Матса
Сундина в центре первого звена в тройке с украинцем Алексеем
Поникаровским и казахстанцем Николаем Антроповым (эту тройку
уже окрестили «Советским Союзом»), а также россиянин Николай
Кулемин, играющий во втором звене с Никласом Хагманом и Алек-
сом Стином. «Я видел, как летом Кулемин и Грабовский вместе вы-
ходили на лед и творили настоящие чудеса. Пока взаимопонимание
Михаила с Поникаровским и Антроповым оставляет желать лучше-
го. На Кулемина мы тоже возлагаем большие надежды, пробуем его
в разных сочетаниях», - сказал главный тренер «Мэйпл Ливз» Рон
Уилсон в интервью The Globe and Mail.

В то же время не у всех наших новобранцев дела идут так же хо-
рошо. Форвард «Коламбуса» Максим Майоров в матче против
«Миннесоты», по признанию журналистов, выглядел неважно, за-
метно нервничал, упустив явный голевой момент, не попав в пустой
угол. Нападающий «Сент-Луиса» Николай Лемтюгов, хорошо сыг-
равший на турнире новичков, пока не выходит на лед в контрольных
матчах, а Илья Зубов и Александр Никулин из «Оттавы» уступают в
конкурентной борьбе канадцу Джесси Винчестеру.

Подробности контрольных матчей - стр. 15

ГОНЧАР ПРОПУСТИТ СТАРТ СЕЗОНА
Защитник «Пингвинз» Сергей Гончар, получивший травму плеча

в первом периоде первого контрольного матча против «Тампы»,
пропустит как минимум две недели. Таким образом, в стартовых иг-
рах регулярного чемпионата, которые пройдут в Европе, россиянин
не сыграет. «Самое главное для Сергея сейчас - собрать как можно
больше информации от докторов и совместно принять правильное
решение. Два года назад Евгений Малкин тоже повредил плечо, но
отказался от операции и полностью восстановился за четыре неде-
ли. При этом Малкину всего 20 лет, а Гончару - 34, и его восстанов-
ление займет намного больше времени», - сказал генеральный ме-
неджер «Питтсбурга» Рэй Шеро. (AP)

Федор ФЕДОРОВ:
«АХЛ ДЛЯ МЕНЯ БОЛЬШЕ 

НЕ СУЩЕСТВУЕТ!»
Слава МАЛАМУД

из Вашингтона

В от уж, казалось бы, кто
Северной Америкой сыт
по горло, так это Федо-

ров-младший. После долгих
лет безуспешных и даже обре-
ченных попыток пробиться в
НХЛ, после трудовой вахты в
фарм-лигах, на которую не
были рассчитаны ни его игро-
вой стиль, ни талант, ни тер-
пение, ни тело, после обрете-
ния успеха и признания в Мо-
скве, зачем, казалось бы, Фе-
дору снова окунаться головой
в омут? Да еще и в 27-летнем
возрасте. Однако для профес-
сионалов притягательная си-
ла самых трудных вершин
очень высока, и бывший фор-
вард «Динамо» все-таки вер-
нулся за еще одним шансом. И
на этот раз твердо намерен им
воспользоваться. 

Вернулся не без скандалов
в прессе, связанных с его обя-
зательствами перед бело-голу-
быми. Скандалов, которые,
как в один голос уверяют и Фе-
дор, и его агент Гари Грин-
стин, были раздуты на пустом
месте, потому что срок всех
договоренностей Федорова в
России истек в конце прошло-
го сезона. Обо всем этом и кое
о чем другом игрок «Нью-
Джерси Дэвилз» рассказал в
интервью «СЭ».

ВСЕ РЕШИЛ ЗВОНОК
ЛАМОРЕЛЛО

- Федор, давайте раз и на-
всегда проясним ситуацию с
вашим отъездом из «Динамо».
Много всего было сказано и на-
писано, и хочется узнать от
вас, что же там было на самом
деле.

- Я был на сто процентов сво-
боден от обязательств перед
«Динамо». Срок контракта истек.
Если кому-то нужны доказа-
тельства, они лежат дома у моей
мамы. Не имею понятия, какие
претензии кто ко мне имел, но я
бы никогда не уехал, если бы
контракт был еще в силе.

- А предложение о продлении
контракта поступало?

- Никаких предложений не
было. Мне после сезона ни один
человек из «Динамо» не позво-
нил.

- А другие российские клубы
звонили?

- Звонили. В деталях гово-
рить я не хочу, но было три пред-
ложения.

- А почему в итоге решили ос-
тановиться на НХЛ?

- Вообще-то я не ожидал, что
вернусь сюда. В России меня все
устраивало. Но генеральный ме-
неджер сделал шаг в мою сторо-
ну, и мне захотелось еще поиг-
рать здесь.

- То есть это была инициатива
лично генменеджера «Нью-
Джерси» Лу Ламорелло?

- Да, он мне позвонил, и уже
на следующий день был готов
контракт.

- А он как-то объяснил, поче-
му интересуется именно вами?

- Да. Очень помог Дэйв Кинг,
у которого я играл в Швеции (за
«Мальме» в сезоне-2006/07. -
Прим. С.М.). Он разговаривал с
Ламорелло и дал мне очень хо-
рошую рекомендацию.

- А другие предложения из
НХЛ были?

- Было еще два. Но я выбрал
«Нью-Джерси», потому что тут
мне сразу предложили конт-
ракт.

- Какими вы видите свои пер-
спективы в клубе на сегодняш-
ний день?

- Сейчас я об этом не думаю.
Стараюсь делать свое дело, вы-
полнять свою работу. Самое
главное - показать себя, а там
посмотрим.

- А какие пока впечатления от
«Нью-Джерси»? 

- Я тут пока новый человек и
не очень хорошо все знаю. Но
понятно, что клуб у них очень
дисциплинированный. Проб-
лем сейчас никаких нет. Тут все
делается так, чтобы игрок ду-
мал только о хоккее и не отвле-
кался ни на какие посторонние
проблемы.

- Вы сейчас работаете с тре-
нером «Дэвилз» по физподго-
товке Владимиром Буре?

- Уже два месяца. Каждый
день, включая субботу. Постоян-
но разные тренировки. Начали
лето с кроссов, прыжков и заня-
тий в зале. Потом работали над
физподготовкой на льду. Теперь
все это оставили и перешли
только на хоккей. 

ПО 7 МИНУТ ЗА МАТЧ
ИГРАТЬ НЕ УМЕЮ

- Как вы думаете, что не поз-
волило вам тогда, два года на-
зад, задержаться в НХЛ? И на-
сколько ваши шансы лучше те-
перь?

- Во-первых, сразу хочу ска-
зать, что я приехал сюда играть
только в НХЛ, за «Нью-Джерси
Дэвилз» и больше нигде. Никуда

больше не поеду, не для того я
здесь. Другого выхода для себя
не вижу... Что касается про-
шлого, то что можно о нем ска-
зать, если я сыграл в НХЛ всего
18 игр, причем в самой лучшей
из них для себя был на льду... не
помню даже... по-моему семь
минут. Я не умею играть по
семь минут за игру, это не мое.
Ну а сейчас, если будет помощь
от тренеров и от генерального
менеджера, все должно сло-
житься.

- Насколько понимаю внутри-
командные дела, тренеры обыч-
но объясняют игроку, почему его

отправляют в фарм-клуб. Что
вам говорили тогда в «Ванкуве-
ре» и «Рейнджерс»?

- Очень хороший вопрос...
После пяти лет в АХЛ я понял
вот что. Даже нет, позже, когда
приехал в Россию. Там один
массажист познакомил меня с
очень хорошей русской поговор-
кой, которая тут же отложилась
у меня в голове: «Можно и к стол-
бу...» Чем она заканчивается, ду-
маю, вы знаете. Вот так оно и
было. Каждый год находилось
что-то новое, из-за чего я не по-
падал в состав: то очень худой,
то очень большой, то очень бы-

стрый, то очень медленный. В
конце концов я подрос, перестал
доверять людям так, как рань-
ше, и понял, что ловить мне
больше нечего.

- А теперь? Чувствуете, что
ситуация изменилась и замкну-
тый круг порвется?

- Могу сказать лишь, что Лу
Ламорелло сделал шаг в мою
сторону, а я делаю шаги в его. Ну
а случится так, как Бог даст. Я
сделал все, что мог, чтобы подго-
товиться к сезону.

- Чем Федор Федоров, уез-
жавший из НХЛ, отличается от
Федора Федорова, вернувшего-
ся в НХЛ?

- Самое главное - то, что в
России меня почти никто не
менял. Мне давали играть так,
как я умею. В Ванкувере и Нью-
Йорке из меня все время пыта-
лись вылепить непонятно что.
Даже и не спрашивайте, что
именно - сам этого не знаю. Ну
а теперь я знаю, что могу де-
лать, знаю, чего я стою. И буду
пытаться стать в НХЛ именно
собой.

- А не было ли помехой то, что
вас сравнивали с братом Серге-
ем? И корректно ли это вообще?
Вы ведь игроки разного плана?

- Мне этот вопрос задают
много лет, и он мне страшно на-
доел. Нас не сравнить. Он рос в
СССР, я - в Америке. У него бы-
ла одна жизнь, у меня - другая.
У нас были разные тренеры. И
вообще все было совсем по-раз-
ному.

- «Нью-Джерси» - команда
оборонительная, консерватив-
ная. Ламорелло требует от всех
игроков больших энергозатрат
во всех трех зонах. Насколько
вам подходит такой стиль?

- Очень подходит. Я сейчас в
такой ситуации, что, как ска-
жут - так и надо делать. Буду
придерживаться системы тре-
нера и добавлять к ней те вещи,
которые умею. И, кстати, защи-
ту я уважаю: хорошее, полезное
дело.

- У клуба, кстати, есть еще и
репутация «американской ко-
манды». Говорят, что Ламорелло
особенно благоволит гражданам
США.

- Что ж, я вырос в Америке,
так что у меня проблем быть не
должно.

В СБОРНОЙ БЫКОВА
ПОНРАВИЛОСЬ

- Вы подписали односто-
ронний контракт, а он гаранти-
рует те же деньги даже в слу-

чае отправки в АХЛ, в «Лоуэлл
Дэвилз»...

- Никакой АХЛ не будет! Я
вам даю сто процентов, что
больше никогда там играть не
буду. Свое время там я уже «про-
бил». Я отдал этой лиге пять лет,
и этого достаточно... Все, нет
никакой АХЛ! Не поеду туда иг-
рать. Есть лига, которая в де-
сять раз лучше, - наша, россий-
ская.

- А дорога туда вам открыта?
- Об этом я сейчас даже не за-

думываюсь. Я уже отпахал тут
два месяца, готовясь к этому се-
зону, и буду добиваться места в
«Нью-Джерси».

- А Ламорелло знает о том,
что в «Лоуэлл» вы ехать не соби-
раетесь?

- Да. Это было сказано на на-
шей первой встрече.

- Что вам дало участие в тре-
нировочных матчах сборной? И
какие были чувства, когда вы по-
кидали Квебек перед началом
чемпионата мира?

- Чувств было очень много.
Конечно же, все мне пошло на
пользу. Жаль, что не остался:
хотелось поиграть с ребятами и
особенно с братом. Но... Види-
те, так получилось... Я считаю,
что все сделал для того, чтобы
быть в составе. Тренеры реши-
ли по-другому, но претензий
никаких нет.

- Неужели совсем обиды не
было? Вы ведь в тренировочных
матчах сыграли, насколько пом-
ню, здорово - и забивали, и дра-
лись...

- Я потом за брата болел, так
что негативных эмоций просто
не было. У брата был такой
трудный сезон, и я считал, что
он заслуживал победы на этом
турнире. 

- Думаете, Быков вас еще
пригласит или он дал понять, что
вы игрок не для его схемы?

- Не знаю. Я всегда ездил в
сборную, чтобы играть за рус-
ский народ. Так я на это смот-
рю и с таким настроем всегда
еду. Ну а в той конкретной
сборной мне очень понрави-
лось, потому что очень хоро-
шие были ребята. Приятно бы-
ло играть с ними.

- С братом общаетесь часто?
- Стараемся.
- Насколько вы близки? Он

все-таки старше на 11 лет, да и
росли вы, как уже заметили, со-
всем по-разному и в разных
странах.

- Мы братья - что тут еще
сказать? А в остальном - два пе-
туха. Гуляем на своих дворах.
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МЕДВЕДЕВ 
ХОЧЕТ

ПРИСОЕДИНИТЬ
«КАРЛОВЫ ВАРЫ»

К КХЛ 
УЖЕ С БУДУЩЕГО

СЕЗОНА
«СЭ» уже сообщал о том, что интерес к выступлению в Континентальной лиге проявляет

клуб из Карловых Вар. Президент КХЛ Александр Медведев подтвердил факт переговоров с
руководством чешского клуба корреспонденту «СЭ» Павлу СТРИЖЕВСКОМУ.

- На недавнем совещании
глав европейских лиг и феде-
раций в Цюрихе мы провели с
руководством «Энергии-Кар-
ловы Вары» переговоры. С бу-
дущего года они вводят в
строй новую арену и с учетом
этого действительно очень за-
интересованы во вступлении
в нашу лигу. Дополнительный
аргумент в их пользу заклю-
чается в том, что Карловы Ва-
ры - место курортное, в кото-
ром всегда много туристов, в
том числе и россиян, и вооб-
ще в городе живет немало вы-
ходцев из России и стран СНГ.

Много там и всевозможного
иностранного бизнеса, в осо-
бенности из России и Казах-
стана.

- Известно, какой вмести-
мости там будет дворец?

- Насколько мне известно,
шесть с половиной тысяч. 

- А насколько, по-вашему,
реально их присоединение к
КХЛ с будущего сезона?

- Клуб должен удовлетво-
рять всем требованиям, в пер-
вую очередь финансовым. Мы
надеемся, что они будут к это-
му готовы. Уж очень хорошее
там место.

8 ИГРОКОВ ПЕРЕШЛИ 
ИЗ ОДНИХ «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ» 

В ДРУГИЕ
На заседании арбитражного суда ФХР было

принято решение о переходе восьми игроков
(защитник Батыршин, нападающие Аркадьев,
Белоконь, Заварзин, Кондрашов, В.Коротков,
Е.Коротков и Филиппов), выступавших в про-
шлом сезоне за ХК «Крылья Советов», в клуб
МХК «Крылья Советов», который курирует ОАО
ВИЛС. Напомним, что все эти игроки имеют
действующие контракты с ХК «Крылья Советов».
Арбитраж постановил, что переход игроков в
МХК «Крылья Советов» пройдет без выплаты
компенсации. Руководство клуба, который про-
водит домашние матчи в Лужниках, не понимает
данного решения и намерено подать протест в
высший спортивный суд и арбитраж Олимпий-
ского комитета, сообщил корреспонденту «СЭ»
Александру ШАПИРО генеральный директор ХК
«Крылья Советов» Александр Третьяк.

Представители арбитражного комитета ФХР
отказались комментировать свое решение, со-
славшись на то, что вся информация, которая
подлежит опубликованию, размещена на офи-
циальном сайте федерации в официальном зая-
влении начальника юридического отдела Елены
Карнауховой. В нем говорится: «Главным пре-
имуществом решения арбитражного комитета,
поставившего точку в споре двух одноименных
московских клубов, является то, что хоккеисты
не остались без работы. Игроки смогут выйти на
лед в составе МХК «Крылья Советов» уже в сле-

дующем матче. Не последнюю роль в принятии
решения сыграло желание самих игроков, кото-
рые лично присутствовали на заседании, перей-
ти в команду ВИЛСа по объективным причинам -
из-за задержки заработной платы и нездоровой
атмосферы внутри клуба».

СВИТОВ 
«СЫГРАЛ» ЗА «КОЛАМБУС»

Немалое удивление среди журналистов и бо-
лельщиков вызвала фамилия нападающего ом-
ского «Авангарда» Александра Свитова, кото-
рый, по данным официального сайта НХЛ, играл
за «Коламбус» в контрольной встрече с «Минне-
сотой». Оказалось, что сбой дала статистиче-
ская программа, из базы данных которой не уда-
лили Свитова как бывшего хоккеиста «Блю Джэ-
кетс» и в то же время фамилии многих новичков
клуба туда не были внесены. Кто из новобранцев
«Коламбуса» исполнял на льду роль Свитова,
пока остается загадкой, сообщает Columbus
Dispatch.

ПОГИБ 25-ЛЕТНИЙ ЗАЩИТНИК
«ТОРОСА»

Вчера в автомобильной катастрофе погиб 
25-летний защитник «Тороса» Александр Яковлев,
информирует официальный сайт нефтекамского
клуба. Яковлев являлся воспитанником «Ак Бар-
са» и начинал карьеру в фарм-клубе казанской ко-
манды, а затем выступал за клубы высшей лиги
«Кедр», «Южный Урал», «Металлург» (Серов). В
последнее время он защищал цвета «Тороса».
Подробности трагедии не сообщаются.

Т
А

Б
Л

О

ИНФОРМАЦИЯ ДНЯ

ДИВИЗИОН БОБРОВА
И В ВО ПО П Ш О

1 (1). Атлант 10 8 0 1 1 38-20 25
2 (5). Салават Юлаев 10 6 1 1 2 31-19 21
3 (6). Металлург Нк 11 5 1 1 4 38-27 18
4 (7). Спартак 9 3 4 1 1 34-23 18
5 (19). Северсталь 9 2 2 1 4 23-30 11
6 (20). Динамо Мн 10 2 2 1 5 16-26 11

ДИВИЗИОН ТАРАСОВА
1 (3). Трактор 9 5 1 1 2 33-27 18 
2 (10). ЦСКА 8 5 0 1 2 22-18 16
3 (14). Металлург Мг 9 3 2 1 3 22-28 14
4 (18). СКА 11 3 1 0 7 22-21 11
5 (21). ХК МВД 10 1 3 1 5 23-30 10
6 (24). Химик 9 1 0 2 6 15-30 5

ДИВИЗИОН ХАРЛАМОВА
И В ВО ПО П Ш О

1 (2). Локомотив 9 6 0 0 3 30-20 18
2 (8). Авангард 10 5 1 0 4 30-24 17 
3 (9). Динамо Р 10 5 0 2 3 25-34 17 
4 (16). Лада 9 3 1 2 3 21-22 13
5 (17). Амур 10 3 1 1 5 18-28 12
6 (22). Сибирь 10 1 2 2 5 21-30 9

ДИВИЗИОН ЧЕРНЫШЕВА
1 (4). Ак Барс 9 5 0 2 2 31-24 17
2 (11). Динамо М 9 3 3 0 3 25-21 15
3 (12). Барыс 11 3 3 0 5 29-31 15
4 (13). Торпедо 10 4 0 2 4 28-28 14
5 (15). Нефтехимик 9 3 0 4 2 21-22 13
6 (23). Витязь 9 1 1 2 5 20-33 7

СЕГОДНЯ играют
АМУР - АВАНГАРД 

(12.00 - время московское)

Матчи в Хабаровске: 06/07 - 2:4, 07/08 - 2:1,
08/09 - 0:4.

Матч в сезоне-08/09 - 0:4.
Прогноз Терехина*: -2. Разгрома, как нака-

нуне, не будет, но омичи три очка возьмут.

ТРАКТОР - МЕТАЛЛУРГ Мг (16.30)
Матчи в Челябинске: 06/07 - 2:4, 1:0, 07/08 -

0:2.
Прогноз Терехина: -1. Челябинцы дома иг-

рают уверенно, но Валерий Белоусов наверняка
знает слабые места своего родного клуба.

ВИТЯЗЬ - ДИНАМО Р (19.00)
Прогноз Терехина: +2. Подмосковная ко-

манда победит. Не исключено, что игра будет
очень грубой.

СПАРТАК - ДИНАМО М (19.30)

(СПОРТ - 19.25, 27 сентября - 4.40)

Матчи в Москве: 05/06 - 0:2, 2:2, 4:3, 07/08 -
1:2 Б, 5:4 Б, 1:6.

Прогноз Терехина: -2. Динамовцы вряд ли
проиграют второй матч подряд.

ЦСКА - ДИНАМО Мн (19.45)
Прогноз Терехина: +2. Минчанам вряд ли

стоит рассчитывать на положительный резуль-
тат.

В ВОСКРЕСЕНЬЕ играют
Металлург Мг - Салават Юлаев, Химик - Тор-

педо, Северсталь - Динамо Мн.

* Юрий ТЕРЕХИН - известный в прошлом 
защитник и тренер «Крыльев Советов».

АТЛАНТ - СЕВЕРСТАЛЬ - 
6:1 (0:0, 5:1, 1:0)

Голы: Булис - 4 (Мозякин, Юханс-
сон), 27:05 (1:0 - бол.). Семенов -
1 (Хомицкий), 28:42 (2:0 - бол.).
Пирнес - 5 (Лещев, Мозякин),
29:13 (3:0). Бумагин - 1 (Бойков),
30:13 (4:0). Поперечный - 1 (Ко-
четков), 32:30 (4:1). Хомицкий - 1,
37:30 (5:1). Быков - 2 (Архипов,
Власенков), 49:31 (6:1).

Вратари: Эмери (Колесник, 49:15) -
Вьюхин (Стана, 30:14).

Штраф: 10 - 8.
Большинство: 3 (2) - 4 (0).
Броски: 27 (9+12+6) - 27 (7+12+8).
Три лучших игрока: Мозякин (А),

Хомицкий (А), Эмери (А).
Судьи: Кулаков (Тверь), Курманн

(Швейцария).
25 сентября. Мытищи. «Арена-Мыти-

щи». 5500 зрителей (7000).

Александр РОГУЛЕВ из Мытищ

Первую половину игры ко-
манды попеременно владели
инициативой. Однако на 8-й
минуте второго периода хо-
зяева получили преимущест-
во в два игрока, которое ус-
пешно реализовали. Распе-
чатав Вьюхина, до этого не-
сколько раз выручавшего
своих партнеров, «Атлант»
поймал кураж и забросил
еще три шайбы. Смена гол-
кипера едва ли помогла «Се-
верстали»: сначала удачно
выскочивший со скамейки
штрафников Хомицкий отли-
чился после выхода один на
один, а потом Быков уже в
третьем периоде установил
окончательный счет. 
Владимир ЮРЗИНОВ, 
главный тренер «Северстали»:

- Двойное удаление во вто-
рой 20-минутке и хорошая иг-
ра соперника повлияли на
итоговый результат. Думаю,
что на второй и третий перио-
ды нам не хватило сил и кон-
центрации. Мы даже специ-
ально готовились ко второму
периоду, но, как оказалось, его
и провалили. 
Федор КАНАРЕЙКИН, 
главный тренер «Атланта»:

- У нас получилось достой-
но закончить домашнюю се-
рию.

САЛАВАТ ЮЛАЕВ - ЛАДА -
2:1 ОТ (0:1, 1:0, 0:0, 1:0)

Голы: Панов - 4 (Кетов), 8:23 (0:1).
Прошкин - 1 (Гордеев, Сидякин),
28:01 (1:1). Терещенко - 1 (Во-
робьев, Щадилов), 62:35 (2:1 -
бол.). 

Вратари: Еременко - Кошечкин.
Штраф: 18 - 26.
Большинство: 10 (1) - 7 (0).
Броски: 28 (11+10+5+2) - 16

(4+6+4+2).

Три лучших игрока: Прошкин (С),
Терещенко (С), Кошечкин (Л).

Судья: Бедарев (Прокопьевск).
25 сентября. Уфа. «Уфа-Арена». 8100

зрителей (8400).

Олег ВЛАСОВ из Уфы

После победы над «Ак Бар-
сом» тренерскому штабу «Са-
лавата» пришлось поломать
голову над составом на следу-
ющую игру. Мало того что
только вставший в строй Шко-
тов был вынужден проследо-
вать обратным курсом в лаза-
рет, так еще и Микеска выбыл
как минимум на месяц. «Неде-
ли три-четыре он проведет в
гипсе, какая-то косточка в за-
пястье сломана», - главный
тренер уфимцев Сергей Миха-
лев выглядел несколько рас-
строенным. Пришлось в спеш-
ном порядке вызывать из ниж-
некамского «Тороса» центр-
форварда Гордеева, а в побед-
ный после «барсов» состав вно-
сить изменения. В итоге вме-
сто Шкотова в третьем звене
играл Нуртдинов, а Медведев
выходил на лед с Антиповым и
Константином Кольцовым. 

«Салават» начал так мощно,
что Еременко впервые «почув-
ствовал шайбу» только на 8-й
минуте. Игра вторым номером
и расчет на контратаки при-
несла волжанам успех совсем
скоро. Панов и Кетов убежали
в отрыв и переиграли пытав-
шегося им помешать Прошки-
на и вратаря.

Во втором периоде, огрыз-
нувшись пару раз в атаке, а
затем вхолостую отыграв ми-
нуту «5 на 3», «Лада» была вы-
нуждена уйти в оборону. Но
удержать преимущество в сче-
те не смогла. Прошкин щелк-
нул так, что шайба со свистом
вылетела из сетки ворот. Чем-
пионы заиграли размашисто,
еще более уверенней и напо-
ристее. Однако хозяевам вся-
кий раз не хватало точности в
завершающей стадии. Когда
дело уже шло к буллитам, «Са-
лавату» все же удалось разы-
грать большинство: после бро-
ска Щадилова шайба нашла
на пятачке клюшку Терещен-
ко и оказалась за спиной Ко-
шечкина.
Петр ВОРОБЬЕВ, 
главный тренер «Лады»:

- Отыграли неплохо. Не от-
брасывались. В плане самоот-
дачи нет претензий. Я с опти-
мизмом смотрю в будущее, у
этой команды хорошие пер-
спективы.

Сергей МИХАЛЕВ, 
главный тренер 
«Салавата Юлаева»:

- Не сказать, что мы плохо
сыграли. Наоборот, во втором
периоде отыграли замечатель-
но. Но «Лада» умеет держать
счет, терпеливо отрабатывает
в обороне и дожидается своего
момента. 

СИБИРЬ - ХИМИК - 
4:3 Б (2:1, 1:1, 0:1, 0:0, 1:0)

Голы: Миловзоров - 2 (Бакика), 9:49
(1:0). Мелешко - 1 (Гроть, Куту-
зов), 4:10 (2:0 - бол.). Лучинкин -
2 (Колкунов), 15:46 (2:1 - бол.).
Муратов - 3 (Кутузов), 32:18 (3:1 -
бол.). Шамолин - 1 (Лучинкин,
Карцев), 35:39 (3:2). Бобров - 1
(Гордиюк, Смирнов), 51:36 (3:3). 

Буллиты: Гордиюк (Х) - 0:0 (вра-
тарь). Муратов (С) - 1:0. Бобров
(Х) - 1:0 (мимо). Поснов (С) - 2:0. 

Вратари: Симчук - Васильев.
Штраф: 8 - 16.
Большинство: 8 (2) - 4 (1).
Броски: 44 (16+11+14+3) - 24

(8+9+6+1).
Три лучших игрока: Муратов (С),

Лучинкин (Х), Кутузов (С).
Судья: Кадыров (Уфа).
25 сентября. Новосибирск. КСК «Си-

бирь». 5000 зрителей (7500).

Андрей ВЕРЕЩАГИН
из Новосибирска

«С такой игрой - на Пара-
лимпиаду!» Такой баннер вы-
весили перед игрой новоси-
бирские болельщики. И хокке-
исты «Сибири» поначалу были
полны решимости реабилити-
роваться перед своими по-
клонниками. В середине пер-
вого периода Миловзоров от-
правил шайбу между щитков
Васильеву, а затем Мелешко
реализовал двухминутное
большинство «пять на три».
«Химик», однако, не отпускал
гостей далеко и в третьем от-
резке сравнял счет, затолкав
шайбу в ворота. В серии бул-
литов сибирякам потребова-
лись для победы только два
броска. 
Юрий НОВИКОВ, 
главный тренер «Химика»:

- Это был самый сложный
матч, который мы играли. Пе-
риодически сталкивались с
очень интересными ходами
соперника. Так что для нас это
очко - почти победа.
Андрей ХОМУТОВ, 
главный тренер «Сибири»:

- Эту победу мы ждали, так
как психологически ребята
уже стали слабо верить в то,
что можем выиграть. 

МЕТАЛЛУРГ Нк - БАРЫС - 
3:4 (1:1, 1:1, 1:2)

Голы: Рымарев - 3 (Жайлаулов, Со-
ларев), 8:18 (0:1 - бол.). Кицын - 4
(Стасюк), 14:26 (1:1). Красносло-
бодцев - 2 (Штумпел, Соларев),
25:00 (1:2). Полищук - 5 (Хлебни-
ков, Вишняков), 33:46 (2:2). Ле-
товски - 2 (Жайлаулов), 44:10
(2:3). Даллмэн - 8 (Спиридонов,
Штумпел), 54:15 (2:4 - бол.). Се-
мин - 3, 56:38 (3:4).

Вратари: Бобровский - Франскевич.
Штраф: 14 - 10.
Большинство: 5 (0) - 7 (2).
Броски: 28 (11+8+9) - 43

(11+18+14).
Три лучших игрока: Рымарев (Б),

Франскевич (Б), Семин (М).
Судья: Ромасько (Тверь).
25 сентября. Новокузнецк. Дворец

спорта кузнецких металлургов.
5200 зрителей (8040).

Игорь ИВАШИН из Новокузнецка

«Барыс» с успехом проехал-
ся по Дальнему Востоку и Си-
бири. Команда из Астаны в Но-
вокузнецке одержала третью
победу подряд на выезде. При-
чем гости обыграли «Метал-
лург» по делу: во всех компо-
нентах они смотрелись пред-
почтительнее хозяев, которые
заметно уступали казахам в
движении. Переломить исход
матча «Металлургу» не помог
даже гол 16-летнего вундер-
кинда Кицына, отправившего
шайбу кистевым броском точ-
но в «девятку». Впрочем, ви-
нить в поражении сибиряки
могут только самих себя. По
ходу первого периода хозяева
дважды на протяжении прак-
тически полутора минут име-
ли преимущество в двух хокке-
истов, но реализовать его не
смогли. Устроить штурм ворот
Франскевича на последней
минуте не позволил защитник
хозяев Коледаев, заработав-
ший удаление.
Александр ВЫСОЦКИЙ,
главный тренер «Барыса»:

- Мне, как начинающему
тренеру, было вдвойне прият-
но победить «Металлург», кото-
рый возглавляет столь опыт-
ный специалист. Хотя от Ново-
кузнецка, честно говоря, ожи-
дал большего. 
Борис МИХАЙЛОВ, 
главный тренер 
«Металлурга» Нк:

- Проиграли команде, кото-
рая понимает, что такое игро-
вая дисциплина. У нас было
очень много слабых мест. Как в
обороне, так и в атаке. Были не-
нужные удаления, особенно у
нашего капитана Чупина. В об-
щем, проиграли закономерно. 

АМУР - АВАНГАРД - 
0:4 (0:1, 0:1, 0:2)

Голы: Попов - 1 (Курьянов), 15:56
(0:1). Никитин - 1 (Черепанов,
Курьянов), 26:10 (0:2). Рябыкин -
1 (Пестунов, Бондарев), 44:36
(0:3 - бол.). Черепанов - 3 (Курья-
нов, Попов), 49:40 (0:4).

Вратари: Мосс - Грэм.
Штраф: 14 - 10.
Большинство: 5 (0) - 7 (1).
Три лучших игрока: Курьянов (Ав),

Черепанов (Ав), Грэм (Ав).
Судья: Васильев (Санкт-Петербург).
25 сентября. Хабаровск. «Платинум-

Арена». 7100 зрителей (7100).

Анатолий ЕМЕЛИН, 
главный тренер «Амура»: 

- Если в первом периоде бы-
ла хоть какая-то игра, то в ос-
тальное время с нашей сторо-
ны наблюдалось безобразие.
Пятью игроками «Авангард» не
обыграть никогда. Прошу из-
винения у всех болельщиков,
будем делать выводы, возмож-
но, очень серьезные.

ТОРПЕДО - ЛОКОМОТИВ - 
2:1 (1:1, 1:0, 0:0)

Голы: Яшин - 3 (Иргл), 12:13 (0:1).
Варнаков - 4 (Шастин, Подград-
ски), 18:15 (1:1). Шастин - 3,
24:56 (2:1).

Вратари: Евдокимов - Гелашвили
(58:51).

Штраф: 4 - 4.
Большинство: 2 (0) - 2 (0).
Броски: 24 (10+10+4) - 25 (6+9+10).
Три лучших игрока: Евдокимов (Т),

Шастин (Т), Косоуров (Т).
Судья: Черенков (Москва).
25 сентября. ДС профсоюзов. 5220

зрителей (5600).

Сергей ЛИТВАК
из Нижнего Новгорода

Нижегородцы играли от
обороны и не дали ярослав-
ской команде развернуться у
ворот Евдокимова. Пожалуй,
«Торпедо» было ближе к тому,
чтобы забить третью шайбу,
чем «Локомотив» сравнять
счет. Трибуны стоя проводили
свою команду после оконча-
ния матча.
Кари ХЕЙККИЛЯ, 
главный тренер 
«Локомотива»:

- «Торпедо» больше хотело
выиграть. Мы нормально иг-
рали только последние 10 ми-
нут в третьем периоде и 5 ми-
нут в начале матча.
Евгений ПОПИХИН, 
главный тренер «Торпедо»:

- Хотелось бы извиниться
перед болельщиками за про-
шлый матч с «Северсталью».
Сегодня ребята показали, что
мы команда.

«АТЛАНТ» И «САЛАВАТ» УХОДЯТ В ОТРЫВ

Бомбардиры: МОЗЯКИН (Атлант) - 14 (5+9), Зарипов (Ак Барс) - 13 (7+6),
Марек (Металлург Мг) - 13 (6+7), Морозов (Ак Барс) - 13 (5+8).

ÕÎÊÊÅÉ КХЛ

ХК МВД - СКА - 
0:3 (0:2, 0:0, 0:1)

Голы: Сушинский – 4 (Жиру), 12:47
(0:1). Экман – 4 (Сафронов, Жи-
ру), 19:43 (0:2 - бол.). Перетягин -
2, 59:16 (0:3 – п.в.).

Вратари: Гарнетт (57:57 - 59:16) -
Эш. 

Штраф: 24 - 33. 
Большинство: 5 (0) - 7 (1). 
Броски: 30 (10+8+12) - 21 (9+7+5).
Три лучших игрока: Эш (С), Сушин-

ский (С), Жиру (С).
Судья: Гашилов (Пермь).
25 сентября. Балашиха. «Балашиха-

Арена». 2700 зрителей (6000).

Михаил ЗИСЛИС
из Балашихи

СКА ЗАСТРЯЛ 
В ПРОБКЕ НА МКАДе

Сразу вспомнить, когда на-
чало матча пришлось перено-
сить из-за того, что одна ко-
манда не успевает вовремя
приехать на игру, вряд ли уда-
стся. Редкие исключения каса-
ются только авиаперелетов,
которые в силу различных по-
годных катаклизмов могут
быть задержаны на сутки и бо-
лее. Однако ставшие уже ле-
гендарными московские проб-
ки подкинули новую проблему.
«Мы специально выехали на
полчаса раньше, чем обычно, -
сообщили представители СКА.
- Однако еле успели: вся коль-
цевая дорога стоит в обе сторо-
ны».

Автобус с гостями из Пите-
ра припарковался возле арены
менее чем за час до начала
встречи. До рекорда «Нефтехи-
мика», появившегося в ноябре
прошлого сезона из-за первого
снегопада за 50 минут до стар-
тового вбрасывания, не хвати-
ло совсем чуть-чуть. Однако,
решив подстраховаться, орга-
низаторы матч перенесли еще
до того, как питерцы объяви-
лись на арене. 

ГАРНЕТТ 
ВМЕСТО БИРЮКОВА

Игроков ХК МВД, успевших
остыть после интенсивной
разминки, подобный поворот
событий не обрадовал. В ны-
нешнем сезоне «милиционеры»
уже успели отобрать три очка у
СКА, причем сделали это на
выезде. Как и в той игре, место
в воротах подмосковного клу-
ба занял канадец Гарнетт. Кро-
ме того, вернулись два основ-
ных защитника - Поллок и Ве-
ликов, восстановившиеся пос-
ле травм. Чемпион мира Би-
рюков остался в запасе, две
предыдущие встречи проведя
ниже своего привычного уров-
ня. Замененный в первом пе-
риоде прошлого матча с «Локо-
мотивом», он просидел в разде-
валке до третьей двадцатими-
нутки, эмоционально пережи-
вая собственные неудачи.

СМИТ ОБЩАЛСЯ 
С СУШИНСКИМ 

ЧЕРЕЗ ПЕРЕВОДЧИКА
Как следует переговорить с

возвращенным в состав Су-
шинским главный тренер пи-
терцев Бэрри Смит в силу язы-

кового барьера, наверное, не
успел. Поэтому перед тем, как
форвард облачился в форму,
наставник подозвал перево-
дчика и в течение нескольких
минут говорил с хоккеистом.
Со стороны эта картина каза-
лась едва ли не идиллией. За-
метив, что Сушинский снова в
строю, игроки ХК МВД лишь
удивленно вскидывали брови.

Лидер гостей занял место во
второй тройке вместе с Экма-
ном и Немировски. Однако ни
появление Сушинского в со-
ставе СКА, ни задержка начала
встречи не помешали хозяевам
быстро завладеть преимущест-
вом. Эш с защитниками едва
успевали перевести дух, отра-
жая выпады «милиционеров».
К слову, после поражения от
«Атланта» главный тренер Бэр-
ри Смит отпустил игроков на
все четыре стороны, и кое-кто
из них, по некоторым данным,
засиделся до шести утра. Такой
либерализм, как выяснилось,
пошел армейцам на пользу.
Они отбили натиск ХК МВД и
пошли вперед. По всем кано-
нам жанра должен был забить
Сушинский, добравшийся до
Балашихи самостоятельно и
раньше своей команды. От-
крыл счет он при игре «4 на 4».
Гарнетт же, совершив несколь-
ко спасений, не выручил в кон-
цовке периода, когда Экман
кистевым броском с острого уг-
ла метнул шайбу в сетку между
щитками голкипера.

ГРУБОСТЬ 
ШИШКАНОВА

Сушинский во втором голе
участия не принял, хотя на
льду в этот момент также

присутствовал. Самым забав-
ным эпизодом следующего
отрезка стала непонятно по-
чему прозвучавшая на 26-й
минуте сирена об окончании
периода. В этот момент игра
шла в зоне ХК МВД и хоккеи-
сты обеих команд на секунду
застыли, словно в финальной
сцене гоголевского «Ревизо-
ра». Что касается чисто хок-
кейных действий, то «мили-
ционеры», стремившиеся
отыграться, смотрелись по-
активнее. Впрочем, была ра-
бота и у Гарнетта, уверенно
справлявшегося с ней, так же
как и его американский оппо-
нент Эш. 

Сушинский же играл в
привычной манере, не пыта-
ясь лишний раз брать иници-
ативу на себя, и охотно делил-
ся шайбой с партнерами по
звену. Уверенная игра фор-
варда и всего СКА, четко дей-
ствовавших по счету, как
нельзя лучше устраивала
Смита. Один раз, правда, «ми-
лиционеры» победоносно
вскинули руки в начале тре-
тьего периода. Однако хит-
рый Эш, увидев, что беды не
миновать, успел сдвинуть во-
рота, поэтому после видео-
просмотра гол засчитан не
был, а вратарь получил толь-
ко две минуты. Сушинский
мог сделать и дубль, но ум-
чаться один на один с Гарнет-
том от двух защитников не ус-
пел. Те в последний момент
повисли на форварде, остано-
вив того на грани фола.

На другом конце площадки
продолжал вытворять запре-
щенные приемы Эш, снова
сбивший ворота. На этот раз
судья американца наказы-

вать не стал. Зато Шишка-
нов, грубо атаковавший в ко-
лено «милиционера» Абдулли-
на так, что бедолага минуты
три лежал на льду, отправил-
ся в раздевалку, получив
«5+20».

Подозрение на перелом но-
ги оказалось ложным - у фор-
варда был болевой шок. ХК
МВД предпринял отчаянные
усилия, сменил вратаря, но в
итоге получил гол в пустые во-
рота. 

ЗНАРКУ 
НЕ ПОНРАВИЛОСЬ 

СУДЕЙСТВО
Олег ЗНАРОК, 
главный тренер ХК МВД:

- Нам было некуда отсту-
пать, команда очень стара-
лась. Но после двух пропущен-
ных в первом периоде голов со-
перник закрылся, и нам было
сложно забить. Мне не очень
понравилось судейство, ар-
битр часто трактовал эпизоды
в пользу соперника. 
Бэрри СМИТ, 
главный тренер СКА:

- Я очень рад нашей победе,
доволен игрой ребят, все про-
явили себя здорово. Хорошо
сыграл наш вратарь. Надеюсь,
эта победа вдохновит нас, и
мы сможем подняться в тур-
нирной таблице. 

ГЛАВНЫЙ
МАТЧ

Вчера. Балашиха.
«Балашиха-Арена». 
ХК МВД - СКА - 0:3. 

Максим СУШИНСКИЙ 
(в центре) 

на скамейке команды.
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На вопросы читателей в
еженедельной рубрике «СЭ»
отвечает директор по органи-
зации и проведению спортив-
ных мероприятий КХЛ Дмит-
рий Курбатов. Напомним, что
любители хоккея могут зада-
вать свои вопросы менедже-
рам КХЛ в специальном разде-
ле на портале www.sport-
express.ru.

ДРАФТ БУДЕТ 
В ИЮНЕ-2009

- Когда в КХЛ будет первый
драфт и игроки какого возраста в
нем будут принимать участие?
(Максим Батманов)

- В соответствии с регламен-
том первый драфт состоится
следующим летом после окон-
чания сезона. Точные сроки по-
ка не установлены, но, скорее
всего, это будет в июне. Пока в
драфте планируется участие
хоккеистов в возрасте от 17 до
22 лет, но, возможно, будут не-
которые изменения. В частно-
сти, верхняя планка возраста
может быть опущена до 20 лет.
Хотел бы напомнить о том, что
драфт - это процедура закрепле-
ния юниоров за клубами, на-
правленная на сбалансирова-
ние составов. Именно поэтому
команды, занимающие более
низкое место в итоговом рей-
тинге, выбирают первыми. Ес-
тественно, что права на игро-
ков, закрепляемые драфтом, да-
ются не на всю жизнь, а - по су-
ществующему регламенту - на
четыре года. Но не исключено,
что будут вноситься изменения.

- Готовы ли специалисты лиги
к проведению драфта? Ведется
ли статистика молодых игроков,
которые выйдут на рынок? (Алек-
сандр Цуканов, Липецк)

- Естественно, мы не готовы
провести драфт уже завтра, но к
назначенному регламентом
сроку подойдем во всеоружии.
Будет составлен предваритель-
ный список, подобрана стати-
стика по каждому игроку, сфор-
мированы информационные
папки. 

- Будет ли как-то поощряться
клуб за драфт российского игро-
ка? (Makыs)

- Для КХЛ все выходящие на
драфт игроки равны вне зави-
симости от гражданства, так
что компенсации будут полу-
чать только школы, которые
подготовили хоккеистов.

- Каким способом лига плани-
рует привлекать игроков с драф-
та именно в КХЛ, а не в НХЛ?
(Makыs)

- Каких-то специальных бо-
нусов для привлечения молодых
игроков в КХЛ, скорее всего, не
будет. Другой вопрос, что для не-
которых юниоров, в том числе
из Северной Америки и Канады,

играть в КХЛ будет более выгод-
но и полезно, чем в низших аме-
риканских лигах, потому что
там несколько иной хоккей.

УЛОВКИ 
С РОДСТВЕННИКАМИ

БОЛЬШЕ НЕ ПРОЙДУТ!
- Обязан ли клуб КХЛ иметь

свою ДЮСШ? Какие должны
быть взаимоотношения между
клубом и ДЮСШ? Кто должен со-
держать ДЮСШ? (Толеухан Кара-
баев, Астана)

- Каждый клуб КХЛ обязан
иметь в своей структуре дет-
скую школу, это требование рег-
ламента. Если нет своей
ДЮСШ, то это может быть лю-
бая школа, имеющая договор-
ные отношения с клубом. Что
касается финансирования, то в
любом случае большая часть его
идет от клуба - это сложившаяся
практика и требование регла-
мента. С точки зрения глобаль-
ного развития хоккея в России
мы заинтересованы в том, что-
бы было как можно больше
школ, в том числе и независи-
мых от клубов. Но сегодня реа-
лии таковы, что все более или
менее приличные школы, осо-
бенно в регионах, находятся
при клубах.

- Когда будет создана моло-
дежная лига и по какому принци-
пу она будет действовать? (Васи-
лий Хвалов, Москва)

- Лига поставила перед собой
задачу уже со следующего сезо-
на запустить соревнования мо-
лодежной хоккейной лиги. В
этом турнире будут участвовать
не только фарм-клубы команд
КХЛ и высшей лиги чемпионата
России, но и независимые ко-
манды, представляющие свой
регион. Не секрет, что некото-
рые регионы не в состоянии со-
держать команду КХЛ или выс-
шей лиги, но для организации
молодежной команды там есть
и инфраструктура, и финансы.
Со стратегической точки зре-
ния это очень важный проект.
Сегодня у нас нет общероссий-
ских соревнований для молодых
игроков, и далеко не все из за-
кончивших обучение в ДЮСШ
ребята попадают в фарм-клубы
или команды высшей лиги, из-
за чего вынуждены заканчивать
с хоккеем. Думаю, этот турнир
будет очень интересным и при-
влекательным и для зрителей, и
для спонсоров. Кроме того, у нас
расширится база селекции.

- Как контролируется потолок
зарплат в КХЛ? Что сделано для то-
го, чтобы избежать обходных схем,
применявшихся в прошлые годы в
суперлиге? Есть ли гарантия, что
существующая информация по
зарплатам соответствует действи-
тельности? (Андрей Козырев, Тверь)

- Одно из сущест-
венных отличий
КХЛ от всех преды-
дущих организаций,
проводивших сорев-
нования высшего
дивизиона нашего
хоккея, в том, что у
нас создан очень
серьезный департа-
мент, который зани-
мается контролем, в
том числе и зарплат
хоккеистов. Не могу
раскрывать все тайны и техно-
логии, но могу заверить, что
контроль идет на высоком
уровне и по всем параметрам.
Так что такие уловки, как не-
кие подарки, предоставление
не за-фиксированных в конт-
ракте бонусов, прием на работу
родственников, у нас не прой-
дут. В департаменте контроля
работают профессионалы, ко-
торые не первый год занима-
ются этим. В настоящий мо-
мент в лиге серьезных наруше-
ний нет. Надеемся, та же кар-
тина будет и по окончании се-
зона.

- Согласно регламенту, вра-
тарь-иностранец может прово-
дить на льду не более 65 процен-
тов игрового времени в сезоне.
Допустим, перед последней иг-
рой он выбрал свое время, а в ко-
манде только один здоровый
вратарь. Разумеется, легионера
сажают в запас. Но во время иг-
ры травму получает основной
вратарь. Что делать команде?
Какое для нее предусмотрено
наказание, если она выпустит
легионера? (Сергей Корчин)

- В любом случае в ситуа-
ции, когда вратарь-иностранец
выходит на лед в матче регу-
лярного чемпионата, выбрав
временной лимит, провинив-
шийся клуб будет наказан: не
будет иметь права включить
иностранного голкипера в за-
явку на плей-офф, а в следую-
щем сезоне вообще не сможет
иметь вратаря-легионера.
Можно спорить, хороши или
нет эти ограничивающие ме-
ры, но идеология их введения
всем понятна - нужно разви-
вать отечественную вратар-
скую школу. Любой клуб дол-
жен понимать, что, делая ос-
новную ставку на иностранно-
го вратаря, в определенной сте-
пени рискует.

РИЖСКОЕ «ДИНАМО»
НЕ СМОЖЕТ ИГРАТЬ 
В ЛИГЕ ЧЕМПИОНОВ

- Почему ХК «Витязь» играет в
Чехове, где вместимость дворца
не удовлетворяет требованиям
КХЛ, в то время как в Подольске
пустует новая арена на 5500 зри-
телей? (Gregory, Москва)

- В регламенте
КХЛ есть пункт, по ко-
торому команды,
представляющие го-
рода с населением
менее 100 тысяч жи-
телей, имеют право
проводить матчи на
аренах вместимостью
менее 5500 зрителей.
Что касается «Витя-
зя», то почему клуб,
представляющий Че-
хов, должен играть в

другом городе?
- Участвуют ли иностранные

команды в чемпионате КХЛ на
абсолютно равных условиях с
российскими клубами? И если
призером станет иностранный
клуб, получит ли эта команда ме-
сто в Евролиге? (Сергей Фарыма,
Магнитогорск)

- Согласно регламенту, по
итогам сезона вручаются два
приза - Кубок Гагарина и Кубок
чемпионов России. Если пер-
вый трофей могут получить аб-
солютно любые команды, то
звание чемпиона России при-
сваивается только российской
команде. Иными словами, если
рижское «Динамо» выиграет
Кубок Гагарина, то чемпионом
России будет провозглашен
лучший российский клуб. Что
касается Евролиги, то право
представлять страну имеют
только чемпионы своих стран.
Так что то же рижское «Дина-
мо», играя в чемпионате КХЛ, а
не в чемпионате Латвии, не
сможет выступать в Лиге чем-
пионов. 

- Какие личные призы будут
получать игроки по окончании
сезона? (Виталий Лещев, Даугав-
пилс)

- Их много, и я готов их на-
звать: «Самому ценному игроку
регулярного чемпионата», «Са-
мому результативному игроку
по системе гол плюс пас», «Луч-
шему снайперу», «Лучшему но-
вичку», «Лучшему вратарю»,
Лучшему защитнику», «Лучше-
му нападающему», «Джентльме-
ну на льду», «Лучшему нападаю-
щему оборонительного плана»,
«Лучшему игроку по показателю
плюс-минус», «Лучшему руково-
дителю клуба», «Лучшему трене-
ру», «Лучшему судье», «Символи-
ческая сборная всех звезд» и
«Самому ценному игроку плей-
офф».

- Будет ли проходить награж-
дение в торжественной обста-
новке? (Александр Балабанов, Но-
восибирск)

- Безусловно. Естественно,
обсуждение по всем кандидатам
будет публичным. Думаю, бли-
же к концу сезона мы опублику-
ем предварительные списки
кандидатов на получение при-
зов.

Владимир ЮРИН

Е сли кто-то из хоккейных людей
умудрится поссориться с исполни-
тельным директором ФХР - сильно

этому удивлюсь. Своей мягкостью и доб-
рожелательностью Валерий Фесюк сра-
жает наповал. Улыбка - обязательная де-
таль имиджа. Причем улыбка не дежур-
ная, в разговорах называемая «амери-
канской», а теплая и искренняя. Фесюк
настолько приветлив, что душевно об-
щаться может, кажется, и с начальником
международного хоккея Рене Фазелем, и
с работягой-болельщиком из Череповца.

Особенно яркое впечатление жизнера-
достность исполнительного директора
производит на тех, кто помнит его пред-
шественника на посту главного помощ-
ника Владислава Третьяка. Недоброй па-
мяти Сергей Арутюнян с бескровными
тонкими губами и глазами цвета «сталь
банкомата» на его фоне вообще смотрел-
ся бы не человеком, а пришельцем. В
офисе ФХР на Лужнецкой набережной
даже табличку на дверях кабинета Фесю-
ка заменили - словно для усиления ощу-
щения контраста. Вместо надписи «гене-
ральный директор» на ней написано «ис-
полнительный».

ПРИГЛАШЕНИЕ ОТ ТРЕТЬЯКА
ПОЛУЧИЛ ЕЩЕ В ФЕВРАЛЕ
- Должности гендиректора в штатном

расписании ФХР вообще не предусмотре-
но, - пояснил Фесюк. - Ее самовольно вве-
ла известная вам личность - для того что-
бы свои амбиции и отсутствие громкого
имени чем-то подкрепить. А мое нынеш-
нее «звание», по сути, наиболее правиль-
ное. Втянувшись в работу, понял, как
много реальных дел приходится испол-
нять (смеется).

- Как вы пришли в большой хоккей?
- В свое время я сам гонял шайбу, увле-

кался спортом, но профессиональная
карьера в этой области не сложилась. Из-
брал для себя самую мирную на земле ра-
боту - инженера-строителя. Но всегда
мечтал быть рядом с большим спортом, в
первую очередь - с любимым мной хокке-
ем. После ряда должностей во главе раз-
личных строительных органов я долгое
время был директором фонда Владисла-
ва Третьяка. Интересное было занятие:
работа с мальчишками, налаживание
первых международных связей. Турниры
детские мы подняли на очень высокий
уровень - соперниками были команды 16
зарубежных стран. Причем не только
представители СНГ и «больших» хоккей-
ных держав - Канады, США, Финляндии,
но и представители такой экзотической
страны, как Япония. А когда получил
приглашение Третьяка работать в ФХР -
безумно обрадовался.

- После шквала справедливой критики,
которая вылилась на вашего предшест-
венника, должность исполнительного ди-
ректора вас не пугала?

- «Пугала» - слово громкое, но многие
нюансы настораживали. Я долго думал,
прежде чем принял предложение Третья-
ка. Он пригласил меня в конце февраля, а
исполнять свои обязанности я начал с 1
июня. Видите, как тщательно взвешивал
все «за» и «против» (смеется).

- С президентом ФХР вы давно знако-
мы?

- Во время строительства ледового
дворца ЦСКА я руководил структурой,
выполнявшей эту работу. Там и познако-
мился, и не только с Третьяком, но и с
другими легендами советского хоккея. С
Петровым, Харламовым, Васильевым те-
пло общались. Но ближе всех, конечно,
Владислав был. До сих пор самые яркие
впечатления той поры - билеты на хок-
кей. Когда я забирал эти билеты, подпи-
санные рукой самого Третьяка, было
ощущение счастья.

- Когда вы заняли пост исполнительно-
го директора, какие направления работы
ФХР показались вам «просевшими»?

- В первую очередь информационное.
Нам нужно улучшать обмен с регионами,
развивать контакты с международными
организациями. Наладить работу с бо-
лельщиками, в первую очередь обратную
связь, учитывать общественное мнение.
Второе направление - чисто спортивное.
Федерация должна выполнять те обязан-
ности, которые ей положены, - развивать
хоккей. Наше низовое звено - регионы.
Вот начиная с этого уровня будем подни-
мать «шайбу». Строго следить за выпол-
нением правительственной программы
по строительству катков. Именно такие,
не околохоккейные дела, станут теперь
приоритетом ФХР.

Эти проблемы - глобальные. Что каса-
ется «горячих» вопросов, то их сейчас
три: отношения с НХЛ и ИИХФ, воспита-
ние молодежи и удержание наших маль-
чишек от отъезда за океан.

В КАЖДОЙ СБОРНОЙ 
БУДЕТ ШТАТНАЯ ДОЛЖНОСТЬ

ПСИХОЛОГА
- Как отучить нашу молодежь проигры-

вать канадцам в шесть - восемь шайб?
- Я считаю, что в руководстве юными

хоккеистами есть недоработки психологи-
ческого плана. Тренеры порой концентри-
руются на исключительно хоккейных мо-
ментах, забывая работать над настроем.
Уже сейчас мы проводим в жизнь решение,
что в штате каждой сборной - от первой до
юниорской - на всех крупных турнирах бу-

дут работать профессиональные психоло-
ги.

Второе направление работы с молоде-
жью - возврат к массовости, пропаганда
здорового образа жизни. Для этого, напри-
мер, ФХР планирует в 2009 году провести в
Оренбурге первый чемпионат России сре-
ди студентов. А сейчас идут консультации с
министерством образования, чтобы в шко-
лах делали акценты не только на открытии
компьютерных классов, но и на уроки физ-
культуры.

- Вы говорите о пропаганде хоккея. Ме-
жду тем матчи единственного домашнего
турнира сборной России титульный спон-
сор этого самого турнира транслирует за
полночь, а в прайм-тайм показывает боль-
шие стирки и Аню Семенович на коньках.

- На совещании в понедельник плани-
рую поднять этот вопрос. Я очень хочу убе-
дить гендиректора Первого канала Кон-
стантина Эрнста, чтобы хоккей показыва-
ли в удобное время. Рассчитываю, что при
обсуждении проблем с трансляциями нас
поддержит и министр спорта Виталий
Мутко. Будем добиваться, чтобы сборную
России транслировали в прямом эфире.

- Настоящим бичом российского моло-
дежного хоккея в последние годы стали

взятки за место в составе команды. В про-
шлом сезоне, говорят, докатилась эта бе-
да и до юниорской сборной.

- Самое страшное, что деньги проник-
ли на уровень детских школ. Одаренные
мальчишки сидят на скамейке, а в пер-
вом звене на лед выходит ребенок, чьи
родители способны оплатить поездку ко-
манды на зарубежный турнир. Или, что
еще хуже, выделить «спонсорскую по-
мощь» тренеру. Бороться с этим должны в
первую очередь региональные федера-
ции. Поставлю перед Федерацией хоккея
Москвы вопрос: пусть реагируют на каж-
дое обращение, выводят взяточников на
чистую воду. Проведем совместное с Мос-
комспортом совещание, куда пригласим
всех директоров хоккейных школ. Попро-
сим их обратить внимание на подбор кад-
ров. Не секрет, что сейчас воспитанием
детей часто занимаются околохоккейные
люди, а надо привлекать настоящих тре-
неров. 

Тех, кто попался на взятках, будем ка-
рать. Люди, которые почувствовали вкус
легких денег, редко останавливаются. И
никакими повышениями зарплаты, на-
пример, их уже не исправишь - как бра-
ли, так и будут брать. Надо просто выго-

нять этих людей с работы. Если кто-то
уличен в неспортивных играх, то пра-
вильная оценка - запрет тренировать де-
тей, своего рода «пожизненная дисквали-
фикация». Тогда и другие подумают, брать
деньги или нет.

ЗАОБЛАЧНЫХ ЦЕН НА МАТЧИ
СБОРНОЙ БОЛЬШЕ НЕ БУДЕТ

- Какие меры предпримет ФХР, чтобы
удержать молодежь от отъезда за океан?

- В наших планах создать им условия
для роста и развития на родине. В мате-
риальной области, например, хотим воз-
вести спортивную академию Третьяка.
Большой спортивный комплекс, где мож-
но будет проводить тренерские семина-
ры, работать с арбитрами. Но главное -
это будет современный центр подготовки
юношеских и молодежных команд. Под-
держивать молодежь должна и КХЛ - в
виде шанса проявить себя в матчах выс-
шего уровня.

- У вратаря «Локомотива» Семена Вар-
ламова было и прочное место в основе, и
солидный контракт, но он все равно по-
дался за океан.

- Задача удерживать звезд его уровня
скорее для КХЛ. Путем пропаганды лиги,
наверное, и создания четкого механизма
ее работы. Не столь талантливым хоккеи-
стам остается такой полигон для разви-
тия, как наша высшая лига. Отказывать-
ся от этого самобытного турнира ни в ко-
ем случае не будем. Потому что регио-
нальный хоккей во многом работает на
базе «вышки». В небольших городах, обла-
стях, республиках не под силу содержать
клуб Континентальной лиги. А команда
рангом пониже не только дает рабочие
места сформировавшимся игрокам, но и
вербует новые хоккейные таланты.

- Если будет запущена молодежная ли-
га, хватит ли хоккеистов на нее, на «выш-
ку», на региональные первенства?

- Заметьте, высшая лига и региональ-
ные молодежные лиги - по сути, одно и то
же. Называться они могут как угодно, но
цель одна. И чем больше профессиональ-
ных команд - будь то фарм-клубы КХЛ
или участники другого соревнования -
будет в регионах, тем солиднее будет мо-
лодое пополнение.

Работы в этом стратегическом напра-
влении, конечно, невпроворот. О воспи-
тании российских вратарей, например,
который год твердят, так в КХЛ снова 
21 основной голкипер из 24 - не для на-
шей сборной. Опять целый ряд меропри-
ятий нужно запускать: мастер-классы,
школу Третьяка в Мытищах… Иногда
окидываешь взглядом весь груз проблем
и поражаешься его тяжести. 25 часов в
сутках не хватит, пока работа не наладит-

ся. Но оно того стоит. У меня знаете какая
мечта? Чтобы такие плакаты (показыва-
ет на календарь, на котором сборная Рос-
сии целует золотые медали после победы
в финале ЧМ-2008) каждый год появля-
лись

- Как к этому прийти?
- Предпосылки - и сильный тренерский

штаб, и россыпь звезд - у нас есть. Для
этой цели Быков и свой проект реформ в
руководстве сборной вносит, и премьер-
министр Владимир Путин дополнитель-
ное финансирование выделяет.

- Правда, что по вашей инициативе кон-
тракты тренеров сборной Быкова и Захар-
кина пересмотрят в сторону повышения?

- А вы как поступили бы со специали-
стами, завоевавшими в год столетия ме-
ждународного хоккея золото на канад-
ском льду?

- Озаботился бы их поощрением.
- Вот и я озаботился (смеется).
- Болельщики сборной России надеют-

ся, что перед матчами Кубка Первого ка-
нала больше не будет хамских арутюня-
новских цен на билеты. 

- Я специально анализировал этот во-
прос. Сразу успокою болельщиков: биле-
ты на сборную не будут стоить дороже,
чем на игры КХЛ. Если на матч ЦСКА
можно попасть, заплатив от 200 до 1700
рублей, то билеты на вынесенный матч
«Кубка Карьяла» будут по цене от 300 до
двух тысяч. Главное - чтобы матчи чем-
пионов мира собирали аншлаги. Кстати,
ФХР сменила партнера: соглашение по
реализации билетной программы заклю-
чили с новой компанией. Ее главный ко-
зырь - распространение билетов в элек-
тронном виде через интернет. 

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ МАТЧИ КХЛ -
НА ХОДЫНКУ!

- Вас беспокоит, что лучшая арена
страны на Ходынке принимает всего три
хоккейных матча в год?

- Не хочется, чтобы «Мегаспорт» повто-
рил печальную судьбу «Олимпийского», ко-
торый был построен к Олимпиаде в Моск-
ве, а сейчас переживает не лучшие време-
на. Я не против концертов и других не-
спортивных мероприятий, которые там
проводятся. Но ФХР должна иницииро-
вать диалог КХЛ с хозяевами арены на Хо-
дынке. Поскольку и зрительский интерес
сейчас повышенный, и хоккей очень зре-
лищный, центральные матчи с участием
московских грандов - будь то дерби или
встречи с «Салаватом», «Ак Барсом», «Аван-
гардом» - нужно проводить в «Мегаспорте».
Чему нам не стыдно поучиться у НХЛ, так
это моментам шоу-бизнеса в хоккее. Арена
на Ходынке для этого идеальное место.

Андрей КУЗНЕЦОВ
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Валерий ФЕСЮК: «БУДЕМ ДОБИВАТЬСЯ,
ЧТОБЫ СБОРНУЮ РОССИИ ТРАНСЛИРОВАЛИ

НА ПЕРВОМ КАНАЛЕ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ»

СПРОСИТЕ У МЕНЕДЖЕРОВ КХЛ ТРЕТЬЯ НЕДЕЛЯ. ГЛАВНЫЕ ФАКТЫ
НАЗАРОВ - РУССКИЙ КИНЭН?

Главный тренер «Трактора» Андрей Назаров по манере обраще-
ния с вратарями очень напоминает своего бывшего наставника в
«Бостоне» (сезон-2000/01) Майка Кинэна. Как и канадец, он мо-
ментально меняет голкипера, стоит тому совершить серию оши-
бок. В сентябре Назаров уже трижды проводил рокировку в первом
периоде, а в матче с «Нефтехимиком» установил рекорд, заменив
Данилу Алистратова на 3-й минуте.

Все замены вратарей КХЛ в первом периоде
Время Замененный вратарь Счет Матч

2:36 Данила АЛИСТРАТОВ Трактор 0:2 Нефтехимик (д) - 4:3 Б
5:49 Томас ЛОУСОН Сибирь 0:0 Барыс (д) - 2:4
9:02 Виталий КОЛЕСНИК Атлант 2:2 Локомотив (д) - 4:3
9:58 Михаил БИРЮКОВ ХК МВД 0:3 Локомотив (д) - 2:5

13:34 Эдгар МАСАЛЬСКИС Динамо Р 0:3 Сибирь (г) - 1:6
14:41 Сергей МЫЛЬНИКОВ Трактор 0:2 Лада (д) - 2:6
17:42 Данила АЛИСТРАТОВ Трактор 1:3 Локомотив (д) - 2:5

ЦВЕТКОВ НАЦЕЛИЛСЯ НА РЕКОРД ПО ПЕРЕДАЧАМ
В 10 стартовых матчах чемпионата Алексей Цветков сделал уже 10

передач и является лидером сезона по этому показателю. Если фор-
вард ХК МВД выдержит взятый темп, то к концу регулярного первен-
ства на его счету будет 56 голевых пасов. Лучший же результат в исто-
рии отечественного хоккея показал Альберт Лещев, который в сезо-
не-2006/07 в составе «Химика» 53 раза ассистировал партнерам.

Все игроки, отдавшие не менее 40 передач за сезон
Игрок Клуб Сезон И П

Альберт ЛЕЩЕВ Химик МО 2006/07 54 53
Алексей МОРОЗОВ Ак Барс 2006/07 53 49
Сергей МАКАРОВ ЦСКА 1987/88 51 45
Алексей КАЛЮЖНЫЙ Авангард 2006/07 54 45
Сергей МАКАРОВ ЦСКА 1981/82 46 43
Андрей РАЗИН ЦСКА 2002/03 57 43
Андрей ТАРАСЕНКО Лада 1997/98 45 41
Максим СУШИНСКИЙ Авангард 2003/04 54 41

В РОССИИ ЯГР ДЕЛАЕТ ДУБЛИ ТОЛЬКО НА ВЫЕЗДЕ
С тех пор как Сергей Герсонский покинул пост главного тренера

«Авангарда», омичи выиграли все 4 поединка, а их лидер Яромир
Ягр набрал в них 4 (3+1) очка. При этом в матче с «Сибирью» чех в
пятый раз в российской карьере оформил дубль. Любопытно, что
все пять случаев пришлись на гостевые встречи, а вторая шайба
Ягра в Новосибирске стала для него лишь второй победной в Рос-
сии. Первую форвард омичей тоже забросил в овертайме, поразив
ворота «Магнитки» в 1/4 финала сезона-2004/05.

5 дублей Ягра в России
Дата Соперник Счет Вратарь

27.11.04 ЦСКА (г) 4:4 Александр ФОМИЧЕВ
29.12.04 Салават Юлаев (г) 4:1 Сергей НИКОЛАЕВ
20.01.05 Северсталь (г) 3:1 Душан САЛФИЦКИ
24.03.05 Металлург Мг (г) 4:3 ОТ Евгений НАБОКОВ
21.09.08 Сибирь (г) 3:2 ОТ Томас ЛОУСОН

ГОРДИЮК - САМЫЙ ВОЗРАСТНОЙ СНАЙПЕР КХЛ
В матче против «Амура» самый возрастной полевой игрок чем-

пионата форвард «Химика» Виктор Гордиюк забросил свою первую
шайбу в КХЛ.

Самые возрастные хоккеисты, забивавшие 
в чемпионате КХЛ

Возраст Игрок Клуб Матч
38 лет 165 дней Виктор ГОРДИЮК Химик Амур (г) - 4:2
38 лет 156 дней Владимир АНТИПИН Амур Барыс (д) - 1:2
37 лет 82 дня Олег АНТОНЕНКО ХК МВД Северсталь (д) - 4:3
37 лет 64 дня Алексей КУДАШОВ Локомотив ХК МВД (г) - 5:2
37 лет 13 дней Игорь КОРОЛЕВ Атлант Спартак (д) - 3:2
36 лет 358 дней Андрей СКОПИНЦЕВ Сибирь Авангард (д) - 2:3
36 лет 357 дней Альберт ЛЕЩЕВ Атлант Спартак (д) - 3:2
36 лет 294 дня Дмитрий ЮШКЕВИЧ Сибирь Динамо Р (д) - 6:1

Подготовил Антон СЫЧЕВ
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КЛУБ МОЖЕТ ЛИШИТЬСЯ ПРАВА
ИМЕТЬ ГОЛКИПЕРА-ЛЕГИОНЕРА
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- «Формула-1» готовится к
очередной премьере. Как вам
нравится новшество, приду-
манное в Сингапуре?

- Первый в истории «коро-
левских гонок» ночной этап -
это великолепно, поэтому я обя-
зательно собираюсь присутст-
вовать на таком знаменатель-
ном событии. Определенно, для
нас готовится великолепное
шоу.

- Как пилоты смогут приспо-
собиться к местному времени,
ведь разница с Европой состав-
ляет шесть часов?

- Очень просто. Для гонщи-
ков, которые прибудут в Синга-
пур незадолго до старта, это бу-
дет, по сути, дневная гонка. Те
же, кто решил приехать забла-
говременно, тоже не должны
испытать неудобств, так как
уже успели акклиматизиро-
ваться.

- Некоторые инженеры счита-
ют, что из-за предстоящей тем-
ноты дисплеи в кокпитах должны
быть перенастроены, чтобы изо-
бражение было четким…

- Не думаю, что в этом есть
необходимость. Хотя старт и
будет дан вечером, но дорога,
судя по всему, обещает быть
такой же светлой, как днем.

- Кто, по-вашему, может вы-
играть этот «Гран-при»? Как
правило, когда речь идет о ка-
ких-то новшествах, «Феррари»
впереди планеты всей. Значит,
фавориты - Фелипе Масса и Ки-
ми Райкконен?

- Не будем спешить с пред-
положениями. В любом слу-
чае спектакль нам гарантиро-
ван.

- А вот мозговой центр «Ред
Булла» Адриан Ньюи рискнул
предположить, что первым но-
мером будет Райкконен. По
многолетним наблюдениям
этого специалиста, финн лучше
выглядит на трассе именно
ближе к вечеру, когда начинает
смеркаться.

- Как я уже говорил, для од-
них это дневная гонка, для
других - ночная. К тому же,
как рассказывали мне знако-
мые, побывавшие в Сингапуре

на испытании искусственного
освещения трассы, в 20 часов
там было светлее, чем в Монце
днем.

- В настоящее время только
и разговоров, что про Себасть-
яна Феттеля. Может ли он по-
вторить тот успех, которого до-
бился на «Гран-при Италии»?

- Разумеется, он приехал из
Монцы в Сингапур в весьма
приподнятом расположении
духа, однако никто из нас не
знает, как на новой трассе бу-
дет функционировать болид
«Торо Россо».

- Но Герхард Бергер, навер-
ное, постарается, чтобы все
получилось как надо.

- Признаться, Герхард при-
ятно поразил меня тем, что в
последних «Больших призах»
все сделал правильно, и ко-
манда не допустила ни одной
оплошности. От всей души по-
здравляю его.

- Предполагается, что две
команды так называемой «Фор-
мулы-Австрия» - «Ред Булл» и
«Торо Россо» - будут объедине-

ны. Как вы думаете, получит ли
в таком случае ваш соотечест-
венник должность шефа?

- Он уже давно мог бы иметь
все что хочет, но, насколько я
понимаю, сам к этому не осо-
бенно стремится. На такой
должности надо невероятно
много работать. Знаю это по
собственному опыту, ведь ко-
гда-то я руководил «Ягуаром».

- Бергер говорит, что часто
не может уснуть - переживает
за свою команду и ее будущее.

- Многие знают его как ве-
селого парня, но, оказывает-
ся, он еще и работяга. Честно
говоря, раньше мне не прихо-
дилось видеть его в такой ро-
ли. Аплодирую Герхарду за то,
что из купленной им в свое
время маленькой «Минарди»
он смог сделать серьезную ко-
манду.

- В понедельник в Париже
обсуждали «дело» Хэмилтона,
команда которого подала про-
тест на решение стюардов
«Гран-при Бельгии» о штрафе.
Какого решения вы ожидали?

- Произошло то, что я и
предполагал: протест «Макла-
рена» был отклонен. По боль-
шому счету за свои действия в
Спа Хэмилтон не заслуживает
серьезных санкций. Но в пра-
вилах есть пункт, согласно ко-
торому за нарушение, совер-
шенное за пять кругов до фи-
ниша, штраф становится бо-
лее серьезным. Можно ска-
зать, даже очень серьезным.
Ведь в обычном случае гонщик
теряет, заезжая в бокс, от 10 до
12 секунд, а так - 25.

- Говорили, что спортивные
комиссары подумывали и о
другом наказании. Дескать, во
время старта в Монце болид
Хэмилтона мог оказаться на 10
мест позади той позиции, кото-
рую бы завоевал в квалифика-
ции…

- Ничего об этом не слышал,
поэтому и судить не могу. Но
штраф, наложенный на Хэ-
милтона, не одобряю. Прежде
всего надо думать о зрителях.
Представьте: они смотрят гон-
ку, знают триумфатора, а на

следующий день читают в га-
зетах, что победителя зовут
иначе. Словом, доверие к орга-
низаторам турнира серьезно
подрывается.

- В результате Хэмилтон
сейчас опережает Массу не на
семь очков, а всего лишь на од-
но. Может ли англичанин на-
верстать упущенное?

- Такое ощущение, что по-
сле Спа он задремал. В Монце

Льюису не удалось обогнать
своего главного оппонента.
Думаю, что подтверждение
приговора также не добавит
ему энтузиазма. Ко всему
прочему в выходные предсто-
ит невиданная ранее гонка.

Редакция благодарит из-
вестного австрийского журна-
листа Хайнца Прюллера за по-
мощь в организации этого ин-
тервью.

НОЧНАЯ ГОНКА МОЖЕТ
ПОЛУЧИТЬСЯ ДНЕВНОЙ

В ближайшее воскресенье в Сингапуре пройдет 15-й этап чемпионата мира. События сезона 
специально для «СЭ» продолжает комментировать трехкратный чемпион мира австриец Ники Лауда.

ЧЕМПИОНАТ МИРА

1. ХЭМИЛТОН Макларен 78

2. МАССА Феррари 77

3. КУБИЦА БМВ 64

4. РАЙККОНЕН Феррари 57

5. ХАЙДФЕЛЬД БМВ 53

6. КОВАЛАЙНЕН Макларен 51

7. АЛОНСО Рено 28

8. ТРУЛЛИ Тойота 26

9. ФЕТТЕЛЬ Торо Россо 23

10. УЭББЕР Ред Булл 20

11. ГЛОК Тойота 15

12. ПИКЕ Рено 13

13. БАРРИКЕЛЛО Хонда 11

14. РОСБЕРГ Уильямс 9

15. НАКАДЖИМА Уильямс 8

16. КУЛТХАРД Ред Булл 6

17. БУРДАС Торо Россо 4

18. БАТТОН Хонда 3

КУБОК 

КОНСТРУКТОРОВ

1. Феррари 134

2. Макларен 129

3. БМВ 113

4. Тойота 41

5. Рено 41

6. Торо Россо 27

7. Ред Булл 26

8. Уильямс 17

9. Хонда 14

Вчера. Сингапур. Трасса первого в истории ночного этапа
чемпионата мира.
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В пятницу состоятся первые матчи полуфинального этапа Кубка страны. В них болельщики наконец-то
увидят почти всех звезд суперлиги-2008/09, старт которой намечен на 3 октября.

КУБОК РОССИИ. Мужчины

КУБОК РОССИИ-2008
ПОЛУФИНАЛЬНЫЙ ЭТАП

Группа А (Сургут). ДИНАМО Москва, ГАЗПРОМ-
ЮГРА Сургутский район, ЯРОСЛАВИЧ Ярославль, КРИ-
СТАЛЛ Воронеж.

Группа В (Тюмень). ИСКРА Одинцово, ФАКЕЛ Но-
вый Уренгой, ЮГРА-САМОТЛОР Нижневартовск, ТНК-
ВР Оренбург.

Группа С (Уфа). ЗЕНИТ Казань, УРАЛ Уфа, ДИНА-
МО-ЯНТАРЬ Калининград, ПРИКАМЬЕ Пермь.

Группа D (Новосибирск). ЛОКОМОТИВ Новоси-
бирск, ЛОКОМОТИВ-БЕЛОГОРЬЕ Белгород, ЛОКО-
МОТИВ-ИЗУМРУД Екатеринбург, НОВА Новокуйбы-
шевск.

КАЛЕНДАРЬ МАТЧЕЙ
1-й тур. 26 сентября. Динамо - Кристалл, Газпром-

Югра - Ярославич, Искра - ТНК-ВР, Факел - Югра-Самот-
лор, Зенит - Прикамье, Урал - Динамо-Янтарь, Локомотив
Н - НОВА, Локомотив-Белогорье - Локомотив-Изумруд. 
2-й тур. 27 сентября. Кристалл - Ярославич, Динамо -
Газпром-Югра, ТНК-ВР - Югра-Самотлор, Искра - Факел,
Прикамье - Динамо-Янтарь, Зенит - Урал, НОВА - Локомо-
тив-Изумруд, Локомотив Н - Локомотив-Белогорье. 
3-й тур. 28 сентября. Ярославич - Динамо, Газпром-Юг-
ра - Кристалл, Югра-Самотлор - Искра, Факел - ТНК-ВР,
Динамо-Янтарь - Зенит, Урал - Прикамье, Локомотив-
Изумруд - Локомотив Н, Локомотив-Белогорье - НОВА.

«Финал четырех» пройдет 28 - 30 ноября на площад-
ке одной из участвующих в нем команд.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

Почти - потому что один
звездный персонаж уча-
стия в кубковых матчах все-

таки не примет. Речь о доигров-
щике «Динамо» Данте, который, к
недовольству Даниэле Баньоли
(главный тренер москвичей ниче-
го не знал о планах легионера),
сейчас защищает цвета своей
сборной на Кубке Америки в бра-
зильском городе Куяба. Ну да
ладно. Пусть себе защищает. Че-
го стоит один игрок, пусть даже
такой, как Данте, супротив аж
шести «свежепозолоченных»
чемпионов Пекина?! Именно
столько волейболистов сборной
США, выигравшей в этом году
Олимпиаду и Мировую лигу
(Ллой Болл, Клэйтон Стэнли,
Уильям Придди, Кевин Хансен,
Шон Руни и Гэбриэл Гарднер),
выйдут сегодня на площадки
Уфы, Тюмени и Новосибирска в
форме российских клубов.

Из четырех городов, прини-
мающих полуфинал Кубка, не
увидит американских олимпио-
ников лишь Сургут. Зато в вос-
кресенье там пройдет первая в
истории нашего клубного волей-
бола дуэль тренеров-итальян-
цев - «динамовца» Баньоли с
возглавившим в межсезонье
«Ярославич» Роберто Серньот-
ти. Скорее всего, именно в этом
противостоянии решится судьба
сургутской путевки в «Финал че-
тырех» Кубка России-2008: на-
помню, что в решающий раунд
этого турнира попадут только

победители полуфинальных
групп. А сколько интриги таит в
себе «тройное дерби» новоси-
бирского, белгородского и ека-
теринбургского «Локомотивов»?
Не говоря уже о жаркой схватке
флагманов Башкирии и Татарии
- «Урала» и «Зенита», в межрес-
публиканский спор которых на-
верняка мечтает включиться
клуб Вячеслава Зайцева «Дина-
мо-Янтарь», чьи ряды, несмотря
на вылет из суперлиги, летом
пополнили Роман Яковлев и Ло-
ик Де Кергре.

Каким вернулся в «Искру» по-
сле олимпийского фиаско капи-
тан сборной Бразилии Жиба? Ус-
пели ли выступавшие два пос-
ледних сезона в Казани Сергей
Тетюхин и Александр Косарев
вновь почувствовать себя в «Ло-
комотиве-Белогорье» как дома?
Пошел ли на пользу Руни переезд
из Калининграда в Новый Урен-
гой, а Домотору Месарошу - из
Нового Уренгоя в Сургут? Пра-
вильно ли поступили в Новоси-
бирске, заменив тренера Павла
Борща, добившегося с местным
«Локо» лучшего результата в ис-
тории (4-е место в суперлиге), на
Владимира Бабакина, который,
работая в Ярославле, блестяще
подготовил открытие олимпий-
ского Пекина-2008 Максима Ми-
хайлова?..

Вопросов у болельщиков и
специалистов накопилось мно-
го. И именно с сегодняшнего
дня мы постепенно начнем полу-
чать на них первые ответы. Все-
таки на кону стоит путевка в Ли-

гу чемпионов, которая полагает-
ся обладателю Кубка России-
2008. А это уже не шуточки. Ни-
какой расслабленности, царив-
шей в действиях участников не-
давнего Суперкубка России, вы
точно не увидите. То было лишь
симпатичное шоу. Теперь же на-
чинается настоящий суперво-
лейбол!

В связи с этим хочется еще
раз поднять вопрос о сроках про-
ведения Суперкубка. Быть может,
со следующего года его все-таки
лучше передвинуть в календаре
поближе к старту первенства су-
перлиги? Например, в Италии
аналогичная игра прошла, как и у
нас, 20 сентября, но чемпионат-
то в серии А1 начинается уже 
28-го. Думается, наши болель-
щики подобный «сдвиг» только
поприветствовали бы. И, кстати,
именно от лица болельщиков вы-
ступал автор этих строк, когда
критиковал уровень организации
дебютного российского Супер-
кубка, чем вызвал, насколько
знаю, недовольство в руководст-
ве ВФВ. 

Поэтому хотел бы подчерк-
нуть: критика моя была направ-
лена отнюдь не в адрес федера-
ции или «Динамо», задумавших и
профинансировавших гала-матч.
Если дом покосился, то виноваты
в этом не те, кто вдосталь выде-
лил денег на его строительство, а
прежде всего строители. В на-
шем случае - те конкретные ис-
полнители, которые не довели до
ума отличное начинание своего
руководства.

Ллой БОЛЛ:
«ОПОЗДАЛ В РОССИЮ ИЗ-ЗА УРАГАНА В ТЕХАСЕ»

Мой первый звонок застал
Болла в одном из казан-
ских ресторанов. 36-лет-

ний олимпийский чемпион Пе-
кина-2008 ужинал там в компа-
нии партнера по «Зениту» и
сборной США Клэйтона Стэнли
и его жены.

- Ужин получился просто за-
мечательным, - признался
Болл, когда я перезвонил ему
два часа спустя. - Я ведь приле-
тел в Казань только в 5 утра. А
Клэй с супругой находятся
здесь уже больше недели. В об-
щем, нам было что обсудить.

- Почему вы присоедини-
лись к «Зениту» так поздно?

- Мог прилететь на прошлой
неделе, но из-за урагана в Теха-
се случилась задержка с полу-
чением визы. Дело в том, что в
США есть только четыре рос-
сийских консульства - в Ва-
шингтоне, Сиэтле, Сан-Фран-
циско и Хьюстоне. Мы с семьей
живем в Чикаго, и документы
на визу я подавал в хьюстон-
ское отделение. А в итоге при-
шлось срочно лететь в Вашинг-
тон.

- Семья осталась в Чикаго?
- Да. У сына последний ме-

сяц школьных каникул. Но по-
том он и жена обязательно при-
летят в Казань.

- Позади у вас тяжелый се-
зон в сборной. Успели восста-
новиться после Олимпиады?

- В 36 лет отдыха много не
бывает. (Смеется.) Впрочем, за
три недели я привел себя в пол-
ный порядок. А последние 10
дней еще и успел потрениро-
ваться под руководством отца
вместе с его молодежью (Арни
Болл - известнейший в США
университетский тренер. -
Прим. А. Б.).

- Без вас «Зенит» успел усту-
пить по всем статьям столично-
му «Динамо» в Суперкубке Рос-
сии. Расстроились?

- Сразу скажу, что появление
Суперкубка - отличное реше-
ние. Я участвовал в подобных
матчах в Греции и Италии.
Правда, там они проходили не-
посредственно перед стартом
чемпионата. Но в любом случае
это отличная реклама волейбо-
лу. Что же касается результата
игры, то переоценивать его не
стоит. Конечно, хочется всегда
побеждать. Но нельзя не учиты-
вать, что в это время игроки
обычно далеки от оптимальной
формы. Да и путевок в еврокуб-
ки в Суперкубке не разыгрыва-
ется. Вот предстоящий полуфи-

нал Кубка России - совсем дру-
гое дело.

- Понятно, что событием го-
да для вас стала победа на Иг-
рах в Пекине. Как отпразднова-
ли тот успех?

- Из Китая сразу вернулся в
Чикаго. И три недели ничего не
делал. (Смеется.) Все мои парт-
неры по сборной живут в Кали-
форнии - вот они там успели от-
тянуться по полной программе.
А я, как человек семейный, ра-
довался каждому свободному
дню, проведенному в кругу
близких. Этих дней в году не так
и много.

- Что после Пекина сказал
вам отец?

- Что гордится мной. А я был
счастлив, что папа с мамой, ко-
торые сопровождали меня на
четырех Олимпиадах, наконец
увидели сына на верхней ступе-
ни пьедестала. Это было непе-
редаваемое ощущение.

- В какой момент почувство-
вали, что сборная США способ-
на увезти из Пекина золото?
После полуфинала с Россией?

- Нет, еще когда мы выигра-
ли Мировую лигу в Рио. Победи-
ли со счетом 3:0 в полуфинале
бразильцев, а затем обыграли
очень сильную команду Сер-
бии, которую почему-то все не-
дооценивали. Именно тогда мы
поняли: сборная США готова
демонстрировать не просто хо-
роший, а стабильно хороший
волейбол. Как раз стабильность
стала залогом нашего успеха в
Пекине. Если кто-то говорит,
что Америка показала в Пекине
что-то сверхъестественное, не
верьте. Мы не играли там луч-
ше всех. Но нас было невозмож-
но сломать.

- Тем не менее победа над
Россией наверняка стала для
вас переломной. Уж очень дав-
но сборная США не выигрывала
у нашей команды...

- Да-да, с 1993 года. А в по-
настоящему серьезных поедин-
ках - и вовсе с финала сеульской
Олимпиады. Я всегда говорил:
Россия - великая волейбольная
держава. У вас мощный чемпи-
онат, вы можете выбирать из
сотни сильных игроков. Но, не-
смотря на все предыдущие по-
ражения от русских, мы не чув-
ствовали давления в пекинском
полуфинале. Ни когда вели 2:0,
ни когда счет по партиям срав-
нялся. Заставить паниковать
эту сборную США было невоз-
можно. И в концовке тай-брей-

ка мы сделали все так, как заду-
мывали. Знали, что Гранкин бу-
дет пасовать на Михайлова - и
четко прикрыли его блоком. Хо-
тя вообще этот парень провел
просто фантастический матч!

- Перед Олимпиадой в се-
мье главного тренера сборной
США Хью Маккатчена случи-
лась трагедия - во время экс-
курсии по Пекину местным фа-
натиком был зверски убит его
тесть. Как это повлияло на ко-
манду?

- Где-то в глубине души поя-
вилась мысль, что есть еще од-
на причина, по которой сбор-
ная обязана показать на Олим-
пиаде максимум возможного.

- Вы еще будете выступать
за сборную?

- Нет. Но не беспокойтесь: у
нашей команды хорошее буду-
щее. Все остальные лидеры ос-

тались, а Хансен - очень силь-
ный связующий.

- С мировым господством
бразильцев, которых вы побе-
дили в пекинском финале, те-
перь покончено?

- Знаете, нам и раньше все-
гда было удобно играть с Бра-
зилией. Как Бразилии - с Рос-
сией, а России - с нами. Но, по
правде говоря, на этой Олим-
пиаде у бразильцев действи-
тельно уже не было той непоко-
лебимой уверенности в своих
силах, как все последние годы.
Видимо, их гегемония и вправ-
ду подошла к концу. Хотя среди
лидеров эта команда все равно
останется. Как, разумеется, и
Россия.

- Рады, что с нового сезона в
нашем чемпионате будет боль-
ше американцев?

- Да. Во-первых, это хорошо
для сборной США. Уверен, наш
успех в Пекине стал возможен
во многом благодаря выступле-
нию лидеров команды в россий-
ской суперлиге. С другой сторо-
ны, присутствие здесь амери-
канских легионеров тоже полез-
но для российских игроков. Как
правило, мои соотечественники
- ребята с сильным характером.
Тут у нас есть чему поучиться.

- В составе казанского клуба
вы уже выиграли чемпионат,
Кубок России и Лигу чемпио-
нов, а теперь добыли со сбор-
ной еще и олимпийское золото.
Проблем с мотивацией в новом
сезоне у вас не будет?

- Не дождетесь! (Смеется.)
Наоборот, предстоящий клуб-
ный сезон для меня особенно
принципиален. Статус олим-
пийских чемпионов нас со
Стэнли ко многому обязывает.
Да и изменения в команде слу-
жат дополнительным стиму-
лом. «Зенит» должен доказать,
что он не стал слабее с уходом
некоторых опытных игроков.

- Как восприняли приход на
должность главного тренера
«Зенита» Владимира Алекно?

- Я рад возможности поиг-
рать под его руководством. Алек-
но прошел через много испыта-
ний в сборной России и «Дина-
мо». Но он хорошо понимает сов-
ременный волейбол, успел пора-
ботать за границей. Главное,
чтобы теперь мы, игроки, пре-
творили в жизнь его идеи.

- Обычно Алекно очень эмо-
ционально ведет себя во время
матчей...

- Что в этом плохого? Глав-
ное, что у Алекно нет негатива.
Он никогда не обвиняет игро-
ков в ошибках, наоборот, стара-
ется их поддержать. А положи-
тельные эмоции тренера всегда
хорошо влияют на команду.

- Готовы сыграть в Уфе во
всех трех матчах полуфиналь-
ного раунда Кубка?

- Да, чувствую себя велико-
лепно. Хотя первая игра против
Перми наверняка уйдет на рас-
качку.

- Этот сезон - последний в
вашей карьере?

- Еще не знаю. Контракт с
«Зенитом» действует до весны.
Но я собираюсь играть, пока си-
лы позволяют. И пока кто-то бу-
дет готов предложить мне конт-
ракт. (Смеется.)

- Но если продолжите иг-
рать, останетесь в России?

- Несомненно. Здесь платят
хорошие деньги и есть возмож-
ность играть в самом сильном
европейском чемпионате. И то
и другое меня очень даже устра-
ивает.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

СУПЕРСЕЗОН
НАЧИНАЕТСЯ

СЕГОДНЯ!

Интервью «СЭ» дал американский
связующий «Зенита» - клуба,

являющегося обладателем Кубка России

А
л

е
кс

а
н

д
р

 В
И

Л
Ь

Ф
 «

С
Э

»



26 СЕНТЯБРЯ 2008 ГОДА 15

ХОККЕЙ
Открытый чемпионат Белорус-

сии. Керамин - ХК Гомель - 3:4. Латга-
ле - Юность - 3:7. Рига-2000 - Химво-
локно - 4:5. Химик-СКА - АСК-Огре -
4:1. ХК Витебск - Металлург Л - 4:1.
Шинник - Металлург Ж - 3:2. Юность -
17 (7), Химволокно - 14 (7), Метал-
лург Л - 13 (6), ХК Гомель - 13 (7)…

НХЛ
Контрольные матчи. Нью-

Джерси - Рейнджерс - 3:2. Ланген-
брюннер - 1 (1:0 - бол.). Фэйхи - 1 (1:1
- бол.). Паризе - 1 (2:1). Паризе - 2
(3:1). Недвед - 1 (3:2). Броски: 22 -
22. Вратари: Бродер, Клемменсен -
Лундквист, Лафлер. Наши: Федоров
(1/-1) - Денисов (0/0). Новичок хозя-
ев Федор Федоров играл во втором
звене вместе с чехом Враной и шве-
дом Бергфорсом. Из наших ново-
бранцев «Рейнджерс» на лед вышел
только белорусский защитник Дени-
сов.

Оттава - Филадельфия - 3:1. Поу
- 1 (0:1). Нил - 1 (1:1). Винчестер - 1
(2:1). Нил - 2 (3:1). Броски: 34 - 11.
Вратари: Гербер - Обен, Бирон. На-
ши: Волченков (0/-1) - -. Форварды
«Оттавы» Зубов и Никулин не играли.

Каролина - Вашингтон - 1:4.
Флейшманн - 1 (КОЗЛОВ), (0:1 - бол.).
Брэдли - 1 (0:2). Питканен - 1 (САМСО-
НОВ), (1:2 - бол.). Перро - 1 (1:3).
Флейшманн - 2 (КОЗЛОВ), (1:4 - бол.).
Броски: 31 - 33. Вратари: Уорд, Пе-
терс - ВАРЛАМОВ, Мачезни. Наши:
Самсонов (2/0) - Козлов (3/0). Вратарь
гостей Варламов отыграл первый пе-
риод, отразив все 20 бросков по сво-
им воротам.

Детройт - Монреаль - 2:3 Б.
Холмстрем - 1 (ДАЦЮК), (1:0 - бол.).
Д’Агостини - 1 (1:1 - бол.). Абделька-
дер - 1 (2:1 - бол.). Дорегар - 1 (МАР-
КОВ), (2:2 - бол.). МАРКОВ (2:3). Бро-
ски: 36 - 19. Вратари: Конклин, Хо-
вард - Прайс, Дежарден. Наши: Да-
цюк (6/0) - Марков (1/0). Защитник
гостей Марков стал единственным,
кто реализовал свой буллит. Тяжелую
травму получил защитник гостей Карл,
попав под силовой прием.

Питтсбург - Торонто - 3:2. Сико-
ра - 1 (МАЛКИН), (1:0 - бол.). ФЕДО-
ТЕНКО - 1 (2:0 - бол.). МАЛКИН - 1 (3:0
- мен.). ПОНИКАРОВСКИЙ - 1 (3:1 -
бол.). ГРАБОВСКИЙ - 1 (КУЛЕМИН),
(3:2). Броски: 21 - 29. Вратари: Сабу-
рин - Подж. Наши: Федотенко (1/-1),
Малкин (2/+1) - Поникаровский (2/-1),
Кулемин (1/0), Антропов (4/0), Грабов-
ский (2/+1). Малкин и Федотенко
обеспечили победу хозяевам. У «То-
ронто» свои первые очки за новый
клуб набрали Грабовский и Кулемин.

Миннесота - Коламбус - 2:1.
Юнссон - 1 (1:0). Пульо - 1 (2:0). Новот-
ны - 1 (2:1 - бол.). Броски: 30 - 23.
Вратари: Бэкстрем - Норрена. Наши:
- - Майоров (2/-1). Голевым пасом от-
метился защитник «Уайлд» Мойжиш,

который уехал летом в НХЛ, имея кон-
тракт с «Сибирью».

Финикс - Калгари - 2:3. ЛИСИН -
1 (1:0). ЛИСИН - 2 (2:0). Фанеф -1 (2:1
- мен.). Пелех - 1 (2:2 - бол.). Лэнгкоу -
1 (2:3). Броски: 24 - 41. Вратари:
Монтойя, Торджман - Китли. Матч про-
ходил в Виннипеге, где ранее базиро-
вались «Койоты».

Колорадо - Лос-Анджелес - 3:4
Б. Смит - 1 (1:0 - бол.). Такер - 1 (2:0).
Столл - 1 (2:1). Мулсон - 1 (2:2 - бол.).
Смит - 2 (3:2). Копитар - 1 (3:3). Пар-
селл (3:4). Броски: 19 - 41. Вратари:
Будай, Бакашихуа - Эрсберг, Квик. На-
ши: - - Ивананс (1/-1). Молодежь
«Лос-Анджелеса» обыграла ветеранов
хозяев во главе с Сакиком.

Эдмонтон - Флорида - 2:3 Б.
СПРУКТС - 1 (0:1). Хоркофф - 1 (1:1 -
бол.). Маттиас - 1 (1:2). Реддокс - 1
(2:2 - бол.). Маккейб (2:3). Броски: 19
- 29. Вратари: Друа-Делорье - Бек-
форд-Цзю. Наши: - - Спруктс (4/+1).
Свой первый гол в межсезонье забил
латышский форвард гостей Спруктс.

Анахайм - Сан-Хосе - 6:4. Райан
- 1 (1:0). Жослен - 1 (1:1 - бол.). Гецлаф
- 1 (2:1). Сетогучи - 1 (2:2 - мен.). Мюр-
рей - 1 (2:3). Лароуз - 1 (2:4 - бол.).
Райан - 2 (3:4). Перри - 1 (4:4 - бол.).
Перри - 2 (5:4 - бол.). Эббет - 1 (6:4).
Броски: 28 - 34. Вратари: Жигер -
Грайсс. Наши: - - Семенов (3/-2). На-
ходящийся без контракта защитник
гостей Семенов отыграл 22 минуты и
отметился удалением.

НБА
ЛОС-АНДЖЕЛЕС. «Лейкерс» про-

длил контракт с конголезским центро-
вым Дидье Илунга-Мбенгой (28 лет,
214 см). В регулярном чемпионате-
2007/08 он в составе калифорнийцев
набирал в среднем 2,5 очка за игру.
(nba.com)

ДЕНВЕР. Защитнику «Денвера»
Чаки Эткинсу (34 года, 180 см) была
проведена успешная операция на пра-
вом коленном суставе. По словам вра-
чей, на восстановление потребуется 6
недель. (nba.com)

БОРМИО (Италия). Контроль-
ный матч. СПАРТАК В - АЕЛ (Кипр) -
78:67.

БАНДИРМА (Турция). Междуна-
родный турнир. БК Киев (Украина) -
ТРИУМФ - 84:89.  Бешикташ (Турция) -
УРАЛ-ГРЕЙТ - 86:62.

БЕЙСБОЛ
MLB. Регулярный чемпионат.

Национальная лига. Филадельфия -
Атланта - 4:10, Нью-Йорк Метс - Чика-
го Кабз - 6:9, Вашингтон - Флорида -
4:9, Милуоки - Питтсбург - 4:2, Хью-
стон - Цинциннати - 5:0, Сент-Луис -
Аризона - 4:2, Лос-Анджелес Доджерс
- Сан-Диего - 12:4, Сан-Франциско -
Колорадо - 6:15. Американская лига.
Бостон - Кливленд - 5:4, Детройт - Кан-
зас-Сити - 4:10, Торонто - Нью-Йорк
Янкиз - 2:6, Техас - Окленд - 14:4, Бал-

тимор - Тампа-Бэй - 6:11, Балтимор -
Тампа-Бэй - 6:11, Миннесота - Чикаго
Уайт-Сокс - 3:2, Сиэтл - Лос-Анджелес
Энджелс - 5:6.

Национальная лига

Дивизион «Восток»
И В П %

1. ФИЛАДЕЛЬФИЯ 159 89 70 56,0
2. Нью-Йорк Метс 158 87 71 55,1
3. Флорида 158 82 76 51,9
4. Атланта 159 71 88 44,7
5. Вашингтон 158 59 99 37,3

Дивизион «Центр»
1. ЧИКАГО КАБЗ 157 96 61 61,1
2. Милуоки 158 87 71 55,1
3. Хьюстон 157 83 74 52,9
4. Сент-Луис 158 82 76 51,9
5. Цинциннати 158 74 84 46,8
6. Питтсбург 158 65 93 41,1

Дивизион «Запад»
1. ЛОС-АНДЖЕЛЕС 

ДОДЖЕРС 158 83 75 52,5
2. Аризона 158 79 79 50,0
3. Колорадо 158 73 85 46,2
4. Сан-Франциско 158 70 88 44,3
5. Сан-Диего 158 61 97 38,6

Американская лига
Дивизион «Восток»

1. ТАМПА-БЭЙ 158 96 62 60,8
2. БОСТОН 158 93 65 58,9
3. Нью-Йорк Янкиз 158 87 71 55,1
4. Торонто 158 83 75 52,5
5. Балтимор 158 67 91 42,4

Дивизион «Центр»
1. ЧИКАГО УАЙТ

СОКС 157 86 71 54,8
2. Миннесота 158 86 72 54,4
3. Кливленд 158 79 79 50,0
4. Канзас-Сити 159 73 86 45,9
5. Детройт 157 71 86 45,2

Дивизион «Запад»
1. ЛОС-АНДЖЕЛЕС 

ЭНДЖЕЛС 158 98 60 62,0
2. Техас 159 77 82 48,4
3. Окленд 158 75 82 47,5
4. Сиэтл 158 58 100 36,7

ТЕННИС
БАНГКОК. Мужской турнир

Thailand Open. International Series.
576 000 долларов. Закрытые корты.
Хард. 28 участников.

24 cентября. Первый круг. Бо-
лелли (Италия) - Беллуччи (Бразилия) -
6:3, 6:3. Ниеминен (Финляндия, 5) -
М.Джокович (Сербия) - 6:2, 6:0. Зве-
рев (Германия) - Смитс (Австралия) -
6:4, 6:4. Мельцер (Австрия, 8) - Янг
(США) - 6:3, 6:3. Троицки (Сербия) -
Санторо (Франция) - 7:6 (7:4), 6:2.

17-летний Марко Джокович, брат 
3-й ракетки мира Новака Джоковича,
занимающий сейчас 1734-е место в
рейтинге Ассоциации теннисистов-
профессионалов, дебютировал на
турнирах АТР. (АР)

Парный разряд. Первый круг.
САФИН/Зверев (Россия/Германия) -
Аспелин/Ноул (Швеция/Австрия, 2) -
6:3, 6:4.

ПЕКИН. Мужской турнир China
Open. International Series. 524 000
долларов. Открытые корты. Хард. 30
участников.

24 cентября. Первый круг. Села
(Израиль) - Девильде (Франция) - 6:4,
6:3. Минар (Чехия) - Ли Хьюн Тайк (Ко-
рея) - 6:3, 3:6, 6:2. Шереррер (Швей-
цария) - Сунь Пен (Китай) - 6:4, 7:6
(9:7). Куэрри (США, 8) - Левайн (США)
- 1:6, 6:2, 7:6 (7:5). Соеда (Япония) -
Бай Янь (Китай) - 6:4, 7:5. Вердаско
(Испания, 5) - Рейнолдс (США) - 6:3,
6:3. Эванс (США) - Каранушич (Хорва-
тия) - 7:6 (7:5), 1:6, 7:6 (12:10).

ПЕКИН. Женский турнир China
Open. 2-я категория. 600 000 долла-
ров. Открытые корты. Хард. 28 участ-
ниц.

24 cентября. Первый круг. Чжэн
Цзе (Китай) - А.Радванска (Польша, 6)
- 6:2, 6:3.

Второй круг. Янкович (Сербия, 1) -
Возняк (Канада) - 6:3, 7:5. Хантухова
(Словакия, 7) - Танасугарн (Таиланд) -
6:1, 0:6, 7:5.

Парный разряд. Первый круг.
Медина-Гарьигес/Возняцки (Испа-
ния/Дания) - ЧАКВЕТАДЗЕ/Цибулкова
(Россия/Словакия) - 6:3, 6:2.

СЕУЛ. Женский турнир Hansol
Korea Open. 4-я категория. 145 000
долларов. Открытые корты. Хард. 32
участницы.

24 cентября. Второй круг. Сто-
сур (Австралия) - Лисицки (Германия) -
6:4, 6:7 (4:7), 6:3. Ек.МАКАРОВА - За-
копалова (Чехия) - 6:3, 6:2. Крэйбас
(США) - Аманмурадова (Узбекистан) -
7:6 (7:1), 6:2. Пеер (Израиль, 2) - Мо-
рита (Япония) - 6:4, 7:5.

БУЭНОС-АЙРЕС. Финал Кубка
Дэвиса-2008 Аргентина - Испания со-
стоится 21-23 ноября, причем, по
всей видимости, на быстром корте в
закрытом помещении. Это будет пер-
вый домашний матч Кубка Дэвиса,
который аргентинские теннисисты
проведут не на грунте. Для того чтобы
повысить свои шансы на первый в ис-
тории страны триумф в розыгрыше
Серебряной салатницы, Аргентин-
ская теннисная ассоциация решила
отказаться от идеи организовать матч
на 14-тысячной арене Parque Roca,
где проводился полуфинал против
россиян, поскольку крышу над ней
вовремя построить не удастся. В ка-
честве места проведения финала
рассматриваются две кандидатуры -
зал Luna Park в Буэнос-Айресе и зал
Orfeo в Кордобе, родном городе ли-
дера аргентинской команды Давида
Налбандяна. В обоих случаях органи-
заторам придется сооружать допол-
нительные временные трибуны, что-
бы удовлетворить минимальным тре-
бованиям Международной федера-
ции тенниса по вместимости зала - 
12 000 мест. (АР)

БОКС
ПАНАМА-СИТИ. Чемпион мира по

версии WBA в весовой категории до
53,5 кг панамец Ансельмо Морено
проведет здесь вторую защиту своего
титула 30 октября в бою против фи-
липпинца Ролли Лунаса Мацушиты.
Напомним, что предыдущий бой Мо-
рено провел 18 сентября, когда техни-
ческим нокаутом в седьмом раунде
был повержен Сесилио Сантос из Ме-
ксики. (fightnews.com)

МОНРЕАЛЬ. Экс-чемпион мира
по версиям IBF и WBC канадец Артуро
Гатти (40 побед, в том числе 31 нокау-
том, 9 поражений), вполне вероятно,
вернется в профессиональный бокс,
который он покинул после поражения
техническим нокаутом в седьмом ра-
унде прошлогоднего июльского боя
против Альфонсо Гомеса. Возможный
соперник Гатти - его соотечественник
Антонин Декарье (19 побед, в том чис-
ле 5 - нокаутом). Поединок планирует-
ся провести в 2009 году.
(fightnews.com)

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА

ЧИКАГО. Вслед за разбирательст-
вом по делу о подделке возрастных
данных китайских гимнасток, высту-
павших на Играх в Пекине-2008, Меж-
дународная федерация гимнастики
(FIG) начала аналогичное расследова-
ние возможных паспортных махина-
ций китаянок, выступавших на Олим-
пиаде-2000. Под подозрение FIG по-
пали Ян Юнь и Дун Фансяо, входившие
в состав сборной Китая, которая заво-
евала в Сиднее бронзовые награды в
командных соревнованиях. «Сейчас
мы ведем два расследования, - заявил
генеральный секретарь FIG Андре
Гюйсбухлер. - Что касается истинного
возраста китайских гимнасток на Иг-
рах в Австралии, то в этом деле много
неясного. В любом случае у нас не бы-
ло иного выбора, как начать проверку.
Если мы хотим сохранить уважение, то
не должны проходить мимо подобных
вещей». (AP)

БУХАРЕСТ. Олимпийская чемпи-
онка Пекина-2008 в командных сорев-
нованиях Стеляна Нистор из Румынии
заявила о завершении карьеры из-за
постоянно беспокоящих ее болей в
спине. «Я очень устала, ведь занима-
юсь спортом уже на протяжении 12
лет, - подчеркнула 19-летняя Нистор. -
Теперь хочу получить образование».
(AP)

СУМО
ТОКИО. Пятый классический су-

пертурнир года - Аки басе - вышел на
финишную прямую. В двенадцатый
соревновательный день очередную
победу одержал йокодзуна Хакухо, по-
терпевший лишь одно поражение.
Вчера великий чемпион без особого

труда одолел Тиетайкая. Первый в ис-
тории европейский озэки Калоян Сте-
фанов-Махлянов из Болгарии допус-
тил шестую осечку на турнире - на этот
раз от Ама.

Во втором дивизионе профессио-
нального сумо (дзюре) установилось
троевластие. По девять побед в двена-
дцати схватках одержали Корю, Тоса-
ютака и россиянин Алан Габараев, не-
ожиданно легко поборовший в четверг
самого тяжелого сэкитори Ямамотоя-
му, вес которого составляет 252 кг. В
ключевом поединке сегодняшнего дня
Габараев сразится с Тосаютакой.
(japan-sumo.ru)

БИАТЛОН
УФА. Чемпионат России по лет-

нему биатлону. Мужчины. Индиви-
дуальная гонка. 20 км. 1. Ярошенко
(ХМАО) - 49.47,1 (0+3+0+0). 2. Чурилов
(Новосибирская обл.) - отставание 9,6
(0+0+0+0). 3. Круглов (ХМАО) - 23,0
(0+0+1+1). 4. Башкиров (Свердлов-
ская обл.) - 27,6 (1+0+1+0). 5. Черезов
(Удмуртия) - 45,7 (0+0+1+2). 6. Чудов
(Башкирия) - 47,7 (1+0+0+2). 7. Мако-
веев (Тюменская обл.) - 51,9
(0+2+0+1)... 11. Максимов (Удмуртия)
- 2.14,2 (1+1+1+1). 12. Чурин (Тюмен-
ская обл.) - 2.17,3 (0+0+0+2)... 15. Гу-
сев  (ХМАО) - 2.27,5 (0+0+1+2)... 20.
Прокунин (Москва) - 3.20,6 (1+2+1+2).

Женщины. Индивидуальная
гонка. 15 км. 1. Слепцова (ХМАО) -
40.30,9 (0+0+0+0). 2. Ахатова (Тюмен-
ская обл.) - отставание 3.56,9
(1+0+1+1). 3. Зайцева (Москва) -
4.09,6 (0+1+1+1). 4. Кунаева (Удмур-
тия) - 4.35,5 (0+1+1+1). 5. Соколова
(Свердловская обл.) - 4.47,7
(0+1+0+2). 6. Мизонова (Краснояр-
ский край) - 4.08,5 (1+0+2+1). 7. Мои-
сеева (ХМАО) - 5.13,2 (1+2+0+0)... 10.
Бурдыга (Пермский край) - 5.32,7
(1+0+2+0). 11. Анисимова (ХМАО) -
5.34,3 (2+0+2+1). 12. Булыгина (Тю-
менская обл.) - 5.38,8 (2+0+1+0)... 16.
Неупокоева (Удмуртия) - 6.20,4
(0+2+2+1)... 18. Кравцова (Москва) -
6.47,7 (0+1+1+1)... 25. Медведцева
(Красноярский край) - 7.32,3
(1+1+2+1).

На старт индивидуальных гонок,
открывших чемпионат России, вышли
сильнейшие спортсмены страны за
исключением заболевшей Екатерины
Юрьевой.

ОТ-МОРЬЕНН (Франция). Чем-
пионат мира по летнему биатлону.
24 сентября. Юниоры. 4 км. 1. Юну-
сов (Узбекистан)  -14.33,6 (1+1). 2. БА-
ЗЕЕВ - отставание 1,1 (1+1). 3. Хейсер
(Германия) - 37,6 (1+0). 4. ГИЛАЗОВ -
47,0 (1+3). 5. ПИНКУС - 1.02,8 (1+4)...
7. АДИЕВ - 1.10,5 (2+3).

Юниорки. Спринт. 3 км. 1. МАК-
СИМОВА - 12.29,2 (1+1). 2. ВАЛИШИ-
НА - отставание 16,8 (1+2). 3. Калбянок
(Белоруссия) - 32,0 (1+1). 4. ПЕРМИ-
НОВА - 1.03,9 (2+1)... 16. БЕЛКИНА -
3.04,2 (3+2).

25 сентября. Мужчины. Гонка
преследования на 6 км. 1. КАТРЕН-
КО - 23.01,7 (1+2+3+2). 2. БАЛАНДИН -
отставание 16,9 (0+1+0+1). 3. Кенешев
(Казахстан) - 52,9 (1+0+3+1)... 7.
ПЕТИН - 1.52,7 (1+0+2+1)... 11. КИР-
САНОВ - 2.49,8 (0+3+3+1). Юниоры.
Гонка преследования на 6 км. 1.
Юнусов - 23.21,1 (0+1+2+5). 2. ГИЛА-
ЗОВ - отставание 24,4 (0+1+1+2). 3.
АДИЕВ - 1.04,4 (1+2+2+2). 4. БАЗЕЕВ -
1.23,8 (1+3+4+4)... 8. ПИНКУС - 2.26,3
(5+1+2+3).

Женщины. Гонка преследова-
ния на 5 км. 1. СИДОРЕНКО - 22.40,6
(1+1+2+3). 2. ЕРМОЛАЕВА - отстава-
ние 1.49,7 (1+0+2+1). 3. КУЗНЕЦОВА -
2.34,0 (2+1+3+1)... 5. СОЛОВЬЕВА -
3.19,4 (0+2+0+2). Юниорки. Гонка
преследования на 5 км. 1. МАКСИ-
МОВА - 24.19,1 (2+1+1+3). 2. ВАЛИ-
ШИНА - отставание 23,1 (1+2+3+1). 3.
Калбянок - 1.02,1 (3+2+2+0). 4. ПЕР-
МИНОВА - 2.51,2 (3+0+3+3).

Россияне Алексей Катренко, Ека-
терина Сидоренко и Ирина Максимова
стали во Франции двукратными чем-
пионками мира.

ФОРМУЛА-1
СИНГАПУР. Большое беспокойст-

во у прибывших сюда гонщиков вызы-
вает неблагоприятный прогноз пого-
ды - на все дни уик-энда, в течение ко-
торого пройдет очередной этап чем-
пионата мира, синоптики обещают вы-
сокую температуру и более чем 
50-процентную вероятность ливня, - и
слишком высокие бордюрные камни в
десятом повороте (проблема в том,
что даже в случае небольшой ошибки
машина, проезжая такой поребрик,
сильно пострадает). «Если по какой-то
причине кто-то срезает здесь шикану,
то неизбежно заезжает на поребрик,
что чревато поломкой, - заметил дву-
кратный чемпион мира Фернандо
Алонсо. - Если машина будет повреж-
дена во время свободных заездов,
можно будет воспользоваться запас-
ным шасси, но в случае повреждения
двух машин команде придется просто-
напросто покинуть трассу. Не знаю,
что можно сделать в этой ситуации, и
не уверен, что организаторам удастся
решить эту проблему еще до начала
свободных заездов». К решению про-
блемы подключился директор гонки
Чарли Уитинг. (f1news.com)

КОНЬКИ
КОЛОМНА. Шорт-трек. Кубок

России. 1500 м. Мужчины. 1. Курги-
нян (Московская область). 2. Пранке-
вич (Омск). 3. Елистратов (Уфа). Жен-
щины. 1. Евтеева (Омск). 2. Потемки-
на (Москва). 3. Степанова (Москва). 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
ТЭГУ (Корея). «Гран-при Азии».

Мужчины. 100 м. 1. Картер (Ямайка)
- 10,08. 2. Фрэйтер (Ямайка) - 10,15.

200 м. 1. Дзингаи (Зимбабве) - 20,28.
2. Кикайя (Конго) - 20,63. 3. К. Уильямс
(Ямайка) - 20,66. 800 м. 1. Бунгей (Ке-
ния) - 1.47,02. 2. Коеч (Кения) -
1.47,05. 3. Аль-Салхи (Саудовская
Аравия) - 1.47,73. 5000 м. 1. Квалия
(США) - 13.32,89. 2. Варга (Эфиопия) -
13.33,04. 3. Кипруто (Кения) - 13.33,85.
110 м с/б. 1. Р. Уилсон (США) - 13,50.
400 м с/б. 1. Ван Зил (ЮАР) - 48,72. 2.
Б. Джэксон (США) - 48,78. 3. Макфа-
рлей (Ямайка) - 49,38. Копье. 1. Яр-
венпяя (Финляндия) - 84,43. Женщи-
ны. 100 м. 1. Л. Уильямс (США) -
11,21. 2. Эдвардс (США) - 11,33. 3.
Джейтер (США) - 11,35. 200 м. 1. Ш.
Уильямс (Ямайка) - 22,94. 2. Фергю-
сон-Маккензи (Багамы) - 22,99. 1500
м. 1. Мищенко (Украина) - 4.28,61. 2.
Якубчак (Польша) - 4.28,75. 3. Роман
(Словения) - 4.29,34. 4. АЛЬМИНОВА -
4.29,65. 5. МАРТЫНОВА - 4.30,01.
3000 м с/п. 1. Ньянгау (Кения) -
9.35,94. 2. Хассен (Эфиопия) - 9.40,31.
3. Муэни (Кения) - 9.42,11… 5. ВОЛКО-
ВА - 10.00,63. Шест. ИСИНБАЕВА -
4,60. 2. Хингст (Германия) - 4,55. 3.
ПОЛНОВА - 4,45. Длина. 1. ЛЕБЕДЕВА
- 6,65. 2. Абдулай (Канада) - 6,52. 3.
Сун Ок Чун (Корея) - 6,43. 4. УДМУРТО-
ВА - 6,40.

ВЕЛОШОССЕ
МИЛАН. Знаменитый американ-

ский велогонщик Лэнс Армстронг, воз-
вращающийся в большой спорт под
флагом казахстанской команды «Аста-
на», заявил, что не исключает своего
возможного участия в престижной ве-
ломногодневке «Джиро д’Италия» в
2009 году. «Очередная «Джиро» станет
юбилейной, сотой в истории, - заме-
тил Армстронг. - Я осознаю, насколько
это важно для болельщиков». Инте-
ресно, что семикратный победитель
«Тур де Франс» Армстронг ни разу не
принимал участия в следующей по
престижности гонке «Джиро д’Ита-
лия». (AP)

ХРОНИКА
ВОЛЖСКИЙ УТЕС. Как заявил

премьер-министр России Владимир
Путин, Казань, которой в 2013 году
предстоит принимать Всемирную уни-
версиаду, получит необходимую под-
держку федерального центра. Напом-
нив об озвучивавшихся ранее руко-
водством Татарии планах провести
универсиаду своими силами, Путин
высказал сомнение в их перспектив-
ности и пообещал, что Казани будет
оказана помощь.

По мнению Путина, казанская
Универсиада должна стать генераль-
ной репетицией перед Олимпиадой
2014 года в Сочи. Он считает, что про-
ведение этого летнего спортивного
мероприятия позволит продемонст-
рировать возможности России как в
проведении зимних, так и летних со-
ревнований такого уровня. (ИТАР-
ТАСС)

ÊÓ-ÊÀ-ÐÅ-ÊÓ

ÐÅÃÁÈ

В чера на Малой спортивной арене
СК «Лужники» прошла пресс-
конференция, посвященная це-

ремонии вручения премии в мире фи-
гурного катания «Хрустальный лед-
2008». Ее главным героем стал победи-
тель программы «Вырасти звезду»,
проводившейся в этом году компанией
Coca-Cola.

О премии «Хрустальный лед», которая
вручается уже во второй раз, рассказал
Илья Авербух, руководитель компании
«Ледовая симфония», занимающейся ор-
ганизацией церемонии: «Мне бы хоте-
лось, чтобы вручение этой премии стало
по-настоящему знаковым событием не
только в нашей стране, но и в мире, а по-
лучение премии «Хрустальный лед» - та-
ким же престижным, как обладание «Ос-
каром» в кинематографе, ТЭФФИ - в те-
левидении, «Золотым граммофоном» - в
музыке. Так сложилось, что во время со-
ревнований на пьедестал почета подни-
маются только спортсмены, а тренеры,
хореографы и многие другие люди, от
ежедневного кропотливого труда и та-
ланта которых зависит 90 процентов ус-
пеха спортсмена, - всегда остаются за
кадром. Премия «Хрустальный лед» соз-
дана для того, чтобы отметить труд этих
людей: тренеров, хореографов, руково-
дителей федераций и  компаний, кото-
рые поддерживают развитие фигурного
катания в России, средств массовой ин-
формации и журналистов, благодаря ко-
торым о победах наших спортсменов
становится известно зрителям и читате-
лям».

В прошлом году обладателями пре-
мии в различных номинациях были:
двукратная олимпийская чемпионка
Екатерина Гордеева, олимпийский чем-
пион Алексей Ягудин, олимпийские чем-
пионы Татьяна Навка и Роман Костома-
ров, чемпионы мира Мария Петрова и
Алексей Тихонов, многократный чемпи-
он США Джонни Вейр, «Первый канал»,

заслуженный тренер России Алексей
Мишин, Олимпийский комплекс «Луж-
ники», компания Coca-Cola. Имена лау-
реатов 2008 года будут оглашены на
официальной церемонии, которая со-
стоится на Малой спортивной арене
«Лужников» 4 октября. Вчера же стал из-
вестен победитель программы «Вырасти

звезду» - 10-летний Дмитрий Иванов из
Кемерова.

- Ледовый тур «Звезды на льду» про-
ехал с выступлениями по 50 городам
России, - рассказал Авербух. - И в каж-
дом из них воспитанники детских
спортивных школ получили возмож-
ность посетить мастер-класс звезд

российского фигурного катания и при-
нять участие в программе компании
Coca-Cola «Вырасти звезду», главный
приз которой - двухнедельное обуче-
ние в школе фигурного катания ЦСКА
под руководством Елены Водорезовой.
Помню, как пять лет назад наш «Тур»
выступал на кемеровском льду и та-
мошний ледовый Дворец показался
нам крайне неустроенным. Сейчас же
в городе вообще нет полноценного
Дворца. Наш выбор пал именно на
Дмитрия еще и потому, что таким об-
разом мы хотели показать: даже в
подобных сложных условиях могут вы-
расти столь перспективные юные
спортсмены. Диме 10 лет, и 4 года он
занимается фигурным катанием на
стадионе «Химик» под руководством
Александра Рыбина. Сейчас у него уже
первый взрослый разряд, а за плечами
- выступления на турнирах всероссий-
ского уровня, победы на «Кубке Сиби-
ри и Дальнего Востока».

Когда пресс-конференция из зала пе-
реместилась на лед, Дмитрий показал
всем свое мастерство, а Елена Водорезо-
ва даже посетовала на то, что юный фи-
гурист приехал в Москву всего на 14
дней: «Две недели, разумеется, нельзя
назвать полноценным сбором. Особенно
для столь юного фигуриста. Однако оп-
ределенную работу мы проведем. Глав-
ное, что Дима поймет, как и что надо де-
лать. Хочется надеяться, что нынешнее
пребывание в школе ЦСКА даст толчок
его дальнейшему развитию как фигури-
ста, станет ярким моментом в его карье-
ре. Кто знает, может, позже он вернется к
нам уже для более серьезных трениро-
вок?»

Остается добавить, что юный побе-
дитель программы «Вырасти звезду» вы-
ступит 4 октября на вручении премии
«Хрустальный лед» вместе со знамени-
тыми фигуристами.

Лина ХОЛИНА

ВРЕМЯ 
ПЛЕЙ-ОФФ

Сегодня в Москве и Красноярске 
состоятся первые полуфинальные матчи

С ерии 1/2 финала прой-
дут до двух побед по схе-
ме 1-2. Напомним, что

«ВВА-Подмосковье» встречает-
ся с красноярским «Енисеем-
СТМ», а «Красный Яр» - со сто-
личной «Славой». Впрочем, не-
зависимо от результатов игр
навылет, уже очевидно: рос-
сийский сезон-2008 удался.

- Турнир оставил самое
приятное впечатление, - счи-
тает генеральный директор
Профессиональной регбийной
лиги Юрий Сигаев. - Можно
сказать, что нынешний чем-
пионат России стал лучшим в
истории. Количество клубов в
суперлиге увеличилось до 11,
и все они продемонстрирова-
ли хорошую конкурентоспо-
собность. Посмотрите, напри-
мер, на команду из Пензы. В
последнем туре она лишь с
разницей в одно очко проиг-
рала фавориту «Славе» - и
вполне могла перекроить со-
став полуфинальных пар. Во-
обще результаты «Пензы» сви-
детельствуют: уже в следую-
щем сезоне эта команда на-
верняка подтянется к лиде-
рам. Да и в целом первые
шесть клубов суперлиги за-
метно подравнялись по своему
уровню. Да, действующий
чемпион «ВВА-Подмосковье»
стоит немного особняком. Но

я не сомневаюсь: чтобы защи-
тить свое звание в плей-офф,
команде из Монина придется
выложиться на сто процентов.
«Енисей», который в прошлом
сезоне играл в финале, сдела-
ет все возможное, чтобы пре-
поднести сюрприз. Именно
красноярцы, особенно если
судить по их последним мат-
чам, сейчас выглядят той ко-
мандой, которая способна ос-
тановить «ВВА-Подмосковье».
Честно говоря, любой исход
этой серии, которую многие
называют досрочным фина-
лом, меня не удивит. Впрочем,
второй полуфинал - еще более
непредсказуемый. Возможно,
и там, и там дело дойдет до
третьих матчей. И это здоро-
во. Чем острее конкуренция в
чемпионате, тем выше к нему
интерес.

- Что скажете о командах, не
пробившихся турнир за 1-6-е
места?

- Их уровень тоже значи-
тельно вырос. Они всерьез го-
товы соперничать с лидерами,
и в отдельных матчах это уда-
валось им уже в нынешнем се-
зоне. Скажу больше: в высшей
лиге тоже есть клубы, которые
готовы присоединиться к су-
перлиге и демонстрируют ин-
тересную, качественную игру.
В частности, меня радует, что

регби всерьез заинтересова-
лись в Ростовской области…

- А что вызывает наиболь-
шее беспокойство?

- Наверное, судейство. Хотя
и здесь мы сделали определен-
ные шаги вперед. Например,
удалось заручиться согласием
английской регбийной феде-
рации, что наши «золотую» и
«бронзовую» серии будут об-
служивать опытнейшие бри-
танские арбитры. Да, пока не-
которые команды выражают
недовольство уровнем судей-
ства. Но то, что этот уровень
вырос по сравнению с про-
шлым сезоном, - очевидно.

Владимир МОЖАЙЦЕВ

КАЛЕНДАРЬ СЕРИЙ 
1/2 ФИНАЛА

Первые матчи. 26 сентября,
суббота. 18.00. Слава (Москва) -
Красный Яр (Красноярск). 18.30.
Енисей-СТМ (Красноярск) - ВВА-
Подмосковье (Московская обл.).

Вторые матчи. 2 октября,
четверг. Красный Яр - Слава, ВВА-
Подмосковье - Енисей-СТМ.

Третьи матчи (если потре-
буется). 6 октября, понедель-
ник. Красный Яр - Слава, ВВА-Под-
московье - Енисей-СТМ.

Время начала вторых и, если
потребуется, третьих матчей бу-
дет определено позднее.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРЕМИЯ «ХРУСТАЛЬНЫЙ ЛЕД»
ЖДЕТ СВОИХ ОБЛАДАТЕЛЕЙ

ÔÈÃÓÐÍÎÅ ÊÀÒÀÍÈÅ

Вчера. Москва. Лужники. Победитель программы «Вырасти звезду» 
10-летний кемеровчанин Дмитрий ИВАНОВ.
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Р азговор корреспондента
«СЭ» с Бертомеу состоял-
ся в перерыве между мат-

чем за 3-е место и финалом
Кубка Гомельского, завершив-
шегося позавчера в Москве.
Испанец был явно обеспокоен
тем резонансом, который вы-
звал в России проект реформы
Евролиги, предложенный во
вторник на парижской Ас-
самблее ULEB.

ВИДИМО, ЧЕРНОВ 
БЫЛ НЕ В КУРСЕ

- Хотел бы прояснить ситу-
ацию, поскольку знаю: недав-
няя новость, связанная с пред-
полагаемым изменением стру-
ктуры Евролиги, наделала
много шума в России, - начал
Бертомеу. - Давайте по поряд-
ку: в июле на ассамблее клубов
в Берлине была утверждена
система турнира начиная с се-
зона-09/10: 24 команды, 16
имеют долгосрочные лицен-
зии категории А, еще 7 - одно-
летние лицензии В, и одна по-
лучает годичную «прописку»
как победитель Кубка Европы
(бывший Кубок ULEB. - Прим.
«СЭ»). Это правила, по кото-
рым будет проводиться Евро-
лига и которые были приняты
в Берлине почти единогласно -
только два клуба высказались
против. А то, что произошло
на ассамблее ULEB в Пари-
же, - не более чем предложе-
ние, внесенное представите-
лями испанской лиги. И пред-
ложение, признаться, доволь-
но удивительное. Оно отбра-
сывает нас на 20 лет назад. 
32 клуба в Евролиге - cейчас
это нереально. Нам просто не-
откуда взять столько сильных
и стабильных команд.

Отбор исключительно по
спортивному принципу - тоже
утопическая идея. Мы должны
знать, какой продукт нам
предстоит продавать. Как,
скажите на милость, клубы
должны планировать бюджет,
если из года в год у них не бу-
дет никаких гарантий попада-
ния в Евролигу? Как строить
новые арены? Определение
участников согласно их ре-
зультатам в национальных

чемпионатах - это форменная
чехарда. Представьте, что зав-
тра ЦСКА, «Панатинаикос» и
«Барселона» не пробьются в
Евролигу. И как прикажете та-
кую Евролигу продавать?

Единственная разумная,
на мой взгляд, часть париж-
ских предложений - появле-
ние квалификационного тур-
нира, в котором будут разыг-
рываться лицензии В. Здесь
есть что обсуждать, и мы не-
пременно это сделаем. Скажу
больше: мы несколько раз уже
выступали с подобной иници-
ативой, но не нашли понима-
ния у национальных лиг. Те-
перь вернемся к этому вопросу
вновь.

У Ассамблеи ULEB нет ни-
каких полномочий вносить из-
менения в структуру Евроли-
ги. Это конференция нацио-
нальных лиг, а Евролига - это в
первую очередь клубы. Им и
решать все вопросы. А то, что
обсуждалось в Париже, - толь-
ко предложение, внесенное
Испанией и получившее под-
держку еще нескольких лиг,
включая российскую. Мы го-
товы рассматривать его, но
ровно в том же режиме, как и
любые другие идеи. Кем бы
они ни были предложены.

- Почему же президент РФБ
Сергей Чернов, присутствовав-
ший в Париже, на следующий
день говорил об изменениях
практически как о свершив-
шемся факте? Вероятность их
принятия он оценивал в 90 про-
центов...

- Видимо, господин Чернов
был просто не в курсе структу-
ры взаимоотношений ULEB и
Евролиги.

- Какими же в таком случае
полномочиями обладает ULEB?

- Я не знаю. Спросите у них.

ПРОТИВ - ИСПАНИЯ 
И ФРАНЦИЯ

- Лиги каких стран помимо
России поддержали инициати-
ву Испании на парижской ас-
самблее?

- Тоже не знаю. Меня там
не было. К тому же, насколько
мне известно, никакого голо-
сования не проводилось. Могу

лишь сказать, что наш вари-
ант, принятый в июле в Бер-
лине, поддержали почти все
европейские лиги. Исключе-
ние составили Испания и
Франция.

- Выходит, шумиха послед-
них дней не имеет под собой
никаких оснований и перемен в

системе Евролиги в ближайшее
время точно не будет?

- Именно так.
- Прокомментируйте слова

Чернова о том, что президент
ULEB Эдуардо Портела пообе-
щал: у России будет минимум
два места в Евролиге в следую-
щем сезоне. Ведь, по вашим

словам, у ULEB нет вообще ни-
какого веса...

- Я не могу говорить за пре-
зидента ULEB - только за себя.
То, что Россия заслуживает
большего представительства в
Евролиге, очевидно уже давно.
И мы хотим иметь больше рос-
сийских клубов в турнире. Ра-
бота в этом направлении ве-
дется, и у нас с господином
Черновым установилось пре-
красное взаимопонимание.
Вполне вероятно, что взгляды
президента ULEB по этому во-
просу схожи с моими. За пос-
ледние пять лет Россия сдела-
ла огромный шаг вперед, и мы
все должны признать это. Зна-
чит, настало время пересмот-
реть правила в сторону увели-
чения российской квоты. Од-
нако это нельзя сделать в одну
секунду - требуется коллеги-
альное решение и согласие
большинства.

- Когда можно ждать этого
решения?

- Окончательно вопрос о
предоставлении России еще
одного места решится на оче-
редной Ассамблее клубов Ев-
ролиги. Мы планируем провес-
ти ее ближе к Рождеству. Хотя
принципиальное решение уже
принято. Повторюсь: мы заин-
тересованы в большем количе-
стве российских команд, и они
в Евролиге появятся.

- Когда?
- В сезоне-09/10.
- Каким образом?
- Это зависит от того, какая

система отбора будет в итоге
утверждена. При имеющейся
сейчас - одна команда получит
лицензию В. Если же будет ор-
ганизован квалификацион-
ный турнир - возможно, будет
еще больше. И не забывайте
также о возможности пробить-
ся в Евролигу, выиграв Кубок
Европы.

- Проект квалификационно-
го турнира уже существует?

- Еще нет. Пока националь-
ные лиги лишь проявили за-
интересованность в его созда-
нии.

- После того как будет сфор-
мирован список 16 обладате-
лей лицензий А, возможны ли в
нем какие-то изменения? Или

эти клубы получат места в Евро-
лиге практически пожизненно?

- Разумеется, нет. Худшая
команда по итогам трехлетне-
го цикла будет лишаться своей
лицензии.

НЕЛЬЗЯ 
ПОДДЕРЖИВАТЬ КЛУБЫ
С ПУСТЫМИ АРЕНАМИ

- Вы сказали, что сейчас в
Евролиге не может быть боль-
ше 24 команд. Почему?

- Есть определенные крите-
рии, которым должны соответ-
ствовать клубы Евролиги. Это
спортивная и финансовая ста-
бильность, заполняемость за-
ла, перспективный рынок.
Плюс доходы от телевидения.
Не забывайте, что деньги, за-
работанные от продажи прав
на телетрансляции, мы делим
между всеми клубами. А рос-
сийский телерынок, прямо
скажем, доходов не приносит.
Скажем, «Динамо» играло в Ев-
ролиге один сезон - и играло
здорово. Но выручка от телеви-
дения была нулевой, а запол-
няемость зала - очень слабой.
Мы не можем поддерживать
клубы с пустыми аренами. Не
можем допустить, чтобы за
счет расширения турнира по-
страдали его нынешние участ-
ники. Никто не сомневается,
что игровой класс «Динамо»,
«Химок» или «Летувос Ритас»
соответствует уровню Евроли-
ги. Но соответствовать нужно
не только по этому компоненту,
а по всем. К тому же не забы-
вайте: нельзя добавить в лигу
три команды. Системы не по-
лучится. А больше достойных
клубов в Европе сейчас просто
нет. Поверьте, я потратил на их
поиск последние два года.

- И тем не менее вам не ка-
жется странным, что сразу не-
сколько российских клубов, об-
ладающих суперзвездными со-
ставами и огромными бюдже-
тами, не имеют возможности
играть в Евролиге?

- Бюджет - это еще не все.
Сегодня деньги есть, но завтра
спонсоры могут уйти, и коман-
да попросту прекратит суще-
ствование. Как это произошло

с петербургским «Динамо».
Именно поэтому мы стараемся
делать ставку на стабильные
клубы с развитой инфраструк-
турой. Стабильность - это
единственный путь к прогрес-
су. Вы можете представить,
что ЦСКА или «Барселона»
обанкротятся и перестанут су-
ществовать? Такое просто не-
возможно.

МЕСТАМИ В ЕВРОЛИГЕ
НЕ ТОРГУЕМ

- В последнее время в Рос-
сии идут разговоры о создании
альтернативного Евролиге ме-
ждународного турнира. Не бои-
тесь, что богатым российским
клубам надоест ждать милости
от вас и они организуют лигу,
куда переманят многие силь-
нейшие команды Евролиги?
Тем более что сейчас, как выяс-
нилось, Россия может рассчи-
тывать на поддержку Испании.
А ведь испанский и российский
чемпионаты - сильнейшие в Ев-
ропе...

- Я слышал, что подобные
разговоры ведутся. Но не могу
никак это прокомментиро-
вать. У каждого есть право
быть недовольным и пытаться
создать что-то свое. Однако
отмечу, что Евролига - это все-
таки больше, чем две или три
страны.

- Прокомментируйте слова
генерального директора «Дина-
мо» Геннадия Дроздова о том,
что его клубу предлагали купить
лицензию В в Евролигу-2009/10
за несколько миллионов евро.

- Кто ему это предлагал?
- Евролига.
- Я этого точно не делал. Я,

конечно, люблю зарабатывать
деньги, но не подобными спо-
собами. Можете быть увере-
ны: никто из Евролиги подоб-
ных предложений «Динамо» не
делал.

- Вам не кажется странным,
что в России многие говорят ве-
щи прямо противоположные то-
му, о чем заявляете сейчас вы?

- Согласен, это странно. Но
есть только один хороший спо-
соб узнать, кто говорит прав-
ду, - подождать и посмотреть,
как получится в итоге.

- Последний вопрос: вы мо-
жете сейчас гарантировать, что
в следующем сезоне в Евроли-
ге будет еще одна российская
команда?

- Я могу гарантировать, что
мы достигли договоренности
об этом на Ассамблее клубов
Евролиги в июле. Не спраши-
вайте меня о деталях - они еще
не оговорены. К примеру, я
еще не знаю, за счет какой
страны Россия получит эту пу-
тевку.

Зураб ЧИТАЯ
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Жорди БЕРТОМЕУ: «ИСКАЛ НОВЫЕ КЛУБЫ
ДВА ГОДА. КРОМЕ «ДИНАМО», «ХИМОК» 
И «ЛЕТУВОС РИТАС», НИКОГО НЕ НАШЕЛ»

Вчера «СЭ» опубликовал самые интересные высказывания исполнительного директора Евролиги, который оперативно
среагировал на революционные предложения Ассамблеи ULEB в Париже. Сегодня мы публикуем интервью с Бертомеу целиком.

Вчера президент РФБ специально для «СЭ»
прокомментрировал ситуацию

вокруг назревающих перемен в системе
розыгрыша Евролиги

Сергей ЧЕРНОВ: 
«У БЕРТОМЕУ 
И ПОРТЕЛЫ

КОНФЛИКТ. НО ОБА
ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ 
В СОТРУДНИЧЕСТВЕ 

С РОССИЕЙ»
П резидент РФБ в разгово-

ре с корреспондентом
«СЭ» прокомментировал

возможные реформы Евроли-
ги. А также интервью нашей
газете исполнительного дире-
ктора ULEB Жорди Бертомеу,
который вчера в довольно же-
сткой форме отозвался о воз-
можности подобного реформи-
рования турнира.

- Прежде всего хочу пра-
вильно расставить приорите-
ты, - начал Чернов. - Главной
нашей целью была вторая пу-
тевка в Евролигу для России.
И сейчас можно утверждать,
что мы ее получим. Обяза-
тельно. Вероятность даже не
90 процентов, как я говорил
раньше, а сто. Поскольку
Жорди Бертомеу сам офици-
ально подтвердил эту инфор-
мацию. У нас с ним и его офи-
сом сложились очень хорошие
отношения. После Ассамблеи
ULEB в Берлине переговоры о
предоставлении нашей стра-
не второй путевки обрели кон-
кретный и предметный харак-
тер. Повторюсь: для РФБ глав-
ное, чтобы Россия имела в
главном еврокубке макси-
мальное представительство. И
этой цели мы достигнем в лю-

бом случае. Конечно, хочется -
и это вполне логично, - чтобы
отбор в Евролигу проходил по
спортивному принципу. Но ес-
ли этот вариант принят не бу-
дет, наша вторая команда в
Евролиге все равно будет оп-
ределяться именно таким об-
разом. По итогам чемпионата
России-2008/09.

- Что скажете об интервью
Бертомеу, вышедшем вчера в
«СЭ?

- Что это мнение только 
одной из сторон во внутрен-
нем конфликте ULEB. И что
мнение Бертомеу необяза-
тельно полностью отражает
позицию Союза европейских
лиг.

- Кого будет поддерживать
РФБ в противостоянии Берто-
меу с президентом ULEB Эду-
ардо Портелой?

- Честно говоря, не хочется
комментировать этот кон-
фликт. В любом случае Россия
от всего произошедшего выиг-
рала. Мой вывод после всех
последних встреч: и Портела,
и Бертомеу очень заинтересо-
ваны в сотрудничестве с Рос-
сией. Это не может не радо-
вать.

Владимир МОЖАЙЦЕВ

Cреда. Москва. Кубок Гомельского. Матч за 3-е место.
ЦСКА - «Маккаби» - 76:59. На трибуне - исполнительный
директор Евролиги Жорди БЕРТОМЕУ.

Р оссийские ликования по поводу
долгожданного расширения нашей
квоты в Евролиге продолжались

считаные часы. В среду вечером, всего че-
рез сутки после того, как во Франции на
заседании Ассамблеи ULEB родился но-
вый проект реформы турнира (32 команды
вместо 24, спортивный принцип отбора
вместо долгосрочных лицензий, три рос-
сийских клуба вместо одного и т. д.), ис-
полнительный директор Евролиги Жорди
Бертомеу учинил парижским «революцио-
нерам» жесткую отповедь в Москве.

Наиболее интересные из его высказы-
ваний вы могли прочесть во вчерашнем
номере «СЭ». Сегодня мы публикуем ин-
тервью Бертомеу целиком, но ясности от
этого больше не стало. Слова президента
РФБ Сергея Чернова, во вторник радост-
но отрапортовавшего о прорыве России в
европейскую баскетбольную элиту, как
повисли следующим вечером в воздухе,
так там до сих пор и висят. Даже с учетом
его нового, вчерашнего интервью. В зая-
влениях Бертомеу и Чернова есть только
одно важное совпадение: второй клуб по-
мимо ЦСКА в Евролиге-2009/10 у России
наверняка будет. В остальном - полный
разнобой. И поди теперь пойми: кто из
двоих действительно знает, о чем гово-
рит, а кто выдает желаемое за действи-
тельное?

Первое, что приходит на ум по старин-
ной российской привычке: ну вот, опять
наши господа чиновники сели в глубокую
лужу. Однако в данном случае делать из
РФБ посмешище я бы не спешил. Потому
что одним из главных инициаторов париж-
ского «бунта» наряду с Россией стала ис-
панская лига АСВ (это, кстати, отмечает и
Бертомеу). Президентом этой лиги и пре-
зидентом ULEB является один и тот же че-
ловек - Эдуардо Портела.

Напомню расшифровку аббревиатуры
ULEB - Союз европейских баскетбольных
лиг. Эта организация образовалась в
1991 году, а на рубеже второго и третьего
тысячелетий стала инициатором раскола
в европейском баскетболе. С 2000 года
ULEB стала проводить свою, независи-
мую от Международной федерации, Ев-
ролигу, затем организовала второй тур-
нир - Кубок ULEB - и довольно быстро пе-
реманила в эти соревнования все лучшие
клубы континента. Лишь недавно, после
нескольких лет жесткой конфронтации,

ULEB и FIBA-Europe пошли на мировую и в
баскетбольной Европе воцарился мир…

Как выяснилось - ненадолго. Если во
времена холодной войны ULEB и админи-
страция Евролиги выступали единым
фронтом, воспринимались как единое це-
лое и вникать в тонкости отношений меж-
ду ними никому и в голову не приходило,
то сейчас ситуация, похоже, изменилась.
Для того чтобы это понять, достаточно со-
поставить несколько цитат. Из Бертомеу,
который на короткий вопрос корреспон-
дента «СЭ»: «Что решает ULEB?» - отвеча-
ет еще более коротким и хлестким: «Я не
знаю». Из опубликованного вчера в «СЭ»
комментария к ситуации вокруг Евролиги
генерального директора ЦСКА Андрея Ва-
тутина: «Если 10 лет назад европейский
баскетбол пережил раскол между ULEB и
FIBA-Europe, то сейчас назрели разногла-
сия внутри руководства ULEB. Это очень,
очень тревожит» И наконец, новое интер-
вью Чернова, который признал: в европей-
ском баскетболе образовалась новая «ли-
ния разлома», и проходит она между дву-
мя испанцами - Бертомеу и Портелой.

Первый утверждает, что сегодняшняя
Евролига уже практически не зависит от
ULEB. Мол, как клубы решат, так и будет.
Кстати, интересно: зачем клубу, уже вхо-
дящему в «закрытое общество» под назва-
нием Евролига, голосовать за реформы,
которые могут сделать это общество куда
менее закрытым и лишить данный клуб
членства в этом обществе? Незачем! В ре-
зультате получается этакий почти неуяз-
вимый замкнутый круг, разорвать который
отнюдь не просто. Что ULEB, что кому-ли-
бо другому. Кстати, что такое, в сущности,
ULEB? Независимое объединение спор-
тивных чиновников, руководящих отдель-
ными, не связанными друг с другом напря-
мую национальными турнирами. Если зав-
тра этого союза не станет, баскетбольный
мир вряд ли перевернется.

Однако за спиной у Портелы стоит са-
мая мощная из этих национальных лиг -
чемпионат Испании. АСВ на данный мо-
мент гораздо успешней Евролиги - что со
спортивной точки зрения (в плане средне-
го уровня команд, непредсказуемости,
упорной борьбы), что с экономической (то
есть прибыли). Неправильное распреде-
ление между странами квот, изменить ко-
торые очень трудно по самой процедуре,
завело Бертомеу и КО в тупик. А что касает-

ся финансов… Помните, кто спонсировал
Евролигу ULEB за время ее существова-
ния? Сначала телекоммуникационная ком-
пания Telefonica, затем Банк Каталонии,
теперь… Даже упоминать не хочется. Типа
греческой турфирмы, вчистую завалив-
шей размещение болельщиков (в том чис-
ле наших, армейских) на последнем «Фи-
нале четырех». А что касается предыдущих
спонсоров, то штаб-квартиры и «Телефо-
ники», и Catalunya Caja находятся как раз в
Барселоне. Там же, где и штаб-квартира
Евролиги.

Смысл-то простой: после местной «Те-
лефоники» и местного же банка число серь-
езных компаний, готовых вкладывать без
серьезной отдачи десятки (именно десят-
ки, а не единицы) миллионов долларов в
баскетбольную Евролигу и находящихся от
Бертомеу фактически за углом, свелось к
нулю. Нет в Каталонии больше богатых ду-
раков. Не-ту. И именно из-за их отсутствия
Евролига оказалась в финансовом тупике.

Если нет денег - их надо искать. А где
искать деньги в европейском баскетболе?
Конечно, в России! И представители Евро-
лиги действительно ездили сюда и пыта-
лись продавать так называемые лицензии
В. Что бы ни говорил Бертомеу, это я знаю
точно: ездили и продавали! За семизнач-
ные суммы - разумется, не в рублях. Не на-
прямую, а вроде как с умом. По специаль-
ным схемам через посредников-псевдо-
спонсоров. Но все равно не продали. Гру-
бо говоря, были посланы. Не потому, что
денег нет, хотя речь шла о суммах, сравни-
мых с годовым бюджетом среднего клуба
российской суперлиги. А потому, что не-
понятно было, за что платить. Возьмем да-
же, к примеру, вариант складчины: за до-
полнительное место в Евролиге платят все
российские команды, которые реально
могут на него претендовать: «Динамо»,
«Химки», «Триумф», УНИКС... А в итоге куш
срывает только один клуб, и затраты ос-
тальных вылетают в трубу. Не в нашу - га-
зовую, а буквально…

То, что никто не даст нам пару-тройку
дополнительных мест в Евролиге просто
так, за здорово живешь, - это понятно. То,
что Евролига эта находится в полной…
пардон, в кризисе - тоже понятно. Все ос-
тальное - сиюминутные слова. Не больше.
Давайте подождем юридических резуль-
татов.

Лев ТИГАЙ
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